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ЗАЧЕМ МИНИСТРАМ ДЕТИ?
О лице государства и интимных частях фанатов

С. РЕПОВ, фото Михаила КЛИМЕНТЬЕВА/ТАСС

В КРЕМЛЕ ВПЕРВЫЕ ЗА МНОГО 
ЛЕТ ВСТРЕТИЛИСЬ ГЛАВЫ РОС-
СИИ И ЭСТОНИИ.

Это произошло впервые аж 
с 2008 г. «Отсутствие контактов 
между официальными лицами, 
между соседями – это, конечно, 
ненормально», – сказал в нача-

ле встречи Вла-
димир Путин. 
П р е з и д е н т ы 
обсудили безос-
новательность 
опасений Тал-
лина по поводу 

«российской угрозы» и положе-
ние русскоязычного населения 
в Прибалтике, в том числе ситу-
ацию с русскими школами, ко-
торые в Эстонии хотят закрыть.

Интересно, что визит Керсти 
Кальюлайд резко осудили неко-
торые политики в Прибалтике. 
Так, глава МИД Литвы пожа-
ловался, что эстонские колле-
ги не рассказали его ведомству 
о темах, которые планировалось 
обсудить в Москве. По его сло-
вам, страны Балтии должны ко-
ординировать политику в отно-
шении РФ. А спикер эстонского 
парламента и вовсе назвал Рос-
сию агрессором и заявил, что 
Кальюлайд отошла от «общеев-
ропейской модели поведения». 
Если он имел в виду, что страны 
ЕС должны отказаться от кон-
тактов с Москвой, то у него яв-
ные проблемы с памятью. Ведь 
только на прошедший недавно 
Арктический форум к нам при-
летели сразу 4 лидера европей-
ских государств.

ЗА ЧТО ОТРУГАЛИ ПРЕЗИДЕНТА ЭСТОНИИ?
 »ДИПЛОМАТИЯ

В КРЕМЛЕ ГОТОВЯТСЯ К ВИЗИ-
ТУ ЛИДЕРА КНДР КИМ ЧЕН ЫНА. 
ПО НЕКОТОРЫМ ДАННЫМ, ОН 
МОЖЕТ ПРОЙТИ 25 АПРЕЛЯ.

Х о т я  К и м 
Чен Ын нахо-
дится у власти 
уже 7 с лишним 
лет, с Владими-
ром Путиным 
он ещё ни разу 

не встречался – притом что Рос-
сия активно участвует в урегули-
ровании кризиса на Корейском 
полуострове. Вождь КНДР во-
обще не любит выезжать за пре-
делы родины. Круг иностранных 
лидеров, с которыми он общался, 
до сих пор очень узок. Это главы 
США, Китая и Южной Кореи – 
Дональд Трамп, Си Цзиньпин 
и Мун Чжэ Ин.

Предполагается, что встре-
ча Кима с Путиным пройдёт во 
Владивостоке, главы государств 
обсудят развитие двусторонних 
отношений, денуклеаризацию 
Корейского полуострова и дру-
гие региональные проблемы. 
Точная дата и место встречи 
на момент подписания этого 
номера ещё не были известны. 
Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков объяснил это 
повышенными мерами безопас-
ности, к которым Ким относит-
ся очень серьёзно. Например, 

своего рода визитной карточкой 
главы КНДР стали «бегущие 
телохранители», которые всю-
ду сопровождают его лимузин. 
В столицу Приморья он, скорее 
всего, прибудет на бронепоезде, 
а не на самолёте. Ночевать тоже, 
с большой вероятностью, будет 
в поезде, чтобы не оставлять 
биологических следов в отеле 
(СМИ писали, что после встреч 
с Трампом в Сингапуре и Ханое 
северокорейские специалисты 
зачищали временное жилище 
Кима от подобных следов).

ЗАЧЕМ НАМ КИМ ЧЕН ЫН?
 »ВИЗИТ

И. АРТАМОНОВ, врио 
губернатора Липецкой облас-
ти: «Люблю «Октоберфест» 
в Мюнхене. Почему нам не 
попробовать сделать «Липецк-
фест»? Река есть, рыба есть, но 
я боюсь, что у нас начнут под-
мешивать в пиво водку». 

Как говорится, «Липецкфест» без водки – 
что «Октоберфест» без пива.

Л. ДУДОВА, член Обще-
ственной палаты: «Государство 
должно повернуться к педагогу 
лицом».

Предлагаем уж сразу повер-
нуться кошельком. 

Т. ГОЛИКОВА, вице-пре-
мьер, – о работниках социаль-
ной сферы: «Если вы выбрали 
эту профессию, то вы должны 
оставаться в ней со всей душой. 
Если вы не готовы оставаться в 

ней всей душой, значит, вы должны эту профес-
сию покинуть».

Целиком и полностью согласны. С другой сто-
роны, наверное, так можно сказать и о предста-
вителях любой другой профессии. В том числе 
вице-премьерской.

А. ВОЛОЧКОВА, балери-
на, – А. Навальному: «Вызываю 
вас на «шпагатную дуэль». И 
посмотрим, длина и стройность 
чьего шпагата объединит Рос-
сию с мировым сообществом».

Разрешите полюбопытствовать: шпагатная 
дуэль, если по-простому, – это кто шире ноги 
раздвинет перед мировым сообществом?

А. ГРИГОРЬЯНЦ, глава 
Контрольно-дисциплинарного 
комитета РФС: «За обнажение 
зрителем во время матча интим-
ных частей тела «Рубин» ошт-
рафован на 100 тыс. рублей, за 
скандирование – на 40 тыс.».

Что из этого следует? Что какие бы слова ни 
говорились, интимная часть всё равно стоит в 
2,5 раза дороже.

С. РЕПОВ, фото Михаила КЛИМЕНТЬЕВА/ТАСС
Источники цитирования: РИА Новости, Znak.com, РБК, Gorod48.ru, Минск-новости.

ПОЛИТИКА

А. ЛУКАШЕНКО, прези-
дент Белоруссии: «Нет троих 
или четверых детей – всё, не 
можешь занимать ответствен-
ный государственный пост».

Как проще сказать о много-
детности различных государс-
твенных мужей? Примерно 
так: у министра транспорта 
детей – вагон и маленькая те-
лежка. У министра табачной 
промышленности – как у ду-
рака махорки. У министра 
сельского хозяйства – куры не 
клюют. У главного лор-врача 
Минздрава – детей по горло, 
у главного окулиста – види-
мо-невидимо, у главного сто-
матолога – полон рот. Про 
главного уролога лучше про-
молчим...

Инициативный всероссийский опрос «ВЦИОМ – Спутник» 
проведён 18 апреля методом телефонного интервью 
1600 жителей в возрасте от 18 лет. Источник – РИА

В КАКУЮ ЭПОХУ ВЫ ПРЕДПОЧЛИ БЫ ЖИТЬ?
 »ГЛАС  НАРОДА

КСТАТИ
В ходе аналогичного опроса ФОМ 20 лет назад, в 1999 г., ответы распределились так: 

в другую эпоху

cейчас, 
в современной 
России 

при Л. Брежневе 

при И. Сталине

на рубеже XIX–XX веков

затруд-
нились 
ответить

За эпоху Ленина 
высказались 3%, 
Горбачёва – 2%

40% 

37%

5%
при Б. Ельцине
3% 6%

4% 5%

предпочли бы жить 
при Брежневе

54%

по 8% –
при Андропове 
и Сталине

по 5% –
при Николае II и Хрущёве

И только 1% счёл 
наилучшей жизнь 
при Ельцине – 
то есть в то самое 
время, когда опрос 
проводился
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КАКое ПоСЛАНИе ДЛЯ СТАРУШ-
КИ еВРоПЫ НеСёТ В Себе ог-
НеННАЯ ДРАмА СобоРА ПАРИЖ-
СКоЙ богомАТеРИ?

Способен ли цивилизованный 
мир услышать глас свыше – хо-
тя бы на сей раз? Рассуждает 
руководитель Европейского инс-
титута демократии и сотруд-
ничества в Париже, доктор 
исторических наук Наталия 
НарочНицкая.

РАСПЛАТА зА геЙ-ПАРАДЫ?

– Наталия Алексеевна, пос-
ле пожара в Нотр-Дам-де-Пари 
в СМИ и соцсетях появились ком-
ментарии: мол, «в пламени Нотр-
Дам сгорела старушка Европа». 
А о чём это событие сказало лично 
вам? Если это символ и предзна-
менование, то чего именно?

– Все понимают, что собор 
Парижской Богоматери – сим-
вол той европейской цивили-
зации, которую выстроили не 
сегодняшние «общечеловеки», 
для которых родина там, где 
ниже налоги, а люди, отдавав-
шие свои жизни за честь, долг, 
любовь, веру и отечество. Это 
символ всей христианской Ев-

ропы. В этом соборе коронова-
лись и венчались французские 
короли, совершались истори-
ческие церковно-государствен-
ные акты. То, что главный ка-
толический храм Европы сгорел 
в Страст ную неделю католичес-
кой Пасхи, – грозное предзнаме-
нование, словно указание с неба: 
одумайся, Западная Европа, куда 
ты идёшь?! Ты разве та, какою 
была, когда строился этот собор, 
с молитвой, в течение полутора 
веков? Сегодня порок побед-
но шествует по твоим улицам, 
а христианские ценности запре-
щается выражать прямо, пос-
кольку это «неполиткорректно».

Собор устоял. Но «Нотр-
Драм», как окрестили это собы-
тие в парижских газетах, кроме 
материального ущерба нанёс 
миру и глубокую нравственную 
рану. Когда я увидела полуобуг-
ленный с одной стороны, изу-
родованный собор, мне показа-
лось, что именно в таком виде 
он больше соответствует состо-
янию сегодняшней Европы. Да, 
христианский фундамент, сте-
ны и алтарь уцелели, но в нём 
запустение, сама цивилизация 
стала ущербной. Она ещё может 
восстановиться, если захочет. Но 
хватит ли у неё духа и сил?

– Можно ли считать «Нотр-
Драм» чёрной меткой изнеженным 
жителям западной цивилизации, 
предзнаменованием скорой рас-
платы за те же гей-парады, кото-
рые стали брендом Европы?

– Французы интуитивно 
чувствуют это. И не только они. 
Сможет ли Европа извлечь урок 
из нынешнего пожара? Когда 
видевшие его жители Парижа 
вставали на колени и молились 
прямо на улицах – это впечатля-
ло. Но одновременно в соцсетях 
появлялись и фото ликующих 
людей с арабской внешностью, 
которые делали селфи на фоне 
пылающего собора, а в дополне-
ние к ним – комментарии поль-
зователей с исламскими имена-
ми, которые сообщали, что это, 
мол, самый счастливый день 
в их жизни, и выражали жела-
ние, чтобы когда-нибудь на мес-
те Нотр-Дам поставили мечеть. 
Немало было и чисто левацких 
заявлений – что нечего, дескать, 
тут восстанавливать, надо стро-
ить больницы и школы, и вооб-
ще, все религии и храмы надо 
уничтожить, а потом построить 
на пепелище новый мир. Почти 
дословная цитата из «Интерна-
ционала»… Произошедшее – 
это действительно расплата за 
небрежение к своим корням, 
нравственным ценностям. Се-
годня Старый Свет в упадке, но 
не материальном – богатств там 
хватит ещё на три поколения. 
Европа катится вниз, потому что 
у неё уже нет достойных идей. 
В своё время, когда она пыла-
ла идеями, идя в бой за здравые 
ценности, Россия да и остальной 
мир смотрели на неё с интересом 
и даже брали с неё пример. Мы, 
безусловно, часть той цивилиза-
ции, только очень самобытная. 
А что мы видим сейчас? Евро-
па оскудела духом, погрузилась 
в потребительство и гедонизм.

– Папа Римский Франциск не-
давно сказал: «Лучше быть ате-

истом, чем плохим католиком». 
Фраза звучит неоднозначно…

– Может, Папа имел в виду, 
что формальный атеизм некото-
рых людей не является богобор-
чеством? Так, атеизм советских 
людей уже при жизни моего, на-
пример, поколения стал уже до-
статочно неагрессивным, а гос-
подствовавшая мораль и кодекс 
строителя коммунизма были 
просто списаны с христианских 
заповедей. В России много лю-
дей, которые не воцерковлены, 
мало задумываются о вере, но 
на самом деле живут на основе 
христианской морали, и их воз-
мущает то же, что и верующих.  

«ВРАг У ВАС ДомА»

– Есть мнение, что пожар 
в Нотр-Дам – ещё одно звено 
в цепи событий, разрушающих 
Старый Свет: восстание жёлтых 
жилетов, брексит и прочие раздо-
ры в ЕС, миграционный кризис 
после череды войн на Ближнем 
Востоке… Вы согласны?

– В этот список можно вклю-
чить и теорию однополых бра-
ков, которая поднята на знамя 
Запада, – чудовищное вторжение 
в истинную природу человека. 
Разрушает Европу и патологи-
ческая вражда к России – это уход 
от признания кризиса либераль-
ного мировоззрения, дошедшего 
до крайности, когда змея кусает 
себя за хвост. Я спрашиваю их: 
«Чем вы заняты? Вы ищете врага 
в России, а он – у вас дома».  

– Нужна ли нам такая Европа? 
К примеру, ПАСЕ в своей резо-
люции призвала Россию сфор-
мировать делегацию и заплатить 
взносы. Как реагировать?

– Им нужны не мы, а наши 
деньги – 22 млн евро годовых 
взносов. А ещё для подтверж-
дения своей нужности крайне 
необходим мальчик для битья. 
Они же не сказали, что возвра-
щают нам все права в ПАСЕ. 
Если бы вернули, то можно бы-
ло бы и подумать, при условии 
что мы смело будем обличать их 
в Совете Европы. СЕ – чисто 
идеологическая организация, 
этакий «новый 4-й Интернаци-
онал», который мнит себя пер-
стом указующим и раздающим 

другим странам ярлыки на ци-
вилизованность. Мы этого права 
за самопровозглашённым мен-
тором не признаём. Нам близ-
ка Европа, символом которой 
является Нотр-Дам, – Европа 
Данте и Флобера, Шекспира, Гё-
те и Шиллера, который, кстати, 
писал, что проблема Европы – 
в её «обезбоживании».

– А как вам в связи с этим пред-
пасхальные взрывы в католичес-
ких храмах Шри-Ланки?

– Всё это звенья одной цепи 
– кризис мироустройства, в ко-
тором нарушено равновесие и 
взаимоуважение цивилизаций. 
Западные страны, и прежде всего 
США, взорвали Ближний Вос-
ток, сломали государства – опо-
ры прежнего мира. И выпустили 
наружу дремавшие радикальные 
силы, чьими руками производи-
лись перевороты, уничтожались 
законные правительства. 

– Говорят, «мир скорбит 
по Нотр-Дам». Но не так давно, 
скажем, сгорела церковь в Кондо-
поге, а в 2006-м Троицкий собор 
в Петербурге – занялись стро-
ительные леса, не спасли купол 
и внутреннее убранст во. И никто 
в Европе не скорбел. Почему?

– Европа по-прежнему очень 
мало знает Россию. Она, как и 
при Пушкине, в этом отноше-
нии «столь же невежественна, 

как неблагодарна». Но там не-
мало людей, которые восхища-
ются нашей смелой позицией. 
И они приняли гибель наших 
храмов близко к сердцу, – прос-
то их отклики не попадают 
на страницы европейских га-
зет. Сегодня европейцы-кон-
серваторы спрашивают меня: 
«Можно ли будет эмигрировать 
в Россию, если наших внуков 
заставят обучаться в гей-шко-
лах?» Я отвечаю: «Конечно!» 
Кстати, поношение России За-
падом началось не с Крыма, это 
был лишь удобный повод, а тог-
да, когда наши власти пообе-
щали: «Россия будет защищать 
традиционные и христианские 
ценности». И всё – после этого 
нам вынесли приговор. А вооб-
ще мы гораздо искренней со-
переживаем несчастьям наших 
кузенов по цивилизации, чем 
они – нашим. Европа привыкла 
не считать нас своими. Это надо 
учитывать, не ждать ни от кого 
одобрения и продолжать свой 
собственный путь.

«еВРоПА КУСАеТ СебЯ зА хВоСТ»
Историк Наталия Нарочницкая – о том, как пожар в Нотр-Дам-де-Пари стал символом кризиса Запада  
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ИСТоРИЧеСКИЙ  ФАКТ

Владимир 
КОЖЕМЯКИН,

V.Kozhemyakin@aif.ru

Статуи святых, венчавшие крышу собора Нотр-Дам, не погибли в пожаре, потому что, по счастливой 
случайности, были за сутки до этого отправлены на реставрацию.

В своей истории Франция уже ви-
дела, как горит Нотр-Дам. Прав-
да, Нотр-Дам не париж ский, а его 
ровесник – реймсский собор Бого-
матери, в котором также коро-
новались французские короли. По-
жар произошёл в сентябре 1914 г. 
в  результате немецких бомбар-
дировок. Ведь началась Первая 
мировая война. После войны собор 
привели в порядок за 20 лет, но 
реставрация сложного фасада и 
интерьеров длится до сих пор.

Фото Валерия ХРИСТОФОРОВА, AFP
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Дмитрий меДвеДев во время 
ежегоДного отчёта в госДуме 
заявил, что пособие по ухо-
Ду за ребёнком в возрасте 
от 1,5 До 3 лет с 2020 г. буДет 
увеличено.

Сейчас сумма выплаты состав-
ляет 50 руб. в месяц, её размер 
на менялся с 1994 г.

Давно пора 
сделать что-то 
действительно 
полезное для се-
мей с  деть-
ми. Особенно 
для многодет-
ных. Недаром 
же экономисты 
бьют тревогу: 
появление уже 
второго ребёнка 

может отбросить семью за черту 
бедности.

И очень хочется, чтобы то, что 
нам обещают с экрана телевизора 
и с высоких трибун, выполнялось 

на местах. В своё время говорили, 
что каждой многодетной семье 
выделят земельный участок. Мы 
встали на учёт как многодетные 
семь лет назад, когда у нас родил-
ся третий ребёнок. И ни разу чи-
новники нас не уведомили, что 
где-то выделяется земля! А когда 
мы пришли сами, нам заявили, 
что свободных участков нет. 
Через два года старшему сыну 
исполнится 18 лет, нас снимут 
с очереди и положенную 
по закону землю мы не по
лучим, как и многие дру
гие семьи в Ставрополе.

Питание в школах 
бесплатное, за это спа-
сибо. Но мы всё равно до-
плачиваем, чтобы наших детей 
кормили, как всех остальных, 
а не хуже.

Или вот ещё объявили, что 
многодетным не надо платить 
транспортный налог на «Жигу-
ли». Мы попытались воспользо-
ваться этой льготой. Несколько 
раз ходили в налоговую подавать 

заявление. И каждый раз нам 
обещали сделать вычет… в сле-
дующем году. А когда наступал 
срок выплат, выяснялось, что 
никто ничего не сделал. В кон-
це концов плюнули мы и на эту 
льготу. Так почему бы сразу не 
избавить многодетных от налога, 
а не требовать писать заявления 
на вычет? Зачем заставлять лю

дей, которым надо день ги зара
батывать, чтобы кормить детей, 
бегать по налоговым?

Те 300 руб., которые мы сейчас 
получаем на своих детей, – смеш-
ная сумма. На них можно разве 
что 1 кг дешёвой колбасы купить. 
А про 50 руб. пособия на детей 

от 1,5 до 3 лет и говорить нече-
го. Его размер не менялся 25 лет. 
А цены на всё выросли за эти годы 
в десятки раз! Сегодня на 50 руб. 
в месяц, которые государство 
платит малоимущим родителям, 
и литр молока не купишь. Но да-
же если эту сумму удвоить и пла-
тить не 50, а 100 руб., помощь не 
станет более заметной. Тем более 
что наверняка придётся ещё и до-
казывать своё право на эту выпла-
ту, собирая кучи бумаг. Пытаясь 

преодолеть бюрократические 
препоны, многие в ито-
ге на эту затею махнут 
рукой. Так что будьте 
добры, уважаемые чи-

новники, сделайте в этот 
раз всё по уму. Ведь моло

дое поколение потому и оттягива
ет рождение детей, что не может 
рассчитывать на помощь государс
тва. Многие хотят заработать на 
безбедную жизнь. А годы уходят.

Елизавета Шкурко,
мама троих детей,

 Ставрополь

почему меДлят с увеличением Детских пособий?

в интернете широко ра-
зошлась история о неком 
пенсионере из волгограДа, 
на старенькой «волге» про-
таранившем 12 шикарных 
машин местных чиновников.

Мол, так он пытался отомс-
тить за то, что его несправед-
ливо обложили налогом за теп-
лицу на дачном участке. На эту 
новость обратили внимание не 
только обыватели, писавшие 
«Молодец, дед!», но и Алексей На-
вальный и даже депутат Госдумы, 
давший «депутатское поручение» 
разобраться в ситуации. Однако 
вскоре выяснилось, что история 
выдумана. Так почему же в неё 

так охотно по-
верили?

Потому что 
терпению на-
рода приходит 
предел.  Чи
новники сидят 
на таких деньжи
щах, а никакой 
пользы от их 
деятельности 

для простых граждан нет. Они 
только придумывают всё новые 
способы, как бы содрать с нас 
последнюю шкуру. Недавно 
по радио передали, что в нашей 
стране 19 млн бедных. Основная 
часть нищих – пенсионеры! И их 
же продолжают обдирать. 
В нашем городе-герое 
пару лет назад чи-
новники решили, 
что пенсионеры, 
у которых пенсия 
больше 15 тыс. 
руб., – люди состо-
ятельные, и лишили их 
льготного проезда на об-
щественном транспорте. Ездите, 
уважаемые толстосумы пенсио-
неры-сталинградцы, на общих 
основаниях. А нам куда ездить-
то, кроме как на свой огород?! 
Который норовят новыми на-
логами обложить – на теплицы 
да на баньки. Совсем сдурели!

Вот я дачница. 9 тыс. руб. – 
мой ежегодный взнос за 6 со-
ток. Это, считай, целая пенсия! 

С ранней весны до поздней осени 
я корячусь на грядках, чтобы вы
растить овощи и фрукты. Потому 
что не могу позволить себе их 
покупать. Ем и консервирую 
только то, что вырастила сво-
ими руками. Да, клубничку са-

жаю на продажу, 
чтобы на выру-
ченные деньги 

внучатам гостинцы купить да 
себе – кусок мяса или колбасы. 
Раньше пенсионеры-дачни-
ки только излишки продава-
ли. А теперь большинство себе 
отказывают – лишь бы какую 
копейку выручить. И теплицы 
строят. А как же! Ранний фрукт 
или овощ – хорошее подспо-
рье к грошовой пенсии. Только 
ты ещё попробуй этот урожай 

продать! Полиция частников 
гоняет, пиная наши коробки-
корзинки так, что весь товар 
под ноги прохожим летит. А го-
рожане хотят покупать свежее 
именно у бабушек-дедушек. 
Знают, что товар местный, чис-
тый, да и подешевле старики 

отдают.
Страшно связываться 
с нынешними властями – 

затопчут. Чиновники 
творят, что хотят. Им всё 

нипочём. Если бы какой-
нибудь отчаявшийся че-

ловек на самом деле в отместку 
разбил чиновникам их джипы 
и мерседесы, уверена: мы б за не-
го горой встали. Не знаю, смогли 
бы от тюрьмы его отбить, но уж 
передачами со свежими овоща-
ми-фруктами со своих огородов 
обеспечили бы на все годы ли-
шения свободы.

Пенсионерка, 75 лет,
 Волгоград

почему поверили в новость о пенсионере-мстителе?

мнение

шкурко

мнение

пенсионерки

открытАя  трибуНА

Подготовила Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru).

    Фото  неДели почему в ленинскую библиотеку выстроилась  
такая очереДь?  

когДа в россии 
кончится лес?

по преДварительным оцен-
кам мчс, ущерб от пожаров, 
бушевавших в конце апре-
ля в забайкалье, составил 
280 млн руб.

Без крова остались несколько 
сотен человек, выгорели гекта-
ры лесов. Но и без пожаров леса 
в России стремительно исчезают. 
Сегодня большая часть сибирской 
древесины экспортируется в Ки-
тай. Вырубка деревьев движется 
на север, где тайга восстанавли-
вается значительно медленнее, 
чем на юге.

После выруб
ки часто возни
кает проблема 
с тем, чтобы этот 
ресурс можно 
было получать 
в тех же объё
мах, что давала 
природа, и в том 
ассортименте, 
который востре
бован на рынке. 

Поэтому лесоводы вынуждены 
заниматься выращиванием леса. 
Они создают плантации, обес-
печивают уход за ними, охрану 
от пожаров, защиту от вредите-
лей и болезней.

Кажется, что в Сибири лесов 
много. Так зачем выращивать? 
Заходи и руби, пока есть запасы 
древесины. Но такая ситуация 
вечно продолжаться не может. 
Мы считаем, что дефицит лесных 
ресурсов достаточно сильно обост
рится через 15 лет.

Какой может быть выход? 
Первое – организовать перера-
ботку низкотоварной древесины 
(сейчас она просто бросается 
на лесосеках). Это поможет со-
кратить объёмы вырубки и со-
хранить северные леса, которые 
растут медленнее и выполняют 
важнейшие биосферные функ-
ции. Если в южной тайге и лесо-
степи на одном гектаре 300–400 
кубов древесины могут сформи-
роваться за 70 лет, то в северной 
тайге для этого потребуется около 
300 лет. Однако лесозаготовители 
не готовы ждать ни 70, ни 30–40 
лет. Поэтому власти, науке и биз-
несу необходимо найти общий 
язык. Власть должна принимать 
определённые решения, которые 
стимулировали бы лесозаготовите
лей к мероприятиям по восстанов
лению, – не только административ
ными методами, но и повышением 
ставок на заготовку древесины 
(сейчас они не очень высокие). 
Тогда больше средств, получен-
ных от реализации древесины, 
можно будет направлять на вос-
становление лесов. Наука тоже 
может сказать своё слово. У нас 
есть опыт выделения наиболее 
благоприятных лесорастительных 
условий для тех или иных видов – 
сосны, лиственницы и т. д.

Некоторые оппоненты гово-
рят: если древесины мало – под-
нимается цена. Тогда её покупать 
не будут и дефицит леса исчезнет. 
Очевидно, это не тот подход, ко-
торый отвечает интересам эконо-
мического развития нашей стра-
ны. Следуя этой формуле, легко 
дойти и до абсурда.

Александр Онучин,
директор Института леса  

им. Сукачёва СО РАН, д. б. н.

мнение

онучина

Давно ли вы видели, чтобы в библиотеки выстраивались огромные очереди? А в ночь с 20 на 21 апреля такие очереди можно было наблю-
дать во многих городах России. Ведь в это время проходила всероссийская акция «Библионочь-2019». К примеру, Российскую государствен-
ную библиотеку (бывшая «Ленинка») за ночь посетило 6 тыс. человек (на фото). Конечно, это не значит, что люди пришли в «Ленинку» 
просто почитать книги на ночь глядя. Чтобы завлечь в библиотеку посетителей, пришлось придумать такой формат акции: встречи с 
писателями и театральными деятелями, выставки, модное дефиле, но главное – экскурсии по основному книгохранилищу, в котором есть 
что посмотреть, ведь книжный фонд РГБ – 47 млн книг. Фото Кирилла КаллиниКова/Риа новости
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ЗНАМЕНИТАЯ СТАТЬЯ ЛЕНИНА 
«ПАМЯТИ ГЕРЦЕНА», НАПИСАННАЯ 
В 1912 ГОДУ, ПАМЯТНА ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ХРЕСТОМАТИЙНОЙ ФРА-
ЗОЙ: «УЗОК КРУГ ЭТИХ ЛЮДЕЙ, 
СТРАШНО ДАЛЕКИ ОНИ ОТ НА-
РОДА». В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕНА 
ЭТУ СТАТЬЮ ИЗУЧАЛИ ВО ВСЕХ 
ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ, 
ИМЕВШИХ ХОТЬ КАКОЕ-ТО ОТНО-
ШЕНИЕ К ИСТОРИИ И ПОЛИТИКЕ.

Сегодня о ней (как, впрочем, 
и о большинстве других работ Ле-
нина) почти забыли. А зря. Фраза 
«страшно далеки они от народа» 
как нельзя лучше отражает ны-
нешнюю систему отношений 
между теми, кому принадлежит 
власть и богатство, и большинс-
твом населения.

Назвать это новостью, ко-
нечно же, нельзя. О социальном 
неравенстве уже давно кричат 
бедные хижины российской 
периферии. Об этом же вопят 
худеющие народные кошельки. 
Сказать о том, что власть замал-
чивает эти проблемы, нельзя. 
О бедности и пишут, и говорят. 
Об опасности увеличения про-
пасти между бедными и богаты-
ми витий ствуют на бесконечных 
форумах, где элита демонстриру-
ет своё народолюбие.

ПОРА ПРОСНУТЬСЯ

Всё чаще звучит и тревога: 
«Что-то у нас в стране идёт не 
так». Причины беспокойства 
можно объяснять по-разному. 
Но в последнее время экспер-
ты всё чаще говорят о страхе, 
который просыпается в созна-
нии «узкого круга этих людей». 
Страх, что народное терпение 
может кончиться и стране сно-
ва придётся читать и перечиты-
вать ещё одну известную статью 
Ленина «Грозящая катастрофа 
и как с ней бороться». Она бы-
ла написана за месяц до октября 
1917 г.

Эксперты говорят и о том, 
что на фоне экономических 
трудностей и нарастающего ра-
зочарования народа в политике 
и в политиках у власти наступа-
ет отрезвление от затянувшего-
ся «головокружения от успехов» 
и начинает просыпаться здравый 
смысл. На днях пример такого 
здравого смысла преподнесли 
эксперты Высшей школы эко-
номики и Внешэкономбанка. 
Их подсчёты просто шокируют: 

«узкий круг» наших самых бога-
тых граждан владеет почти всеми 
богатствами страны. На долю 3% 
населения приходится 89% всех 
финансовых активов, 92% всех 
срочных вкладов в банках и поч-
ти 90% всех наличных сбереже-
ний. Такое почти невозможно 
представить! Более того, кон-
центрация богатства в руках 
этих 3% идёт нарастающими 
темпами.

И это притом что населе-
ние всё больше погружается 
в долговую яму. Средний 
размер задолженности за 
последние пять лет вырос 
во всех группах населения. 
Люди перестают откладывать 
даже «на чёрный день» вопре-
ки давней народной традиции. 
Помните, как наши бабушки 
копили «гробовые»? Сегодня 
привычная для России модель 
сберегательного поведения поч-
ти перестала работать: сберегать 
нечего. Как говорят в народе, «в 
кармане вошь на аркане». Со-
циологи Фонда общественного 
мнения (ФОМ) отмечают, что 
подавляющая часть населения 
в последние годы стала эконо-
мить на еде.

УСЛЫШАТ ЛИ ТАМ, НАВЕРХУ?

На фоне экономической не-
определённости и падения уров-
ня жизни социологи фиксируют 
рост растерянности и страха пе-
ред будущим. И этот страх даже 
в большей степени свойствен 
элите, чем народу. Видимо, не-
случайно последнее исследова-
ние о распределении богатства 
в стране было проведено по за-
казу Министерства финансов. 
Но будут ли сделаны выводы? 
Отсыпят ли наконец что-ни-
будь в руки народа? Или будут 
и дальше «обеспечивать всемер-
ный рост благосостояния» тем 
3%, у которых денег и без того 
как у дурака махорки? К ре-
зультатам исследования, на мой 
взгляд, должны прислушаться 
не только в Министерстве фи-
нансов, но и выше. В Кремле 
и Госдуме пока отмалчиваются. 
А между тем результаты иссле-
дования имеют очевидную по-
литическую составляющую. Они 
указывают на всё более ясные 
признаки кризиса в отношениях 

улицы и дворцов, народа и влас-
ти. В политэкономии это назы-
вается кризисом политической 
системы.

С улицы всё громче слышится 
привычное для России  «Отнять 
и поделить». И этим пользуют-
ся политические партии, оспа-
ривающие у «Единой России» 
«близость к народу». Непотоп-
ляемость КПРФ, несмотря на её 
полнейший идеологический 
кризис, объясняется именно 
популярностью лозунга «Отнять 
и поделить» среди значительных 
групп населения. Звучат и, каза-
лось, забытые за последние 20 лет 
призывы вернуться к советской 
уравниловке. К чему это может 
привести, хорошо видно на судь-
бе Венесуэлы.

НО МНЕ ТУДА НЕ НАДО…

Часть элиты, ориентирован-
ная на европейские ценности, 
опасается, что в случае роста 

народного недовольства власть 
может прибегнуть к истори-
чески привычной для России 
тактике закручивания гаек. Об-
разцы «николаевской реакции» 
уже проявляются в виде ползу-
чей «сталинизации» во внешней 
и внутренней политике. Всё 
более заметны ограничения и в 
сфере культуры. Элиту это пуга-

ет, и даже в большей степени, чем 
народ. Народ в Лондон и Ниц-
цу не ездит, детей в Оксфорд не 
посылает. А вот те 3%, которые 
«едят в три горла», без привыч-
ных вольностей и сладостей 
жизни уже жить не могут. А ведь 
при негативном развитии собы-
тий и для них может возникнуть 
ситуация как в песне Высоцкого: 
«Париж открыт, но мне туда не 
надо».

Такого рода опасения порож-
дают новое для современной 
России явление – раскол пра-
вящего класса. Об этом, в част-
ности, говорится в недавней 
статье известного кремлёвского 
политика В. Суркова. На мой 
взгляд, она в полной мере отра-
жает растерянность элиты. Часть 
элиты, связывающая своё буду-
щее с Россией, была бы готова 
прибегнуть к лозунгу покойного 
А. Лившица  «Делиться надо». 
Это прежде всего та часть моло-
дого бизнеса, которая построила 

своё благополучие не на распиле 
советского наследия, а, что назы-
вается, с нуля. Это, как правило, 
средний бизнес. Но, к сожале-
нию, не он определяет сегодня 
в России правила игры.

Огромное влияние сохраняют 
те (хотя и отстранённые В. Пу-
тиным от большой политики) 
группы людей, которые при-
брали Россию к рукам во время 
«шоковой» приватизации 90-х гг. 
Помимо «шоковой» она была во 
многом и бандитской. Приведу 
лишь один факт: с приватизаци-
ей корпорации «Нефть Самары» 
связано как минимум 50 заказ-
ных убийств.

КТО ПОСТАВИТ ТОЧКУ?

Национально ориентирован-
ная часть новой элиты заинте-
ресована в том, чтобы поставить 
точку в спорах о приватизации 
и перевести бизнес на цивили-
зованные рельсы. Однако гром-
кие коррупционные и воровские 
скандалы последних лет говорят 
о том, что часть элиты всё ещё 
делает ставку на скорейшее обо-
гащение любой ценой с после-
дующим бегством за границу. 
Вспомним судьбу беглых банки-
ров, вспомним недавно прогре-
мевшее дело сенатора Арашукова 
(и семьи) или только начавшее 
раскручиваться «дело Абызова». 
Не заинтересованы в изменении 
«правил игры» и высшее чинов-
ничество, и многие влиятельные 
политики. Ведь нынешняя сис-
тема даёт им огромные возмож-
ности для коррупционного кор-
мления. Достаточно взглянуть 
на последние декларации о дохо-
дах, чтобы понять, что для мно-
гих сохранение нынешнего status 
quo – это пропуск в избранное 
трёхпроцентное сообщество.

*  *  *
По данным социологов ФОМ, 

за последний год число граждан, 
которые стали больше экономить 
на еде, возросло на 40%. По дан-
ным того же ФОМ, на еде не эко-
номят лишь 3%. Символическое 
(и, я бы сказал, омерзительное) 
совпадение фактов и цифр: 3% 
«выдающихся» граждан России 
владеют почти всеми её богатс-
твами. И те же 3% не экономят 
на еде! Приятного аппетита.

ПРОТИВ  ТЕЧЕНИЯ

Вячеслав 
КОСТИКОВ,

V.Kostikov@aif.ru

3% «выдающихся» граждан утрамбовали в себя почти всё богатство 
России.  Рисунок Герхарда ХАДЕРЕРА

КТО ЕСТ В ТРИ ГОРЛА?
В стране растёт социальное и материальное расслоение
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41-летний Владимир Зелен-
ский родом из Кривого Рога. 
Мать – инженер, отец – про-
граммист, доктор технических 
наук. В юности Зеленский по-
пробовал себя во всех секциях: 
от греко-римской борьбы до бас-
кетбола, от бальных танцев 
до фортепиано. В кармане у мо-
лодого политика диплом юрфака 
Криворожского экономического 
института.

богатый и талантливый

Ещё в школе Зеленский соб-
рал свою первую команду КВН. 
Тогда же познакомился с буду-
щей женой Еленой Кияшкой, 
которая родила ему двоих де-
тей. Дальше карьера Зеленско-
го пошла по накатанной: КВН 
и команда «95-й квартал», одно-
имённая телестудия, мюзиклы, 
съёмки в фильмах и сериалах, 
работа генпродюсером самого 
популярного украинского те-
леканала. Его бизнес – причём 
как на Украине, так и в России 
– до сих пор приносит ему не-
плохой доход. Согласно декла-
рации, представленной в ЦИК, 
за 2017 год Зеленский заработал 
7,3 млн грн (268 тыс. долл.), его 
жена, которая пишет сценарии 
«Кварталу», – около 800 тыс. грн 
(29 тыс. долл.). Помимо акций 
«Квартала», которыми владеют 
оба супруга, у Елены Зеленской 
25% в компании, занимающей-
ся переработкой и консерви-
рованием рыбы. Из недвижи-

мости у четы Зеленских есть 
жилой дом (353,5 кв. м) и учас-
ток (1200 кв. м) в Киевской об-
ласти, 3 квартиры в Киеве пло-
щадью 254,5 кв. м, 198,6 кв. м, 
131,9 кв. м, 2 квартиры в Вели-
кобритании общей площадью 
91,9 кв. м, квартира (129,8 кв. 
м) и парковочное место в Ял-
те. Кроме того, на третьих лиц 
зарегистрированы ещё две ки-
евские квартиры площадью 
269,7 кв. м, парковочные места. 
А в ходе выборов украинские 
журналисты отыскали у канди-
дата итальянскую виллу.

тень олигарха

Кстати, три компании 
на территории «страны-агрес-
сора», принадлежащие победи-
телю гонки, едва не навредили 
его избирательной кампании. 
В СМИ слили информацию, 
что этими активами Зеленский 
владеет через кипрскую ком-
панию, а его партнёр помимо 
прочего является партнёром 
олигарха Игоря Коломойско-
го. Конкуренты раструбили, 
что на выпущенных в России 
фильмах Зеленский заработал 
с 2014 по 2017 год 13 млн долл. 
Националисты тут же позабыли 
о былых заслугах Зеленского – 
хотя 5 лет назад он поддержал 
майдан, выступал с концертами 
перед батальонами национа-
листов в Донбассе, жертвовал 
им миллионы гривен. Но не-
нависть народа к Порошенко 

оказалась сильнее этих невин-
ных шалостей его конкурента.

Ещё один камень в огород 
нового президента: политик Зе-
ленский – проект олигарха Ко-
ломойского. Последний особо 
от этого и не открещивался, но 
на период избирательной кам-
пании партнёры дистанцирова-
лись. «Ясно, что в значительной 
степени это проект Коломой-
ского, – признаёт украинский 
политолог Михаил Погребинс-
кий. – Принадлежащий олигар-
ху канал «1+1» показывал 31 де-
кабря новогоднее обращение 
Зеленского вместо выступления 
Порошенко, раскручивал  «95-й 
квартал»... Но нельзя умалять 
и талант самого парня».

Главред журнала «Россия 
в глобальной политике» поли-
толог Фёдор Лукьянов отметил 
поразительную скорость раз-
ворота Киева в пользу олигар-
ха Игоря Коломойского, чьим 
протеже считают Зеленского: 
«Ещё даже выборы не закончи-
лись, а суды вовсю принимают 
решения в пользу Коломой-
ского. Срочно. И национализа-
цию «Приватбанка» отменили. 
И теперь обязательства бывше-
го владельца тоже. Любопытно 
будет посмотреть на бизнес-ин-
тересы Порошенко – что станет 
с ними при таком раскладе».

За какое будущее проголосовала украина?  
Первые заявления Зеленского после победы в президентской гонке не внушают особого оптимизма сторонникам примирения Москвы и Киева

УкРаина
пока ещё действующий украинский преЗидент пётр по-
рошенко в воскресенье оглушительно проиграл выборы 
владимиру Зеленскому. Что ждёт украину и как сложатся 
вЗаимоотношения киева и москвы после смены власти, 
раЗбирался «аиФ». 

острый яЗык до киева довёл

реЗультаты победителей преЗидентских 
выборов на украине: 
1991 г. Кравчук

1994 г. Кучма

1999 г. Кучма

2004 г. Ющенко

2010 г. Янукович

2014 г. Порошенко 

2019 г. ЗеленсКий

 61,6

56,2

48,9

73,2

52,1

52,0

54,7

%

%

%

%

%

%

%

«будем делать инФормационную войну»

К моменту подписания этого номера «АиФ» Владимир Зеленс-
кий после известия о своей победе успел дать только небольшую 
импровизированную пресс-конференцию. Но на ключевые вопросы 
о том, что он собирается делать на посту президента, ответил.

О месте работы
Мы хотим сократить администрацию президента. Я не хочу, 

чтобы пробки были в Киеве. Поэтому хочу найти такое место 
в Киеве или возле Киева, чтобы не было кортежей (сейчас 
на меня сурово смотрит охрана).

Про отношения с Россией
Минский процесс будем перезагружать. Будем идти до конца 

ради того, чтобы прекратить огонь, чтобы наших парней вернуть 
живыми. Также наша задача – вернуть военных, всех военно-
пленных. Первая задача – вернуть наших моряков.

О Донбассе
Мы будем делать большую информационную войну, чтобы 

прекратить войну на Донбассе. Мы приглашаем всех украинс-
ких журналистов и блогеров. Нам нужна ваша помощь.

О Западной Украине и языке
Для меня нет разницы – Львов, Днепр, Полтава или Кривой 

Рог – для меня это всё украинцы. Я должен как гарант защищать 
украинский язык, и я это буду делать.

О первых назначениях
Луценко (генпрокурор Украины. – Ред.)? Это старая команда. 

Мы будем назначать новых людей, и это касается не только Лу-
ценко. Касательно Генштаба: у нас есть очень серьёзные парни, 
которые имеют авторитет в армии. Вы обязательно их увидите.

О крыме
После победы Зеленский о Крыме ещё не говорил, но во время 

избирательной кампании заявил: «Когда мы победим, это станет 
первым шагом к возвращению Крыма. Считаю, что вернуть 
полуостров выйдет после того, как в России сменится власть».

Победа на выборах с огромным перевесом придаёт Зеленскому уверенности. 



7№ 17, 2019 г.
WWW.AIF.RUСУД В КИЕВЕ ПРИОСТАНОВИЛ ПРИНУДИТЕЛЬНОЕ ПЕРЕИМЕНОВАНИЕ УПЦ

Материалы подготовили: Екатерина БАРОВА (E.Barova@aif.ru), Глеб ИВАНОВ, 
Алексей МАКУРИН. Фото Reuters

КАКИМИ БУДУТ 
ОТНОШЕНИЯ 

РОССИИ И УКРАИНЫ 
ПРИ ЗЕЛЕНСКОМ?
«У меня нет сомнений: новый 

руководитель государства в от-
ношении России будет повто-
рять известные идеологические 
формулы. Но шансы на улучшение 
взаимодействия с нашей страной 
всё же есть», – заявил премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев 
после объявления предваритель-
ных результатов выборов на Ук-
раине.

Надежды на то, что со сме-
ной власти в Киеве задует и 
ветер перемен в российско-
украинских отношениях, бы-
ли у многих. Повод для этого 
дал сам Владимир Зеленский. 
О России он говорил обтекае-
мо, избегая воинственных фор-
мулировок в стиле Порошенко 
и Тимошенко. В своих интер-
вью вспоминал, как раньше ак-
тивно ездил в РФ с концертами 
и дружил со многими русскими 
артистами. Обещал прекратить 
войну и говорил о возвращении 
Донбасса «исключительно мир-
ными средствами».

Тем не менее принципи-
ально позиция Зеленского 
от позиции Порошенко не от-
личается, считает 1-й зампред 
Комитета Госдумы по делам СНГ 
Константин Затулин: «Это всё 

тот же курс, общий для укра-
инской политической элиты 
последних 5 лет, – вступление 
в НАТО и ЕС, возвращение 
Крыма, реинтеграция Донбас-
са без предоставления региону 
особого статуса. Учитывая при-
мирительную риторику, можно 
ожидать, что Зеленский в нача-
ле срока пойдёт на отдель ные 
«жесты доброй воли» – прекра-
тит огонь, откажется от прово-
каций в Чёрном море и на ли-
нии соприкосновения с ДНР/
ЛНР, согласится на обмен 
пленными. Но сделать всё это 
ему будет непросто, учитывая 
настрой правящих элит».

Реально поменять курс ново-
му президенту могут помешать 
и внешние силы. «Украина не 
субъект, а объект международ-
ной политики, – говорит За-
тулин. – Такие решения, как 
война и мир, градус отноше-
ний с Россией и т.п. – всё это 
Киев принимает не самостоя-
тельно, а после консультаций 
с Вашинг тоном. Долг Украины 
Западу достигает 2,3 трлн гри-
вен (около 85 млрд долл. – Ред.). 
Степень свободы страны зави-
сит от этих цифр напрямую».

Затулин напоминает и о том, 
что на Украине активно агрес-

сивное идейное меньшинс-
тво, которое легко переходит 
от демократических методов 
ведения дискуссии к насиль-
ственным. «Они могут просто 
саботировать любые решения 
Зеленского. Внимательно на-
блюдать за новым президентом 
будет и Порошенко со своими 
сторонниками в Раде и прави-
тельстве, и Тимошенко, и дру-
гие конкуренты. Как извест-
но, украинский президент не 
может единолично принимать 
законы, назначать министров. 
И если Зеленский и его партия 
не создадут правительственную 
коалицию по итогам осенних 

парламентских выборов, то 
у него не хватит рычагов, чтобы 
влиять на ситуацию в стране».

В любом случае коренной 
смены внешнеполитической 
линии на Украине не произой-
дёт – слишком глубок раскол. 
Всё, на что мы реально можем 
рассчитывать, – это некоторое 
снятие напряжённости и отказ 
от провокаций, считает Зату-
лин. «Отдельные наши экспер-
ты призвали поскорее начать 
переговоры с Зеленским, хотя 
украинский ЦИК ещё даже не 
опубликовал официальные ито-
ги выборов. Кто-то возмущался, 
что в Кремле сразу же не позд-
равили Зеленского с победой. 
Они упускают главное – никто 
от нас никаких поздравлений 
и не ждёт. И главное, предвы-
борная кампания на Украине 
ещё не окончена. Только после 
парламентских выборов мож-
но будет говорить о появлении 
в Киеве новой устоявшейся по-
литической конструкции. А о 
новом президенте мы сможем 
судить только по его делам, а 
не по словам. Сейчас же любые 
положительные шаги в россий-
ско-украинских отношениях, 
пусть даже символические, бу-
дут использованы радикальны-
ми националистическими сила-
ми для дискредитации любого 
диалога с Россией. Уверен, что 
нам этого не нужно».

ЗА КАКОЕ БУДУЩЕЕ ПРОГОЛОСОВАЛА УКРАИНА?  
Первые заявления Зеленского после победы в президентской гонке не внушают особого оптимизма сторонникам примирения Москвы и Киева

Слышал, что Россия боль-
ше не будет поставлять 
У краине нефть и бензин. 
Не пострадают ли наши 
с обственные экспортёры?

Н. Сугробов, Саратов

«Кабинет министров Украи-
ны предпринял очередной не-
дружественный шаг в отноше-
нии нашей страны – расширил 
список запрещённых для им-
порта на территорию Украи-
ны российских товаров. В этих 
условиях мы вынуждены свои 

интересы защи-
щать и принять 
ответные ме-
ры, – сообщил 
премьер Дмит-
рий Медведев. – 
Во-первых, мы 

расширяем запрет на ввоз в Рос-
сию отдельных видов товаров. 
Эта мера коснётся украинской 
продукции машиностроения, 
лёгкой промышленности, ме-
таллообработки. Во-вторых, ус-
танавливается запрет на экспорт 
на Украину российской нефти 
и нефтепродуктов. В-третьих, 
определяется перечень товаров, 
которые с 1 июля текущего года 
можно будет вывозить на Укра-
ину только на основании отдель-
ных разрешений. В эту катего-
рию включена продукция ТЭК».

При этом если говорить толь-
ко о нефти и нефтепродуктах, 
то доля Украины в российском 
экспорте не дотягивает даже 
до 2%. Это наш партнёр № 14 
в мире. Потерять такого поку-
пателя не страшно.

ТОРГОВЛЯ
ЗА ЧТО МОСКВА ЛИШИЛА КИЕВ НЕФТИ?

Предлагаю пофантазировать: 
откроем рейтинг Forbes «50 звёзд 
шоу-бизнеса и спорта» за 2018 г. 
и посмотрим, кто бы мог, чисто 
теоретически, стать русским Зе-
ленским. Итак:

‒ Овечкин, Малкин – макси-
мум Госдума/Минспорт,

‒ Киркоров – слишком экс-
травагантный,

‒ Ургант – шутит про полити-
ку почти каждый день (как и про 
какую политику – вопрос второй),

‒ Бузова – кандидат из «До-
ма-2» уже был,

‒ Михайлов – ему и на кор-
поративах хорошо и спокойно,

‒  Собчак   – см. резуль-
тат-2018,

‒ Крид – Кавказ не поймёт,
‒ Жуков («Руки вверх») – пре-

зидентом не может стать человек, 
который тысячу раз спел «Ты звО-
нишь ей домой»,

‒ Тимати – сам поддержит, 
кого надо,

‒ Гагарина – фамилия пре-
красная, но слишком «девочка»,

‒ Плющенко – неудачный по-
литический опыт с Мироновым,

+ Галкин – всё чаще высказы-
вается на политические и обще-
ственно значимые темы. Разница 
с женой – 27 лет, у Макрона с суп-
ругой – 25,

‒ Валерия –  см. Тимати,
+ Малахов – любимец пуб-

лики в насквозь телевизионной 
стране,

+ Нагиев – женщины без ума, 
мужчины уважают,

‒ Навка – в её семье есть кому 
заниматься политикой,

‒ Бондарчук  – сторонится 
публичности в последние годы.

Фигурантам, отмеченным плю-
сами, напрягаться пока рано, хотя 
после победы Зеленского за ними 
будут внимательно приглядывать.

              ПРОЧИТАНО  В  СЕТИ
А КТО У НАС? ГАЛКИН ИЛИ МАЛАХОВ?

Пётр Порошенко готов осво-
бодить насиженное кресло через 
месяц. Но из политики уходить 
не собирается.

«Уже в следующем месяце 
я оставлю пост главы государс-
тва – так решило большинство 
украинцев. Я уйду из офиса, но 
хочу твёрдо подчеркнуть, что 
я не ухожу из политики», – за-
явил он после завершения го-
лосования.

Порошенко настаивает, 
что его команда «намерена 
защищать достижения пос-
ледних пяти лет, защищать 
курс на членство в Евросоюзе 
и НАТО». Обещает «продол-
жить борьбу за режим санк-
ций против России, если она 
не будет выполнять минские 
соглашения». Кроме того, ухо-
дящий президент заявил, что 
собирается подписать закон 

об украинском языке до того, 
как покинет свой пост: «На-
ша команда будет защищать 
украинский язык. И дело не 
только в том, что мы уже сде-
лали: квоты, песни, фильмы, 
радио, книги. А если Верховная 
рада утвердит закон о языке, 
я буду счастлив и горд, что как 
президент буду иметь возмож-
ность его подписать. И точно 
подпишу». Скандальный закон 
депутаты рассмотрят 25 апре-
ля. Документ предусматривает 

использование исключительно 
украинского языка почти во 
всех сферах жизни и факти-
чески ставит другие языки вне 
закона. Русскоязычным оста-
вят право говорить по-русски 
только дома. Для венгров и по-
ляков под нажимом ЕС хотят 
сделать послабление в образо-
вании на родном языке.

На осенних выборах в Вер-
ховную раду команда Поро-
шенко рассчитывает получить 
25% голосов. Политологи рас-
суждают о том, что для победы 
на этих выборах и уже почти 
бывшему, и будущему прези-
дентам выгодно будет досрочно 
распустить парламент. Только 
если это успеет сделать до сло-
жения полномочий Порошен-
ко, то ему фактически и до-
станется контроль над Радой. 
А если проворнее окажется 

команда Зеленско-
го, то Порошенко 
вместо Рады может 
вообще угодить 
п о д  с л е д с т в и е . 
По крайней мере, 
во время предвы-
борной кампании 
Зеленский обещал 
расследовать кор-
рупционные схемы 
действующей влас-
ти. «Спустить ситу-
ацию на тормозах 
вряд ли удастся. 
Я думаю, что после 
провальных выбо-
ров в Раду, если он 
до этого времени 
ещё дотянет, Поро-

шенко будет просто вынужден 
уехать из страны», – полагает 
экс-премьер Украины Николай 
Азаров. По крайней мере, груп-
пу соратников Порошенко уже 
вызвали на допрос в генпроку-
ратуру.

Впрочем, судя по тому, как 
легко Порошенко признал своё 
поражение, эксперты предпола-
гают: ему были даны серьёзные 
гарантии безопасности – и не 
кем-нибудь, а «кураторами» 
из Вашингтона.

УХОДИТ, НО НЕ ПРОЩАЕТСЯ

Даже 
не думай!

РЕЗУЛЬТАТЫ  ГОЛОСОВАНИЯ  ПО  ДАННЫМ  ЦИК*
Пётр Порошенко 73,15|24,53

Львовская 
область
62,84|34,44

Волынская 
область
63,36|34,04

Тернопольская 
область
50,43|46,64
Черновицкая 
область
75,88|21,63

Хмельницкая 
область
70,8|26,83

Днепропетровская 
область
87,25|10,81

Кировоградская 
область
80,47|17,51

Николаевская 
область
85,51|12,53

Херсонская 
область
82,88|15,18

Винницкая 
область
63,18|34,54
Одесская 
область
87,24|10,55

Ивано-
Франковская 
область
54,54|42,5

Ровненская 
область
60,06|37,49

Житомирская область Черниговская область Сумская область

Черкасская область

Полтавская область

Харьковская область

Луганская область

Донецкая область

Запорожская область

73,61|24,23 77,79|20,00 82,13|15,87

77,45|20,12

82,16|15,61

86,81|11,23

89,19|8,64

86,93|10,59

86,63|11,43

Киев
60,17|36,94

Закарпатская 
область
80,67|16,69

 Владимир Зеленский

Киевская область
69,84|27,86

« Глубокой смены внешнеполитической линии на Укра-
ине не произойдёт – слишком глубок раскол.

Если Порошенко не получит мандат в Верхов-
ную Раду, то может попасть под следствие. 

*на 22.04.2019
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«ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!»
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл – читателям «АиФ»

С  ПАСХОЙ!

Фото EPA
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«апрель и май – лучшее вре-
мя для поиска. когда земля 
покроется зеленью, работать 
станет сложнее», – говорят 
поисковики.

В этом году 
запланированы 
2 тысячи поле-
вых экспедиций 
в регионах стра-
ны, по которым 
прошла Великая 
Отечественная 
война. Что сегод-

ня удаётся находить поисковикам, 
«АиФ» рассказала ответственный
секретарь«Поисковогодвижения
России»ЕленаЦунаЕва.

– Елена Моисеевна, прошло 
74 года после окончания войны, 
так, может, уже не надо беспоко-
ить останки погибших солдат? 

– Они лежат не в могилах, 
к которым могут прийти пок-
лониться их близкие, а на по-
лях сражений. Присыпанные 
землёй и не похороненные 
по-человечески… Понятно, 

что всех мы не найдём: многие 
территории, на которых шли 
бои, затоплены водохранили-
щами, застроены дорогами и 
городами. Но то, что в наших 
силах, мы будем делать. «Это 
нужно – не мёртвым! Это на-
до – живым!» – писал Роберт 
Рождественский.

Только в прошлом году наши 
поисковики обнаружили остан-
ки 16 700 воинов и установили 
625 имён. Это не какие-то сухие 
цифры, за каждой из них – судьба 
солдата. Вот в августе в Карелии 
северодвинские поисковики на-
шли останки Дмитрия Крылова, 
погибшего в 1941 г. При нём был 
химический карандаш, 3 рубля 
и медальон с неплохо сохранив-
шейся запиской. «Жаль, мама не 
дожила до этого момента, она 
всю жизнь ждала и искала папу, 
замуж не выходила…» – призна-
лась его дочь Капитолина, ко-
торой был всего один год, когда 

отец ушёл на фронт. Месяц назад 
она вместе со своими детьми по-
хоронила отца в Архангельске.

Без вести на той войне 
пропало больше 2 млн чело-
век, и поисковики посте-
пенно возвращают героев 
из этого безвестия. Пом-
ню, как наша группа (я 
тогда ещё школьницей 
была) нашла медаль-
он в Суровикинском 
районе Волгоград-
ской обл. с нестан-
дартной запиской – в 
ней были не только заполненные 
по форме данные, но ещё и сло-
ва: «Я погибаю в этом кровавом 
побоище». Мы нашли сестёр по-
гибшего, и это стало очень силь-
ным потрясением. Мы в своей 
работе всё время сталкиваемся со 
смертью, мы всё время на войне. 
Но вот когда находим бойца, его 
имя, а потом его родных, это ни 
с чем не сравнимая радость. 

«есть и те, кто отрекается  
от дедов»

– Правда ли, что некоторые 
семьи на Украине отказываются 
от своих солдат, останки которых 
нашли в России?

– Есть печальные примеры 
того, как граждане сопредель-
ной страны отрекаются от своих 
дедов, когда узнают, что их ос-
танки нашли в России. Оказался 
не нужен своей малой родине 
уроженец Днепропетровска лёт-
чик Алексей Зеленский. Отказа-
лась родня и от стрелка-радиста 
из-под Одессы Арсения Тыщу-
ка, погибшего на острове в Фин-
ском заливе. Но, вы знаете, есть 
случаи, когда и наши согражда-
не проявляют равнодушие, ког-
да узнают, что нашли останки их 
родственника. Они единичны, 
но они есть, и это печально.

– Многие хотят узнать о судь-
бе пропавших без вести родных, 
но не знают, как это сделать. Мо-
гут ли в этом помочь поисковики?

– Конечно. Поиск – это не 
только поле, но ещё и архивы. 
Если к нам обращается мо-
лодой человек, помогаем ему 
найти информацию. На нашем 
сайте есть раздел «Установить 
судьбу солдата», в котором дана 
инструкция, как и где искать, 
есть ссылки на сайты и архивы 
(самые популярные – обобщён-
ные банки данных «Мемориал», 
«Подвиг народа» МО РФ и др.). 
Если обращается пожилой чело-
век, не владеющий компьюте-
ром, сами включаемся в работу. 
В мае традиционно откроются 
наши общественные приёмные, 
куда можно прийти и оставить 
заявку на поиск. В прошлом году 
с 9 мая по 22 июня мы приняли 
2,5 тыс. таких запросов. К при-
меру, к нам обратились родные 
Тамары Блазомирской, которая 
убежала на фронт и сгинула. 
Наши ребята установили, что 
она служила в 476-м батальоне 
аэродромного обслуживания, 
погибла в августе 1942 г. Нашли 
и место, где похоронена. А было 
ей всего-то 17 лет, школьница…

– Новые технологии помогают 
в поиске?

– Записки из солдатских 
медальонов теперь можно от-
сканировать и прочитать поч-
ти исчезнувший текст. Стала 
применяться экспертиза ДНК: 
в Омской обл. скоро будет захо-
ронен стрелок Алексей Писа-
ренко, которого поисковики на-
шли в Латвии и родственников 
которого определили по ДНК. 

Теперь есть Интернет и совре-
менные карты, которые можно 
наложить на старые военные. 
Опять же, когда я начинала за-
ниматься поиском, у нас не бы-
ло такого количества открытых 
архивов Минобороны.

как каратели становятся 
героями 

– На заседании оргкомитета 
«Победа» вы сообщили президен-
ту о проблеме захоронений мирно-
го населения. В чём её суть?

– Этой темой мы, поискови-
ки, напрямую не занимаемся, 
но постоянно с ней сталкива-
емся. Нас просят исследовать 
места массовой гибели мирно-
го населения. На Ставрополье 
зовут поднять 300 гражданс-
ких, вывезенных из блокадно-
го Ленин града, расстрелянных 

и сброшенных в нефтяную 
скважину. В Новгородской 
обл. известны два места, 
куда во время оккупации 
сгоняли людей и системно 

уничтожали. У деревни 
Жестяная Горка лежит 

больше 5 тыс. человек, 
рядом с Чёрной – 

больше 3 тыс.
А знаете, сколько 

«хатыней» было на 
нашей земле? В Во-

ронежской обл. с июля 1942 г. 
по январь 1943 г. было создано 
50 концлагерей для военноплен-
ных и местного населения. На 
территории Сталинградской 
– около 40, в Курской – 37, в 
Новгородской – более 50. Что-
то узнаём из рассекреченных 
документов Центрального ар-
хива Минобороны, что-то – от 
жителей. Но сделать ничего не 
можем: закон об увековечении 
памяти погибших при защите 
Отечества, регламентирующий 
наши действия, распространя-
ется только на военнослужащих. 
Но, уверена, этот вопрос можно 
достойно решить.

Недавно мы начали проект 
«Без срока давности». Чтобы 
люди знали о зверствах оккупан-
тов и помнили, что гибли на той 
страшной войне не только воен-
ные. При этом многие исполни-
тели карательных акций избежа-
ли наказания. Более того – они 
становятся символом новой вол-
ны «пересмотра» итогов Второй 
мировой. Детоубийцы из 20-й 
эстонской дивизии, Латышс-
кого добровольческого легиона 
СС, 14-й украинской дивизии 
«Галичина» теперь слывут бор-
цами с большевистским режи-
мом. Они воспеваются в шест-
виях молодых националистов, 
которых, как когда-то их сверст-
ников-немцев, охмурили идея-
ми нацио нального превосходст-
ва. Эти шествия стали частью 
госполитики некоторых стран, 
которые, похоже, напрочь забы-
ли, к чему привело бездействие 
их бабушек и дедушек в 30-е гг. 
ХХ века.

«Это надо не мЁртвЫм, а живЫм!»
Без вести на войне пропало 2 млн человек. Поисковики возвращают героев из этого безвестия

ПАМЯТЬ

Татьяна
БОГДАНОВА,

T.Bogdanova@aif.ru

«Поисковое движение 
России» – это 42 тыс. чело-
век всех возрастов в составе 
1428 отрядов. Отделения есть 
в 82 регионах. Поддерживают-
ся связи с поисковиками всех 
бывших республик СССР. За 
6 лет работы участниками дви-
жения были подняты останки 
120 тыс. солдат и офицеров, 
установлены 6 тыс. имён. 

кстати

Комсомольский билет молодо-
го лётчика Алексея Зеленского 
из Днепропетровской области. 
Родне на Украине его останки 
оказались не нужны.

Церемония захоронения останков неизвестных солдат, погибших в 
боях под Ленинградом. Фото Виктора БаРтенеВа/таСС 
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Ночь На 26 апреля 1986 г. 
стала очередНым рубежом, 
разделившим жизНь че-
ловечества На «до» и «пос-
ле». до и после аварии 
На ч ерНобыльской аЭс.

Мне снятся странные сны. 
Сначала появляется свеча. Воск 
растекается по карте Европы, 
постепенно заполняя все уголки – 
от Урала до Лиссабона. Это афи-
ша моего спектакля в Финляндии. 
Рисовала молодая художница. 
Странно, как остро она прочувс-
твовала всё, что происходило 
в Чернобыле. Впрочем, разве мож-
но измерять глубину боли, когда 
она бесконечна?!

А потом проявляются лица мо-
их друзей. Некоторых (точнее – 
большинства) уже нет с нами. Но 
они всегда рядом. Кто был там, 
тот поймёт меня.

Воспоминания столь яркие 
и объёмные, что мне кажется: 
всё случилось вчера, хотя прошло 
уже 33 года.

главНый ликвидатор

Почему «главный»? Да по-
тому что именно он сообщил 
«на самый верх» о случившемся 
на Чернобыльской АЭС, по-
том сразу же вылетел на место 
катаст рофы, работал там дольше 
всех, вернулся в Москву только 
после того, как «официально» 
ликвидация аварии была завер-
шена.

Это был очень близкий мне 
человек – Евгений Игнатенко.

Я многое знал о нём. О его 
службе в атомном ведомстве 

страны, о тех 
энергоблоках, 
к о т о р ы е  о н 
вводил в строй, 
о его добрых 
о т н о ш е н и я х 
с сот нями кол-
лег, о его само-
отверженности 
в тяжкие черно-

быльские будни.
Оказалось, я ошибался. 

И спустя десятилетия мне откры-
ваются новые, фантастические 
факты его биографии. Во время 
многочисленных наших бесед он 
никогда о них не упоминал.

Впрочем, всё по порядку.
Из воспоминаний Е. Игнатен-

ко: «Звонок телефона разбудил 
меня примерно в 3 часа ночи 
26 апреля. Оперативный диспет-
чер нашего объединения Вален-
тина Водолажская сообщила мне 
кодом, что на блоке № 4 Черно-
быльской АЭС авария, обозна-
чила её тип. Я попросил её более 
понятно обозначить тип аварии. 
Ответ был: «Пожар в аппарат-
ном и турбинном отделениях, 
с радиационными и ядерными 
последствиями». Ещё до конца 
не проснувшись, но уже начиная 
шутить, я спросил: «Не много 

ли всего сразу вместе для одно-
го блока?» Она ответила: «Дело 
серьёзное. Немедленно выез-
жайте!»

Через несколько минут Игна-
тенко был в своём рабочем каби-
нете «Союзатомэнерго», откуда 
по спецсвязи связался с дирек-
тором АЭС. Тот успокоил: мол, 
был пожар на 4-м блоке, но уже 
погашен. Евгений Иванович 
подготовил короткую записку 
в министерство, правительство 
и ЦК партии, в которой сообщил 
эту «успокаивающую» информа-
цию. А через пару часов горько 
пожалел о том, что доверился 
директору АЭС.

«В 10 утра вылетели из Моск-
вы. Разворачиваясь для посадки 
на аэродроме «Жуляны», мы до-
вольно низко прошли над Чер-
нобыльской АЭС. Хорошо был 
виден повреждённый 4-й блок, 
из центра реакторного отделе-
ния которого поднимался столб 

светлого дыма, горения вид-
но не было. Дым был лёгким 
и белёсым. Я тогда воспринял 
его как остатки тления кабеля 
и других изделий, которые мог-
ли быть в зоне аварии. Мне ещё 
не верилось, что реактор блока 
разрушен до такой степени, что 
может гореть его внутренняя 
часть – графит. Мы переоде-
лись в санпропускнике, взяли 
с собой представителя службы 
дозконтроля, экипированного 
необходимой аппаратурой, по-
лучили армейские дозиметры со 
шкалой до 50 рентген и направи-
лись на четвёртый блок. Дози-
метрист всё время предупреждал 
нас об опасности. Здесь я впер-
вые почувствовал воздействие 
больших полей гамма-излуче-
ния. Оно выражается в каком-то 
давлении на глаза и ощущении 
лёгкого свиста в голове, наподо-
бие сквозняка. Эти ощущения, 
показания дозиметра и увиден-
ное во дворе окончательно убе-
дили меня в реальности случив-
шегося, в том, что мы имеем дело 
с небывалой, или, как принято 
говорить о них по-научному, 
«гипотетической аварией». «Рус-
ский мужик пока не пощупает – 
не поверит». Я убедился своими 
глазами и п олученной дозой».

зоНа беды

Через пару дней хаос, воз-
никший сразу после аварии, 
начал приобретать некие фор-
мы работ по ликвидации. Всех 
нас волновал вопрос: будет ли 
новый взрыв, который «рас-
ширит» 30-километровую зону 
беды в 5 раз? Если раскалённая 
масса топлива, образовавшая-
ся в 4-м блоке, опустится вниз, 

в бассейн-барботёр, где находит-
ся вода, то новый взрыв накроет 
радиацией не только Чернобыль, 
но и жителей Киева, Чернигова, 
Житомира, деревни и посёлки 
в округе до 150 км.

Но сколько воды там? На это 
ответить никто не мог. Более то-
го, не было даже плана помеще-
ний нижней части реакторного 
зала! К счастью, удалось найти 
план блока Смоленской АЭС.

Группа спе-
ц и а л и с т о в , 
возглавляемая 
профессорами 
Е. И гнатенко 
и Э. Сааковым, 
ушла в кромеш-
ную тьму. По-
мещения были 
залиты радиоак-

тивной водой, которой поначалу 
пытались «погасить ядерное пла-
мя реактора». Мощные насосы 
откачивали её, но она убывала 
медленно. Н аконец удалось от-
крыть заслонку и посмотреть 
внутрь бассейна. Оказалось, что 
воды там совсем немного.

Путь назад был столь же долог 
и труден. Но они возвращались 
с радостной вестью – большо-
го взрыва не будет, даже если 
раскалённое топливо реактора 
прорвётся вниз. В Москве эту 
информацию ждал в своём ка-
бинете Н. Рыжков, а в черно-
быльском штабе И. Силаев и вся 
правительственная комиссия. 
Эдуард Сааков строил Армян-
скую атомную станцию, был там 

главным инженером, а потом 
возглавлял всю ремонтную служ-
бу атомщиков. Мы подружились 
в Чернобыле, потом несколько 
лет не виделись и встретились 
случайно в самолёте по дороге 
в Пекин. Оказывается, он при-
нимал участие в строитель стве 
там АЭС, а ещё  в Индии и Ира-
не. Я поинтересовался у него: 
«Силаев обещал всех наградить, 
даже хотел представить к званию 
Героев. Сделал это или забыл?»

В ответ Эдуард улыбнулся:
– Тогда было не до наград! Да 

и не нужны они были нам, потому 
что речь шла о жизни и смерти. 
А мы выполняли свой долг, вот 
и всё.

Игнатенко тоже не упоминал 
об этом эпизоде, считая его обы-
денностью.

Евгений Иванович Игнатен-
ко, один из тех людей в Черно-
быле, которому суждено было 
стать легендарным. Он единст-
венный пробыл здесь целых 3 го-
да! Напоминаю: посылали в Чер-
нобыль тогда на 2 недели. За это 
время в первые месяцы аварии 
человек успевал набрать «бое-
вые рентгены», то есть макси-
мум того, что разрешали врачи. 
Менялись председатели и члены 
госкомиссий, приезжали новые 
дежурные смены, уводились 
из «зоны» измотанные воинс-
кие части, у ехали даже строители 
саркофага. И лишь Евгений Иг-
натенко оставался в Чернобыле.

Однажды я спросил его: 
« Почему?»

Он ответил:
– Сначала председатель Пра-

вительственной комиссии,  а за-
тем в Москве сказали, что меня 

заменить некем: мол, «маршалы 
должны воевать до последне-
го солдата». Я понимал, что 
м огу сделать в Чернобыле то, 
что д ругим не под силу. И пока 
мог, п ока был нужен, я оставался 
там. Там прошла целая жизнь. В о-
первых, три блока были пущены. 
Во-вторых, я был председателем 
комиссии по приёмке саркофага. 
Ну и масса других дел, которые 
требовали быстрых решений и на-

кладывали высочайшую ответс-
твенность. К примеру, два моста 
построили. Немцы их во время 
войны взорвали, они так и лежали 
в развалинах. И только во время 
Чернобыля их восстановили. 4 ян-
варя 1987-го мы срубили первую 
сосну, а 22 д екабря в Славутиче 
уже сдали 2000 квартир, по сути, 
город построили. Конечно, это не 
пуск атомного блока, но сил, нер-
вов и знаний требовалось немало.

тайНа «защиты»

На станции был полный хаос. 
По коридорам сновали какие-
то люди, несли куда-то ящики 
с бумагами. Физики из Моск-
вы (попадались знакомые ли-
ца) тащили кабели – сказали: 
для особых измерений. Кругом 
грязь, что для атомной станции 
недопустимо. В кабинете дирек-
тора на столе увидел полупустые 
бутылки кефира, остатки бутер-
бродов. Окна были прикрыты 
металлическими листами – за-
щита от радиации.

В этом хаосе найти кого-то, 
способного рассказать о ситу-
ации, было невозможно, и я 
решил вернуться в Чернобыль, 
чтобы попытаться пробиться 
к председателю Госкомиссии.

У штаба увидел автомобиль. 
В  нём трое 
в белоснежных 
специальных 
костюмах. Один 
из них – Леонид 
Андреевич Иль-
ин, директор 
Института био-
физики. Сразу 
стало спокой-

нее – раз Ильин здесь, значит, 
по крайней мере, по медицине 
всё станет понятным и чётким.

Звезда Героя, медаль лауреата 
Ленинской премии, множество 
иных знаков отличия – всё это 
Леонид Андреевич заслужил за 
защиту человека от радиации.

Информация о его иссле-
дованиях и работах его коллег 
в И нституте биофизики напо-
минает серию сюжетов для де-
тективных и приключенческих 
романов. Попытаюсь их пере-
дать вкратце, словами самого 
академика Ильина:

«Создание в США в 1950–
1960-х гг. высокоэффективного 

     черНобыль: зоНа отчуждеНия
     Трагедия на Чернобыльской АЭС изменила не только нашу жизнь, но и судьбу всего человечества

ДАТА

« Путь назад был столь же долог и труден. Но они воз-
вращались с радостной вестью – большого взрыва 
не будет, даже если раскалённое топливо реактора 
прорвётся вниз.

Писатель, журналист,  
лауреат 

Госпремии 
СССР  

Владимир 
ГУБАРЕВ

Вертолёты ведут дезактивацию зданий ЧАЭС после аварии, 6 мая 
1986 г. 

Полевой лагерь ликвидаторов аварии, май 1986 г.  

Евгений  
Игнатенко

Эдуард  
Сааков

Леонид 
Ильин
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протектора становилось госу-
дарственной тайной. На сооб-
щение об открытии (если в этом 
возникла необходимость) име-
ли право только два человека: 
президент США и начальник 
военно-медицинской службы 
Вооружённых сил.

У нас исследования в об-
ласти создания радиопро-
текторов и средств лечения 
острой лучевой болезни 
координировались специ-
альной межведомственной 
проблемной комиссией, 
в состав которой наряду 
с гражданскими учёны-
ми входили специалисты 
из Министерства обороны. 
Более 20 лет я возглавлял эту 
комиссию. Эксперименталь-
ные работы над препаратом Б 
были начаты в 1972 г. А в июле 
1975 г. препарат Б был принят 
на снабжение всех атомных 
производств СССР. У нас со-
хранился документ: накладная 
от 27 августа 1985 г., из которой 
следует, что препарат Б серии 
10585 был направлен из Инс-
титута биофизики на Черно-
быльскую атомную станцию. 
Впоследствии подтвердилось, 
что в момент аварии препарат 
Б в количестве 100 доз действи-
тельно был в распоряжении ме-
дицинской службы Чернобыль-
ской АЭС».

Промышленное производство 
этого препарата было поручено 
предприятию, что находится 
неподалёку от Киева. Но оно 
так и не было налажено за те 
несколько лет, что оставалось 
до чернобыльской трагедии, 
потому-то на АЭС было всего 
100 доз. В первые часы аварии 
ими так и не воспользовались. 
А ведь многие из тех, кто погиб 
в московской клинике в конце 
мая, могли остаться в живых!

В Чернобыле препарат Б под-
твердил свою эффективность. 
Его получали лётчики, которые 
вели вертолёты к реактору, лик-
видаторы, работавшие по очист-
ке крыши машинного зала, где 
уровни радиации были запре-
дельные. Он спас десятки людей, 
которые вынуждены были идти 
в «атомный ад», чтобы локали-
зовать аварию.

– Наука была полностью под-
готовлена к этой аварии, – го-
ворит академик Л. А. Ильин. – 
Иное дело – властные структуры. 
Но, несмотря на режим секрет-
ности, сопровождавший работы 
в Чернобыле, среди специалистов-
медиков был налажен взаимный 
обмен информацией. Мы тесно 
взаимо действовали со службами 
агропромышленного комплекса 
и Госгидромета, другими ведомс-
твами. Черно быльская авария 
лишний раз подтвердила необхо-
димость заблаговременного обес-
печения населения, проживающе-
го рядом с атомными объектами, 
простыми и доступными средс-
твами индивидуальной защиты 
и профилактики на случай ради-
ационной аварии. У нас подобные 
средства разработаны, апроби-
рованы и рекомендованы к произ-
водству. Мы создали специальные 
аптечки и для населения, и для 
профессионалов, в состав кото-
рых, в частности, входит препа-
рат Б. Однако до сих пор выпуск 
их не налажен – власти так и не 
могут определиться, кто должен 
их выпускать и финансировать.

Схватка науки С влаСтью

Сразу после майских праз-
дников в городе началась па-
ника. На вокзале штурмовали 
поезда, в аэропорту у касс тол-
пились сот ни людей – за билет 
в любой город переплачивали 
десятикратно: лишь бы улететь. 
Прошёл слух, что радиоактивное 
облако двинулось в сторону го-
рода и через несколько дней на-
кроет его. Беспокойство горожан 
возникло после того, как стало 
известно, что дети начальни-
ков в срочном порядке уезжают 
из города. По городу поползли 
слухи о приближающейся беде.

6 мая в Чернобыль позвонил 
Николай Рыжков:

– Почему Щербицкий ничего 
нам не докладывает? Чем они там 
занимаются? Центру непонятна 
позиция руковод ства. Действи-
тельно ли в Киеве такая радиа-
ция, что нужно решать вопрос 
об эвакуации города?

Академик Ильин заверил его, 
что опасности нет. Более того, 

уровень радиации в Ки-
еве постепенно снижается 

по сравнению с тем, что было 
30 апреля – 2 мая.

– Мы недовольны позицией 
и растерянностью украинского 
руководства, – сказал Рыжков.

Так началась эпопея, кото-
рая войдёт в историю Черно-
быля как «схватка академиков 
с в ластью».

Утром 7 мая академик Ильин 
был на площадке АЭС. Здесь его 
нашёл посыльный, сказал, что 
поступил приказ немедленно 
вылететь в Киев. Учёному не 
позволили даже переодеться: 
в белом лавсановом костюме, 
с респиратором 
и дозиметром 
на груди он был 
доставлен в Ки-
ев на заседание 
Полит бюро.

Щербицкий 
потребовал, 
чтобы Иль-
ин доложил 
в Москву: об-
становка в Киеве 
спокойная, паники 
нет. Ильин возра-
зил: мол, он занима-
ется медицинскими проблема-
ми в 30-километровой зоне и на 
АЭС, а не в Киеве.

Щербицкий понял, что спо-
рить с учёным бесполезно, а по-
тому сменил тему разговора:

– Мы хотим вывезти школьни-
ков на каникулы из Киева раньше, 
чем обычно. Ваше мнение?

– А как быть с детьми Жито-
мира и Чернигова, других городов 
и посёлков, где радиационная об-
становка отнюдь не лучше, чем 
в Киеве? – возразил Ильин.

– Речь идёт именно о Киеве, – 
настаивал Щербицкий.

Академик Ильин понял, что 
руководители республики ищут 
оправдания своим действиям 
и очень хотят «прикрыться» 
наукой.

В это время в кабинет вошёл 
Ю. А. Израэль. Его тоже срочно 
разыскали в Чернобыле и при-
везли на заседание.

Юрий Антониевич часто рас-
сказывал об этом эпизоде, кото-
рый ярко характеризует события 
тех чернобыльских дней. Впро-
чем, не только их.

Итак, из моих бесед с акаде-
миком Израэлем:

– Что невозможно забыть 
из первых дней?

– Как уезжали старые люди. 
4 мая была Пасха. Эвакуирова-
ли деревни. Сидели старушечки 
в платках, с узелками. Им бы-
ло разрешено взять лишь один 
узелок. Они уезжали навсегда. 
Домики стояли аккуратненькие, 
ухоженные. Цвели каштаны. Это 
было самое печальное, что я ви-
дел тогда. Было видно, как ухо-
дила жизнь из Чернобыля.

– Помните, 4 и 5 мая была кри-
тическая ситуация: эвакуировать 
Киев или не эвакуировать?

– Как ни парадоксально, но 
напрямую с происходящими 
событиями на АЭС это было 
не связано…

Академик Велихов считал, что 
раскалённая активная зона реак-
тора прожжёт бетон и попадёт 
в воду, что находилась под реак-
тором. В этом случае произойдёт 
мощный взрыв, и в зону пора-
жения попадёт Киев. Но в руко-
водстве республики сложилось 
представление, что город вооб-
ще нужно эвакуировать: мол, 
дозы радиации слишком вели-
ки. Большинство руководящих 
работников уже вывезли своих 
родственников, а потому, воз-
можно, попытались именно 
таким образом оправдать свои 
действия.

Обстановка была сложная. 
7 мая состоялось заседание 
П олитбюро ЦК Компартии 
Украины. На заседание были 
вызваны академик Ильин и я. 
Меня удивило, что других спе-
циалистов не было. Политбюро 
склонялось к тому, что эвакуа-
ция необходима. Мы с Ильи-
ным выступили против эваку-
ации и  п р е д с т а в и л и 

расчёты, которые 
показывали, 
что в тече-

ние года 
к и е в л я -
не могут 
получить 
приблизи-
тельно пол-
бэра. А ава-
р и й н а я 

норма для на-
селения – 10 бэр, 

в обычное время для ра-
ботников АЭС – 5 бэр. Завяза-
лась острая дискуссия. Первый 
секретарь ЦК Щербицкий ска-
зал, что мы должны написать 
«Записку», где изложить свою 
точку зрения. Такую « Записку» 
мы подготовили. В ней говори-
лось о том, что наступает лето, 
детей, как обычно, следует от-
править на отдых, а за продук-
тами установить жёсткий конт-
роль. И главное: обо всём этом 
следует подробно рассказать 
людям, иначе возникнет ещё 
одна волна паники. Щербиц-
кий взял «Записку», положил 
в сейф. До сих пор помню звук 
поворота ключа. Щербицкий 
сказал, что она останется в од-
ном экземп ляре и будет хра-
ниться в его сейфе.

– А дальнейшая её судьба?
– Лет десять спустя после ава-

рии приехали ко мне японские 
журналисты. Я дал им интер-
вью. И вдруг японский журна-
лист протягивает мне «Запис-
ку». Подлинник. Тот самый, что 
Щербицкий положил в сейф. 
Я сделал с «Записки» копию, ко-
торую и отдал журналисту. Он 
возмутился, но никаких прав 
у него на этот документ не было.

– Заплатил кому-то?
– Безусловно. В общем, не-

лепостей вокруг Чернобыля 
всегда было много. Хотя, честно 
говоря, было обидно, когда по-
явилось так много «чернобыль-
ских к рикунов»! Именно они 
однажды объявили на заседа-
нии В ерховного Совета, что мы 
с Ильиным объявлены персона-
ми нон грата на Украине.

– Обидно?
– Очень! Но извинений так 

никто не принёс».
В 1996 г. в Вене проходила 

Международная конференция 
МАГАТЭ, посвящённая 10-ле-
тию чернобыльской катастро-
фы. На ней выступали учёные 
из многих стран мира. Но ни-
кому из россиян слово не пре-
доставили.

На пленарном заседании 
я сказал, что в этом зале нахо-
дятся двое учёных, благодаря 
которым масштабы катастрофы 
были минимизированы, спа-
сены многие тысячи жизней. 
И назвал имена Л. А. Ильина 
и Ю. А. Израэля. Огромный зал 
встал, р укоплеща двум предста-
вителям нашей науки. Это была 
не только дань уважения их зна-
ниям и величайшему авторите-
ту, но прежде всего восхищение 
их мужеством.

и вмеСто поСлеСловия

Каждый год в чернобыль-
ские дни не могу не вспомнить 
о В алерии Алексеевиче Лега-
сове. О наших беседах в Чер-
нобыле и Институте атомной 
энергии, в университете и в 
клинике. Он ушёл из жизни во 
вторую годовщину чернобыль-
ской трагедии. Мне Легасов 
оставил свои « Записки». Это 
стало своеобразным завещани-
ем великого учёного и велико-
го человека.

Одно из признаний акаде-
мика Легасова – своеобразный 
финал Чернобыля: «Глубоко 
убеждён, что атомные стан-
ции – вершина достижений 
энергетики. Это фундамент 
для очередного этапа развития 
человеческой цивилизации. Что 
я имею в виду? Когда-то челове-
ку нужен был костёр. Он думал 
только о тепле. Но костёр стал 
«инструментом» к плавке ме-
талла. Потом каменный уголь – 
появились паровые машины. 
Использование нефти на первом 
этапе задумывалось как получе-
ние более дешёвого топлива, но 
привело это к созданию искус-
ственных материалов, развитию 
авиации и космонавтики. Ядер-
ные источники энергии – это 
начало нового этапа развития. 
Атомные электро станции не 
только экономически выгодны 
по сравнению с тепловыми, не 
только экологически б олее чис-
тые, но они готовят базу для оче-
редного рывка в технологии. Но 
мы имеем дело со сложнейшими 
техническими системами. Веро-
ятность аварий на них меньше, 
чем у простых систем, но если 
что-либо случается, последствия 
более масштабны и ликвидиру-
ются тяжелее. Трагедия в Чер-
нобыле – это предупреждение. 
Мы живём в технический век, но 
иногда забываем об этом». 

Мне часто снятся черно-
быльские сны. Они всегда чёр-
но-белые и никогда не бывают 
цветными.

Фото РИА Новости, ТАСС

     ЧеРноБЫль: Зона отЧуждения
     Трагедия на Чернобыльской АЭС изменила не только нашу жизнь, но и судьбу всего человечества

«В результате радиацион-
ного воздействия на людей, 
находившихся в момент ава-
рии на промышленной пло-
щадке АЭС, острая лучевая 
болезнь возникла у 134 чело-
век. Почти у одной трети пос-
традавших заболевание было 
тяжёлой и крайне тяжёлой 
степени тяжести. 28 погиб-
ших – больные, которые под-
верглись общему внешнему 
или комбинированному об-
лучению. Учёные и лечащие 
врачи сделали всё от них за-
висящее, чтобы облегчить их 
страдания. Нашим медикам 
удалось спасти жизнь не-
скольких пациентов с тяжёлы-
ми формами острой лучевой 
болезни. В частности, одного 
больного, облучённого в аб-
солютно смертельной дозе».

кСтати

Зона Радиационного поРажения аваРии

Взрыв четвёртого 
реактора ЧАЭС 
спровоцировал 
выброс 8 тонн 
опасного 
радиоактивного 
топлива. Пыль 
с большим 
содержанием 
радиоактивных 
веществ, в числе 
которых были 
изотопы плутония 
и урана, цезия-137, 
цезия-134, 
стронция-90, 
йода-131, была 
разнесена ветром 
на огромные 
расстояния.
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9 МАЯ ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ 
ПРОЕДУТ ТАНКИ И ПРОШАГА-
ЮТ ВОЙСКА. А ПОТОМ ЗДЕСЬ 
ПРОЙДУТ ОБЫЧНЫЕ ЛЮДИ. ДЕ-
ТИ, ВНУКИ И ПРАВНУКИ ТЕХ, КТО 
ВЫИГРАЛ ВЕЛИКУЮ ОТЕЧЕСТ-
ВЕННУЮ ВОЙНУ.

А ГДЕ ВЫ БУДЕТЕ 9 МАЯ?

Москва готовится к проведе-
нию «Бессмертного полка». Это 
только кажется, что всё прос-
то – приехали люди в центр, 
прошли мимо Кремля и поеха-
ли по домам. Чтобы получился 
настоящий праздник, не омра-
чённый никакими накладками, 
нужна слаженная работа мно-
жества служб и организаций. 
Дежурят медики и полиция, 
волонтёры и повара полевых 
кухонь. Метрополитен опера-
тивно открывает и закрывает 
проход на отдельные станции, 
чтобы избежать столпотворе-
ния. «Мосгортранс» выводит 
на маршруты дополнительные 
автобусы. Это коллективная 
ответственность перед целым 
городом и перед всеми жите-
лями.

ЭЛЕКТРОННАЯ КНИГА 
ПАМЯТИ

У сотрудников московских 
МФЦ сейчас самая горячая 
 пора – надо отсканировать 

и распечатать снимки ветера-
нов, которые приносят в цент-
ры госуслуг москвичи. Нередко 
посетители просят помочь с за-
писью семейных историй. «Уже 
5 лет наши сотрудники создают 
анкеты ветеранов и размеща-
ют материалы в электронной 

книге памяти 
«Бессмертный 
полк – Мос-
ква», – рас-
сказывает ди-
ректор центров 
госуслуг Моск-

вы Ольга Фефелова.
В книгу внесено уже 200  ты-

сяч историй о героях Великой 
Отечественной войны. Этой 
весной все МФЦ начали при-
нимать также документы, фо-
тографии и ордена участников 
ВОВ. Эти бесценные из-за 

своей достоверности свиде-
тельства советской истории 
передаются на вечное хране-
ние в столичный Главархив. 
«Мы всех приглашаем при-
нять участие в акции «Моск-

ва – с заботой 
об истории», – 
о б ъ я с н я е т 
н а ч а л ь н и к 
Главного ар-
хивного управ-
ления Москвы 

Ярослав Онопенко. – Будем 
не только бережно хранить 
эти дары, но и, рассказывая 
о славном подвиге предков, 
передадим эстафету памяти 
потомкам. С согласия жите-
лей материалы будут активно 
использоваться в проектах, 
на выставках, в изданиях, их 
увидят тысячи людей. Если 
вам негде хранить дедушкин 
или бабушкин архив, ни в ко-
ем случае не выбрасывайте 
его. Отнесите его в «Мои доку-
менты», оставив на память не-
сколько фотографий –для того 
же «Бессмертного полка».

Стоит напомнить, что шест-
вие 9 Мая это не политичес-
кая акция, здесь неуместны 
лозунги и символика партий. 
Да, в празднике участвуют 
Президент России Владимир 

Путин и мэр Москвы Сергей 
Собянин. Но у них в руках 
транспаранты с фотография ми 
их родных-ветеранов. На та-
ких же общих основаниях 
к «Бессмертном полку» при-
соединялся премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, 
президент Сербии Александр 
Вучич, актёр Стивен Сигал. Ну 
и, конечно, вы всегда увидите 
на майском параде главного 
популяризатора акции – ак-
тёра Василия Ланового.

Семейная традиция и пре-
емственность поколений – 
главный смысл акции «Бес-
смертный полк». Именно 
поэтому всё чаще горожане 
берут с собой на праздник де-
тей (как лучше подготовиться 
к этому событию, смотрите  
инфографику).

ЧТОБЫ ВМЕСТЕ КРИКНУТЬ 
ЭТО ОСОБЕННОЕ «УРА!»

Отмечать День Победы с фо-
тографиями ветеранов ВОВ 
и среди сотен тысяч единомыш-
ленников уже стало московской 
традицией. Мы говорим это не 
как журналисты, а как обычные 
участники акции. Дело в том, 
что многие сотрудники «АиФ» 
проводят 9 Мая именно так. 
На Красной площади. Без дикто-
фонов и фотоаппаратов, а с фо-
тографиями любимых родных, 
большинство из которых уже не 
с нами.

«Я хожу на марши «Бессмерт-
ного полка» с 2015 года, когда его 
впервые провели в Москве, – 

рассказывает 
редактор отдела 
культуры Юлия 
Шигарева.  – 
Стою в очереди 
к металлоиска-
телям, помогаю 

кому-то приколоть георгиев-
скую ленточку. Хожу сама, не 
по разнарядке. Хожу потому, что 
мой дед, Николай Юнин, ушёл 

на фронт в 41-м, воевал на Ма-
лой земле, дошёл до Германии. 
Но ни разу, пока был жив, не 
смог побывать на Параде побе-
дителей 9 Мая на Красной пло-
щади. И теперь здесь я – с его 
портретом.

А ещё хожу, чтобы почувст-
вовать, какое это счастье – ви-
деть вокруг столько светлых 
лиц. Разных возрастов, семь-
ями, компаниями. Разных на-
циональностей. Вон киргизы 
в национальных одеждах, а вон 
армяне с флагом, а это таджи-
ки – на их портретах люди с бо-
родами. И с орденами. А вон 
сербы приехали: привезли геор-
гиевскую ленту метров 5 длиной, 
и за её края держатся все, кто за-
хочет подержаться. А вон группа 
парней с самодельным плакатом 
«Одесса – с вами!». Удивил, пом-
ню, парень – по виду хипстер. 
Рюкзачок, брючки модные, 
в ушах наушники, в руках мо-
бильный телефон. Все 5 часов 
он шёл с полком по Тверской, 
отрываясь от телефона только 
для того, чтобы вместе со всеми 
проорать «Ура!». Это «Ура!» – от-

дельная история. Ты слышишь, 
как оно накатывает откуда-то 
сзади, как волна, перехлёстывает 
через тебя, кричащую, и катит-
ся дальше. Ты оглядываешься 
вокруг, видишь сотни портретов 
и понимаешь, что означает фра-
за «Война коснулась каждого». 
Вот идёт дед – старость скрутила 
его, еле ноги передвигает. Несёт 
в руках четыре фотографии – 
простые, из альбома. И надпись: 
«Все они погибли».

Мы ходим вместе – моя ма-
ма – ей 77, и мой сын, ему 22. 
Дочь, внучка и правнук тех, кто 
воевал. Второй мой дед, Егор 
Шигарев, пропал без вести, по-
хоронка пришла через много 
лет после войны и до сих пор 
лежит дома среди документов. 
Брат деда Николая Виктор погиб 
на Синявинских высотах. Отец 
мужа Владимир воевал под Ле-
нинградом, дошёл до Германии. 
На Красную площадь 9 Мая мы 
ходим все вместе – Егор, Нико-
лай, Владимир, Виктор. И ещё 
несколько миллионов. Тех, кто 
воевал, защищал, спас, отстоял. 
Потому что они – заслужили».

Фотографий ветеранов столько, что едва видны лица их потомков. На снимках – самые настоящие 
герои, даже если у них нет такого официального статуса.  Фото ЭдуардаКУДРЯВИЦКОГО

ПОЧЕМУ МЫ ВСТУПАЕМ В «БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК»?
Каждый год  москвичи проходят по Красной площади с портретами  близких, сражавшихся с фашистами. Нас никто не заставляет. Мы это делаем для себя 

НАША  ИСТОРИЯ

« Хожу сама, не по разнарядке. Хожу потому, что мой 
дед ушёл на фронт в 41-м, воевал на Малой земле, 
дошёл до Германии. Но ни разу не смог побывать на 
Параде победителей на Красной площади.

Взять полностью 
заряженный 
телефон и какой-
нибудь документ, 
например, соц-
карту москвича 
(на всякий случай).

КАК МОЖНО ПОДГОТОВИТЬСЯ К ШЕСТВИЮ

следите за ними. 
Положите ребёнку 
в карман телефон 
и свою визитку (вдруг он 
исчезнет из вашего поля 
зрения).

Шествие 
по центру 
столицы – это 
многочасовое 
мероприятие. 
Если состоя-
ние здоровья 

оставляет желать лучшего, 
правильнее остаться дома 
и  по смотреть онлайн-транс-
ляцию на mos.ru (картинка 
пойдёт с десятков городских ви-
деокамер) или на портале «Окно 
в город» (video.dit.mos.ru). 

Сделать 
транспарант 
с фотографи-
ей ветерана.

Выучить марш 
«Бессмертный 
полк» (компо-
зитор – Максим 
Дунаевский, ав-
тор слов – Мария 
Левашко).

Найти 
удобную пару 
обуви.

Взять 
пластиковую 
бутылочку 
с водой.

Проверить 
на сайте parad-
msk.ru/news, 
где и во сколько 
формируются 
колонны из всех 
желающих.

!   ТРЕЗВО ОЦЕНИТЕ СВОИ СИЛЫ!   ЕСЛИ ВЫ БЕРЁТЕ 
С СОБОЙ ДЕТЕЙ, 

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ

Ещё один вариант – 
поучаствовать 
в районном 
«Бессмертном 
полку» рядом 
с домом. Такие 
локальные шествия 
устраивают 
практически 
по всей Москве. 
Информацию о месте 
и времени сбора 
смотрите на сайтах 
районных управ.
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  Василий
ЛИВАНОВ,
актёр:

– Каждый раз я со 
слезами на глазах 

смотрю на «Бессмерт
ный полк». Ты сопри

касаешься с живой ду
шой русского народа. 
«Бессмертный полк» – 

это великое начина
ние, великое шествие 
современников с пор

третами дедов и праде
дов. Я счастлив, что сегодня 

вновь вернулись к воспитанию у молодого 
поколения патриотизма и уважения к памяти 
великих предков. Я ребёнок войны. Помню 
начало Великой Отечественной. Я семилетним 
мальчишкой на маленьком пароходике по Вол
ге плыл. И нас фашист бомбил. На этом фоне 
все санкции меркнут. Как говорил Карамзин, 
«дети войны быстрее взрослеют и быстрее раз
личают ложь и истину». Мы, военное поко
ление, умеем ценить хорошее. Мы – люди 
принципиальные в нравственном плане. 
Поэтому участие в «Бессмертном полку» 
я считаю делом нравственным и принци
пиальным.

Борис ГАЛКИН, актёр:
– Это не только дань памяти великим героям, но и вос

становление исторической справедливости. 74 года назад 
Советский Союз одержал значительную, мощную победу, 
гордиться которой можно веками. 27 миллионов наших граж
дан, если не больше, погибли в той войне… Это страшная це
на, которую мы заплатили за наши свободу и независимость. 

Не корысти, не славы ради настаивает сегодняшнее ру
ководство нашей страны на проведении масштабных празд
ничных мероприятий 9 Мая, в числе которых «Бессмерт

ный полк». Россия – преемник Советского 
государства, страна, которая все горести 

после распада СССР взвалила на себя. 
Священная память о войне – основа си
лы и процветания государства.  

Надо помнить: в войне победил 
советский народ – единый и недели
мый. И подтверждение тому то, что 
свой «Бессмертный полк» есть не толь

ко в бывших союзных республиках, но 
и в других странах, например 

Израиле, где есть по
томки воевавших 
в Великой Отечест
венной.

ПОчему мы ВстуПАем В «БессмертНый ПОЛК»?
Каждый год  москвичи проходят по Красной площади с портретами  близких, сражавшихся с фашистами. Нас никто не заставляет. Мы это делаем для себя 

Материалы подготовили: Екатерина БЫЧКОВА (E.Bychkova@aif.ru), Галина ШЕйКинА, Ольга ШАБЛинСКАЯ. Фото Артёма ГЕОДАКЯНА/ТАСС

Андрей мерЗЛИКИН, актёр
– Я раньше смотрел на шествие «Бессмертного полка» со 

стороны, и меня поражал масштаб и особый смысл проис
ходящего. Мёртвые идут, как живые… Но, как только ты 
попадёшь внутрь, возникают совершенно другие эмоции, 
совершенно другое ощущение. Мы с детьми постарались, 
сделали портреты бабушки и дедушки. Подняли и шли 
с ними вместе со всеми. Сложно переоценить этот опыт! 
Ты сливаешься с остальными не просто на словах, все 
твои эмоции и инстинкты попадают под знаменатель все
общего осознания, зачем мы здесь, что сейчас происходит 
и для чего идём. И это не лозунги, не пропаганда, а ка
кието глубинные переживания. Они не связаны 
ни с каким «современным патриотизмом». Ты 
настолько рад видеть людей, которые вокруг 
тебя идут, ты настолько чувствуешь, что они 
тебе самые близкие и родные, и настолько 
всё это понастоящему, настолько тебя это 
вдохновляет, ты готов пожать руку, обнять 
человека, идущего с фотографиями вое
вавших. Смотришь на лица героев, чи
таешь фамилии. Я, взрослый человек, 
ещё сдерживался. Но дети мои, ко
нечно, не выдержали, глядя на лица 
на портретах. Им стало всех погибших 
очень жалко, они расплакались. Мне 
понравилось, что у них эта реакция сра
ботала. Дети ведь ещё видят масштаб, сколько 
людей идёт... Чувствуют, что это всё искренне.

Василий ЛАНОВОй, актёр:
– Я всегда несу портреты мамы и папы 

в «Бессмертном полку». И, пока буду жив, 
пока силы будут, нести буду. Мои родите
ли разливали противотанковую жидкость 
на химическом заводе в самом начале вой
ны. «Жидкость Молотова» «била» по нерв
ной системе, были поражены нервы рук 
и ног. Родители остались инвалидами 
на всю жизнь.

Для меня самая большая святыня в жиз
ни – вклад наших отцов и матерей в нашу 
Победу. Это было великое поколение. Ве
ликое! В фильме «Белорусский вокзал» есть 
песня «Мы за ценой не постоим». Вот это 
поколение не постояло. Победили в страш
ной войне! Подняли страну, уже через два 
года карточки отменили! Восстановили 
производство… Мы вечно обязаны воен
ному поколению за подвиг и за спасение 
Родины. И «Бессмертный полк» – это наш 
им поклон.

Молодые должны знать Героев. 
Я 3,5 года был в оккупации на Украине. 

Мама и отец отправили 20 июня 1941 года 
нас с сёстрами отдыхать к бабушке и де

душке под Винницу. Через 
две недели они долж

ны были приехать… 
Мне было 7 лет, 
младшей сестре – 
4 года, старшей – 
10. Родители не 
приехали ни через 
год, ни через два, 
ни через три. Ма

ма приехала к нам 
только в конце мая 

1944 года. Я по
бежал встречать 
её на станцию, 

обогнал двух сес
тёр. Вижу: два вола 

тянут арбу. На арбе 
сверху сидит женщина. 

Худющая! С громадными 
глазами. И… я пробежал мимо. Не узнал 
маму! А Дмитрий, хозяин волов, крикнул: 
«Васылька, це ж мамка твоя! Куды ж по
биг?» Я вернулся. Долго смотрел на неё. Она 
смотрела на меня. Вот эти мамины глаза 
я помню всю жизнь… И, когда Дмитрий 
меня поднял и швырнул к ней наверх, мама 
вцепилась в меня и не отпускала. Всё, что 
связано с войной, у меня в памяти осталось 
буквально по дням… Она для меня оказа
лась самым главным событием в жизни. 

Лариса ЛуЖИНА, актриса:
– Я както видела телевизионный опрос: как вы 

отнесётесь к тому, что упразднят День Победы? Мне 
стало плохо. Как это можно? Моего отца в войну 
ранили в форте «Серая лошадь» под Кронштадтом. 
Рана была не очень тяжёлая, но он умер – от ис
тощения в блокаду в Ленинграде. В «Бессмертном 
полку» я иду с фотографией папы. И вижу рядом 
с собой людскую реку, которая течёт много часов, 

не останавливаясь. 
Однажды на следующий день после шествия в Ин

тернете написали, что это всё инсценировка, всё неправ
да. Меня это так возмутило! Такое нельзя инсценировать, 

это действительно всё шло от сердца, от души. 

Элина БыстрИЦКАЯ, актриса:
– Память о подвиге нашего народа, побе

дившего в одной из самых жестоких войн 
за всю историю человечества, должна жить 
вечно. Современному поколению нужны 
правильные ориентиры. Этому и слу
жит народное шествие «Бессмертный 
полк». 

В советское время, например, 
с самого юного возраста детям 
прививалось чувство преданнос
ти, давались примеры, которым 
хотелось следовать. Я имею в виду 
героев не литературных, а насто
ящих – которые во время войны 
отдавали жизнь ради победы, совер
шали настоящие подвиги, ничего не 
требуя взамен. Именно их портреты 
и несут сегодня в «Бессмертном полку».
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Какие городские фес-
тивали будут в ближай-
шее время? К нам в гос-
ти на майские праздники 
приезжают родные из Ом-
ска, семья музыкантов. Ду-
маем, куда сводить.

Н. Французов

–  В ы б о р 
у вас большой. 
В ближайшее 
время в Моск-
ве пройдут два 
традиционных 
весенних фести-
валя: с 25 апреля 
по 5 мая – «Пас-

хальный дар» и с 1 по 12 мая – 
«Московская весна A Cappella».

Пасхальный фестиваль со-
стоится на 14 площадках, 
6 из которых в центре и 8 – в дру-
гих округах столицы. Главная 
тема – благотворительность, но 
и культурная программа будет 
весьма насыщенной (подробнее 
на стр. 61).

Москвичи и гости столицы 
смогут послушать выступле-
ния лучших московских хоров 
и фольклорных коллективов, 
побывать на музыкально-поэти-
ческих, кукольных, драматичес-
ких и даже «книжных» спектак-
лях, посмотреть инклюзивные 
танцевальные постановки с учас-
тием артистов с ограниченными 
физическими возможностями 
и многое другое.

Взрослые и дети смогут при-
нять участие в 1000 мастер-
классов – от творческих до ку-
линарных.

Поклонникам музыки, ко-
нечно же, будет интересен кон-
курс-фестиваль «Московская 
весна A Cappella». Все флаги 
в гости к нам – 195 коллективов 

из 26 стран мира и 40 регионов 
России. Они выступят на 51 пло-
щадке – на улицах и площадях, 
в парках и скверах, возле стан-
ций метро и на рынках.

Прозвучат песни в самых 
разных жанрах: джаз, рок, поп, 
блюз, духовная музыка, этно-
фолк и т. д. Зрители смогут на-
сладиться не только акапельным 
пением, но и мюзиклами, музы-
кальными спектаклями.

А в новом популярном пар-
ке рядом с Красной площадью 
пройдёт специальный проект 
«Амфитеатр «Зарядье». Там 
можно будет пообщаться, обме-
няться опытом, поучаствовать 
в тематических вечерах: «День 
России», «День Франции», 
«День Испании».

Подробную информацию 
о фестивалях «Пасхальный дар» 
и «Московская весна A Cappella» 
можно узнать на портале 
www.mos.ru.

Есть ли польза от мобиль-
ного приложения «Помощ-
ник Москвы»? Сколько на-
рушителей нашли активисты 
в прошлом году?

А. Викторович

– «Помощниками Москвы» 
стали около 350 тысяч москви-
чей, которые делают полезное де-
ло – помогают наводить порядок 
на улицах города. Неправильно 
припаркованный автомобиль 
на тротуаре мешает пешеходам, 
мамам с колясками, а машина, 
оставленная под запрещающим 

знаком, может стать препятстви-
ем для проезда скорой, пожар-
ных и других экстренных служб.

Начиная с 2015 г. «помощ-
ники Москвы» зафиксировали 
более 1,5 млн подобных безобра-
зий. Только за 2018 г. на основа-
нии фото, сделанных с помощью 
этого мобильного приложения, 
нарушителям было выписано 
свыше 450 тысяч штрафов.

Кто и какие выплаты полу-
чит в Москве к 9 Мая?

У. Борезина

– По традиции ко Дню По-
беды правительство Москвы 
выплатит единовременную 
материальную помощь (кому – 
смотрите таблицу).

В 2019 г. размер выплат со-
ставляет от 3 до 10 тыс. рублей 
в зависимости от категории полу-
чателей. Материальную помощь 
ко Дню Победы получат около 
133 тысяч ветеранов-москвичей.

Фестиваль «Московская весна А Cappella» пройдёт с 1 по 12 мая. Фото moscowseasons.com

ЗВУКИ ВЕСНЫ
На вопросы читателей «Аргументов и фактов» отвечает мэр Москвы Сергей Собянин

« В 2019 г. размер выплат составляет от 3 до 10 тыс. 
рублей в зависимости от категории получателей. 
Материальную помощь ко Дню Победы получат около 
133 тысяч ветеранов-москвичей.

ОТ  ПЕРВОГО  ЛИЦА

Екатерина
БЫЧКОВА,

E.Bychkova@aif.ru

25 АПРЕЛЯ В СТОЛИЧНОМ ЗОО-
ПАРКЕ ПРОЙДЁТ «ПИНГВИНИЙ 
ПАРАД».  ГЛАВНЫМИ ЕГО ГЕРО-
ЯМИ СТАНУТ ОЧКОВЫЕ И ПАПУ-
АНСКИЕ ПИНГВИНЫ, А ТАКЖЕ 
ПИНГВИНЫ ГУМБОЛЬДТА. 

Посвящено мероприятие 
международному дню пингви-
нов. «Прежде подобные акции 
проводились за закрытыми две-
рями, а посетители на них не до-
пускались, однако в этом году 
гости зоопарка впервые смогут 
присутствовать при переходе 
пингвинов из одного вольера в 
другой и увидеть этих птиц перед 
собой буквально на расстоянии 
вытянутой руки», – отметили в 
пресс-службе.

По окончании парада посе-
тителей ждёт интерактивная по-
знавательная игра «О пингвинах 
разных континентов».

Впрочем, принять участие 
в акции сможет ограниченное 
число человек – не более 50 
(чтобы не подвергать пингви-
нов стрессу). Счастливчиков 
выберут в интернет-конкурсе 
«Всегда во фраке». Чтобы при-
нять в нём участие, нужно сфо-
тографироваться в костюме 

пингвина и написать о том, за 
что конкретно вы любите этих 
птиц (сообщения посылать на 
Zooptica2019@moscowzoo.ru). 
Авторы самых креативных со-
общений и пойдут на парад. 

Мария ЕГОРОВА

4 МАЯ, НАКАНУНЕ КРАСНОЙ ГОР-
КИ, ОТКРОЮТСЯ 20 НЕОБЫЧНЫХ 
ПЛОЩАДОК ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ 
БРАКА. В ИХ ЧИСЛЕ – «МОСКВА-
РИУМ» НА ВДНХ, СТАДИОН «СПАР-
ТАК», ТЕАТР «ШКОЛА СОВРЕМЕН-
НОЙ ПЬЕСЫ».

В первый день работы пло-
щадок поженятся 150 пар. 
Свадьбы ожидаются, прямо 
скажем, оригинальные. На-
пример, в планетарии жених 
и невеста смогут принять поз-
дравления на фантастическом 
межзвёздном корабле среди 
инопланетян. На стадионе 
«Спартак» перед молодожёна-

ми выступят чирлидеры и За-
бивака – символ чемпионата 

мира по футболу 2018 года, 
в «Москвариуме» церемонию 
начнут с шоу «Шествие морс-
ких обитателей», а в Доме тор-
жеств на Воробьёвском шоссе 
торжества пройдут под зву-
ки джаза в стиле «Великий 
Гэтсби».

Те, кому по душе столь кре-
ативный подход, могут подать 
заявление на другие даты в лю-
бом загсе или в электронном 
виде на портале госуслуг.

В дальнейшем перечень пло-
щадок будет меняться с учётом 
пожеланий молодожёнов.

А правда, что по всей 
Москве убирают заборчи-
ки, ограждающие газоны 
у жилых домов?

М. Снетков

Впервые идея о том, что 
эти ограды морально устаре-
ли и не несут особой эстетики, 
прозвучала ещё несколько лет 
назад. С тех пор ведётся об-
щегородская кампания по их 
демонтажу.

«Мы видим, что практически 
уже мало кто нарушает правила 
парковки автомобилей и заез-
жает на газонную часть, – от-
метил заммэра Москвы по воп-
росам ЖКХ и благоустройства 
Пётр Бирюков. – Не здорово, 
когда город разрезан на кусоч-
ки отдельными заборчиками: 
их надо содержать, они где-то 
наклоняются, ломаются, созда-
ют неприглядный вид. Потому 
мы от них потихонечку отка-

зываемся, при этом приводя 
в порядок газонную часть».

Конструкции можно оста-
вить в тех местах, где они закры-
вают двор от проезда машин. 
Если жители настаивают, что-
бы ограждения остались, пре-
фектуры обязаны всё сохранить 
и привести в порядок. Для этого 
москвичи могут создать иници-
ативную группу или обратиться 
в управу района через муници-
пальных депутатов.

КАК ПОПАСТЬ НА ПАРАД ПИНГВИНОВ? КАК НА СВАДЬБУ ЗАКАЗАТЬ ИНОПЛАНЕТЯН?

ПОЧЕМУ ВО ДВОРАХ УБИРАЮТ ГАЗОННЫЕ ОГРАДЫ? 
Увидеть птиц на расстоянии вы-
тянутой руки смогут те, кто 
пришлёт креативную фотогра-
фию в костюме пингвина.  
 Фото REUTERS

ВЫПЛАТЫ 
КО ДНЮ ПОБЕДЫ
� Инвалидам и участни-

кам Великой Отечествен-
ной войны;

� военнослужащим, 
проходившим службу в во-
инских частях, не входив-
ших в состав действующей 
армии;

� военнослужащим, на-
граждённым орденами и 
медалями СССР за службу 
в период с 22 июня 1941 г. 
по 3 сентября 1945 г.;

� лицам, награждённым 
медалью «За оборону Ле-
нинграда»;

� инвалидам с детства 
вследствие ранения, кон-
тузии или увечья, получен-
ного в годы войны;

� участникам обороны 
Москвы;

� жителям блокадного 
Ленинграда;

� вдовам военнослу-
жащих, погибших в годы 
войны;

� лицам, награждённым 
знаком «Почётный донор 
СССР» за сдачу крови в го-
ды войны;

� бывшим узникам на-
цистских концлагерей, тю-
рем и гетто;

� труженикам тыла, 
включая граждан, ро-
дившихся до 31 декабря 
1931 г. 

     НА  ЗАМЕТКУ

Молодожёны на ВДНХ в центре 
«Космонавтика и авиация». 
 Фото Сергея КАРПУХИНА/ТАСС
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Столица ведёт активный об-
раз жизни: выходит на Суб-
ботники, благоуСтраивает 
улицы. а в преддверии глав-
ного праздника Страны – дня 
победы организует ночные 
репетиции парада.

На время проведения первой 
ночной репетиции Парада По-
беды, которая пройдёт 29 апреля 
в 19.00, перекроют центральные 
улицы. «Маршрут будет тради-

ционным: с вы-
ходом  в  райо-
не  зоопарка 
н а   С а д о в о е 
кольцо и далее 
на улицу Твер-
скую», – заявил 

заммэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Пётр 
Бирюков.  Вторая  и  генераль-
ная репетиции запланированы 
на  4  и  7  мая  соответственно. 
9 Мая по традиции на главной 
площади страны отпразднуют 
годовщину Победы в Великой 
Отечественной войне. Моск-
вичей и гостей столицы просят 
заранее планировать маршрут, 
по возможности пользоваться 
общественным транспортом.

зачем перекрывают 
дороги?

Не стоит раздражаться, если 
временно перекрывается учас-
ток привычного маршрута. Ведь 
при бешеном ритме жизни сто-
лица умудряется ежегодно об-
новлять свою систему тепло-, 
водо-, электро- и газоснабже-
ния. В городе строятся сотни 
километров новых дорог, жильё, 
линии метро, что требует работ 
по перекладке коммуникаций, 
иногда нужно врезаться в уже 
существующую сеть. «Район Ки-

евского вокзала, Дорогомилов-
ская улица, набережная, вплоть 
до Третьего транспортного коль-
ца, примерно 27 га территории 
в этом году и на следующий год 
противоположная часть, будут 
подвергнуты таким масштабным 
мероприятиям. Работы продлят-
ся до 1 ноября. Будут проведены 
мероприятия и по территории 
в районе Патриарших прудов 
по просьбе москвичей, прожи-
вающих в этом районе. В центре 
города отремонтируют асфаль-
товое  покрытие»,  –  уточнил 
П. Бирюков.

А основной упор в программе 
«Моя улица» в этом году будет 
сделан на отдалённых от цент-
ра районах Москвы. Так, самые 
масштабные мероприятия прой-
дут в Капотне, они затронут поч-
ти половину района: приведут 
в порядок набережные, детские 
площадки, дворы, появятся но-
вые зелёные насаждения. Также 
большие работы запланирова-
ны в 7 кварталах на юго-западе 
Москвы.  Виды  работ  и  места 
их проведения выбирали сами 
москвичи. «Большая часть ра-
бот по программе «Моя улица» 
в этом году пройдёт за Третьим 
транспортным кольцом, – рас-
сказал  П.  Бирюков.  –  Будем 
благоустраивать  отдалённые 
районы города».

парки по меСту 
жительСтва

Несмотря на то что за окном 
только апрель, коммунальщи-
ки уже начали готовить город 
к  осенне-зимнему  периоду 
2019–2020 гг. Как только темпе-
ратура воздуха превысит отметку 
в 8 градусов и продержится необ-
ходимое количество дней, служ-
бы  приступят  к  отключению 

тепла. Затем всех специалистов 
ждёт  порядка  50  тренировок 
различного уровня и масштаба: 
по ликвидации аварий на водо-
снабжении, газоснабжении, сис-
тем подачи тепловой энергии. 
До 1 сентября система потреб-
ления тепла и воды полностью 
будет готова к новому сезону. 
Напомним, что в 2018-м по ре-
шению мэра Москвы тепло за-
пустили 25 сентября.

Продолжит  столица  забо-
титься и о своих зелёных лёгких. 
Только в прошлом году создано 
82 парка. Всего же их 670. Пар-
ки по месту жительства хорошо 
освещены, в них есть детские 
и спортивные площадки. На-
пример, парки в Митине, Бра-
тееве, на Ходынке и многие дру-
гие имеют всё, чтобы москвичи 
отдыхали там часами.

«В этом году будет благоустро-
ено 125 особо значимых терри-
торий и создано в разных частях 
города ещё 70 новых, которые мы 
называем парками по месту жи-
тельства», – подчеркнул заммэ-
ра. Вся информация об объектах, 
на которых запланировано или 
уже проводится благоустройство, 
находится в открытом доступе, 
и всегда можно посмотреть, что 
и в каком парке будет сделано.

Юлия Вакуленко
Фото АГН Москва

Вид с квадрокоптера на парк «Ходынское поле» на севере Москвы. 

куда придёт «моя улица»?

компьютер, языки, танцы 
или йога – в районных цент-
рах СоцобСлуживания мож-
но выбрать занятие по душе 
и по возраСту.

здеСь вСе девочки

С  10  утра  из  окон  центра 
социального  обслуживания 
Свиблово уже звучат ободря-
ющие  латиноамериканские 
мотивы – день у «девочек» на-
чинается с зумбы.

Улыбчивые, в яркой спор-
тивной одежде – здесь все де-
вочки, несмотря на то что им 
за 55. Программа, придуманная 
фитнес-инструктором из Ко-
лумбии  Альберто  Пересом, 
нравится всем.

«Всегда  была  активной,  – 
говорит  Галина  Васильевна 
(74 года). – Мне не нравится 
сидеть на месте. Зумба для меня 
и хорошее настроение, и трени-
ровка мышц, что очень помогает 

потом на дачных грядках. Дав-
но хожу в этот центр – на гим-
настику, экскурсии по Москве. 
А программа «Московское дол-
голетие» добавила ещё больше 
разнообразия:  и  у  меня,  и  у 
мужа появились новые увле-
чения».

«Многое зависит от препода-
вателя, – присоединяется Алла 
Георгиевна (63 года). – Оля нас 
в программу зумбы грамотно 
встраивает. Медленный вход, 
правильные нагрузки – мыш-

цы растягиваются постепенно. 
И очень приятно, что занятия 
дают  положительный  заряд. 
После них просто летишь!»

Успехи подопечных инструк-
тора программы «Зумба-голд» 
Ольгу Жданову,  безусловно, 
радуют. 

«Сначала  мало  у  кого  по-
лучается, – говорит Ольга. – 
У нас, северных людей, тазо-
бедренные  суставы,  грудная 
клетка зажаты, голова и плечи 
наклонены вперёд. А латино-
американские танцы тело рас-
крепощают,  женщины  эмо-
ционально оживают – им это 
так необходимо! Включаются 
совершенно другие мышцы, таз 
становится более подвижным, 
грудная клетка раскрывается. 
Мы  ещё  добавляем  фламен-
ко – иной становится осанка. 
Хотя в комплекс входят также 
элементы русских, греческих, 
индийских танцев. И всё это 
обязательно на основе очень 
анатомичных  шагов  базовой 
аэробики, чтобы от зумбы была 
только польза».

Территория  центра  соц-
обслуживания небольшая, но 
занятий много – и общая физи-
ческая подготовка, и художес-
твенно-прикладное творчест-
во, рисование, скандинавская 
ходьба, английский язык, ком-
пьютерная грамотность, тан-
цы, экскурсии, хоровое пение... 
Ездят сюда и жители соседне-
го Лосиноост ровского района. 
Хотя и там есть свой центр и 
свои программы. Качествен-
ные социальные услуги в каж-

дом районе – важный принцип 
общегородской  программы 
«Мой район».

«Увеличили количество за-
нятий  благодаря  партнёрам, 
– поясняет руководитель цен-
тра в Свиблове Наталья Козло-
ва. – Их у нас 10, и они предо-
ставляют квалифицированных 
преподавателей и места для за-
нятий. Те, кому непросто к нам 
добираться, могут выбрать что-
то поближе к дому. Начинаем 
отвечать на просьбы работаю-
щих пенсионеров – появляются 
занятия по выходным. В храме 
Живоначальной Троицы заня-
тия проводят хоровики, Шко-
ла Арины Шараповой готова 

по субботам проводить занятия 
по программе «Голос» и уроки 
мобилографии».

ветераны-активиСты

В Измайлове тоже для заня-
тий задействованы не только 
помещения центров соцобслу-
живания, но и школы, коллед-
жи, библиотеки, поликлиники, 
Центр культуры и спорта, а так-
же Измайловский парк и кремль 
в Измайлове. Здесь занимаются 
144 группы по 13 направлениям. 
Собираются они из всех близ-
лежащих районов – Северного 
и Восточного Измайлова, Го-
льянова.  Самые  популярные 

занятия – спортивные. Среди 
местных спортсменов есть даже 
инвалид Великой Отечествен-
ной войны 1923 г. р. Александр 
Евсеевич Резников – он зани-
мается скандинавской ходьбой.

Вера  Ивановна  Васильева 
ещё старше – 1919 г. р., она то-
же ветеран Великой Отечест-
венной. И при этом одна из 50 
участников хора «Память серд-
ца». Поёт и читает свои стихи 
на  многочисленных  концер-
тах. Творческие коллективы в 
центрах соцобслуживания не 
редкость.

В  Покровском-Стрешневе 
своё расписание: каждый пер-
вый вторник месяца – встречи 
с  психологом,  каждую  среду 
и пятницу – пинг-понг, в вы-
ходные  –  занятия  на  гитаре. 
Кроме того, раз в неделю – ли-
тературно-музыкальный клуб.

Кстати, здесь спорт уступил 
место по популярности интел-
лектуальным занятиям. Наибо-
лее  востребованы  у  жителей 
этого района, а также Южного 
и Северного Тушина, Куркина 
английский язык и информтех-
нологии.  Нравятся  здешним 
пенсионерам и бесплатные экс-
курсии. 

Помимо обширной програм-
мы для пожилых людей центры 
соцобслуживания по-прежнему 
остаются опорой для маломо-
бильных и малообеспеченных 
жителей своих районов. Пер-
вым  оказывают  разнообраз-
ную помощь на дому, вторым 
помогают вещами, оформляют 
электронные продуктовые сер-
тификаты, обеспечивают бес-
платным  горячим  питанием, 
предоставляют другие важные 
услуги. 

наталья косякоВа,
Роман сеРГееВ

Измайловские пенсионеры даже нормы ГТО сдают. Фото usznsvao.ru

отложите СтароСть
Какие занятия в районных центрах соцобслуживания наиболее популярны?

ОБЩЕСТВО

благоуСтройСтво

« Те, кому трудно добираться в центр соцобслуживания, 
могут выбрать занятия поближе к дому – они про-
ходят в школах, библиотеках, поликлиниках, парках, 
учреждениях культуры. 
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вместе с весенним теплом 
начался месячник по благо-
устройству.

улицы моют  
шампунем

Апрельские субботники – уже 
традиция. Ежегодно в рамках 
месячника по благоустройству 
в каждом департаменте города 
составляются графики их про-
ведения. Работы самые разные – 
это не только уборки дворов, 
парков и территорий предпри-
ятий и учреждений. Городски-
ми департаментами и префек-
турами устранены 54 стихийные 
свалки мусора, ещё 42 должны 
ликвидировать в ближайшее 
время. Предусмотрены приве-
дение в порядок улично-дорож-
ной сети, гаражно-стояночных 
хозяйств, о зеленение и др.

Начались общегородские про-

мывки дорог и дворов с примене-
нием моющего средства. Такие 
промывки уже прошли 31 марта 
и 12 апреля. «Они делаются, что-
бы после зимы очистить асфаль-
товые покрытия от масляных пя-
тен, бензина, грязи. Это важно 

для дальнейших 
р абот по до-
рожной размет-
ке, к которым 
уже приступи-
ли», – поясня-
ет начальник 

Объединения административно-
технических инспекций (ОАТИ) 
Москвы Дмитрий Семёнов.

Работы по благоустройству 
предусматривают и промывку 
фасадов нежилых зданий, вы-
ходящих на основные магист-
рали, – тоже с применением 
моющих средств. Правда, из-за 
неустойчивой в начале весны 
погоды и дождей в этом направ-
лении наметилось опоздание. 
Впрочем, ОАТИ рассчитывает, 
что к 1 мая промывка 4,4 тыс. 
зданий будет завершена. 

Отдельное внимание – 
приведению в порядок рек-
ламных объектов, которых 
в городе 7,7 тыс. Их владель-
цы – рекламные фирмы – сей-
час занимаются промывкой 
и покраской конст рукций. 
Из обследованных инспекто-
рами ОАТИ 3,6 тыс. таких объ-
ектов в надлежащий вид при-
вели 3,1 тыс., а остальные ещё 
требуют р аботы.

А вот большинство дворо-
вых детских площадок (по дан-
ным ОАТИ, на середину апре-
ля таких было 90%) в порядке. 
Самые типичные огрехи, уст-
ранявшиеся там, – поломки 
малых архитектурных игровых 
форм и ограждений, повреж-
дения резиновой крошки.

строить нужно  
аккуратно

Особая история – стройки. 
«В городе ведётся большое 
транспортное и жилищное 
строительство, поэтому стро-
ительные объекты, которые 
после зимнего периода нахо-
дятся не в самом лучшем со-
стоянии, являются объектом 
нашего пристального внима-
ния», – поясняет Семёнов.

Наиболее распространён-
ное нарушение на строй-
ках – вынос грязи и грунта за 
их границы из-за отсутствия 
пунк тов очистки и мойки 
колёс машин. На 43 строй-
площадках оно уже устранено, 
мойки о борудованы.

К тому же зимой велись не-
отложные работы на инженер-
ных коммуникациях – выпол-
нено 4,8 тыс. разрытий, после 
которых тоже нужно убраться.

По промежуточным ито-
гам на середину месяца 
из 241 н арушения на строи-
тельных объектах устранили 
чуть больше половины – 125. 
Устранение остальных нару-
шений на контроле ОАТИ.

Александра ТИТОВА,
Екатерина ОРЛИКОВА

Фото Валерия ХристоФороВаПамятники тоже нужно помыть. 

вывести на чистоту
Когда город приведут в порядок после зимы

утром 15 апреля рядом 
с т еатром им. евг. в ахтангова 
было оживлённо. нет, это не 
премьера нового спектак-
ля – Здесь стартовала эко-
логическая акция «раЗделяй 
и испольЗуй». 

на старт! 

Москвичи разных возрастов 
с большими пакетами, с кар-
тонными коробками и старой 
оргтехникой спешили к мо-
бильному пункту. Взрослые 
рассказывали детям о важнос-
ти раздельного сбора мусора, а 
ребята тем в ременем толпились 
в очередях, рассматривая раз-
ноцветные контейнеры. 

Подобные маркированные 
пункты будут объезжать го-
род до 28 апреля, делая оста-
новки возле 50 школ, 10 вузов 
и в популярных местах отдыха, 
включая 10 торговых центров. 
По словам главы молодёжно-
го совета при Департаменте 
природопользования Михаила 
Антонова, все отходы, к оторые 
будут собраны в рамках акции, 
пойдут на переработку.

Такой формат интересен 
и школьникам. Организаторы 
проводят конкурс среди обще-
образовательных учреждений: 
три школы, учащиеся которых 
соберут и принесут в пунк-
ты переработки больше всего 
о тходов, получат сертификаты 
на озеленение кабинетов. 

как всё начиналось

Акция проводится не впер-
вые. В 2014 г. приняли у частие 
порядка 5 тыс. человек. О бщими 

силами собрали 2 т отходов (бу-
мага – 1050 кг, картон – 38 кг, 
упаковка Tetra Pak – 12 кг, стек-
ло – 487 кг, пластик – 236,2 кг, 
плёнка – 3 кг, батарейки – 295 
кг, м еталл – 4,4 кг). 

Сдав что-то однажды, жители 
столицы узнают адреса стацио-
нарных пунктов приёма втор-
сырья (их более 1000) и привы-
кают, разделяя мусор, делать это 
вновь и вновь. 

В 2018 г. собранных отходов 

уже было более 37 т, в том чис-
ле 30,9 т бумаги, 3,4 т стекла, 
2 т пластика, 641 кг оргтехники 
и 566 кг металла.

В этом году организато-
ры прогнозируют новый  
рекорд.  

новые формы борьбы  
За чистоту

На изменения, произо-
шедшие за последнее время, 

сложно не обратить внимания. 
Вот во дворе дома появилось 
два новых контейнера: серый – 
для органических отходов и си-
ний – для сухих и твёрдых. 
В торговых центрах, на оста-
новках, рядом с жилыми до-
мами – повсюду комплекты 
из жёлтых, красных, зелёных, 
синих урн, которые своим цве-
том как будто напоминают: 
«Фантик от конфеты – для си-
ней урны, а пластиковую бутыл-

ку брось в жёлтую. Да смотри, 
не перепутай!» 

И всё чаще взрослые объяс-
няют детям о пользе перера-
ботки вторсырья, рассказывая 
истории о том, как, например, 
разбитый бокал вновь будет 
изящным и красивым. При 
этом и сами меняют подход к 
мусорному вопросу. Раньше 
можно было закинуть пакет с 
отходами и ненужным старьём 
в один зелёный контейнер, а те-
перь приходится сортировать 
всё заранее, если, конечно, хо-
чешь быть, что н азывается, в 
тренде.

Но защита экологии не 
о граничивается проведением 
акций типа «Разделяй и исполь-
зуй». По традиции каждую весну 
город преображается и благода-
ря субботникам. А также попу-
лярность набирает плоггинг-
кросс: его участники не просто 
преодолевают дистанцию в 2 км, 
но при этом успевают собрать 
отходы, найденные на трассе 
и вблизи её. Например, 13 ап-
реля в Битцевском лесу и Сереб-
ряном Бору уже протестировали 
подобный вид фитнеса. 

Участие приняли даже юные 
москвичи, которым е два испол-
нилось 7 лет, правда, и маршрут 
для них был протяжённостью 
всего 500 м. 

Ближайший плоггинг-кросс 
состоится 16 и 30 июня в рам-
ках серии забегов Run for the 
Oceans. Приглашаются все 
ж елающие!

Юлия ВАКуЛЕнКО
Фото аГН Москва

Участникам экологической акции нужно было найти правильный цвет контейнера и распрощаться 
со старыми вещами. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

экология

Жители города могут 
по  собственному желанию 
выйти на субботник в своём 
дворе или районе  – выпол-
нить ту работу, которая им 
по силам. Для ремонта забо-
ров и других сложных работ 
в  городе есть специально 
о бученные люди.

а если вы видите, что где-
то грязно и неухоженно, мо-
жете оставить заявку на гео-
информационном портале 
мэра Москвы «Наш город».

кстати

раЗделяй и испольЗуй 
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В 2018 Г. СРЕДНЯЯ НАЧИС-
ЛЕННАЯ ЗАРПЛАТА ВЫРОСЛА 
В РОССИИ НА 10,9% И ДОСТИГ-
ЛА 43 ТЫС. РУБ. НО ЭТО В 8 РАЗ 
МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ДАНИИ, И В 
2 РАЗА МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ГРЕЦИИ.

КТО ПОЧУВСТВОВАЛ 
ПРИБАВКУ?

На недавнем заседании 
в Министерстве труда и соцза-
щиты РФ прозвучало: зарплаты 
в 2018 г. на 6,8% обогнали ин-
фляцию и такого быстрого роста 
не было с 2012 г. На самом деле 
прибавку почувствовали не все. 
На одном полюсе – здравоох-
ранение и соцсфера, где номи-
нальные зарплаты (по ведомос-
ти) выросли на 26% и достигли 
в среднем по стране 40 тыс. руб. 
А на другом – предприятия 
по пошиву одежды, где выпла-
ты не удалось увеличить даже 
на 1% и дотянуть до 20 тыс. руб. 
Чисто символически, еле-еле 
перекрыв инфляцию, увеличи-
лись зарплаты и в большинстве 
промышленных отраслей.

Неплохие усреднённые 
цифры получились в результа-
те государственных вливаний 
в бюджетные отрасли и зако-
нодательного увеличения ми-
нимального размера оплаты 
труда. Это снизило число самых 
бедных, но не увеличило число 
тех, кто живёт по-настоящему 
хорошо. Уровень оплаты труда 
в России по-прежнему далёк 
от принятого в развитых стра-
нах.

У НАС И У НИХ

Сравнение номинальных 
зарплат в РФ и странах, на ко-
торые стоит равняться, вызы-
вает уныние. В 2017 г. в Дании 
средняя зарплата составляла 
362 тыс. руб., в США – 229 тыс. 
руб., и даже в Китае – уже 
53 тыс. руб. Но в мире везде 
разные налоги, разный уровень 
цен, на одну и ту же зарплату 

можно купить разный набор 
благ. Поэтому для более точ-
ного сравнения экономисты 
пересчитывают зарплаты в дол-
лары с учётом покупательной 
способности национальной 
валюты. И такой пересчёт рез-
ко сокращает пропасть между 
РФ и лидерами в оплате труда 
(см. инфографику). По парите-
ту покупательной способнос-
ти (ППС) средняя российская 
зар плата ниже датской уже 
только в 2,7 раза, американс-
кой – в 3,2 раза, греческой – 
в 1,4 раза. Она примерно такая 
же, как в Китае, и немного 
меньше, чем в Белоруссии, 
отличающейся более низкими 
ценами.

При этом в некоторых сфе-
рах российские профессиона-
лы уже сегодня зарабатывают 

наравне со всем миром. «Окла-
ды, сопоставимые с европей-
скими, получают топ-менед-
жеры крупных компаний. Не 
меньше, чем в других странах, 

и чистый  доход ИТ-специа-
листов, удалённо работающих 
на зарубежные компании», – 
свидетельствует гендиректор 
кадрового агентства Аntal Russia 
Михаэль Гермерсхаузен.

Но несколько десятков тысяч 
айтишников-космополитов по-
году не делают. А суперзарпла-
ты топов только усиливают 
финансовые перекосы на рын-
ке труда. «Россия отличается 

от развитых стран тем, что раз-
рыв между высокооплачивае-
мыми и низкооплачиваемыми 
работниками у нас слишком 
велик. В 2017 г. он достигал 

14,1 раза, – рассказывает ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН Эдуард 
Соболев. – Поэтому средняя 
зарплата, которую фиксирует 
статистика, – это совсем не те 
деньги, которые получает боль-
шинство населения. Большин-
ство зарабатывает ниже средне-
го. А уровень зарплаты зависит 
главным образом не от образо-
вания и квалификации чело-

века, как на Западе, а от того, 
в каком городе он живёт и в 
какой отрасли работает. На-
пример, во Франции разрыв 
в оплате труда между разными 
регионами – 1,6 раза. А у нас, 
даже если оперировать средни-
ми цифрами, это 4 раза между 
нефтяным Ямало-Ненецким 
округом и Дагестаном».

ЧТО ДОЛЖНО СНАЧАЛА 
ВЫРАСТИ?

Почему так происходит? 
Может быть, потому, что рабо-
тодатели мало тратят на фонд 
оплаты труда?

«Нет, этот российский по-
казатель вполне вписывается 
в мировые пропорции, – ут-
верждает Соболев. – По доле 
зарплат в ВВП (около 50%) на-
ша страна на уровне Швеции 
и Австрии и даже превосходит 
Италию и Португалию. Но беда 
в том, что ВВП на душу насе-
ления у нас меньше. Поэтому 
и заработки ниже».

Вывод напрашивается сам со-
бой: чтобы выросли зарплаты, 
должна вырасти экономика. Но 
не любой ценой, а за счёт по-
вышения производительности 
труда. В России она сейчас в 2–3 
раза ниже, чем в тех странах, 
от которых так же, в 2–3 раза, от-
стаёт по зарплате, рассчитанной 
по ППС. Взаимосвязь очевидна.

«Важно также, чтобы увели-
чившиеся доходы не съедала 
инфляция, – добавляет Гер-
мерсхаузен. – И необходимо, 
чтобы рабочих мест стало боль-
ше, чтобы компании конкури-
ровали за людей, предлагая им 
более привлекательные усло-
вия, как было в 2007–2008 гг.». 
Кстати, именно в это время 
зар платы и росли у нас быстрее 
всего – в номинальном выраже-
нии на 28–30% в год.

НЕ ЗАРПЛАТЫ, А ЗАПЛАТЫ
Что должно измениться в экономике, чтобы в России стали платить, как в Европе

КОШЕЛЁК

« По доле зарплат в ВВП наша страна на уровне Швеции 
и Австрии и даже превосходит Италию и Португа-
лию. Но беда в том, что ВВП на душу населения у нас 
меньше. Поэтому и заработки ниже.

Алексей
МАКУРИН,

A.Makurin@aif.ru
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 39 000 / $1550 в 2017 г.
Средняя 
номинальная 
зарплата, 
руб./мес.

Средняя зарплата по паритету 
покупательной способности, долл./мес. 
Рассчитывается экспертами по курсу 
доллара с учётом уровня цен в стране.

СКОЛЬКО  ПЛАТЯТ  ЗА  РАБОТУ?

 39 000 / $1550

 223 000 / $3646

 230 000 / $3533

 80 000 / $2028

 61 000 / $1974

 55 000 / $2024
 25 000 / $1603

 18 000 / $788

 35 000 / $1406

 63 000 / $1984

 144 000 / $3055 125 000 / $3209

 60 000 / $2114  89 000 / $2172

 16 000 / $1073

 67 000 / $2310

 313 000 / $4268

 362 000 / $4289

 162 000 / $4406

 193 000 / $3965  78 000 / $2114

 291 000 / $4196 189 000* / $3646

 175 000 / $3644

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

По данным за 2017 г. Между-
народной организации труда, 
Организации экономического 
сотрудничества и развития, ВШЭ.

*В 2015 г.
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 «АиФ» выбрАл сАмые много-
обещАющие из них.

оПыТным сельским 
врАчАм – миллион  

Среди новых идей по улуч-
шению здравоохранения – 
расширение программы «Зем-
ский доктор». По ней врачи, 
переезжающие в село, полу-
чают от властей по 1 млн руб., 
а фельдшеры – по 500 тыс. Но 
до сих пор эти выплаты были 
адресованы только молодёжи. 
Теперь решено распространить 
их на медиков старше 50 лет. 

По мнению директора Инсти-
тута экономики здравоохране-
ния  ВШЭ  Ларисы  Попович, 
это привлечёт в село больше 
опытных специалистов: «Люди 
в возрасте туда охотнее поедут, 
для них этот миллион, когда 
уже всё накоплено в жизни, 
нормально. И у них знания 
уже есть».

Строже будет правительство 
контролировать продажу жиз-
ненно важных лекарств. Госду-
ма уже приняла в первом чте-
нии закон, который обязывает 
производителей и импортёров 

снижать цены на препараты, 
если их стоимость снизилась 
в иностранной валюте в стране, 
где они производятся.

бедным семьям – 
Пособия 

С прошлого года государство 
поддерживает нуждающихся 
родителей при рождении пер-
венца. До момента, пока ма-
лышу не исполнилось 1,5 года, 
им выплачивается ежемесячное 
пособие в размере региональ-

ного прожиточного 
минимума ребёнка. 
Пока условием вы-
платы признаётся 
семейный доход, 
размер которого 
меньше полутора 
прожиточных ми-
нимумов на челове-

ка. Но с 2020 г. такую 
помощь (в среднем по России 
больше 10 тыс. руб. в месяц) бу-
дут получать и семьи с доходом 
до 2 прожиточных минимумов.

С 1 июля этого года почти 
в два раза, с 5500 до 10 тыс. 
руб.,  увеличится помощь 
неработающим родителям, 
которые воспитывают детей-
инвалидов. Это коснётся 500 
тыс. семей. Затем правитель-
ство займётся проблемой, ко-
торая не решается с 1994 г. Это 
пособия по уходу за ребёнком 
в возрасте от 1,5 до 3 лет, со-
ставляющие сегодня по фе-

деральному законодательству 
всего 50 руб. в месяц. Нако-
нец, со следующего года эти 
выплаты должны быть увели-
чены. Правда, выдаваться они 
будут адресно, то есть только 
семьям с низкими доходами. 
Конкретную сумму нового 
пособия Дмитрий Медведев 
пока не сообщил. Но, как 
рассказала «АиФ» завлабора-
торией  исследований  уровня 
жизни  и  соцзащиты  ИНСАП 
РАНХиГС Елена Гришина, эк-
сперты РАНХиГС рекомендо-
вали установить его в разме-
ре, компенсирующем разницу 
между прожиточным миниму-
мом и фактическим доходом 
семьи.

многодеТным – 
ПогАшение иПоТеки 

Увеличится помощь и семьям, 
которые выплачивают ипотеку. 
Разрабатывается закон, по кото-
рому государство будет погашать 
за них 450 тыс. руб. из суммы жи-
лищного кредита после рожде-
ния третьего ребёнка.

Продолжится расселение 
аварийных домов. С 2019 г. 
государство начало предостав-
лять нормальное жильё тем, 
чьи квартиры признаны ава-
рийными уже после 1 января 
2012 г. Поможет правительс-
тво и обманутым дольщикам. 
На завершение строительства 
их домов из федерального бюд-

жета в этом году будет выделено 
8 млрд руб.

сАдоводАм – субсидии  

Почти 40% яблок мы импор-
тируем. И стоят они дороже, 
чем на Украине и в Белорус-
сии. Поэтому государство ре-
шило поддержать фруктовую 
отрасль. Рассматривается два 
варианта: установить субси-
дию для садоводов или снизить 
НДС на плоды и ягоды до 10%. 
Правительство сейчас решает, 
что эффективнее. «Плательщи-

кам НДС, у которых уже есть 
сады, важен пониженный на-
лог. Фермерам и компаниям, 
только начинающим развивать 
производство, выгоднее субси-
дии, которые обычно выдают-
ся на раскорчёвку и закладку 
новых насаждений. Но важно, 
чтобы субсидии получали все, 
кому положено, а не те, у ко-
го больше связей или крупнее 
проекты», – говорит директор 
Центра агропродовольственной 
политики  РАНХиГС  Наталья 
Шагайда.

Алексей ЛУНИН

кому обещАюТ добАвиТь денег?
Премьер Медведев рассказал о планах правительства по поддержке бедных

СОЦПОДДЕРЖКА

«На ближайшие шесть 
лет около 80% расходов в 

рамках национального проекта «Демография» 
пойдут на пособия для детей, на льготную 
ипотеку, на создание мест в яслях, как и ус-
тановлено указом президента». 

 Премьер-министр Дмитрий Медведев

 ЦиТАТА

Экология
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О тОм, чтО из-
менит нОвый 
пОхОрОнный 
закОн, «аиФ» 
р а с с к а з а л а 
испОлнитель-
ный директОр 
сОюза пОхО-
р О н н ы х  О р -

ганизаций и крематОриев 
 елена андреева.

Фирмы включат в реестр

– Что предложил Минстрой, 
чтобы очистить рынок от похо
ронных агентств, навязывающих 
себя и завышающих цены?

– Сейчас ритуальные услуги 
могут оказывать все желающие, 
а по новому закону – только 
компании, внесённые в госре
естры, которые будут вестись 
в регионах. На территории каж
дого города или района в этот 
список будут включаться толь
ко те похоронные организации, 
с которыми местная админист
рация заключила специальное 
соглашение. И параллельно 
будет вестись реестр недоб
росовестных компаний – тех, 
с которыми соглашение было 
разорвано после жалоб клиен
тов.

Беспредельщикам 
выпишут вОлчий Билет

– Как будут наказывать ком
пании и сотрудников, которые 
наживаются на клиентах?

– Одновременно с новым 
законом Минстрой предложил 
добавить в Кодекс об админист
ративных правонарушениях 
статью о штрафах за наруше
ния на похоронном рынке (от 
5 тыс. до 1 млн руб. – Ред.). 
А учредители предприятий, 
уличённых в вымогательстве 
и навязывании услуг, никогда 
не смогут зарегистрировать но
вый бизнес в сфере ритуально
го дела.

все цены – на сайте

– Кто будет устанавливать 
расценки на услуги похоронных 
фирм?

– Предельный ценовой уро
вень предполагается фиксиро
вать в соглашениях с местными 
властями. А свои текущие цены 
агентства будут обязаны объ
являть через Интернет. Таким 
образом, ещё до приезда аген
та клиент будет знать, на ка
кие расходы ориентироваться. 
И затем те же самые цены за 
каждую услугу, как на сайте, 
должны быть подробно про
писаны в договоре об оказании 
услуг. Если фирма вам предло
жит работать без договора – это 
будет серьёзнейшим наруше
нием.

агентств Будет меньше

– Может, не стоит устраивать 
между фирмами конкуренцию 
без границ? И тогда не будет 
такого, что одну охваченную 
горем семью атакуют сразу 5–6 
агентов.

– Моё личное мнение: бы
ло бы правильным установить 
ограничение по количеству 
участ ников рынка ритуальных 
услуг в регионе. Например, 
в расчёте на душу населения. 
К сожалению, проект, подго
товленный Минстроем, такую 
меру не предусматривает. Но 
он устанавливает требования 
к фирмам, которые претенду
ют на включение в госреестр. 
И количество похоронных 
агентств неминуемо начнёт 
сокращаться.

Желающим работать на риту
альном рынке в будущем придёт
ся открыть офис (пункт приёма 
заказов) в каждом городе и му
ниципальном образовании, где 
оказываются услуги. Придётся 
подтвердить властям наличие 
катафалкового транспорта и ми
нимального штата сотрудников. 
А самое главное: нужно будет 
взять обязательст во по оказанию 
бесплатного перечня гарантиро
ванных ритуальных услуг, уста
новленных государством.

Бесплатных услуг  
станет БОльше

– Какие похоронные расходы 
государство берёт на себя?

– Действующий ритуальный 
закон гарантирует всем 4 вида 
бесплатных услуг. Это оформ
ление свидетельства о смерти 
и других документов, предо
ставление и доставка по указан
ному адресу гроба и других 
необходимых для погребения 
принадлежностей, перевозка те
ла на кладбище (в крематорий), 
погребение (кремация). Новый 
закон расширяет этот гаранти
рованный перечень, добавляя 
в него подготовку тела умершего 
к погребению. Но все эти услу
ги государство готово оплатить 
из федеральной казны на сумму 
только 5946,47 руб.

– Достойно проводить человека 
в последний путь за такие деньги 
невозможно.

– Вот именно! Поэтому влас
ти богатых регионов за счёт собс
твенных бюджетов увеличивают 
похоронный минимум. Напри
мер, в Москве – почти до 17 тыс. 
руб., в Санкт Петербурге – 
до 12 тыс. руб. Некоторые 

включают в  гарантированный 
минимум и готовую могилу 
для пенсионера или безработ
ного. Но даже этого чаще всего 
мало. Поэтому, если финан
совое положение позволяет, 
люди предпочитают проводить 
похороны за собст венный счёт 
и потом, чтобы частично ком
пенсировать свои затраты, полу
чать те же 5946,47 руб. в качестве 
пособия на по гребение.

По такому же принципу 
придётся работать в будущем 
и похоронным агентствам. 
Им придётся авансом нести 
все расходы и доплачивать за 
работы, на которые не хватит 
государственной компенса
ции. Такие предприятия долж
ны обладать большим запасом 
проч ности. Многим ныне 
работаю щим с рынка придёт
ся уйти. На наш взгляд, нор
мативы оказания бесплатных 
услуг – одно из самых спор
ных положений законопроекта 
Минстроя. Этот пункт нужно 

обсуждать и дорабатывать. 
Иначе могут пострадать кли
енты, не получившие качест
венную услугу.

чтО запретят,  
а чтО разрешат

– Какие новые пункты закона 
споров не вызывают?

– Это запрет на передачу 
третьим лицам информации 
об умерших, чем сегодня не
редко зарабатывают медики. 
Это запрет звонить родствен
никам покойных и предлагать 
свои услуги. Компании, ко
торые зарабатывают такими 
методами, точно исключат из 
реестра. Инициатором оказа
ния услуги может стать толь
ко сам клиент, обратившийся 
в офис агентст ва. Появится 
в законе и пункт, запрещаю
щий ритуальным службам ока
зывать услуги на территориях 
медучреждений. Но, правда, 
с некоторыми исключениями, 
которые смогут определять 
местные власти.

И при этом вводятся не 
только запреты, но и разреше
ния. Планируется узаконить 
частные кладбища. Такие объ
екты предполагается создавать 
на основе соглашений госу
дарства и фирм, которые их со
держат. Но частные кладбища 
не заменят государственных. 
Они станут предоставлять аль
тернативные или эксклюзив
ные услуги – например, пред
лагать более крупные участки 
под семейные захоронения 
и установку нестандартных 
памятников.

Обновлённая версия закона 
«О похоронном деле» должна 
поступить в Госдуму осенью. 
Если его примутперативно, он 
вступит в силу не позднее 2020 г.

зачем нуЖны частные кладБища? 
 Можно ли навести порядок на рынке ритуальных услуг и наказать тех, кто наживается на горе 
ЗАКОНЫ

« В Кодекс об административных правонарушениях 
предлагается добавить статью о штрафах за на-
рушения на похоронном рынке в размере от 5 тыс. 
до 1 млн руб.

Алексей 
МАКУРИН, 

A.Makurin@aif.ru

генеральная прОкуратура прОвО-
дит прОверки частных кОмпаний, 
эксплуа тирующих кОмплексы ФО-
тО- и видеО Фиксации нарушений 
скОрОстнОгО реЖима. в кОнце апреля 
дОлЖны Быть Озвучены их резуль-
таты. ОднакО уЖе сейчас заявленО, 
чтО система треБует реОрганизации. 

зам председателя пра-
вительства максим 
акимОв предпОлОЖил, 
чтО вскОре дОрОЖные 
камеры внОвь вернут-
ся в гОсударственные 
ведОмства.

Зачастую склады-
вается ощущение, что 
камеры эти устанавли-
вают не для того, чтобы 
фиксировать правонару-

шения на дорогах, а для того, чтобы за-
рабатывать на штрафах с водителей.

Несколько лет назад с введением 
большого количества камер обслужи
вать их было просто некому. Оборудо
вание закупили, а штат сотрудников 
в государственных органах увеличил
ся несильно. В рамках государствен
ночастного партнёрства комплексы 
видеофиксации передали частникам. 
А чтобы они исполняли работу мак
симально эффективно, им разрешили 
забирать себе фиксированный процент 
от штрафов. Прошло несколько лет – 
и оказалось, что частники стали даже 
слишком эффективными.

Сейчас сложилась некрасивая прак
тика – размещать камеры в местах, где 
реконструкция асфальтового полот

на только завершилась, но дорожные 
службы ещё не забрали временные 
знаки. В итоге такие участки гладкой 
дороги со знаками «40» и с камерой 
чуть поодаль превращаются в ловушки 
для водителей.

Естественно, в правоохранительные 
органы полетели жалобы. Автомоби
листы обвиняют арендаторов камер, что 
те превратили контроль за соблюдением 
правил в разновидность дорожных по
боров. С правовой точки зрения такие 
ловушки нельзя назвать незаконными. 
Частники действуют в правовом поле, 
и выписываемые камерами штрафы 
законны. Однако и справедливыми их 
назвать трудно. Всем очевидно, что част
ники не заботятся о безопасности дви
жения, а просто выдумывают хитрости, 
чтобы подловить автомобилистов.

Очень хорошо, что прокуратура на
чала проверки. Возможно, по их итогам 
взаимоотношения в рамках государс
твенночастного партнёрства будут пе
ресмотрены. И здесь важно изменить 
мотивацию частных компаний, взяв
шихся за эксплуатацию государствен
ных комплексов фиксации нарушений.

Правильнее считать их эффективность 
не по количеству выписанных штрафов, 
а по уровню снижения аварийности на вве
ренных им участках дорог. Чем меньше 
ДТП, тем больше премия. Тогда они 
будут ставить «треноги» действитель
но в опасных местах, где наблюдает ся 
всплеск аварийности. И их усилия смо
гут сделать дороги безопаснее.

Пётр Шкуматов,
координатор движения 

«Общество синих ведёрок»

на чей карман раБОтают частные камеры на дОрОгах?

мнение

шкуматОва

Похоронным фирмам в будущем придётся взять обязательства по оказанию бесплатного перечня га-
рантированных ритуальных услуг, установленных государством. Фото из социальный сетей
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ФЕКАЛЬНЫЕ РЕКИ

Пос. Новозавидовский Кона-
ковского района – место в Вер-
хневолжье элитное. Дворец 
на дворце, под боком дачи вы-
сокопоставленных чиновников 
из Москвы. А на ул. Первомай-
ской, д. 12, стоит двухэтажный 
дом на 16 квартир 1935 г. пос-
тройки, в котором из удобств 
только электричество. Люди то-
пят дровами, воду носят из ко-
лодца, а в туалет ходят на улицу. 
Во дворе стоят два деревянных 
сарайчика с дырками в полу.

«Так и живём. Как холода 
наступают, так, простите, дома 
в ведро ходим, а потом выно-
сим, – рассказывает старшая 
по дому Ирина Шишкова. – 
Жильцы со второго этажа каж-
дый раз мучаются, спускаясь 
по крутым ступенькам. В кори-
дорах тоже холодно. Когда воду 
из колодца в квартиру несёшь, 

непременно разольёшь. Всё за-
мерзает, становится скользко. 
Соседи переживают: не навер-
нуться бы на ступеньках, когда 
в руках ведро с нечистотами. 
Наш подъезд за своим туале-
том следит, а второй подъезд 
свой «скворечник» запустил. 
В летнее время такая вонь сто-
ит! А если зарядят дожди, их 
фекалии текут на улицу».

Два раза в год жильцы перво-
го подъезда вызывают ассени-
заторскую машину. Стоит она 
1,5 тыс. руб., но скидываются не 
все. Как-то Ирине Владимиров-
не пришлось отдать свои 750 руб. 
А ведь она пенсионерка, лишних 
денег нет. Но и жить по колено 
в экскрементах ей не хочется.

В аналогичной ситуации 
оказались и жители одного 
из домов Липецка. Двухэтаж-
ный барак № 1 по ул.  Скоро-
ходова стоит в самом центре 
города, в нескольких минутах 

ходьбы от городской админист-
рации. А люди здесь до сих пор 
живут как в Средне вековье, 
сливая нечистоты в канаву.

В подъезде сыро, со стен кус-
ками отваливается штукатур-
ка, в потолке зияет дыра. Что-
бы подняться к себе на второй 
этаж, Валентина Мотовилова 
каждый день рискует жизнью – 
лестница насквозь прогнила.

Несколько лет назад дом при-
знали аварийным, но до рассе-
ления дело так и не дошло. «Все, 
кто мог уехать, у ехали. Остались 
лишь те, у кого нет другого жи-
лья», – говорит женщина.

Р а н ь ш е  б ы л  у л и ч н ы й 
нужник, но и тот вышел 
из строя – смыв не работает, 
света нет. У людей остался 
только один вариант – ведро, 
а нечистоты сливать в кусты 
или в ближайшую канаву. 
Могли бы в прин ципе ходить 
в туалет к соседям – в горад-
министрацию. Но их туда не 
пускают.

«ПОДАРОК» ДЛЯ ДЕТИШЕК

Известный блогер Илья Вар-
ламов местом самой большой 
экологической катастрофы 
в России назвал Читу, столицу 
Забайкальского края. Особен-
но его поразил факт: для мно-
гих читинцев является нормой 
ходить в уличные туалеты, 
а то и вовсе справлять нужду 
в ведёрко, выливая «продукты 
жизнедеятельности» во дворе.

Из-за этого недавно разго-
релся целый скандал. Жители 
некоторых полублагоустро-
енных домов (а таких бараков 
в Чите больше 200) фекалии 
и мусор приноровились сва-
ливать под забор детского сада 
№ 68. Руководство и родители 
воспитанников возмутились, 
ведь оттаявшие по весне кучки 
стали стекать на игровую пло-
щадку во дворе садика.

– А как нам быть? – воп-
рошают жители ул. Белорус-
ской. – Наши туалеты перепол-
нены, нам просто некуда всё это 
девать. Управляющие компании 
только деньги собирают, а ре-
шить этот вопрос не помогают. 
А когда нас расселят из наших 
домов, которые давно признаны 
ветхими, неизвестно.

– Закончу школу и уеду учить-
ся в Красноярск или Ново сибирск. 

Надоело бегать в туалет на ули-
це, надоело бояться, что дом мо-
жет рухнуть в любой момент. 
А ведь живём в самом центре 
города, – жалуется 15-летняя 
читинка Наташа П., прожива-
ющая в бараке на улице Кур-
натовского.

«ЗОЛОТОЙ» ТУАЛЕТ

Всего в 25 км от центра 
Санкт-Петербурга в пос. Пар-
голово, ставшего уже районом 
Северной столицы, рядом 
с элитными домами до сих пор 
можно обнаружить несколько 
покосившихся двухэтажных 
бараков, в которых живут люди.

– Ни воды у нас нет, ни нор-
мальных туалетов. Все удобст-

ТЕМА  НОМЕРА

ВЕДЁРКО – КАК ВЕРШИНА ЦИВИЛИЗАЦИИ

В Европе с проблемой 
туалетов справляются 
успешнее.

Дальнобойщик Игорь 
Михайлов три года ездил 
в рейсы в Прибалтику, 
которую называет «ци-
вилизованным миром». 
Остановиться и спра-
вить даже малую нужду 
в ближайшем лесочке 
там запрещено, но вдоль 
дорог стоят небольшие 
туалеты. Они, конечно, 
тоже не в идеальном со-
стоянии, но с российс-
кими нужниками, что 
возле крупных трасс, их 
не сравнишь. Вообще же 
дальнобойщики предпо-
читают останавливаться 
на заправочных станци-
ях – там есть и кафе, 
и туалет.

А Анна Бесшотен из Пскова 
стала инициатором целого дви-
жения #пеленальный столик. 

Путешествуя вместе с ма-
леньким сыном, она «тес-
тировала» общественные 
туалеты на предмет чис-
тоты и наличия в них сто-
лика, чтобы можно было 
поменять памперс ребён-
ку. Вместе с мужем и ма-
лышом Анна часто ездит 
в Германию. «На автобане 
просто так, где захочешь, 
остановиться нельзя. Но 
там чуть ли не в 10 км друг 
от друга вдоль дорог обо-
рудованы туалеты, к кото-
рым сделан очень удобный 
съезд». Анна называет их 
«железными домиками», 
потому что унитазы, рако-
вины и двери в них из ме-
талла. Сами домики из кир-
пича. Там вода, сушилка 
для рук, туалетная бумага, 
бумажные полотенца. Три 

отделения – женское, мужское 
и для инвалидов. А вот в Поль-
ше ночью туалеты на заправках 

закрывают – на всякий случай. 
Так что путешественникам при-
ходится довольствоваться «же-
лезными туалетами» вдоль трасс.

Мнение Анны подтвержда-
ет и дальнобойщик Сергей: «В 
Германии каждые 10–15 км или 
заправка, или лесной паркинг. 
Везде стационарные туалеты, 
оборудованные всем необхо-
димым. Специальные службы 
ездят, их чистят. А вот попыт-
ка «сбегать в лесок» карается 
штрафом не меньше 20 евро».

В ЕВРОПЕ ЗА ПИ-ПИ В КУСТЫ – 20 ЕВРО!

СОГЛАСНО ГЛОБАЛЬНОМУ ИССЛЕДОВАНИЮ РОССТАТА, 22,6% 
НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ НЕ ИМЕЮТ ДОСТУПА К ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ 
КАНАЛИЗАЦИИ. ПОЧЕМУ МИЛЛИОНЫ РОССИЙСКИХ СЕМЕЙ И В XXI В. 
ВЫНУЖДЕНЫ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ВЫГРЕБНЫМИ ЯМАМИ? ПРИЧЁМ 
ПРОИСХОДИТ ЭТО НЕ ТОЛЬКО В ДЕРЕВНЯХ, НО И В ГОРОДАХ-МИЛ-
ЛИОННИКАХ. ПОЧЕМУ НА СОЗДАНИЕ РАКЕТ И ТАНКОВ У ГОСУДАРС-
ТВА ДЕНЕГ ХВАТАЕТ, А НА СОВРЕМЕННУЮ КАНАЛИЗАЦИЮ – НЕТ?

Немецкий придорожный туалет.

ЗАВЯЗАННЫЕ В САНУЗЕЛ
Почему Россия до сих пор справляет нужду в ведро и способна ли она на туалетную революцию?

«Тогда на окраинах города народ ещё просто 
бегал до ветру, но поближе к центру население 

было покультурнее и пользовалось предназначенными для этой 
цели коммунальными сооружениями. В виде дощатых сарайчиков 
с двумя дверьми, часто сорванными с петель, на одной из которых 
было написано М, а на другой – Ж. В сарайчиках этих деревянный 
пол украшался большими дырами, штук по двенадцать в ряд, и 
с кучами, наложенными вокруг и вразброс... Летом запах был 
такой, что в носу сильно щипало, а глаза слезились. Запах этот 
выдерживали только советские люди и мухи, зелёные, большие, 
размером с полворобья». 

Владимир Войнович. «Монументальная пропаганда»

 ЦИТАТА

Всё, что накопили за зиму, вес-
ной во время паводка уходит на 
поля – и не нужен никакой смыв 
из бачка.
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Проблему модернизации от-
хожих мест надо решать карди-
нально. Простой ремонт не выход. 
Он обойдётся дороже, нежели 
строительство нового комфорт-

н о г о  ж и л ь я , 
уверен член Ни-
ж е г о р о д с к о й 
общественной 
палаты, пред-
седатель прав-
ления ТСЖ 454, 

Михаил Швыганов:
– Говоря о туалетах на улице, 

обычно мы имеем в виду ветхий 
жилой фонд, в который входят 
не только частные владения, но 
и больницы, школы, дома пре-
старелых и др. В таких помеще-
ниях устройство комфортной 
туалетной комнаты обойдётся 
дороже, нежели строительство 
нового жилья. Дело в том, что 
оборудование туалета внутри 
здания регламентировано це-

лым рядом техусловий. Мы же 
не просто унитаз устанавлива-
ем – в туалетной комнате не-
пременно должна быть вентиля-
ция. Монтаж вентиляционной 
системы предусматривает в том 
числе и работы на крыше. А зна-
чит, придётся вскрывать ветхие 
перекрытия. И не факт, что 
дом, который на ладан дышит, 
всё это выдержит. Плюс нужно 
обеспечить гидро изоляцию и 
заменить всю электро проводку, 
поскольку в старых домах она 
алюминиевая (сегодня это уже 
запрещено).

Всё это может быть испол-
нено лишь в рамках капремон-
та. И самое главное – нужно 
подводить канализационную 
трубу. А там каждый метр сто-
ит ой каких денег! При этом 
подводиться канализация бу-
дет не к много этажке, а к мало-
квартирному ветхому жилью. 
В итоге дешевле построить 
н овый дом.

«Туалетная проблема» каса-
ется миллионов россиян, а зна-
чит, решать её надо в масштабах 
страны. Возможно, целесо-
образно разработать на уровне 
правительства госпрограмму. 
Уверен, при рачительном под-
ходе деньги в бюджете на это 
найдутся. Есть доходы от неф-

ти и газа, и немалые, есть Фонд 
национального благосостояния. 
Уверен, страна, которая летает 
в космос, где производят самое 
современное оружие, супер-
ракеты, которых нет ни у ко-
го в мире, в силах обеспечить 
граждан комфортным жильём.

Тут, правда, другая проблема 
может возникнуть. По своему 
опыту, как председателя прав-
ления ТСЖ, знаю, что ЖКХ – 
одна из тех сфер, где в ны-
нешних условиях практически 
нереально проконтролировать 
расхищение денег. Свежий 
пример: у нас в Нижнем Нов-
городе в многоквартирном доме 
после капремонта, заказчиком 
которого являлся фонд капи-
тального ремонта МКД, начала 
протекать крыша. До ремонта, 
заметьте, жильцы не жалова-
лись. То есть деньги вбухали, 
а у людей, которые этот ремонт 

из своего кармана оплатили, 
проблем ещё больше стало. 
Опасаюсь, что и с решением 
«туалетной проблемы» может 
возникнуть похожая ситуация. 
Если в новой квартире кана-
лизация откажет, то ещё с бла-
годарностью выгребную яму 
вспоминать будешь. У нас ведь 
как многомиллионные конкур-
сы на выполнение работ в сфере 
ЖКХ проходят? Их часто вы-
игрывают фирмы-одноднев-
ки, которые нанимают «за три 
копейки» непонятных людей. 
А когда вскрываются недостат-
ки, фирмы уже не существует 
или она банкрот.

Пока в ЖКХ не будет про-
зрачного контроля за расхо-
дованием миллиардов рублей, 
часть страны так и будет ходить 
справлять нужду на улицу. Хо-
тя, повторюсь, уже имеющихся 
средств в госбюджете достаточ-
но, чтобы решить эту проблему. 
И квалифицированных рабочих 
тоже в достатке. Просто профес-
сионалам надо платить достой-
ные деньги, а не к себе в карман 
денежки уводить. Следить за 
грамотным расходованием фи-
нансов можно, усилив обще-
ственный контроль, – говорю 
это по опыту нашего ТСЖ! Вот 
и на местах – в регионах, об-
ластях – работы, проводящиеся 
в ЖКХ, должны контролировать 
неравнодушные, хозяйствен-
ные общественники. Плюс на-
до обеспечить законодательно, 
чтобы те, кто получает много-
миллионные подряды, рублём 
бы отвечали перед заказчиком за 
качество своей работы. И тогда 
уже через 10 лет мы о выгребных 
ямах и не вспомним.

В 2015 г. в Китае потратили 
3 млрд долл. на установку и мо-
дернизацию 68 тыс. бесплатных 
общественных туалетов.

– Отдельная 
часть програм-
мы – модерни-
зация отхожих 
мест в дерев-
нях, – объясня-
ет руководитель 

департамента международных 
отношений ВШЭ Александр Лу-
кин. – Выгребные ямы меня-
ли на современные вакуумные 
унитазы.

Внимание «туалетному воп-
росу» китайские власти уделяли 
ещё в годы «культурной рево-

люции». Но тогда мало что из-
менилось. В городах на жителей 
квартала приходился один туалет 
на улице – в маленьких кварти-
рах уборных не было.

Сейчас особый статус рефор-
ме придал председатель КНР 
Си Цзиньпин, заявив, что «туа-
леты – важный показатель циви-
лизованных городов и деревень». 
Модернизация отхожих мест от-
разится на развитии внутреннего 
туризма и, как следствие, на ка-
честве жизни каждого китайско-
го гражданина.

Реформу проводят с китай-
ским размахом. В Пекине, где 

недавно на 10 тыс. человек 
приходилось 6 общественных 
уборных, устанавливают туа-
леты с бесплатным Интерне-
том, зарядками для телефонов 
и банко матами. Из деревень 
местные парткомы с гордостью 
рапортуют, что у каждой семьи 
уже минимум по два современ-
ных унитаза.

В Китае понимают: современ-
ная мировая держава, которая 
проводит цифровую револю-
цию и осваивает космос, долж-
на начать с наведения порядка 
в собст венном доме, в том числе 
и в туалетах.

«НАДО СТРОИТЬ, А НЕ ВОРОВАТЬ!»

КИТАЙСКИЙ «ТУАЛЕТНЫЙ ВОПРОС» 

ва на улице! – посетовала Еле-
на Н., она живёт в этом ветхом 
доме на ул. Хабаровской больше 
15 лет.

В Лисьем Носу, что на самом 
берегу Финского залива в При-
морском районе Санкт-Петер-
бурга, проблемы с удобствами 
многие жильцы давно реши-
ли самостоятельно. И, когда 
узнали о том, что в посёлке 
по гос проекту проложат кана-
лизацию, возмутились. Ведь 
за подключение к общей ка-
нализации каждый дом дол-
жен выложить кругленькую 
сумму. По тарифам, которые 
Смольный установил в 2019 г., 
погонный метр трубопровода 
обойдётся жильцам в 24 тыс. 
руб. В эту сумму входит только 
проведение канализации от об-
щего коллектора до границы 
земельного участка домовла-
дения! В результате один дом 
будет вынужден выложить за 
счастье иметь нормальный 
туалет полмиллиона рублей! 
Местные власти поспешили 
успокоить возмущённых жи-
телей обещанием, что т арифы 
пересмотрят.

А организатор турпоездок 
из Нижнего Новгорода Анна 
Вингурт знает, почему наш 
внутренний туризм развивается 
так медленно. Виной тому всё те 
же уборные.

– Как только мы подъезжа-
ем к Гороховцу Нижегородской 
обл., я объявляю туристам, что 
на трассе М-7 всем надо посе-
тить платный туалет, потому 
что в самом Гороховце сделать 
это негде, – рассказывает Анна.

Гороховец планирует подать 
заявку в Золотое кольцо. Го-
род действительно красивый. 
Но большинство культурных 
заведений в городе-музее рас-
положено в старинных домах, 
и туалетов там нет в принципе.

– Есть в Воротынском районе 
Нижегородской обл. прекрасное 
место – село Быковка, – продол-
жает Анна. – Там расположена 
усадьба заводчиков Демидовых, но 
нет вообще никакой инфраструк-
туры. В усадьбу могут ездить 
только краеведы-энтузиасты, но 
не организованные группы, хотя 
интерес к этому месту большой. 
К сожалению, сколько бы ни меня-
лось чиновников, отвечающих за 
туризм, общественных туалетов 
больше не становится. 

Да и в самом Нижнем Новго-
роде даже прошедший чемпио-
нат мира по футболу ситуацию 
не изменил. Стадион мирового 
уровня остался, а кабинки био-
туалетов с улиц убрали. Оста-
лись только кусты.

ЧТО ВАЖНЕЕ –
РАКЕТЫ ИЛИ 

ТУАЛЕТЫ?
МЫ РАССУЖДАЕМ О ВЕЛИКИХ 
ПРОБЛЕМАХ, МЫ БОРЕМСЯ ЗА 
ТО, ЧТОБЫ ВСТАТЬ ВО ВЕСЬ 
РОСТ. А КАК ТАМ СО СВЯТАЯ 
СВЯТЫХ – УЛИЧНОЙ КАНАЛИ-
ЗАЦИЕЙ?

На это мо-
жет ответить 
только вели-
кий Росстат. 
Доля уличной 
канализаци-
онной сети, 
нуждающейся 
в замене, в це-
лом по России 
с о с т а в л я е т 
45,1%, а в 

городах в среднем – под 50%. 
А какова конкретная ситуация 
в регионах? Трубы там какой 
свежести? Майкоп – нужно 
менять 95,2% труб, Биробид-
жан – 94,3%, Курган – 94,3%, 
Кызыл – 85,3%, Архангельск – 
81,7%, Элиста – 80,2%, Влади-
кавказ – 77,1%, Мурманск – 
76,1%, Иваново – 79,2%, 
Самара – 74,9%, Томск – 
74,2%, Владивосток – 73,8%, 
Нижний Новгород – 73,1%, 
Пермь – 72,3%, Чита – 70,6% 
(Росстат, ЕМИСС, 2017).

Много. Износились. А с 
мест всё пишут. Рязань – 
провалы в грунте, износ ка-
нализации в городе – 75%, на 
некоторых участках – 100%. 
Томск – критический износ 
водопроводных сетей – 91%, 
сетей теплоснабжения – 78%. 
По России нужно менять 
44,8% водопроводов, 28,9% – 
тепловых сетей.

И тогда спрашиваешь себя, 
почему мы живём по остатку 
и почему нас всегда заботит 
что-то великое, а не правиль-
ное устройство канализации 
по всей стране, хотя нефтяных 
денег много?

Ответ очень прост. Нужно, 
чтобы в центре всего, что делает 
государство, стояли интересы 
обычных людей: что есть и пить, 
как греться, в какой чистоте и с 
каким воздухом жить. Нет ни-
чего более важного. Почему? 
Потому что по продолжитель-
ности жизни Россия по-преж-
нему на 95–96-м месте в мире.

Яков Миркин, 
экономист

МНЕНИЕ

МИРКИНА

 ФОТОФАКТ
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ЗАВЯЗАННЫЕ В САНУЗЕЛ
Почему Россия до сих пор справляет нужду в ведро и способна ли она на туалетную революцию?

Чудо российской техники 1990-х гг. – автобус-туалет. Был постав-
лен для жителей и гостей С.-Петербурга.

КТО ЖИВЁТ 
БЕЗ ТУАЛЕТОВ

Процент населения в развитых странах, 
не имеющего частного туалета.

По данным 
всемирной 

организации 
WaterAid, 

2015 г.
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«Ни в царской, Ни в совет
ской россии власти Не при
зНавали ошибок. Не хотят 
оНи этого делать и сегод
Ня», – считает лидер лдпр.

На прошлой неделе депутаты 
заслушали ежегодный отчёт 

правительства. 
Главная пробле-
ма всех подоб-
ных выступ-
лений в том, 
что власть не 
желает видеть 
изъяны своей по-
литики, уверен 

Владимир Жириновский.
– Русский философ Чаадаев 

190 лет назад сказал: «Пока из 
наших уст не вырвется призна
ние во всех ошибках нашего 
прошлого, пока из наших недр 
не исторгнется крик боли и рас
каяния – мы не увидим спасе
ния». Почему он так сказал? Да 
потому что вся наша история – 
это отказ признавать промахи. 

коллекция «достижеНий»

Ленин. Он предложил де
лить СССР на национальные 
республики. Сталин был про
тив, хотел оставить Россию и 
включать всех остальных уже 
в её состав. Но Ленин настоял 
на своём. В итоге через 70 лет 
СССР раскололся по тем самым 
нарисованным национальным 
границам. И сегодняшние про
блемы на Украине – следствие 
той самой политики больше
виков.

Сталин. В последние го
ды жизни Ленин осознал, что 
военный коммунизм и прод
развёрстка довели страну до 
нищеты и голода, поэтому ввёл 
новую экономическую полити
ку (НЭП). НЭП и сейчас могла 
бы продолжаться, но Сталин 
досрочно её завершил ради со
хранения личной власти. Ста
лин создал ужасный ГУЛАГ. 
Он искусственно остановил 
развитие в СССР кибернетики 
и генетики. Он разогнал страну 
на 30–40 лет вперёд и сам же 
затормозил на те же 30–40 лет. 
У нас были самые мощные в 

мире компьютеры, уже в те го
ды учёные предлагали вариан
ты оптимизации работы. Но в 
КПСС испугались, потому что 
боялись, что ЭВМ заменят чи
новников. В итоге все разработ
ки ушли в США!

Хрущёв. Зачем он сократил 
приусадебные участки, довёл 
страну до голода? Я сам был то
му свидетель. У нас в АлмаАте 
белый хлеб давали только тем, 
у кого гастрит. А денежная ре
форма 1961 г.? Она была прове
дена в интересах врагов СССР. 

В 1962 г. Хрущёв дал команду 
расстрелять демонстрацию ра
бочих в Новочеркасске. Где это 
видано: коммунисты расстре
ливают рабочих! И это партия 
рабочих? А ведь восстания лю
дей труда против КПСС были и 
в Караганде, и в Тбилиси – по 
всей стране.

Но самое страшное, что сде
лал Хрущёв, – это политика 
к оренизации. Русских вытес
няли со всех руководящих пос
тов в нацрегионах. Изза этого 
я уехал из Казахстана! Это было 
началом развала СССР. Русские 
отовсюду уехали, остались без 

своих могил, своих домов, 
с воих участков.

Брежнев. Зачем он остано
вил реформы Косыгина? У нас 
свой великий реформатор был, 
лучше любого Дэн Сяопина! 
Но когда они увидели резуль
таты его работы, то поняли, 
что КПСС в случае успеха этих 
реформ будет просто не нужна. 
Всеобщая коррупция тоже на
чалась при Брежневе.

Всем было понятно, что 
нельзя было вводить армию в 
Афганистан, достаточно было 

отправить туда спецназ для про
ведения точечных операций. Но 
изза ошибки Брежнева, изза 
его жалости к погибшему дру
гу Нур Мохаммаду Тараки мы 
влезли в полноценную войну 
на 10 лет и столько людей по
теряли! Плюс настроили против 
себя весь исламский мир.

Горбачёв. Тоже целая серия 
ошибок: отмена монополии 
внешней торговли, закон о ко
оперативах. Но главная – ре
ферендум о сохранении СССР. 
Это ж надо было додуматься! 
Договор о создании СССР уже 
давно вошёл в советскую Конс

титуцию. Нельзя было даже ста
вить вопрос о том, чтобы разби
рать Союз. Это был последний 
аккорд в разрушении страны.

Горбачёв ответственен за 
поспешное разоружение и вы
вод советских войск отовсюду. 
Германию мы победили, но 
чья армия там стоит сегодня? 
Американская, французская, 
голландская, британская. Дети 
спросят: как так вышло – побе
дители же не уходят, уходят по
беждённые? Что им ответить?

Горбачёв назначил Шевард
надзе министром иностранных 
дел. Ктонибудь выступил про
тив? Я выступил! На собрании 
коллектива издательства «Мир» 
в 1985 г. И моему начальнику 
объявили выговор за недоста
точную воспитательную работу. 
Как так: простой юрист Жири
новский оспаривает кадровую 
политику ЦК КПСС? В итоге 
Шеварднадзе и Алиев вырва
ли у нас и советскую Грузию, и 
с оветский Азербайджан. 

Ельцин. Он разрушил СССР, 
Кавказ при нём чуть не утонул в 
крови, а ему поставили памят
ник. Его подручный Гайдар всю 
советскую промышленность 
распродал в 1000 раз дешевле 
реальной стоимости. От стыда 
и умер в итоге, но каждый год 
теперь проходит экономичес
кий форум его имени.

Хвалят другого ельцинского 
премьера – Примакова: мол, 
какой молодец, развернул са
молёт над Атлантикой, узнав о 
бомбардировках Югославии. Но 
что эта «петля Примакова» из
менила? Американцы всё равно 
продолжили бомбить Белград. 
Не так должен был действо
вать премьерминистр России. 
Нужно было лететь в Вашинг
тон и заставить Клинтона и Гора 
прекратить бомбардировки. Вот 
тогда он был бы молодец!

оскорбляют граждаН

Ошибок хватает и сегодня. 
Коллекторов, которые выбива
ют долги из стонущих от креди
тов граждан, так и не останови
ли – приняли мягкий вариант 
законопроекта, который мало 
что изменил. Доли в квартирах 
попрежнему разрешено про
давать – это настоящее издева
тельство над семьями. Разво
дятся супруги, она остаётся в 
квартире с детьми, а он продаёт 
свою долю гостям с юга, и они 
её просто выживают оттуда! За 
бесценок женщина вынуждена 
продать свою часть. 

На телевидении сплошь на
силие и ужас. А политические 
передачи? В каждую студию 
приглашены «украинские то
варищи», день и ночь они чих
востят нашу страну, и им за это 
ещё и деньги платят! Каждый 
день в СМИ видим: то артист 
умер, то женился, то развёлся. 
Зато 100летие великого рус
ского поэта Фатьянова почти 
никто не заметил!

По всей стране чиновни
ки каждый день оскорбляют 
граждан самыми последними 
словами: «лохи, шелупонь, быд
ло, стадо, недоумки, алкаши, 
пьянь, тунеядцы». Куда это 
г одится?

Вывод напрашивается сам 
собой. Сменяются эпохи, а 
ошибочная политика не пре
кращается. Посмотрите исто
рическую кинохронику. При 
всех правителях в России за 
последние 100 лет у людей хму
рые лица – и у министров, и у 
простых граждан. И пока они 
будут хмурыми – никакого рыв
ка не получится.

Подготовил Виктор ЮРЬЕВ

отчего у русских хмурые лица?
В. Жириновский: «Сменяются эпохи, а ошибочная политика государства не прекращается»

МНЕНИЕ

« На телевидении сплошь насилие и ужас. А полити-
ческие передачи? В каждую студию приглашены 
« украинские товарищи», день и ночь они чихвостят 
нашу страну, и им за это ещё и деньги платят!

Идёшь на первомайскую демонстрацию – захвати портреты вождей, 1 мая 1984 г.  Фото PhotoXPress
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В России начинается очеРед-
ная пРедВыбоРная кампания. 
В единый день голосоВания 
8 сентябРя 2019 года В стРа-
не пРойдут дополнительные 
ВыбоРы депутатоВ госдумы, 
18 глаВ субъектоВ, а также 
ВыбоРы депутатоВ В Регио-
нальные паРламенты.

Выбирать будут и депутатов 
Московской городской думы. 
Особенности и тенденции гря-
дущей кампании обсуждали эк-
сперты «Фонда развития граж-
данского общества» (ФоРГО).

«честный, кРепкий 
хозяйстВенник»

Честность, честность и ещё 
раз честность – судя по пред-
выборным соцопросам, именно 
этого качества в первую очередь 
ждут от будущих губернаторов 
или депутатов региональных 
заксобраний жители России. 
Гораздо спокойнее люди ста-
ли относиться к губернаторам, 
ранее никак не связанным с ре-
гионом («варягам»). «Свой» 
для людей – это тот, кто ре-
шает проблемы, «чужой» – кто 
ничего не делает», – поясняет 
руководитель экспертного совета 
ЭИСИ Глеб Кузнецов. Идеаль-
ный губернатор теперь – это 
честный и порядочный чело-

век, крепкий хозяйственник и, 
что немаловажно для дальних 
регионов, хороший лоббист 
интересов области перед феде-
ральными властями.

Одновременно растёт и за-
прос населения на личную 
вовлечённость кандидата в вы-
боры, говорит председатель 
правления ФоРГО Константин 
Костин. «На этих выборах люди 
хотят видеть кандидатов на пе-
редовой – в районах, на заво-
дах, на улицах. В противном 
случае рейтинги могут сильно 

упасть. Нужна и прямая ком-
муникация кандидатов с людь-
ми – общение на улицах или 
через социальные сети», – от-
мечает эксперт.

чего ждут от депутатоВ 
В москВе?

Москва выделяется среди 
регионов, где пройдут выборы, 
не только экспериментальными 
технологиями. Здесь, в отличие 
от многих других территорий, 
преобладают оптимистичные 

настроения. «Довольны» или 
«скорее довольны» положени-
ем дел в родном городе 69% 
жителей столицы, сообщает 
свежий опрос ВЦИОМ. Высок 
кредит доверия и к городским 
властям – 66% «доверяют» или 
«скорее доверяют» мэру Моск-
вы Сергею Собянину, а 20% даже 
готовы проголосовать за чело-
века, которого он поддержит.

У жителей столицы есть за-
прос на поддержание высоких 
темпов развития города. «Лю-
ди довольны нынешней про-
граммой благоустройства, но 
боятся, что всё может закон-
читься», – говорит генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий 
Фёдоров. По его словам, боль-
ше всего москвичей беспоко-
ят проблемы парковок (36%) 
и мигрантов (25%), причём 
последний вопрос волнует не 
в экономическом плане («мо-
гут отобрать работу»), а в кри-
минальном – люди опасаются 
терактов и разбоя со стороны 
приезжих. Кроме того, горожан 
волнуют быстрое получение ка-
чественной медицинской помо-
щи и вопросы ЖКХ (по 22%). 
«Еще 19% говорят о дорогах. Но 
если в большинстве регионов 
респонденты говорят об их пло-
хом качестве, то в Москве люди 
жалуются на их постоянный ре-
монт. То, что является мечтой 
для многих регионов, здесь яв-
ляется раздражителем», – отме-
чает эксперт.

голосоВание  
чеРез интеРнет?

Перед президентской кам-
панией 2018 года многое было 
сделано для того, чтобы голосо-
вать было удобнее. К примеру, 
была запущена система «Мо-
бильный избиратель», кото-
рая заменила открепительные 
удостоверения. Сейчас обсуж-
дается возможность проводить 
интернет-голосование, чтобы 
люди могли голосовать, не 
выходя из дома. Первое экс-
периментальное электрон-
ное голосование планируется 
провести в Москве, которая 
традиционно выступает поли-
гоном для обкатки передовых 
технологий. Соответствующий 
законопроект в  1-м чтении уже 
приняли депутаты Госдумы.

«Это первый эксперимент 
в России. Об этом давно го-
ворили, что-то подобное пы-
тались сделать пять лет назад. 
В прежнем составе избиратель-
ной комиссии этот вопрос ак-
тивно дискутировался, но было 
много неразрешённых техни-
ческих и организационных 
проблем. В Москве на многих 
участках будет предложено та-
кое голосование. Если Госду-
ма примет этот закон в окон-
чательном чтении в ходе этой 
сессии, тогда это будет вполне 
вероятно», – говорит Констан-
тин Костин.

Пётр ГОРОДОВ

В москВе пРотестиРуют голосоВание онлайн
Запрос на честность, интернет-голосование и другие особенности избирательной кампании – 2019

ВЫБОРЫ

Первое экспериментальное электронное голосование планируется 
провести в Москве, которая традиционно выступает полигоном 
для обкатки передовых технологий.  Фото alamy/TACC
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УДИВИТЕЛЬНО, НО, НЕСМОТРЯ 
НА МНОГОЧИСЛЕННЫЕ САНК-
ЦИИ, В 2018 Г. ЭКСПОРТ ИЗ РОС-
СИИ В США НЕ СОКРАТИЛСЯ, 
А ВЫРОС НА 18%. «АИФ» ЗАДАЛ-
СЯ ЦЕЛЬЮ ИЗУЧИТЬ, ЧТО АМЕ-
РИКА ПОКУПАЕТ У НАС.

Если посмотреть официаль-
ные цифры отечественной Фе-
деральной таможенной службы 
(ФТС), наши поставки в США 
в прошлом году достигли 
12,5 млрд долл. и почти догнали 
импорт. Но на самом деле мы 
стабильно продаём больше, чем 
покупаем. «По данным амери-
канской статистики, их импорт 
из России в 2018 г. составил 
21,5 млрд долл.», – сообщили 
«АиФ» в Российском экспортном 
центре (РЭЦ). Просто немало 
поставок ФТС не учитывает, 
так как они идут в США через 
другие страны и зарубежных 
посредников.

На 1-м месте по выручке, ко-
нечно же, нефть и нефтепро-
дукты. Но Россия гонит в Шта-
ты не только сырьё. В РЭЦ 
насчитали 200 товаров с еже-
годными поставками от 1 млн 
долл. и 70 товаров с поставками 
свыше 10 млн долл.
1. КРЫЛАТЫЕ МЕТАЛЛЫ

Частица России есть в каждом 
самолёте, произведённом компа-
нией Boеing. О чём речь? Об алю-
минии и титане. И это не только 
металлический лист и плиты, 
но и готовые детали. В сентяб-
ре прошлого года на очередном 
витке санкционной истерики 

в Свердловской области открыл-
ся новый завод для производства 
титановых компонентов, прина-
длежащий СП нашего «ВСМ-
ПО-Ависма» и Boеing. Всего же 
Россия обеспечивает 35% пот-
ребностей американского авиа-
концерна в титане.

2. СТАЛЬ И ЧУГУН
По стали и прокату РФ 

на американском рынке – стра-
на № 3. Наши металлурги вла-
деют в США заводами, где про-
катывают стальной лист и трубы 
из российских заготовок. И ког-
да Дональд Трамп ввёл повы-
шенные пошлины на импорт 

в США чёр-
ных металлов, менеджмент 
этих заводов попросил сделать 
для России исключение. Ад-
министрация США просьбу не 
поддержала. Но продажи чугуна 
и стали из РФ всё равно вырос-
ли в прошлом году.

3. ТОПЛИВО ДЛЯ АЭС
Не могут обойтись амери-

канцы и без импортного ура-
нового концентрата. Россия 
среди главных поставщиков 
уже много лет. Наша статисти-
ка по экспорту атомного топ-
лива секретная. Но, по данным 
Минэнерго США, в 2017 г. 

среди всех стран-поставщиков 
на американские АЭС мы за-
нимали 3-е место с долей 16%.

4. РАЗНАЯ ХИМИЯ
Россия входит в тройку глав-

ных стран, где США покупают 
удобрения. «Американцев при-
влекает, что наша продукция не 
содержит вредных примесей. 
И после того как Украина за-
претила закупки в РФ, мы без 
труда перераспределили высво-
бодившиеся объёмы в пользу 
США», – рассказали в Россий-
ской ассоциации производителей 

удобрений. В итоге Штаты 
купили в РФ больше 
удобрений и по весу, и по 
сумме, особенно азотных. 
Среди заметных статей 

российского химическо-
го экспорта, которые тоже 

росли в 2018 г., – синтетичес-
кий каучук, автомобильные 

шины, пластмассы и синтети-
ческие смолы.

5. ДВИГАТЕЛИ
И МАШИНЫ

Российские силовые уста-
новки выводят в космос аме-
риканские ракеты. С 1997 г., 
когда был заключён первый 
договор на поставку двигателей 
РД-180, США приобрели око-
ло 100 таких агрегатов. И хотя 
уже не первый год из Пентаго-
на звучат призывы прекратить 
это сотрудничество, отказаться 
от него США не могут. Создать 
такой же надёжный и подхо-
дящий по цене двигатель не 

получается. Поставки РД-180 
законтрактованы уже до 2021 г.

Востребованы у американцев 
и другие машины, сделанные 
в РФ. Например, в прошлом 
году они купили больше, чем 
на 35 млн долл. газовых водо-
нагревателей, медицинских 
стерилизаторов и сушилок 
для сельхозпродукции.

6. ДРАГОЦЕННОСТИ
Главные драгоценные това-

ры из России – платина и ал-
мазы. На них подсели не толь-
ко американские ювелиры, 
но и компании, работающие 
в автомобильной, электронной 
и медицинской промышленнос-
ти. А компания Apple использует 
в своих мобильных устройст вах 
искусственные сапфиры, «выра-
щенные» в Ставрополе.

7. ЭЛЕКТРОТЕХНИКА
Российское происхождение 

и у многих лазеров, работаю-
щих в США. Главный произво-
дитель – международная груп-
па IPG Photonics, созданная 
 в 90-х гг. физиком Валентином 
Гапонцевым. Её производство 
размещено в разных странах, 
включая Штаты, а одна из глав-
ных баз – в Подмосковье. Есть 
успехи и у производителей рос-
сийской электротехники, ко-
торые вышли на американский 
рынок недавно. В 2018 г. в 4 раза 
вырос экспорт проводов и изо-
лированного кабеля, в 2 раза – 
угольных электродов.

Алексей ЛУНИН

ЧТО США СЕГОДНЯ ПОКУПАЮТ У РОССИИ?
Несмотря на санкции, наш экспорт в Америку даже вырос

ТОРГОВЛЯ

КАК  ВЫРОСЛИ  ПОСТАВКИ?
ЭКСПОРТ РФ В США В ЯНВАРЕ  НОЯБРЕ 2018 Г.

По данным Федеральной таможенной службы

Сумма, долл. и рост за год 
Нефть и нефтепродукты

Фанера

Титан и титановые изделия

Двигатели и силовые установки

Удобрения

Платина

Чёрные металлы
млрд (+19%)

млрд (+41%)

млн (+55%)

млн (+19%)

млн (+15%)

млн (+38%)

1,66

1,05

794

4,48 млрд. (+43%)

222

187

184
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15 ГВт электроэнерГии – та-
коВа соВокупная мощность 
запущенных В 2018 Г. ноВых 
атомных реактороВ. ещё 
55 сейчас строятся по миру. 
после постфукусимскоГо 
затишья интерес к ядерной 
энерГетике сноВа растёт. 
и мироВая атомная Генерация 
ВосстаноВила былой уроВень 
Выработки.

Форум «Атомэкспо», прожив 
10 лет как ежегодное бизнес-ме-
роприятие отечественной госкор-
порации «Росатом», превратился 
в этом году ещё и в международ-
ную дискуссионную площадку. 
В таком формате он и прошёл 
на прошлой неделе в Главном 
медиа центре Сочи. Деловую про-
грамму форума формировал меж-
дународный программный коми-
тет. Он же определил и главную 
тему: Nuclear for better life (ядерная 
энергетика для лучшей жизни).

не только аэс

Ещё на первых форумах 
«Атом экспо» звучала мысль 
о том, что возможности, кото-
рые атомная отрасль открывает 
для улучшения жизни людей, – 
задача глобальная, что масштаб 
этого рынка значительно боль-
ше, чем масштаб любой страны. 
Об этом напомнил замглавы 
Администрации Президента Рос-
сии Сергей Кириенко, в бытность 
которого гендиректором «Роса-
тома» и родился форум.

Теперь эта мысль озвучива-
лась уже не отдельными людьми, 
а хором солидных экспертов со 
всего мира. Во всех дискуссиях 
на форуме так или иначе зву-
чало: достижение любой из 17 
целей устойчивого развития, 
определённых ООН, без ядер-
ной энергетики невозможно. 
А среди этих целей есть не толь-
ко недорогая и чистая энергия, 
достойная работа и экономи-
ческий рост, но и, казалось бы, 
не сильно связанные с этой от-
раслью здоровье и благополу-
чие, качественное образование, 
комфортные города…

«Атомная энергетика может 
сыграть ключевую роль в реше-
нии всех этих задач, – уверен-
но заявил Кириенко. – Ведь 
помимо экологически чистого 
и надёжного источника энергии 
мирный атом также способству-
ет развитию науки, образования, 
медицины, сельского хозяйства, 
обеспечению доступа к водным 

ресурсам. Отдельно стоит отме-
тить тот импульс, который даёт 
строительство атомной станции 
экономическому росту каждой 
страны, делающей выбор в поль-
зу ядерной энергетики».

Он упомянул о реакторах ма-
лой мощности, обеспечивающих 
решение важных задач в судо-
ходстве, в том числе в Арктике, 
о создании двигателя для даль-
них космических перелётов, 
успехах ядерной медицины 
в борьбе с онкологией и вкла-
де атомщиков в искоренение 
голода на планете: использова-
ние радиационных технологий 
для борьбы с вредителями ис-
ключает необходимость приме-
нения вредных химических ве-
ществ, а обработка излучением 
сельхозпродукции даёт возмож-
ность долго её хранить.

Кроме того, неядерные тех-
нологии, рождённые внутри от-
расли, применяются для перера-
ботки опасных промышленных 
и бытовых отходов, обеспечения 
безопасности на многолюдных 
мероприятиях – сочинской 
Олимпиаде и чемпионате мира 
по футболу – 2018, в частности.

чуть больше, 
чем приВычно

На «круглых столах» форума 
эти направления рассматрива-
лись более детально. Российские 
атомщики там поделились опы-
том создания ветрогенерации, 
где удалось выйти на хорошие 
показатели сроков освоения 
площадок, а также представили 
свои проекты центров обработ-
ки цифровых данных (ЦОД). Их 
строят рядом с АЭС – это весо-
мое преимущество, поскольку 
такие ЦОДы требуют большого 

количества энергии. Цифровые 
технологии, выработанные в от-
расли, теперь успешно применя-
ются для развития «атомных го-
родов», преобразуя их в «умные». 
Есть и сервисы по управлению 
производственными процесса-
ми, применимые в самых раз-
ных отраслях, а также сервисы 
информационной безопасности.

Много говорилось о вкла-
де отрасли в здоровье. ПЭТ 
и  КТ-сканеры, терапевтические 
ускорители своей точной диаг-
ностикой спасли уже огромное 
количество жизней. А радио-
активные изотопы помогают 
онкобольным, у которых рань-
ше шансов на жизнь не было бы. 
Кстати, свыше половины выра-
батываемых в мире изотопов 
используются именно для меди-
цинских целей, и  «Росатом» – 

один из крупнейших поставщи-
ков.

Обсуждались в Сочи и про-
рывные разработки атомщиков. 
К примеру, об одной из самых 
ожидаемых из них – ядерной ба-
тарейке малой мощности – бы-
ло сказано весьма определённо: 
через 5–10 лет должна стать до-
ступной.

«В России принято 12 нацпро-
ектов, направленных на решение 
социальных и экономических 
задач, – рассказал генеральный 
директор госкорпорации «Роса-
том» Алексей Лихачёв. – Мы 
участвуем практически в каж-
дом из них. Мировая атомная от-
расль тоже должна взять на себя 
чуть больше, чем привычно».

устойчиВая  
или «зелёная»?

Но всё же главной задачей 
была и остаётся энергетическая.

Цивилизация требует всё боль-
ше энергии для своего развития. 
И зависимость уровня жизни 
в стране от степени обеспечен-
ности электричеством – прямая. 
Поэтому доступ к нему считает-
ся важнейшей задачей в борьбе 
с бедностью.

Однако если раньше к этому 
стремились любой ценой, то те-
перь в менталитете человечест-
ва укоренился важный ограни-
читель: «Не навреди!» Отсюда 
стремление к «зелёной энергети-
ке», отсюда курс на сокращение 
в мировом энергобалансе доли 
углеводородных источников.

«Основной вызов, с которым 
борется мировое сообщество, – 
выбросы в атмосферу СО2. Ядер-
ная энергетика предотвращает 
выбросы 2,2 млрд тонн углекис-
лого газа в год», – сказал Алексей 
Лихачёв.

Свои расчёты он пояснил так. 
Сейчас 11% мировой потреб-
ности в энергии обеспечивают 
АЭС. Если бы это делали угле-
водородные электростанции, то 
их выбросы и составили именно 
такой объём. При этом, по сло-
вам Лихачёва, все леса Земли 

могут нейтрализовать 2,5 млрд 
тонн СО2 за год.

Генеральный директор Всемир-
ной ядерной ассоциации (WNA) 
Агнета Ризинг не раз обратила 
внимание, что из 55 строящих-
ся реакторов 9 появятся в стра-
нах, которые «только открывают 
для себя ядерную энергетику», – 
Белоруссии, Турции, ОАЭ, Бан-
гладеш. Но с учётом прогнозов 
роста мировой потребности 
этого недостаточно. При всех 
сценариях развития (а их на се-
годняшний день аж 98) средняя 
оценка такова: увеличение по-
требления в 2050 г. – в 2,5 раза. 
Причём «миру нужна чистая 
энергия и чистая окружающая 
среда». Поэтому международные 
атомные организации считают, 
что достижение 25%-ной доли 
отрасли в мировом энергобалан-
се – задача реальная.

По словам исполнительного 
директора Восточного комитета 
германской экономики Михаэля 
Хармса, в мире нет пока консен-
суса, к какой категории относить 
ядерную энергетику – к устой-
чивой или «зелёной».

Это означает, что труд-
но решить, какое из двух её 
достоинств наиболее важно 

для  человечества. Малая зави-
симость от сырья, стабильность 
источников генерации и дли-
тельный срок жизни АЭС (до 100 
лет у нового поколения реакто-
ров) обеспечивают устойчивое 
и прогнозируемое производство 
энергии плюс отсутствие вреда 
для окружающей среды. С какой 
стороны ни посмотри, всё равно 
хорошо.

Кстати, Хармс высказал своё 
мнение относительно пути его 
страны: «Решение о закрытии 
АЭС в Германии было принято 
слишком быстро».

По словам замглавы генераль-
ного директората по энергетике 
Еврокомиссии Герассимоса То-
маса, ЕС, который намерен со-
кратить выбросы углекислого 
газа к 2030 г. на 45%, собирается 
развивать атомную энергетику. 
Европейские страны инвести-
руют в это 500 млрд евро.

А по прогнозу Международ-
ного энергетического агент-
ства, к 2040 г. объём мощности 
мировой ядерной генерации 
может вырасти с нынешних 400 
до 518 ГВт.

Марина НабатНикова

Вот такое «технологическое дерево» выросло в павильоне российской госкорпорации. 

чистая энерГия будущеГо
Форум «Атомэкспо» стал международной дискуссионной площадкой

ТЕХНОЛОГИИ

« Алексей Лихачёв: «Основной вызов, с которым борется 
мировое сообщество, – выбросы в атмосферу СО2. 
Ядерная энергетика предотвращает выбросы 2,2 млрд 
тонн углекислого газа в год».

Превратившись в мировой 
дискуссионный клуб, «Атом
экспо», как никогда прежде, 
собрал 3,5 тыс. участников из 
74 стран – трети всех суверен
ных государств нашей плане
ты. Никарагуа, Доминиканская 
Республика и Катар приняли 
участие впервые. Но бизнес
результаты форума попрежне
му впечатляют. За 2 дня форума 
подписано более 40 соглаше
ний о сотрудничестве.

спраВка

А это бутия, её посадили в день открытия форума, заложив тем 
самым в Имеретинской бухте новый сквер – «Зелёный квадрат».
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До 30 мая можно поучаство
вать в бесплатных экскур
сиях по гороДу и квестах, 
в т. ч. виртуальных. гороД
ские усаДьбы и исторические 
зДания, обычно закрытые 
Для посещения (например, 
посольства), откроют свои 
Двери.

сколько зДаний?

Московские памятники ста-
рины могут хранить тайны, 
даже семейные. Не так давно 
я оказался в Центральном доме 
учёных на Пречистенке, куда 
в последний раз меня водили 
ещё ребёнком. И не мог не по-
делиться восторгом от его рос-
кошных интерьеров со своей 
91-летней бабушкой.

«А ты знаешь, что твоя праба-
бушка после революции работа-
ла там с детьми Коминтерна? – 
сказала она в ответ. – Кстати, 
знание иностранных языков 
помогло ей пережить первые 
смутные годы новой власти».

Стоит ли говорить, что после 
такого открытия я стал отно-
ситься к ЦДУ иначе – уже по-
родственному?!

Об истории этого, а также 
сотен других архитектурных па-
мятников, куда обычно попасть 
сложно или почти невозможно, 
сейчас предлагается узнать под-

робнее – с 18 апреля работает 
экскурсионная программа «Дни 
наследия». Сроки её проведения 
всё время увеличиваются. «Ещё 
недавно она длилась всего 2 дня, 
теперь это 6 недель», – рассказал 
глава городского Департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов.

Увеличивается и количество 
объектов. В этом году, по его 
словам, для посещения их будет 
открыто 350 – в 6 раз больше, 
чем в прошлом. 

куДа на экскурсию?

Теперь запись на экскурсии 
ведётся подекадно – открыва-
ется на ближайшие две недели. 
Но желающих много – квоту 
разбирают быстро. 

«Пользуются популярнос-
тью обычно закрытые для по-
каза объекты, в первую оче-
редь посольства – особняки, 
в которые просто так не по-
падёшь», – поясняет Емель-
янов.

Гордость списка культурного 
наследия – недавно отрестав-
рированные здания, лауреаты 
конкурса Правительства Моск-
вы «Московская реставрация». 
Это особняк Кекушевой со 
львом на крыше, комплекс зда-
ний коммерческих училищ (РЭУ 
им. Плеханова), усадьба Василь-
чиковой – Оболенского – фон 
Мекк (Центральный дом шах-
матиста), ансамбль Высоко-Пет-
ровского монастыря, городская 
усадьба Боткина (Российское во-
енно-историческое общество). 
Всего же в рамках экскурсион-
ной программы будут доступны 
свыше 100 отреставрированных 
объектов.

К тому же, по словам главы 
Департамента культурного на-
следия, появились тематические 
дни – посвящённые театрам, об-
разцам авангарда, промышлен-
ной архитектуре, вокзалам Мос-
квы. В каждый из них пройдёт 
по десятку экскурсий.

Много интерес-
ного приготовлено 
и для школьни-
ков – речь идёт 
об общеобразова-
тельных програм-
мах с элементами 
игры и творчества. 
Будут организованы 
отдельные экскур-
сии для участников 
проекта «Москов-
ское долголетие», 
молодых родителей 

и иностранных граждан. Кстати, 
участники «Московского дол-
голетия» и сами выступят в ка-
честве экскурсоводов – проведут 
авторские прогулки по улицам 
Москвы. Подготовлены даже 
особые экскурсии для любите-
лей скандинавской ходьбы. 

Всего в рамках «Дней насле-
дия» пройдёт 400 мероприятий. 
В департаменте ожидают, что 
в этом году в них примут учас-
тие 8 тыс. человек, и предлагают 
выбрать интересные экскурсии 
на сайте www.dni-naslediya.ru.

Кроме того, можно отпра-
виться в виртуальные туры – 
ещё одно направление, которое 
сегодня развивается. На пор-
тале «Узнай Москву» (um.mos.
ru) открыты туры в Петровский 
путевой дворец, гостиницы 
«Метрополь» и «Ленинград-
ская», Ново-Екатерининскую 
больницу, дом Пашкова, особ-
няк Смирнова.

Константин КРИВЦОВ

Особняк Кекушевой на Остоженке со львом на крыше – лауреат 
конкурса «Московская реставрация».  Фото Эдуарда КудрявицКого

особняки и усаДьбы раскрывают свои тайны
в столице проходят «дни наследия»

ИСТОРИЯ

м е н ь ш е  Д о к у м е н т о в , 
п о т р а ч е н н о г о  в р е м е н и 
и хожДений на собесеДо
вания – новый формат тру
Доустройства облегчит 
поиск той самой интерес
ной и Достойной работы, 
о которой мы все мечтаем. 
первый флагманский центр 
занятости населения от
крылся в москве.

труДу все возрасты 
покорны

Кто помоложе – давно уже 
перешёл к самостоятельному 
поиску работы в Интернете, 
а те, кто предпочитает лич-
ную встречу с социальным 
работником, хотят больше 
оперативности, вариантов 
и даже консультаций. Служ-
ба по трудоустройству давно 
нуждалась в модернизации, 
и вот она началась. О новом 
формате рассказал мэр столи-
цы Сергей Собянин на откры-
тии первого флагманского 
центра занятости населения 
Москвы «Моя работа» на ул. 
Щепкина: «Мы получали мно-
го жалоб на работу этой служ-
бы и решили всерьёз заняться 
улучшением качества работ. 
Необходимо предоставить им 
хорошие, качественные поме-
щения. Переселим эти службы 
в привычные для москвичей 
здания многофункциональных 
центров». 

С начала года столичные 
власти начали менять всю 
систему занятости, которая те-
перь будет работать по прин-
ципу индивидуального под-
хода к каждому соискателю. 

Ведь не секрет, что молодым 
проще найти работу, чем, ска-
жем, людям старшего возрас-
та, многодетным, женщинам, 
находящимся в декретном от-
пуске, людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
«Обязательно будем уделять 
им внимание, предлагая про-
граммы подготовки таким об-
разом, чтобы они тоже нашли 
себе достойную работу», – за-
верил С. Собянин. В столице 
уже утверждена пилотная про-
грамма профессионального 
обучения и дополнительного 
образования предпенсионе-
ров. Кстати, неработающим 
участникам проекта во время 
обучения обещают стипендию. 

Под новый формат создаётся 
новая инфраструктурная мо-
дель службы занятости – 56 
территориальных служб, четы-
ре флагманских центра «Моя 
работа» и один «Моя карьера», 
все они откроются до конца 
2019 года. Территориальные 
службы центра занятости 
пере едут из своих старых по-
мещений в современные, часть 
будет размещаться в офисах 
центров госуслуг «Мои доку-
менты». 43 территориальных 
отдела уже поменяли адреса.

и никакой бюрократии

Теперь соискатель ощутимо 
экономит своё время – если 

раньше на заполнение всех не-
обходимых бумаг, их проверку 
и подачу требовался минимум 
час, то теперь всё займёт не 
больше 30 минут. Существен-
но сократится и количество 
документов, которые нужно 
заполнять. Ещё недавно в 
территориальных отделах для 
трудоустройства выдавалось 
14 справок, дублирующих друг 
друга, сейчас осталось всего 3, 
которые можно получить в лю-
бом центре госуслуг «Мои до-
кументы» (это справка о стра-
ховом стаже, произведённых 
выплатах, постановке на учёт 
в службе занятости). Новый 
формат – это не просто поиск 
работы, но и целый набор ус-

луг. В центрах вам предложат 
профориентационные кон-
сультации, психологическую 
помощь, тренинги по поиску 
работы и прохождению собе-
седования, определят страте-
гию обучения новой профес-
сии. Например, в центре «Моя 
работа» на ул. Щепкина будут 
проводить массовый и инди-
видуальный отбор персонала 
по заказу конкретных работо-
дателей, а также организуют 
стажировки, в ходе которых 
соискатели смогут познако-
миться с новой компанией, 
поработать с профессиона-
лами. Сегодня центром на-
лажено сотрудничество с та-
кими работодателями, как 
Сбербанк, «МегаФон», «До-
модедово», «Яндекс.Такси», 
«Детский Мир», «ВкусВилл», 
«Ашан», «Макдоналдс», «Мос-
гортранс», «Почта России». 
Сергей Собянин отметил, что 
видит необходимость в на-
лаживании связей городских 
служб занятости с интернет-
ресурсами по поиску работы, 
а также предлагает сотрудни-
чать со всеми работодателями 
и агентствами по поиску кад-
ров. Переход на новый формат 
уже дал первые результаты: 
москвичи стали в 10 раз чаще 
обращаться в службу за карь-
ерными советами. 

К слову, по данным Меж-
дународной организации тру-
да, у Москвы самый низкий 
уровнь безработицы среди 
российских регионов – 1,2%.

Мария ЕгОРОВа

Сегодня у специалиста по поиску работы будет больше времени побеседовать с соискателем, вникнуть 
в его жизненную ситуацию, подсказать и предложить варианты. Фото mos.ru

госуслуги

я нашла «мою работу»

 
в какие усаДьбы москвы можно 

бесплатно попасть До 30 мая? 
Среди них дом Пашкова, здание центросою-

за, особняк Шехтеля на Большой Садовой улице 
и дом-коммуна архитектора Николаева. Нович-
ками списка стали дача орлова (голубятня), где 
сейчас находится ресторан «граф орлов», дом 
долгова – в нём Мещанский отдел ЗАгС Москвы, 
усадьба разумовского, которую занимает Ми-
нистерство спорта россии, дом Шибаева и др.

 конкретно
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П у б л и ч н ы е  с л у ш а н и я 
По коммунарской ветке Под-
земки Прошли в 8 районах.

Где будет вход 
на станцию?

Жители восьми московских 
районов встречались с экспер
тами и метростроевцами, что
бы обсудить, нужно ли прод
левать Коммунарскую линию 
от станции «Улица Новаторов» 
до станции «Севастопольский 
проспект».

Если вы не могли прийти 
на публичные слушания или по
смотреть экспозицию по этой 
теме, кратко расскажем о том, 
что предлагается сделать.

Коммунарская линия дли
ной 40 км должна открыться 
в 2023 г., она будет состоять 
из 16 станций (см. инфографи-
ку). В первую очередь будет 
сделан участок от «Столбо
во» до « Улицы Новаторов». 
Так вот, предлагается не ос
танавливаться на послед
ней станции, а продлить ли
нию. Предположительно она 
пройдёт вдоль Ленинского 
проспекта, затем по улице 
Дмитрия Ульянова (пересекая 
КалужскоРиж скую линию 
в районе ст. « Академическая» 
на площади Хо Ши Мина). Ну 
а потом поезда должны следо
вать под Большой Черёмуш
кинской улицей и в районе 
Новосевасто польского путе
провода до ст. «Севастополь
ский проспект» (где будет пе
реход на станцию «Крымская» 
МЦК).

На общественные обсужде
ния пришло много жителей, 
и большинство участников ин
тересовала конкретика – где 

будут расположены вестибюли, 
какие улицы перекроют на вре
мя стройки, насколько глубоко 
под домами и дорогами пройдёт 
новая ветка.

не верьте страшилкам

По поводу глубины было 
больше всего мифов и страши

лок. «В восьми районах Мос
квы состоялись публичные 
слушания о метро. Против

ники говорят, 
что метро бу
дет неглубоко
го заложения, 
а это ложь, – 
говорит глав-
ный редактор 

«Эха Москвы» Алексей Вене-
диктов. – В бумагах глубина 
обозначена 30 м – это почти 
12этажный дом. Для сравне
ния: станция «Новые Черё
мушки» – 7–9 м. Вот такая 
простая математика. Странно, 
что сегодня вообще комуто 
не нравится идея новых стан
ций».

На слушаниях эксперты на
поминали жителям, что надо 
рассматривать проект в це
лом, а не искать собственную 
в ыгоду.

«Пешеход
н а я  д о с т у п
ность  метро 
в центре горо
да составляет 
до 10–15 минут, 
в срединной 

части столицы – до 20–30 ми
нут и более, – напоминает ди-
ректор Института комплексного 
развития территорий Анна Кур-
батова. – На периферии многие 
районы не имеют пешеходного 
сообщения со станциями под
земки. Изза этого большинство 
жителей пользуется обществен
ным транспортом. Выбросы 
загрязняющих веществ и шум 
влияют на здоровье горожан, 
и особенно на детей в зоне 
до 150 м от проезжей части и по 
высоте до 5–10 этажей. А метро 
может оказывать лишь слабое 
вибрационное воздействие. На
шим институтом проводилась 
оценка уровня вибрации на жи
телей д. 8 на просп. 60летия 
Октября. Здание расположено 
в технической зоне линии метро 
неглубокого заложения (7–9 м). 
 Уровень вибрации в нём не пре
вышает нормативных значений. 
Огромным экологическим плю
сом подземки является то, что 
она не создаёт зоны отчужде
ния. Даже в границах техничес

ких зон произрастают деревья 
и кустарники».

у новых окруГов  
такие же Права,  

как у старых

Справедливости ради надо 
отметить, что в столице доста
точно горожан, которые с по
ниманием относятся к гряду
щим нововведениям.

«Когда только у знали о строй
ке, было немного страшновато: 
мол, под домами пройдёт мет
ро, все дома будут рушиться, 
а нам придётся переехать в дру
гие районы, а здесь будут жить 

т о л с т о с у м ы 
и пользоваться 
новым метро, – 
написал на сво
ей страничке 
в Фейсбуке жи-
тель Гагаринско-

го района Лев Шапунов. – Ктото 
писал, что мы провалимся в бо
лота, на которых стоят наши 
дома. Все ждали публичного 
обсуждения планировки тер
риторий. Ко мне подошла жи
тельница нашего района и ска
зала, что её родственники живут 
в районе «Коммунарки» и они 
очень рады, что скоро будут при
езжать к ней на метро. Таких лю
дей очень много. Жители с нор
мальным восприятием событий 
отнеслись к строительству как 
к должному и необходимому».

Надо сказать, что, только 
пообщавшись с экспертами, 
многие горожане поняли, 
насколько необходима новая 
линия. Ведь, если её не про
ложить, улицы на югозападе 
столицы встанут в перманент
ной пробке.

Обратите внимание: позд
нее будет решаться, нужно ли 
тянуть Коммунарскую ветку 
до станции «Нижегородская» 
Кожуховской линии (чтобы 
получился скоростной диа
метр Троицк – Некрасовка). 
Эту идею обязательно обсудят 
с москвичами.

Кстати, воп
рос «Кто может 
ходить на пуб
личные соб
рания?» тоже 
оброс мифами. 
Исчерпываю

щий ответ на него даёт пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников:

«Участвовать в публичных 
слушаниях имеют право:

– граждане, постоянно про
живающие на данной террито
рии;

– правообладатели земель
ных участков и расположенных 
на них объектов капитального 
строительства;

– правообладатели помеще
ний, являющихся частью ука
занных объектов капитального 
строительства;

– москвичи, работающие 
на территории проведения 
с лушаний».

Так что ходите на публичные 
встречи, принимайте важные 
решения вместе с экспертами 
и городскими властями.

Галина Деловая

как Поедем от троицка до мцк?
Строящаяся линия метро «приблизит» Новую Москву

СтроИтеЛьСтВо

« Жители с нормальным восприятием событий отнес-
лись к строительству как к должному и необходимо-
му», – написал на своей страничке в Фейсбуке житель 
Гагаринского района Лев Шапунов.

Научный руководитель НИЦ 
Тоннельной ассоциации Рос-

сии валерий 
Меркин:
– Строитель-
ство новых 
станций 
Коммунарской 
линии явля-

ется полностью безопасным. 
У московских метростроителей 
есть большой опыт в возведении 
такого рода объектов. Можно с 
уверенностью говорить о том, 
что жители ближайших домов 
не почувствуют неудобств, свя-
занных с прокладкой тоннелей.

Уже проведено разведочное 
бурение, различными мето-
дами изучена геологическая 
структура строительного пятна, 
определены свойства грунтов и 
подземных водных горизонтов, 
оценены инженерно-геологи-
ческие условия. Установлено, 
что данный участок относится 
ко второй категории сложно-
сти (т. е. не самый сложный 
по инженерно-геологическим 
условиям). Район в отношении 
карстово-суффозионных про-
цессов неопасен.
Проведено комиссионное 
обследование близлежащих 

зданий и сооружений, пред-
ложены мероприятия, чтобы 
предупредить деформацию 
земной поверхности. Там, где 
над тоннельной трассой распо-
ложены водоводы, теплосети и 
канализации больших диамет-
ров, будет организовано наблю-
дение за сдвижениями земной 
поверхности. 
Мониторинг деформаций пре-
дусмотрен и во время разра-
ботки котлованов с тоннельной 
проходкой. 
Всё это позволит минимизиро-
вать влияние строительных работ 
на наземные сооружения.

мнение эксПерта

«Севастопольский 
проспект» с пересадкой 
на «Крымскую» (МЦК) – 

«Улица Строителей»  
разгрузятся соседние 

Сокольническая, Калужско-
Рижская, Серпуховско-
Тимирязевская и 
Замоскворецкая линии

жители окрестных районов 
станут тратить на 20 минут 
меньше на дорогу

дороги на юго-западе 
столицы разгрузятся 
на 15–20%

от «Улицы Новаторов» 
до «Коммунарки»

путь из Новой Москвы до 
центра станет быстрее 
на 30–40 минут

траффик на Калужском 
шоссе уменьшится на 20%

* Проект утверждён, публичные 
слушания проведены.

участок № 1

участок № 2

от «Столбово» 
до города 
Троицка

улучшится транспортное обслуживание ТиНао
путь от Троицка до «старой» Москвы 

сократится на 25–30 минут
улучшится экологическая ситуация 

Новомосковского округа

участок № 3

Крымская

Севастопольский 
проспект

Академическая

Улица Новаторов

Университет Дружбы народов

Улица Генерала Тюленева

Битцевский парк

Новоясеневская

Ул. Старокачаловская
Бульвар  
Д. Донского

Севастопольская

Каховская

Проспект 
Вернадского

Мичуринский 
проспект

Ленинский 
проспект

Славянский мир

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙСхема метро по материалам stroi.mos.ru

Мамыри

Коммунарка

Столбово

Сосенки

Десна

Ватутинки
Троицк

Десеновское

Воскресенское

участок № 2

7
станций

участок № 3

6
станций

участок № 1

3
станции

Площадь 
Гагарина

Добрынинская

Библиотека 
им. Ленина

Арбатская

Александровский садБоровицкая

Смоленская

Октябрьская

Новомосковская
Коммунарка Ольховская Прокшино

Филатов луг

Улица Строителей
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25 апреля стартует новая 
олимпиада для учеников 
2–4-х классов московских 
школ под названием «Готов 
к жизни в умном Городе», 
которую также окрестили 
Большой иГрой.

на стыке физики, 
БиолоГии, ГеоГрафии...

В столичных школах особое 
внимание уделяют техноло
гической стороне жизни – в 
классах установлено обору
дование, которому могут по
завидовать некоторые произ
водства. Ребята из средней и 
старшей школы успешно его 
осваивают, для них же суще
ствует много олимпиад. У уча
щихся начальной школы тоже 
стала проявляться тяга к этой 
теме, ребята в этом возрасте в 
состоянии освоить програм
мирование и конструирова
ние. Поэтому и у них теперь 
будет своя олимпиада.

Школьных знаний по курсу 
«Окружающий мир» и любоз
нательности, свой ственной 
8–10летним детям, участни
ку олимпиады должно хва
тить. В начальной школе в 
простой форме осваиваются 
азы фундаментальных наук 
– физики, химии, биологии, 
астрономии, географии и т. д. 
В Большую игру вошли воп
росы на стыке этих областей, 
а также логики и математики, 
так как задания рассчитаны 
скорее не на знания, а на ана

лиз информации, которая да
на в задаче. 

Задачи будут технологичес
кого содержания. Младший 
школьник без труда может по
строить маршрут с помощью 
навигатора, но выбрать опти
мальный маршрут, спланиро
вать его с учётом загруженности 
дорог в конкретный час и по
требности сменить несколько 
видов транспорта – это боль
шая математическая задача. 
Также в задания включён эле
мент экологического воспита
ния. Так, всем известны успеш
ные экологические проекты в 
Москве по раздельному сбору, 
сортировке и утилизации му
сора. Однако просто рассказать 

школьнику о важности данных 
процессов мало: нужно на при
мерах, технологических зада
чах показать, что сортировкой 
мусора человек решает важные 
экологические проблемы род
ного города.

«Дети не знают о том, люди 
какой профессии какие функ
ции выполняют, – констати
рует специалист Центра педа-
гогического мастерства Арсений 
Трунин. – В нашей олимпиаде 
они примерят роли инженера, 
эколога и других профессио
налов, которые будут решать 
проблемы в Москве через де
сять лет, когда нынешние учас
тники окончат школу и выберут 
себе вуз». 

«Мы старались наполнить 
задачи информацией, чтобы 
они носили познавательный 
характер, – объясняет другой 
специалист Центра педаго-
гического мастерства Степан 
Санников. – Ребёнку требует
ся разобраться в технологии, 
заложенной внутри задачи, по
участвовать в процессе и пред
ложить решение».

кто может принять 
участие?

Олимпиада рассчитана на 
учеников 2–4х классов мос
ковских школ. Первые классы 
официально не включили в 
олимпиаду, полагая, что боль

шинство учеников ещё недо
статочно хорошо читают. Но 
если олимпиадные требования 
по силам первокласснику или 
дошкольнику, участвовать не 
возбраняется. 

Начнётся Большая игра 
25 апреля с так называемого 
пригласительного тура, ко
торый продлится по 13 мая. 
Участники зарегистрируются, 
познакомятся с тем, как будет 
проходить олимпиада, увидят 
примеры задач. Основной тур 
стартует 14 мая. 

Призы? Книга, как извест
но, лучший подарок. Также в 
планах – экскурсии по терри
тории высокотехнологичных 
компаний. Конечно, детям 
вручат грамоты, появится 
строчка в портфолио. А самой 
главной наградой будет побе
да над заковыристой задачей.

Инна АЛЕЙНИКОВА
Фото mos.ru

иГра в технолоГии
Учащихся начальных классов приглашают на новую олимпиаду

ОБРАЗОВАНИЕ

Первый тур олимпиады 
«Готов к жизни в умном горо-
де» – дистанционный и теоре-
тический. Все ссылки ищите 
на сайте Центра педагоги-
ческого мастерства https://
cpm.dogm.mos.ru/ 25 апре-
ля. В дальнейшем участников, 
прошедших отборочные ис-
пытания, пригласят на очное 
мероприятие в форме квеста. 

кстати

C технологией виртуальной реальности интересней познавать азы фундаментальных наук. 
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■ За метры 
    или За людей?
■ раЗдельный сбор
■ мусорная корЗина
■ сортировка 

и сжигание

Прошли Первые 100 дней 
После введения в нашей 
стране новой системы об-
ращения с твёрдыми комму-
нальными отходами (тко).

«АиФ» встретился с мини-
стром природных ресурсов и эко-
логии России Дмитрием Кобыл-
Киным, чтобы узнать о первых 
результатах проводимых преоб-
разований, а также выяснить, 
как может измениться плата за 
мусор для нас с вами.

кто Получит льготы?

– Дмитрий Николаевич, что 
удалось, а что пока не получилось 
за первые 100 дней реформы?

– Подводить итоги рано. 
Для реформы, которая, можно 
сказать, затрагивает образ жизни 
всех жителей страны, 100 дней – 
не срок. Изменения коснулись 
каждой семьи. Если для горо-
жан они отразились строчкой 
в платёжке, новыми площад-
ками и контейнерами, а где-то 
уже и раздельным сбором, то 
для сельчан стали новшеством.

Реформа стартовала 1 января 
2019 г. При этом, напомню, она 
дважды переносилась. Но эко-
логическая обстановка в стра-
не давно требовала принятия 
системных мер в этой сфере. 
В своём послании Федерально-
му собранию президент ещё раз 
указал на необходимость в бли-
жайшие годы рекультивировать 
все проблемные свалки, навести 
порядок и избавиться от «мут-
ных» структур в сфере перера-
ботки и утилизации мусора.

Вдумайтесь: в России накоп-
лено 40 млрд т промышленных 
и бытовых отходов. Каждый 
год жители образуют 70 млн т 
новых отходов, которые просто 
свозятся на свалки. Из-за отсут-
ст вия переработки площадь этих 
свалок ежегодно увеличивается 
на 500 тыс. га. Это нужно ос-
тановить. Именно повышение 
качества жизни – главная цель 
начавшейся реформы и нацпро-
екта «Экология». Конечно, мы 
понимаем, что переход не дол-
жен сильно ударить по карману 
людей. Такую задачу также по-
ставил глава государства.

– Сколько регионов уже пере-
шли на новую систему?

– С 1 января 75 регионов 
частично или полностью ввели 

новую коммунальную услугу. 
Остальные завершат эту рабо-
ту до конца года. Сейчас идёт 
отладка новой системы. Перво-
очередными задачами являются 
создание единой системы учёта 
твёрдых коммунальных отходов 
и оптимизация тарифа для жи-
телей.

Мы видим, что за эти 100 дней 
многие регионы внимательно 
и очень осторожно подошли 
к тарифообразованию, ввели 
льготы для некоторых потре-
бителей. Есть примеры осво-
бождения от платы пожилых 
людей, как в Московской обл. 
Есть скидки для многодетных 
семей, как в Калининградской 
обл. Мы в министерстве под-
держиваем такое отношение 
региональных властей.

на сколько уменьшится 
Плата

– Недавно появились сооб-
щения, что в 62 регионах плата 
может быть снижена. Это так?

– Чтобы люди не переплачи-
вали, предполагается дифферен-
цировать нормативы накопле-
ния ТКО для жителей сельских 
территорий и мегаполисов. Ещё 
вариант – перейти на оплату за 
ТКО, исходя из фактического 
объёма накопления.

Последние решения прави-
тельства – освобождение рег-
операторов от НДС и налога 
на прибыль, замораживание 
ставки платы за негативное воз-
действие на окружающую среду 
(на уровне 95  руб. за 1 т) – так-
же направлены на снижение та-
рифов. Регионы рассчитывают, 
что благодаря этому возможно 

сократить плату за вывоз мусо-
ра для жителей до 30%.

Д о п о л н и т е л ь н а я  м е р а 
поддерж ки – разработанный 
Минприроды порядок исполь-
зования до 2023 г. (пока стро-
ятся новые полигоны) объектов 
размещения ТКО. В перспек-
тиве прогнозируем, что пере-
ход на раздельный сбор мусора 
там, где это экономически це-
лесообразно, станет ещё одним 
поводом для снижения платы 
гражданам.

– Евросоюз через пару лет 
совсем откажется от пластико-
вой одноразовой посуды и мини-
мизирует использование поли-
этиленовых пакетов. А что у нас?

– Постепенный отказ 
от пластика идёт и у нас. В ряде 
крупных торговых сетей уже не 
предлагают привычные пакеты. 

А вообще у нашей страны хо-
рошие традиции по вторичному 
использованию тары. Давайте 
вспомним времена, когда наши 
родители сдавали макулатуру 
и стеклянные бутылки. Это бы-
ло нормой. Если европейские 
страны только сейчас к этому 

подошли, у России есть воз-
можность просто возобновить 
эти процессы. Конечно, важно 
считать экономику. Но, если 
мы поймём, что такая систе-
ма повышает качество жизни, 
я не исключаю, что наша страна 
покажет результаты лучше, чем 
стандарты ЕС.

– Полный контейнер собран-
ных пластиковых бутылок – это 
всего 200 руб. прибыли, к омпании 
больше денег тратят на топливо 
для их доставки. Разве их пере-
работка будет выгодна?

– За счёт увеличения объ-
ёма сбора пластиковых буты-
лок компании смогут выйти 

на другую прибыль. В долго-
срочной перспективе реформа 
неизбежно приведёт к смене 
менталитета. Раздельный сбор 
мусора станет частью нашей 
бытовой экологии. Зарубежная 
практика показывает, что это 
позволит улучшить экономи-
ку переработки коммунальных 
отходов с 5–7 до 35%. 

Формирование комплекс-
ной системы обращения 
с ТКО, которое сейчас идёт, 
включает и создание условий 
для их вторичной переработ-
ки и утилизации. Планируем 
в 2022 г. ввести в промыш-
ленную эксплуатацию мощ-
ностей по обработке ТКО на 
21,7 млн т, в 2024-м расширить 
их до 37,1 млн т. Это позволит 
достичь 60%-ной переработки 
таких отходов.

какова цель Перемен?

– Недавно начал работу Рос-
сийский экологический опера-
тор. Чем он будет заниматься?

– Публично-правовая ком-
пания «Российский экологи-

ческий оператор» (ППК РЭО) 
будет системно и комплексно 
заниматься развитием новой 
отрасли, включая разработку 
бизнес-моделей и привлечение 
инвестиций в крупные проек-
ты. Фактически РЭО станет 
федеральным помощником 
региональных операторов, бу-
дет координировать их работу, 
в том числе оказывать правовую 
и экспертную поддержку.

Он будет заниматься внед-
рением лучших технологичес-
ких практик через соглашения 
с международными ассоциаци-
ями в области ТКО и промыш-
ленных отходов. Такая работа 
с компаниями-лидерами уже 
ведётся, и надеемся, что смо-
жем наладить полномасштаб-
ное с отрудничество с ними.

До конца года будет сфор-
мирована электронная карта 
управления отходами для всей 
страны. Анализ территориаль-
ных схем уже начался. В этом 
году планируем определить 
100 объектов сортировки 
и приступить как минимум 
к строительству первых 20. 
Они будут отобраны в июне 
из предложений, представ-
ленных регионами. Реализа-
ция планируется за счёт бюд-
жетных средств и привлечения 
частных инвестиций. 

Кроме того, глава прави-
тельства поручил РЭО запус-
тить систему онлайн-фиксации 
проблем, чтобы оперативно 
реагировать на вопросы, воз-
никающие у людей по ходу ре-
формы.

– Недовольство читателей 
«АиФ» вызывают ситуации, когда 
плата за мусор изменилась, а вы-
возят его на старые полигоны. 
Или плата в сельской местности 
появилась, а контейнеры даже не 
поставили. Как быть людям, ког-
да такое происходит?

– Сбои есть. Это надо при-
знать. Но они не должны затяги-
ваться. У региональных властей 

есть все механизмы регулирова-
ния и недопущения таких ситу-
аций. Во всех регионах работают 
«горячие линии» – их открыли 
специально, чтобы оперативно 
реагировать на сигналы жите-
лей. Нужно звонить и сообщать 
о проб лемах.

– К какому результату в итоге 
должна прийти реформа?

– Схема вывоза и утилизации 
мусора долгие годы оставалась 
крайне непрозрачной и кри-
минализированной. Чтобы не 
платить за размещение отходов, 
мусор сваливали в лесах и овра-
гах. Это привело к появлению 
огромного количества несанк-
ционированных свалок. Госу-
дарство намерено решить эти 
проблемы раз и навсегда.

Глобальная цель реформы – 
создание цивилизованной 
и эффективной системы об-
ращения с ТКО, которая будет 
иметь очевидный эффект с точ-
ки зрения экологии, экономи-
ки и качества жизни людей. 

Новая система обеспечит 
полный цикл обращения отхо-
дов – от источников их образо-
вания до объектов обработки, 
утилизации и захоронения. 
Каждый мешок с мусором 
пройдёт через сортировочный 
комплекс или будет разделён 
на стадии сбора. Полезные 
фракции подвергнут вторичной 
переработке, остальную часть 
спрессуют и вывезут на лицен-
зированный полигон. 

Мы должны сформировать 
и новую культуру в обществе. 
Впрочем, сами люди у нас дав-
но готовы к переменам, поэ-
тому многое зависит сейчас 
от государства и региональных 
властей.

«В перспективе раздельный сбор мусора станет поводом для снижения платы для граждан», – говорит 
глава Минприроды.  Фото Эдуарда КудрявицКого

отходы – в доходы?
глава Минприроды дмитрий Кобылкин – о том, зачем россии нужны «мусорные» перемены

ВОПРОСЫ  К  ВЛАСТИ

« Каждый год жители России образуют 70 млн т отходов, 
которые просто свозятся на свалки. из-за отсутствия 
переработки площадь этих свалок ежегодно увеличивается 
на 500 тыс. га. Это нужно остановить.

Татьяна
БОГДАНОВА,

T.Bogdanova@aif.ru
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на прошлой неделе в пресс-
центре «аиФ» прошёл «круг-
лый стол», где обсуждали 
первые итоги реФормы об-
ращения с тко и проблемы, 
с которыми она столкну-
лась.

«Подводя итог первых 100 дней 
работы, можно сказать, что старт 
дан», – открыл экспертный со-
вет 1-й замминистра природных 

ресурсов и эко-
логии России 
Денис Храмов 
и процитиро-
вал Пушкина: 
«Громада дви-
нулась и рассе-

кает волны. Плывёт».
Несмотря на то что начало 

реформы совпало с новогодни-
ми праздниками, когда обычно 
отходов накапливается по мак-
симуму, региональные опера-
торы справились, считает он. 
Сейчас новая система запуще-
на на 90% территории страны, 
к концу года она охватит всю 
Россию.

«Понятно, что столь мас-
штабные преобразования не 
могут проходить без проблем, 
особенно на начальном этапе, 
когда новая система только вы-
страивается. В одних регионах 
изменения пока слабо заметны, 
в других люди уже видят пере-
мены, – сказал Храмов. – На-
пример, появились новые кон-
тейнеры, начался раздельный 
сбор, работают мусоросорти-
ровочные заводы, на которых 
отделяются полезные фракции 
и меньше отходов вывозится 
на полигоны, строятся заво-
ды по переработке ТКО и т. д. 

Мусороперерабатывающие 
мощности сейчас возводятся 
в 10 регионах страны. Это на-
чало реформы, которая должна 
в корне изменить существовав-
шую систему».

как собираются 
платежи?

«Мы видим проблемы 
и понимаем, как их надо ре-
шать, –продолжил замминис-
тра. – Есть пробелы в зако-
нодательной и нормативной 
базах. Кроме того, надо актуа-
лизировать нормативы накоп-
ления коммунальных отходов. 
Насколько они точно рас-
считаны? Когда определимся 
с нормативом, будем решать, 
как сделать так, чтобы люди 
платили за фактический мусор, 
который реально накопили. 
Ещё одна серьёзная пробле-
ма – собирае мость платежей. 
Региональные операторы по-
верили в реформу, вложили 
свои средства, и эти инвести-
ции должны окупиться. А на 
сегодняшний день в среднем 
по стране собираемость платы 
составляет всего 50%».

«Сбор платежей в разных 
регионах страны идёт по-раз-
ному. Есть Татарстан, где со-
бирается 90%, есть регионы 
с уровнем собираемости 70–
80%, а есть те, где платят только 

20–30% жите-
лей. В среднем 
п о  с т р а н е 
п о л у ч а е т с я 
50%, – вклю-
чился в разго-
вор гендиректор 

Российского экологическиого 
оператора (РЭО) Денис Буца-
ев. – Как можно решить эту 
задачу? С помощью  цифрови-
зации. Там, где используются 
информационные технологии, 

собираемость высокая. Напри-
мер, если работают расчётные 
центры или платежи за вывоз 
мусора включены в единый 
платёжный документ. Этот 
вопрос, кстати, уже обсуждал-
ся на совещании у президента 
как один из способов решения 
задачи собирае мости платы».

бюджет подставит  
своё плечо

Кстати, указ о создании Рос-
сийского экологического опе-
ратора был подписан президен-
том 14 января 2019 г. – именно 
эта федеральная компания при-
звана стать проводником ре-
формы обращения с отходами 
в России.

«В ближайшей перспективе 
мы проведём ревизию всех тер-
риториальных схем, подготов-
ленных регионами, и сформи-
руем единую федеральную схему 
обращения с коммунальными от-
ходами. Эта работа должна быть 
закончена к I кварталу2020 г., – 
сообщил Буцаев. – Ревизия 
покажет, насколько грамотно 
размещены объекты в соседних 
регионах и в целом по стране, 

где выгоднее сортировать, где 
перерабатывать, а где захорани-
вать отходы. Мы должны уйти 
от преж ней схемы, когда мусор 
брали и вывалили на свалку или 
в ближайший овраг. Отходы 
должны стать сырьём. Этот путь 
прошли все цивилизованные 
страны. При этом необходимо, 
чтобы тарифы не росли, чтобы 
они были прозрачны и понятны 
каждому потребителю. Конеч-
но, реформа будет проходить не 
только за счёт средств граждан. 
Планируем использовать вне-
бюджетные источники, концес-
сионные средства. Будет под-
ставлено и «бюджетное плечо».

платить за метры  
или за людей?

Обсуждая реформу, участ-
ники дискуссии высказали 
свои идеи на «мусорную тему». 
Директор по работе с регопе-
раторами ГК «ЭкоТехнологии» 
Анастасия Прошева предложила 
разработать единые федераль-
ные стандарты контейнеров 
для раздельного сбора мусора. 
Иначе каждый регион придума-
ет что-то своё – и в результате 
получится кавардак.

Председатель «Российской 
экологической партии «Зелёные» 
Анатолий Панфилов заявил, что 
надо ввести персональную от-
ветственность губернаторов за 
ситуацию с мусором и свалка-
ми, «а то они спихнули её на рег-
операторов и сидят довольные». 
А главе Минприроды предло-
жил дать больше полномочий: 
«Если мы хотим раз и навсегда 
покончить с мусорной мафией 
и перейти на рыночные усло-
вия, при Минприроды нужна 
межведомственная комиссия, 
в которую войдут представите-
ли МВД, прокуратуры, Мин-
экономразвития и других ве-
домств. Нужны рычаги влияния 
на все сферы».

Учредитель Общественного ре-
гионального экологического фонда 
«Гражданин» Максим Шингаркин 
поддержал идею провести феде-

ральную ревизию всех регио-
нальных территориальных схем: 
«Многие губернаторы и регопе-
раторы нарисовали очень кра-
сивые картинки. Можно устраи-
вать конкурс детского рисунка… 
Но, знаете ли, у некоторых эти 
картинки оказались совсем не-
простые. Коррупционеры всех 
мастей вложили туда свои «хо-
телки».

После этих слов участ ник 
дискуссии взял в руки стояв-
шую на столе бутылку с водой 
и заявил, что в цену этой бутыл-
ки, как и в цену любого другого 
товара, должна быть вложена 
сумма на утилизацию. «Если все 
без исключения производители 
товаров будут платить за утили-
зацию, тариф для людей вообще 
не понадобится», – заявил Шин-
гаркин. Впрочем, другие участ-
ники его не поддержали, сказав, 
что тогда серьёзно вырастет цена 
на все товары народного потреб-
ления и та же бутылка воды будет 
стоить не 50, а 100 руб.

По мнению ведущего науч-
ного сотрудника отдела эко-
номических исследований Ин-
ститута Европы РАН Сергея 
Рогинко, России надо внима-
тельно изучить опыт других 

стран, например Германии, 
которая начала свою реформу 
15 лет назад: «В Германии бы-
ло много споров вокруг мусо-
росжигательных заводов. Как 
они решались? Постоянно 
ужесточались нормы по ди-
оксидам и другим выбросам, 
собственников заставляли 
устанавливать всё более но-
вые и современные фильтры. 
В итоге претензий к заводам 
больше нет.

И раздельный сбор в Гер-
мании работает. Подросткам 
даже выдают памятки, как 
можно заработать на смар-
тфон, если сдавать мусор».

В конце концов, уверен он, мы 
тоже к этому придём. Для это-
го, кстати, неплохо вспомнить 
и советский опыт по сбору 
вторсырья, который мы поте-
ряли. «Надо вернуться к сбору 
макулатуры, стекла, пластика, 
металлов. Причём сбор вторсы-
рья должен быть организован 
централизованно, как это было. 
И мощности нужно строить. А то 
у нас сейчас батарейки перера-

батываются лишь на одном за-
воде – в Челябинске. Пока они 
доезжают туда из Владивостока 
или Калининграда, становятся 
золотыми».

Ещё одна идея, предложен-
ная учёным: на федеральном 
уровне определить, как людям 
платить за мусор – с квадратно-
го метра или с жильцов. Пока 
регионы решают это самостоя-
тельно. При этом, если человек 
уехал в отпуск, живёт на даче или 
учится в вузе в другом городе, 
при тарифе с человека он может 
сделать перерасчёт платежей Это 
особенно актуально для пожи-
лых людей, которые проводят 
лето на даче. Расчёт по метражу 
такой возможности не даёт.

Впрочем, как ответил глава 
РЭО Денис Буцаев, единой феде-
ральной методики по этому пово-
ду не будет: «Для такой большой 
страны, как наша, универсальных 
решений найти невозможно, 
поэтому мы предоставляем ре-
гионам возможность вариатив-
ности. У нас есть квартиры, где 
на 50 метрах проживают, в том 
числе без прописки, 13 человек, 
а есть частные дома, где на 1000 
метров живёт один человек».

Валентина ПОПОВА

Эксперты считают, что нам надо вернуться к советскому опыту сбора вторсырья.  Фото PhotoXPress

100 дней реФормы
«Российский экологический оператор» подготовит федеральную схему обращения с ТКО

ПРЕСС-ЦЕНТР

« В ближайшее время будет проведена ревизия всех терри-
ториальных схем обращения с коммунальными отходами 
в регионах и проверено, насколько точно рассчитаны нор-
мативы накопления ТКО.

цели, заложенные в нацпроекте «Экология» 
до 2024 г. 

Переход к 
эффективному 
обращению с отходами 

Новые предпрития по 
переработке отходов 
совокупной мощностью 
23,1 млн тонн 

Доля коммунальных 
отходов, поступающих 
на сортировку, должна 
вырасти с 12% в 2019 г. 
до 60% к 2024 г.

Доля коммунальных 
отходов, поступающих 
на переработку, должна 
вырасти с 7% в 2019 г. 
до 36% к 2024 г.

Ликвидация всех вы-
явленных на 1 января 
2018 г. несанкциониро-
ванных свалок в грани-
цах городов

Строительство 130 круп-
ных мусороперерабаты-
вающих комплексов

Новые предприятия 
по сортировке отходов 
совокупной мощностью 
37,1 млн тонн
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Продукты 
из магазина 

несли домой в 
авоськах, которые 
стирали по мере 
необходимости 
и снова 
использовали. 

Тогда коммунальных 
отходов в стране 
производилось 
гораздо меньше, чем 
сейчас, да и состав 
их был другим – 
в основном это была 
органика. 

30 ЛЕТ НАЗАД Молоко, соки и 
воды продавались 

не в пластиковых 
бутылках, а 
в стеклянных, которые 
затем люди сдавали 
в пункты приёма 
стеклотары. 
Ну, или 
в бумажных 
пакетах.

Предприятия и учреждения 
сдавали на вторичную 

переработку металлолом 
и макулатуру. К этому 
движению активно 
привлекали пионеров – 
они всё это собирали 
по дворам и квартирам и 
приносили в школы. 

На свалки отходов поступало 
гораздо меньше, чем сейчас. 

Затем пришли 1990-е, разрушившие 
былую систему сбора вторсырья. 

из магазина 

авоськах, которые 
стирали по мере 
необходимости 

Тогда коммунальных 
отходов в стране 
производилось 
гораздо меньше, чем 
сейчас, да и состав 
их был другим – 
в основном это была 

30 ЛЕТ НАЗАД
не в пластиковых 
бутылках, а 
в стеклянных, которые 
затем люди сдавали 
в пункты приёма 
стеклотары. 
Ну, или 
в бумажных 
пакетах.

в день

в год

1,3–2,5 кг

500 кг

ЕЖЕГОДНО В СТРАНЕ:

образуется 
отходов

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙИнфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ
Фото Константина ЗАВРАЖИНА/Российская газета, alamy/TACC, РИА Новости

прирастает 
площадь свалок на 

млн тонн70
500 тыс. га

СКОЛЬКО

ЧТО В МУСОРНОЙ КОРЗИНЕ?
За последние 30 лет состав и объём бытовых отходов кардинально изменились

БЫЛО–СТАЛО

17%
21%

Металлы

Полимеры (пластик)

Бумага, 
картон

11%

14%
Другое (дерево, 
текстиль, кожа, 
резина и пр.)

24%
Пищевые отходы 

13%
Стекло

ЧТО

Сегодня состав мусорной 
корзины сильно изменился.

СЕЙЧАС
пищевые 
отходы

металлические 
банки

резиновые 
покрышки

бумага стекло пластик

30 дней 10 лет 120–140 лет

1–4 мес. 100 лет 180–200 лет

СРОКИ РАЗЛОЖЕНИЯ

Средняя семья 
производит 
мусора

Средний 
житель России 
производит 
мусора

В платёжке появилась 
новая «мусорная» комму-
нальная услуга, а жилищ-
ные услуги ни на копейку 
не уменьшились. Законно 
ли это?

Е. Таврина, Омская обл.

– Платёжки 
за вывоз твёр-
д ы х  к о м м у -
нальных отхо-
дов люди стали 
получать впер-
вые, но платили 

за эту услугу и раньше. Просто 
мы никогда не знали, сколько 
точно отдаём денег за мусор. 
Цифра была «зашита» в плате 
за ремонт и содержание жилья. 

Теперь эта сумма должна быть 
исключена из оплаты жилищ-
ных услуг, – говорит исполни-
тельный директор Ассоциации 
регоператоров «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин. – Если 
этого не произошло и плата за 
жилищные услуги не уменьши-
лась, надо жаловаться в Госжил-
инспекцию. Впрочем, некото-
рые управляющие организации, 
зная, что им придётся лишить-
ся «мусорных» денег, пошли 
на хитрость. Перед запуском 
«мусорной реформы» они на-
чали указывать отдельной стро-
кой: «вывоз мусора – 50 руб.», 
а потом просто убрали её. Хотя 
на самом деле реальная сумма 
была в 2–3 раза больше.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ 
БАК ПЕРЕПОЛНЕН?

У нас контейнеры пере-
полнены. Что делать?

Е. Дудоров, Астрахань

– За рабо-
ту площадок 
для сбора му-
сора отвечает 
собственник зе-
мельного участ-
ка, – говорит 

генеральный директор компании 
«Управление отходами» Павел 
Бесшапов. – В любом случае 
можно позвонить в кол-центр 
регионального оператора. Или 
обратиться в профильное минис-
терство региона, отвечающее за 
вывоз ТКО. Это может быть ми-
нистерство ЖКХ или экологии.

У нас в деревне остаётся 
очень мало мусора: орга-
ника уходит на удобрения, 
а бумага сжигается. Будем 
ли мы платить меньше, чем 
горожане?

И. Золотова, Тверская обл.

– Сельские 
ж и т е л и  н е 
должны платить 
по городскому 
тарифу, – счи-
тает президент 
компании «На-

циональный экологический опе-
ратор» Дмитрий Школьный. – 
Для сельчан вообще необходимо 
выработать отдель ный подход 
по работе с мусором, потому что 

у них совсем иной состав пот-
ребительской корзины. У них 
в обороте минимальное коли-
чество стекла и пластика. Они 
питаются в основном со своего 
огорода или покупают продукты 
в сельмаге, где товары продают-
ся без пластиковых упаковок. 
На селе нужны приёмники, где, 
как во времена СССР, можно 
сдать металлолом, макулатуру, 
стекло, пластик. Остальное всё 
уходит в компостирование, ко-
торое тоже можно сделать цен-
трализованным. Пока реформа 
не предполагает такого подхода. 
Она подразумевает, что в сёла 
будет приезжать машина и за-
бирать всё, что лежит в контей-
нерах.

ДОЛЖНА ЛИ УМЕНЬШИТЬСЯ ПЛАТА 
ЗА ЖИЛИЩНЫЕ УСЛУГИ?

КАК РЕФОРМА ИЗМЕНИТ ЖИЗНЬ 
В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ?
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Корреспондент «АиФ» по-
бывАлА нА сортировочной 
стАнции и проследилА путь 
КоммунАльных отходов 
от мусорного ведрА до нА-
чАлА их «второй» жизни.

Многие годы бытовые отходы 
с контейнеров Чебоксар, Ново
чебоксарска и Чебоксарского 
района прямиком отправлялись 
гнить на Пихтулинскую свалку. 
Недавно подход к утилизации 
мусора изменился. Сначала его 
сортируют, затем отбирают 
«полезный» мусор и дают ему 
«вторую» жизнь.

утро нАчинАется с весов

М у с о р о с о р т и р о в о ч н а я 
станция в Чебоксарах оживает 

в 6 утра, когда приезжает пер
вый мусоровоз. Машина встаёт 
на весы, которые фиксируют 
вес отходов, а рентгеновские 
датчики проверяют радиаци
онный фон.

«Вся техника, заезжающая 
на территорию станции, пред
варительно взвешена. Поэто
му определяется вес именно 
загруженных в машину отхо
дов, – поясняет замдиректо-
ра филиала АО «Управление 
отходами» Александр Соловь-
ёв. – Благодаря тому, что у нас 
стоит автоматическая система 
учёта, вес каждого мусоровоза 
заносится в программу путём 
сканирования талонов, на каж
дый из которых нанесён инди
видуальный штрихкод. Заехать 
на территорию без контро
ля и учёта не может ни один 
 мусоровоз».

После взвешивания и радиа
ционного контроля машины 
разгружаются на площадке 
перед цехом. Погрузчики за
кладывают отходы в агрегат, 
именуемый «разрывателем па

кетов», затем они поступают 
на конвейерную ленту.

Распределённые по конвейе
ру отходы поступают в цех сор
тировки – тут в грохоте мусор 
отделяется от мелких фракций: 
грязи, пыли, песка, органичес
ких остатков и пр. Эти процес
сы автоматизированы. А вот 
потом отходы надо сортировать 
вручную.

К 2021 г. Чувашия плани
рует перейти на раздельный 
сбор мусора, а пока 
жители по привычке 
складывают все без 
исключения отходы 
в один пакет. Задача 
сортировщиков – 
достать из общего 
потока «полезные» 
в и д ы  у п а к о в к и . 
На двух линиях рабо
чие в респираторных 
масках и перчатках 

отбирают с ленты 
пластик, картон, бу
магу, стекло, алюми
ниевые банки, поли
этилен, а магнитный 
сепаратор автомати
чески отбирает ме
таллическую упа
ковку. Всего в итоге 
отсортировывается 
20 видов вторсырья. 
При этом за каждым 
этапом по видеока
мерам следит опера
тор. Если чтото пойдёт 
не так, он может быст
ро отключить весь кон
вейер.

Последний мусоро
воз на станцию в Че
боксарах заезжает в 17 
часов. Каждый день 
по окончании смены 
конвейеры проверя
ют и обслуживают, а в 
цехе проводится влаж
ная уборка. Один раз 
в месяц – генеральная, 
когда его моют спец
средствами.

КудА прячут «хвосты»?

Отобранное вторсырьё 
прессуют и сжимают в бри
кеты, которые потом отпра
вят на глубокую переработку 
на профильные предприятия 
в другие регионы России. Поз
же вторматериалы вернутся 
на полки магазинов, а затем и в 
наши дома в виде новой тары, 
упаковки и товаров народно
го потребления – стеклянных 
и пластиковых бутылок, синте
тических тканей, теплоизоля
ционных материалов и др.

Остальной мусор, который 
нельзя переработать (специа
листы называют его «хвосты»), 
также попадает в пресс. Пос
ле сжатия его упаковывают 
для транспортировки и захо

ронения на совре
менном полигоне 
в Новочебоксарс
ке, который устро
ен так, чтобы вред
ные вещества не 
проникали в почву 
и в грунтовые во
ды. Весь фильтрат 
по отдельной тру
бе перекачивается 
для очист ки на био
логические очист

ные сооружения.
Кстати, Чувашия – единст

венный регион в России, где 
благодаря работе концесси
онных объектов комплексной 
обработки ТКО с применением 

передовых техноло
гий ежедневно сни
жается негативное 
воздействие на ок
ружающую среду 
и решаются воп
росы экологичес
кой безопасности 
для 700 тыс. чело
век. А это больше 
половины жителей 
республики.

Сортировку му
сора в Чебоксарах наладили. 
Однако в Чувашии пока нет 
своих крупных переработ
чиков вторсырья. «Тысячи 
тонн отсортированных ре
сурсов наш филиал реализует 
в 12 регионов страны, – де

лится Александр Соловьёв. – 
Перевозка может составлять 
тысячи километров. Ещё одна 
сложность – найти покупателя 
вторсырья. Например, долгое 
время у нас никто не брал микс 
из стекла. С 2018го появился 
партнёр, который его покупа
ет. В 2018 г. на концессионных 
объектах Чувашии отобрали 
и реализовали уже 300 т стек
лянного боя».

соКол против вороны

Как и любое место скопле
ния ТКО, заводы по сортиров
ке отходов словно магнитом 
притягивают ворон, галок 
и чаек – разносчиков опасных 
заболеваний. В Чувашии эту 
проблему решают современ
ным способом – в качестве 
биорепеллентов (как называют 
их учёные) применяют ловчих 
птиц: ястребатетеревятника 
и редкого краснокнижного 
соколабалобана. Благода
ря этим птичкам за послед
ние полтора года количество 
стайных птиц в Чебоксарах 
и Новочебоксарске уменьши
лось с 10 тысяч до 300, да и те 
теперь не задерживаются. Яс
требы и соколы одним своим 
присутствием отпугивают во
рон и чаек.

Кстати, Чувашия – первый 
регион, в котором реализует
ся этот научный эксперимент 
совместно с «ВНИИ Эколо
гия» Минприроды России 
и некоммерческой организа
цией «Русский сокол». До это
го ловчие птицы «служили» 
только в Кремле да в крупных 
аэропортах России. Теперь им 
нашли новое применение.

«У всех стайных птиц гене
тически заложен страх перед 
хищником, – поясняет доктор 
биологических наук, орнитолог 
Ильдар Еналеев. – Использо
вание ловчих птиц – единс
твенный эффективный способ 
борьбы с ними. Ко всем осталь
ным средствам – воздушным 
змеям, дельтапланам и квадро
коптерам – они привыкают».

Марина Иванова
фото aofedorov.livejournal.com/343714.html

от КонтейнерА до КонвейерА
Как в Чебоксарах научились дарить мусору «вторую» жизнь

РЕГИОН

« Отобранное вторсырьё прессуют и сжимают в брике-
ты, которые потом отправят на глубокую переработку. 
Позже оно вернётся на полки магазинов в виде стеклянных 
и пластиковых бутылок, синтетических тканей и др.

сейчас много говорят о том, что 
реформа тКо должна покончить 
с «мусорной мафией», которая 
орудовала в этом бизнесе. удастся 
ли её победить?

о. зарубин, иркутск

Отвечает председатель 
совета московской город-
ской организации Все-
российского общества 
охраны природы Элмурод 
Расулмухамедов:

– Если понимать 
под «мусорной мафией» тех, кто неза
конно вывозил отходы и потом их не
законно размещал, то им теперь делать 
будет нечего. На каждой территории 
появляется единая организация, ко
торая должна заниматься этими воп
росами. Понятно, что гораздо легче 
проверить и проконтролировать все 
её действия, связанные со сбором от
ходов, с тем, куда их везут, с выполне

нием требований по сортировке и пе
реработке.

Сейчас выстраивается тарифная по
литика таких организаций. Есть веро
ятность, что всё, что раньше было неле
гальным, когда с юридических лиц брали 
деньги и говорили, что отходы везут на по
лигон или ещё кудато, а на самом деле их 
высыпали в лес, должно прекратиться. Но 
регоператоры все разные, и надо смотреть 
за тем, как они организовывают работу. 
Всероссийское общество охраны приро
ды намерено оказывать содействие тем 
из них, кто проводит разумную политику, 
правильно выстраивает бизнес. Мы фор
мируем с операторами наблюдательные 
советы, чтобы оказывать им поддержку 
там, где они натыкаются на сложности.

Кстати, региональных операторов 
постоянно проверяют и природоохран
ная прокуратура, и обычная прокурату
ра, и другие надзорные органы. По на
шим данным, некоторые из них с начала 
года пережили уже по 15 проверок.

В нашей стране скоро должны 
появиться новые мусоросжигатель-
ные заводы. Безопасны ли они?

Ю. самсонов, татарстан

Отвечает директор по 
работе с регоператора-
ми ГК «ЭкоТехнологии» 
Анастасия Прошева:

– Привычный способ 
захоронения, который 
действовал в советское 

время на полигонах, не обеспечивал 
гарантий безопасности даже с учё
том санитарнозащитных норм. Сей
час правительством и регоператорами 
предпринимаются меры, чтобы к 2024 г. 
обеспечить обработку до 60% отходов. 
На сортировочных станциях будут от
бираться те фракции, которые можно 
переработать, отправить во вторичное 
использование. А то, что переработать 

нельзя, так называемые «хвосты», мож
но будет отправить на сжигание.

Появление мусоросжигательных 
заводов даст возможность утилизиро
вать отходы с минимальной степенью 
вреда для окружающей среды. Почему 
с минимальной? Потому что там будут 
специальные установки по очистке га
зов, выходящих при сгорании. Выход 
веществ будут контролировать датчи
ки. За морфологией тоже можно бу
дет следить, узнавая, что мы получаем 
на выходе при сжигании того или иного 
вида отходов. Эта система позволит мо
ниторить состояние окружающей сре
ды. У тех мусоросжигательных заводов, 
которые уже работают в России, в том 
числе в Москве, такие датчики стоят. 
Показатели с них тут же поступают 
в Росприроднадзор. Кстати, в Европе 
таких заводов большинство. А свалок
полигонов там нет.

нАдзор эКология
КАК реФормА поКончит с «мусорной мАФией»? нАсКольКо безопАсны 

 мусоросжигАтельные зАводы?

ЭТАПЫ ПЕРЕРАБОТКИ 
МУСОРА
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НТВ

5.00 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.25 «СЕГОДНЯ 29 АПРЕЛЯ. 
ДЕНЬ НАЧИНАЕТСЯ» 6+
9.55, 2.50, 3.05 «МОДНЫЙ 
ПРИГОВОР» 6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00, 3.40 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «ПО ЗАКОНАМ 
ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ-2» 
12+
23.30 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 
16+
0.00 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+
1.00  «АГЕНТ НАЦИО-
НАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНО-
СТИ» 16+
4.25 «КОНТРОЛЬНАЯ 
ЗАКУПКА» 6+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
6.00, 15.00 «ДОКУМЕН-
ТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера 
«С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 
с Игорем Прокопенко 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО 
ИНТЕРЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
18.00, 4.00 «САМЫЕ ШОКИ-
РУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ПЕРЕВОЗЧИК» 16+
21.50 Премьера «ВОДИТЬ 
ПО-РУССКИ» 16+
0.30  «ОСОБЬ-3» 18+
2.30  «ОСОБЬ. ПРОБУЖ-
ДЕНИЕ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.55, 2.45  «ДАФФИ ДАК. 
ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ОСТРОВ» 
0+
8.30 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». СМЕХBOOK» 16+
9.00 «ШОУ «УРАЛЬСКИХ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
9.50  «ПРИШЕЛЬЦЫ 
НА ЧЕРДАКЕ» 12+
11.30 «ЭЛВИН И БУРУНДУ-
КИ» 0+
13.25  «ХОББИТ. ПУС-
ТОШЬ СМАУГА» 12+
16.30  «ХОББИТ. БИТВА 
ПЯТИ ВОИНСТВ» 16+
19.20  «МАДАГАСКАР» 6+
21.00  «ТРАНСФОРМЕ-
РЫ» 12+
23.55 «КИНО В ДЕТАЛЯХ» С ФЕ-
ДОРОМ БОНДАРЧУКОМ» 18+
0.55  «ШЕСТЬ ДНЕЙ, 
СЕМЬ НОЧЕЙ» 16+
4.00 «ШОУ ВЫХОДНОГО 
ДНЯ» 16+
4.50 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 7.30, 18.00, 23.40, 
5.20 «6 КАДРОВ» 16+
6.50 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
7.00, 12.55, 2.25  
«ПОНЯТЬ. ПРОСТИТЬ» 16+
7.50 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.50 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.50, 4.30 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.55, 2.55  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
14.00  «ПРОЕЗДНОЙ 
БИЛЕТ» 16+
19.00  «КРЕСТНАЯ» 16+
22.35  «ЖЕНСКИЙ 
ДОКТОР-3» 16+
0.30  «ПОДКИДЫШИ» 16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00, 5.45 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 
0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00  «ОЧЕВИДЦЫ» 16+

18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 16+
23.00  «ЗНАКОМЬТЕСЬ: 
ДЖО БЛЭК» 16+
2.45, 3.30, 4.15, 5.00  
«ПОМНИТЬ ВСЕ» 16+

6.00 Сегодня утром
8.00, 13.00, 18.00, 21.15 
Новости дня
8.15 Главное 
с Ольгой Беловой
9.50, 10.05, 13.15, 14.05 
 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 
16+
10.00, 14.00 Военные 
новости
18.30 «СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ» 12+
18.50  «МОТОЦИКЛЫ 
ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ» 
6+
19.40 «СКРЫТЫЕ УГРОЗЫ» 
12+
20.25  «ЗАГАДКИ ВЕКА 
С СЕРГЕЕМ МЕДВЕДЕВЫМ» 
12+
21.25 «ОТКРЫТЫЙ ЭФИР» 
12+
23.00 «МЕЖДУ ТЕМ» 
12+
23.30  «МАТЧ» 16+
3.25  «ПОП» 16+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 
5.15, 5.40, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «СПАСИ СВОЮ ЛЮ-
БОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30, 15.00 
 «САШАТАНЯ» 16+
15.30, 16.00, 16.30  
«ФИЗРУК» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 18.30, 
19.00, 19.30  «ИНТЕРНЫ» 16+
20.00, 20.30  «УНИВЕР» 16+
21.00 «ГДЕ ЛОГИКА?» 16+
22.00 «Однажды в России» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ 
ЗАКАТА» 16+
1.00 «ПЕСНИ» 16+
2.45, 3.30, 4.20 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+

5.00 Большие чувства 16+
5.10 Барышня-крестьянка 16+
6.55 Школа доктора Комаров-
ского. Классный журнал-2 12+
7.30 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Шопинг 16+
9.00, 21.00 «ОРЕЛ И РЕШ-
КА». По морям-2 16+
12.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Перезагрузка 16+
14.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Америка 16+
16.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Перезагрузка-3 16+
18.00 Премьера 
Мейкаперы-2 16+
19.00 Премьера Мегаполисы 
на хайпе 16+
20.00 Премьера «ОРЕЛ 
И РЕШКА». По морям-3 16+
23.00 Премьера Теперь 
я босс 16+
0.00  «ВСЕ МОГУ» 16+
1.30  «СЕКС В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ» 16+
4.50 Половинки 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 
12+ 
О каких опасных заболевани-
ях расскажет ваша походка? 
«Меня продуло» – правда 
и мифы о сквозняках  
и кондиционерах.  
Почему женщинам не хочется 
секса?
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СОСЕДИ. 
НОВЫЙ СЕЗОН» 12+

1.10  «КЛУБНИЧНЫЙ 
РАЙ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30  «ЖЕСТОКИЙ СПОРТ» 
16+
7.00, 8.30, 10.25, 13.20, 
15.25, 17.20, 19.25 
Новости
7.05, 10.30, 19.30, 1.05 
Все на Матч!
8.35 Футбол. Чемпионат 
Италии. «САМПДОРИЯ» – 
«ЛАЦИО» 0+
11.00 «АВТОИНСПЕКЦИЯ» 12+
11.30 Футбол. Чемпионат 
Италии. «ТОРИНО» – «МИЛАН» 
0+
13.25, 17.25 Футбол. Чем-
пионат Англии 0+
15.30 Футбол. Чемпионат 
Италии. «ФРОЗИНОНЕ» – 
«НАПОЛИ» 0+
19.55  Футбол. Чемпионат 
Италии. «АТАЛАНТА» –  
«УДИНЕЗЕ» 
21.55  Футбол. Чемпионат 
Англии. «ЛЕСТЕР» – «АРСЕНАЛ»
23.55 Тотальный футбол
1.35 Чемпионат Европы 
по латиноамериканским 
танцам 12+
2.40  «ЖАН-КЛОД КИЛЛИ. 
НА ШАГ ВПЕРЕДИ» 16+
3.45 Профессиональный 
бокс 16+

5.00, 2.30 «ПАСЕЧНИК» 
16+
6.00 «УТРО. САМОЕ ЛУЧШЕЕ» 
16+
8.10 «МАЛЬЦЕВА»
9.00 «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+

10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20 «МОРСКИЕ ДЬЯ-
ВОЛЫ. СМЕРЧ» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00 «МЕСТО ВСТРЕЧИ»
16.20 Следствие вели… 16+
17.10 «ДНК» 16+
18.00 «НОВЫЕ РУССКИЕ 
СЕНСАЦИИ» 16+
19.40 «МОРСКИЕ ДЬЯВО-
ЛЫ. РУБЕЖИ РОДИНЫ» 16+
20.50 «ПОДСУДИМЫЙ» 16+
0.00  Максим Щеголев, 
Ингрид Олеринская, Дарья 
Лузина в детективе «КАПИ-
ТАН ПОЛИЦИИ МЕТРО» 16+
2.05 Их нравы 0+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.20 Известия
5.35  «СТРАХ В ТВОЕМ ДО-
МЕ. ФИКТИВНЫЙ БРАК» 16+
6.15, 7.05, 8.00, 9.25, 
10.20, 11.20, 12.20, 
13.25, 13.40, 14.40, 
15.40, 16.40, 17.35 
 «ДИКИЙ-3»
19.00, 19.50, 20.40, 
21.25, 22.20, 23.05, 0.25 
 «СЛЕД» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.40, 2.15, 2.45, 
3.25, 3.55, 4.20 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.30 Ново-
сти культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05 «ЛЕГЕНДЫ МИРОВОГО 
КИНО»
7.35 Цвет времени 
7.45, 1.05  «ДОЖДЬ 
В ЧУЖОМ ГОРОДЕ»
10.15 «НАБЛЮДАТЕЛЬ»
11.10, 23.50 ХХ век. «ШОУ-
ДОСЬЕ. ЛЕОНИД ФИЛАТОВ»
12.30  «ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ДИРИЖАБЛЯ»
13.15  «ЯДЕРНАЯ ЛЮБОВЬ»
14.10  «ГИМН ВЕЛИКОМУ 
ГОРОДУ»
15.10 «НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ… 
100 ЛЕТ НАЗАД»
15.40 «АГОРА»
16.45 Мировые сокровища. 
«ТАЙНЫ НУРАГОВ  
И «КАНТО-А-ТЕНОРЕ»  
НА ОСТРОВЕ САРДИНИЯ»
17.05 Арабелла Штайнбахер, 
Роджер Норрингтон и Монреаль-
ский симфонический оркестр
18.35 «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
19.45 Главная роль
20.05 «ОСТРОВА»
20.45  «СОЛЯРИС» 12+
2.15  «ЧУВСТВИТЕЛЬНО-
СТИ ДАР. ВЛАДИМИР БОРО-
ВИКОВСКИЙ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00  «ДЕДУШКА» 12+
10.10  «НИНА ДОРОШИНА. 
ПОЖЕРТВОВАТЬ ЛЮБОВЬЮ» 
12+
10.55 Городское собрание 
12+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.50  «РОЗМАРИ 
И ТАЙМ» 12+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
ВЕНИАМИН СМЕХОВ» 12+
14.50 Город новостей
15.05  «ДОКТОР БЛЕЙК» 
12+
17.00 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
17.50  «СФИНКСЫ 
СЕВЕРНЫХ ВОРОТ» 12+
20.00 Петровка, 38 16+
20.20 «ПРАВО ГОЛОСА» 16+
22.30 «ОДЕССА. ЗАБЫТЬ 
НЕЛЬЗЯ» 16+
23.05 «ЗНАК КАЧЕСТВА» 
16+
0.00 События. 25-й час
0.35  «ДОРОГА ИЗ ЖЕЛ-
ТОГО КИРПИЧА» 12+
4.15 «ПРОЩАНИЕ. 
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ»  
16+
5.05  «МИХАИЛ КОНОНОВ. 
НАЧАЛЬНИК БУТЫРКИ» 12+

ПяТый ПерВый КульТура

СТС ДомашНийреН ТВ ТВ-3 ПяТНицаТНТЗВеЗДа

маТч!роССия 1

понедельник, 29 апреля
В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы. В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал   
 Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир

21.25 Премьера «СЛЕД»
В Лимбове задерживают манья-
ка Черемисина, от рук которого 
погибло восемнадцать девушек. 
Жители города могут спать 
спокойно. А мать Черемисина – 
нет. Ее оскорбляют знакомые, 
унижают бывшие друзья, травят 
соседи…

6.50 «Удачная покупка»
Не выходя из дома, каждая 
женщина сможет обустроить 
свой быт, обновить гардероб 
и уделить время себе.

ТВ цеНТр

телевидение

на телеканале «Россия-24» 
16 аПРеля вПеРвые в истоРии 
отечественного телевиде-
ния новости в эфиРе читал 
Робот По имени алекс.

Алекса произвели в Перми, за 
основу внешности робота взяв 
лицо основателя компании-
производителя Promobot Алек-
сея Южакова, сообщает ТАСС. 
Появление робота в качестве те-
леведущего вызвало массу воп-
росов. Главный из них – смогут 
ли роботы в обозримом будущем 
полностью заменить журналис-
тов и вообще представителей 
всех творческих профессий? «Не 
могу прийти в себя после увиден-
ного. Это просто ужас, – говорит 
бывший диктор Центрального те-

левидения СССР 
Игорь Кириллов. 
– Подозреваю, 
что изобретате-
лей этого робота 
вдохновили не-
которые наши 

коллеги, работающие с помощью 
суфлёров и других технических 
средств. 

Я понимаю, что технический 
прогресс идёт вперёд. Но заме-
нить роботами людей, работаю-
щих на телевидении, – такое воз-
можно лишь в качестве шутки. 
Но 1 апреля уже прошло. Даже 
если это и шутка, она не самая 
удачная.

Конечно, это большая эко-
номия. Не надо проводить кон-
курсы, тратить огромное коли-

чество денег на зарплаты, 
если на радио и телевидении 
вместо людей будут работать 
роботы. Самое страшное 
в том, что на полном серьёзе 
рассматривают такую воз-
можность – там, где можно, 
заменить людей на роботов. 
И это только начало. А ведь 
могут заменить не только 
говорящих, но и пишущих 
журналистов. Можно будет 
сократить корректоров, ре-
дакторов. С помощью ро-
ботов и современной техники 
можно уничтожить очень мно-
гие профессии. А детишек нам 
рожать тоже будут роботы? Если, 
не дай бог, это будет развивать-
ся, мы потеряем самое главное – 
ЧЕЛОВЕКА. 

Представляете, что будет? 
В кино и театрах будут играть 
роботы. Книги и статьи писать 
тоже будут они. Будет всё чётко, 
ясно, но не будет никакой ин-
дивидуальности. Я считаю, что 
это недопустимо. У микрофонов 

на радио, на телевидении долж-
ны быть живые, настоящие чте-
цы, которые должны озвучивать 
новости человеческими голоса-
ми. Должно быть тёплое, душев-
ное, сердечное и умное общение 
со зрителем и слушателем.

Я подтрунивал над нашими 
коллегами, которые на вокзалах 
и в аэропортах читали объявле-
ния плохо поставленными голо-
сами в одной интонации. И вдруг 
однажды услышал, как красивый 
тёплый женский голос по-чело-
вечески объявил: «От платформы 
№ 5 отходит поезд Москва – Бер-
дичев. Через 3 м инуты заканчи-
вается посадка». И эта информа-
ция моментально дошла до всех 
людей».

Владимир ПолуПаНоВ

Робот алекс вПеРвые ПРочитал новости на тв. не ПоРа ли телеведущим искать дРугую Работу? 

На презентации в «Сколково» два 
Алекса: человек (справа создатель 
Алексей Южаков) и робот.   
 Фото Владимира Гердо/ТАСС
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5.00 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.25 «СЕГОДНЯ 30 АПРЕЛЯ. 
ДЕНЬ НАЧИНАЕТСЯ» 6+
9.55, 2.50, 3.05 «МОДНЫЙ 
ПРИГОВОР» 6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15, 4.25 «ДАВАЙ ПОЖЕ-
НИМСЯ!» 16+
16.00, 3.40 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «ПО ЗАКОНАМ 
ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ-2» 
12+
23.30 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 
16+
0.00 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+
1.00  «АГЕНТ НАЦИО-
НАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНО-
СТИ» 16+
5.05 «КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУП-
КА» 6+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
6.00, 11.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 «С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
17.00, 4.30 «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00, 3.45 «САМЫЕ ШОКИ-
РУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «НЕКУДА БЕЖАТЬ» 
16+
22.00 Премьера «ВОДИТЬ 
ПО-РУССКИ» 16+
0.30  «ЭФФЕКТ КОЛИБ-
РИ» 16+
2.15  «В ДВИЖЕНИИ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.40  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.30  «ТРИ КОТА» 0+
7.45  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
8.30 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». СМЕХBOOK» 16+
9.05  «ЭЛВИН И БУРУН-
ДУКИ» 0+
10.55  «ЭЛВИН И БУРУН-
ДУКИ-2» 0+
12.40, 0.00  «ВЕЛИКО-
ЛЕПНЫЙ» 16+
14.40  «ТРАНСФОРМЕ-
РЫ» 12+
17.30  «МАДАГАСКАР» 6+
19.15  «МАДАГАСКАР-2» 
6+
21.00  «ТРАНСФОРМЕРЫ. 
МЕСТЬ ПАДШИХ» 16+
2.00 «ШОУ ВЫХОДНОГО 
ДНЯ»  16+
4.25 «ВОКРУГ СВЕТА 
ВО ВРЕМЯ ДЕКРЕТА» 12+
4.45 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 7.30, 18.00, 0.00, 
5.25 «6 КАДРОВ» 16+
6.50 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 
16+
7.00, 12.55, 2.25  
«ПОНЯТЬ. ПРОСТИТЬ»  
16+
7.40 «ПО ДЕЛАМ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ» 
16+
8.40 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.40, 4.35 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.45, 2.55  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
14.00  «СОВСЕМ 
ДРУГАЯ ЖИЗНЬ» 16+
19.00  «ПРОВИНЦИАЛЬ-
НАЯ МУЗА» 16+
23.05  «ЖЕНСКИЙ 
ДОКТОР-3» 16+
0.30  «ПОДКИДЫШИ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00  «ОЧЕВИДЦЫ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 16+
23.00  «ГОЛЛИВУДСКИЕ 
КОПЫ» 12+

1.30, 2.15, 3.15, 3.45, 4.30 
 «ЭЛЕМЕНТАРНО» 16+
5.15 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 12+

6.00 Сегодня утром
8.00, 13.00, 18.00, 21.15 
Новости дня
8.15, 18.30 «СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ» 12+
8.30 «НЕ ФАКТ!» 6+
9.35, 10.05, 13.15  
«ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 16+
10.00, 14.00 Военные 
новости
13.50, 14.05  «ОПЕРА-
ЦИЯ «ГОРГОНА» 16+
18.50  «МОТОЦИКЛЫ ВТО-
РОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ» 6+
19.40 «ЛЕГЕНДЫ АРМИИ»12+
20.25 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛО-
ГО» 16+
21.25 «ОТКРЫТЫЙ ЭФИР» 
12+
23.00 «МЕЖДУ ТЕМ» 12+
23.30  «ВОКЗАЛ 
ДЛЯ ДВОИХ» 6+
2.25  «ЗАЙЧИК» 0+
3.50  «СЛАДКАЯ 
ЖЕНЩИНА» 12+
5.20  «ПИСЬМО» 16+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 
5.10, 5.35, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «СПАСИ СВОЮ ЛЮ-
БОВЬ» 16+
13.30 «БОЛЬШОЙ ЗАВТРАК» 16+
14.00, 14.30, 15.00  
«САШАТАНЯ» 16+
15.30, 16.00, 16.30  
«ФИЗРУК» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 18.30, 
19.00, 19.30  «ИНТЕРНЫ» 16+
20.00, 20.30  «УНИВЕР» 16+
21.00 «ИМПРОВИЗАЦИЯ» 16+
22.00 «СТУДИЯ СОЮЗ» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ ЗАКА-
ТА» 16+
1.00 «ПЕСНИ» 16+
2.35, 3.25, 4.15 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+

5.00 Большие чувства 16+
5.10 Барышня-крестьянка 16+
6.55 Школа Доктора Комаров-
ского. Классный журнал 2 12+
7.30 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 2 16+
10.00 На ножах 16+
18.30 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Семья 16+
23.00  «ВСЕ МОГУ» 16+
0.30  «ОЧЕНЬ СТРАШ-
НОЕ КИНО» 18+
2.00  «СЕКС В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ» 16+
4.30 Половинки 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 
12+
Садовые растения  
и здоровье – советы биолога 
о безопасности на даче. 
Майский пикник: а доктор 
Мясников против! Клещи. 
Что опаснее: прививка  
или укус?
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СОСЕДИ. 
НОВЫЙ СЕЗОН» 12+
1.10  «ЯБЛОЧНЫЙ 
СПАС» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30  «ЖЕСТОКИЙ СПОРТ» 
16+
7.00, 8.55, 12.20, 17.25, 
21.00 Новости
7.05, 12.25, 18.05, 23.55 
Все на Матч!
9.00 Футбол. Российская 
Премьер-лига 0+
10.50 Тотальный футбол 12+
11.50 «ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ» 12+
12.55 Футбол. Лига чемпи-
онов. 1/4 финала. «МАНЧЕС-
ТЕР СИТИ» (АНГЛИЯ) – «ТОТ-
ТЕНХЭМ» (Англия) 0+
14.55 «ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
В ШАГЕ ОТ ФИНАЛА». 12+
15.25 Футбол. Лига чемпио-
нов.  «ЮВЕНТУС» (ИТАЛИЯ) – 
«АЯКС» (Нидерланды) 0+
17.35 «ЗАЛЕЧЬ НА ДНО 
В АРНЕМЕ» 12+
18.30  Гандбол. Чемпионат 
России. Женщины 
21.05 Все на футбол!
21.50  Футбол. Лига чемпи-
онов.  «ТОТТЕНХЭМ» (АНГ-
ЛИЯ) – «АЯКС» (Нидерланды)
0.25  «НОВАЯ ПОЛИ-
ЦЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ» 16+
2.45 Профессиональный 
бокс 16+
5.30 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+

5.00 «ПАСЕЧНИК» 
16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.10 «МАЛЬЦЕВА»
9.00 «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20 «МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. СМЕРЧ» 
16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00 «МЕСТО ВСТРЕЧИ»
16.20 Следствие вели… 
16+
17.10 «ДНК» 16+
18.00 «НОВЫЕ РУССКИЕ 
СЕНСАЦИИ» 16+
19.40 «МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. РУБЕЖИ  
РОДИНЫ» 16+
20.50 «ПОДСУДИМЫЙ» 
16+
0.00  Соня Карпунина, 
Константин Крюков,  
Агния Кузнецова в комедии  
«ВСЕ ПРОСТО» 16+
1.55 Квартирный вопрос 
0+
3.00 «ДАЧНЫЙ ОТВЕТ» 0+
4.00 «ТАИНСТВЕННАЯ 
РОССИЯ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30 
Известия
5.20  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. МСТИТЕЛЬ» 16+
6.00  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. МОЙ НОВЫЙ ПАПА» 
16+
6.40  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. НЕВЕЗУЧАЯ» 16+
7.20  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. СЕСТРЫ» 16+
8.10  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 16+
9.25, 10.25  «ЛЮБОВЬ 
ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 16+
11.20, 12.15, 13.25, 13.30, 
14.20, 15.10, 16.00, 
16.50, 17.40  «АФГАНС-
КИЙ ПРИЗРАК» 16+

19.00, 19.50, 20.40, 
21.25, 22.15, 23.05, 
23.55, 0.35  «СЛЕД» 16+
1.20, 2.00, 2.25, 2.55, 
3.25, 3.55, 4.20  «ДЕ-
ТЕКТИВЫ» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.30 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05, 2.45 Цвет времени. 
Илья Репин. «ИВАН ГРОЗНЫЙ 
И СЫН ЕГО ИВАН»
7.15  «СОЛЯРИС» 12+
10.15 «НАБЛЮДАТЕЛЬ»
11.10, 23.50 ХХ век. 
12.20 Мировые сокровища. 
«ЦОДИЛО. ШЕПЧУЩИЕ  
СКАЛЫ КАЛАХАРИ»
12.40 «МЫ – ГРАМОТЕИ!»
13.20  «ИГРАЕМ» ПОКРОВ-
СКОГО»
14.05  «ВИДИМОЕ НЕВИ-
ДИМОЕ»
15.10 «ЭРМИТАЖ»
15.40 «БЕЛАЯ СТУДИЯ»
16.20 Петр Андржевский, 
Кент Нагано и Монреальский 
симфонический оркестр
18.05 К 90-летию со дня 
рождения Георгия Гачева. 
«БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЛЮБОВЬ»
19.45 Главная роль
20.05 К 80-летию Леонида 
Каневского. «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
21.00  «СЛЕДСТВИЕ 
ВЕДУТ ЗНАТОКИ» 0+
1.00  «ДОЖДЬ В ЧУЖОМ 
ГОРОДЕ»
2.05  «ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ДИРИЖАБЛЯ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00 «ДОКТОР И…» 16+
8.35  «НЕ МОГУ 
СКАЗАТЬ «ПРОЩАЙ» 12+
10.25 Премьера «ТАТЬЯНА 
БУЛАНОВА. НЕ БОЙТЕСЬ 
ЛЮБВИ» 12+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.50  «РОЗМАРИ 
И ТАЙМ» 12+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
АЛЕКСЕЙ КОЛГАН» 12+
14.50 Город новостей
15.05  «ДОКТОР БЛЕЙК» 
12+
17.00 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
17.50  «СФИНКСЫ 
СЕВЕРНЫХ ВОРОТ» 12+
20.00 Петровка, 38 16+
20.20 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
22.30 «10 САМЫХ… 
ЗВЕЗДНЫЕ ТРАНЖИРЫ» 16+
23.05  «МУЖЧИНЫ 
НОННЫ МОРДЮКОВОЙ»  
16+
0.00 События. 25-й час
0.35  «КАССИРШИ» 12+
4.15 «УДАР ВЛАСТЬЮ. 
ПАВЕЛ ГРАЧЕВ» 16+
5.05  «ДВОРЖЕЦКИЕ. 
НА РОДУ НАПИСАНО…» 12+

ВТОРНИК, 30 апРеля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

18.30 Орел и Решка. Семья
Ведущие: Николай Солодни-
ков, Екатерина Гордеева
Ведущие самого популяр-
ного трэвел-шоу побывали, 
кажется, во всех уголках 
земного шара. Но они никогда 
не ездили по миру вместе с 
семьей! И мы, разумеется, 
решили это исправить! 

ТВ цеНТР

Немало случаев, когда так-
систы ездят по чужим води-
тельским удостовереНиям 
или садятся за руль, хотя 
лишеНы прав.

О контроле за агрегаторами 
такси и состоянием водителей 
рассказал в эфире радио «Милицей-
ская волна» начальник ГУОБДД 
МВД России генерал-лейтенант 
полиции Михаил Черников.

– Выбрав для исследова-
ния 120 тыс. водителей, кото-
рые работают сутки с одним 
а грегатором, мы выяснили, что 
800 из них лишены прав или 
вообще их не имеют. Зачастую 
ездят с чужими документами, 
не имея навыков вождения, не 
зная правил перевозки людей. 
Так что таксистов надо прове-
рять ежесуточно. Планируем 

внедрить перед началом 
их работы дистанционное 
измерение давления, про-
верку на наличие алкого-
ля в крови, то есть создать 
систему допуска к перевоз-
кам людей. Подготовлен 
законо проект, предусмат-
ривающий ответственность 
агрегаторов за предоставле-
ние услуг.

Много ДТП с автобуса-
ми. Основные нарушения 
у тех, что зарегистрирова-
ны на физлиц, а это почти 
половина всех автобусов. 
Поэтому с 1 марта в Рос-
сии действует обязательное 
лицензирование автобусных 
перевозок. А с 1 июня нели-
цензированных водителей Рос-

транснадзор будет привлекать 
к ответственности. Кроме того, 
ГИБДД возвращает себе конт-
роль за техосмотром автобусов.

Ситуация на дорогах 
ещё сложная, но всё-таки 
ДТП и погибших за пос-
ледние 5 лет стало значи-
тельно меньше (самый 
низкий уровень смертно-
сти в Москве и Санкт- 
Петербурге).

Недавно Госдума в пер-
вом чтении приняла про-
ект закона, по которому 
постановление об адми-
нистративном наказании 
за отдельные нарушения 
ПДД можно будет вынес-
ти без прото кола – если 
есть фото- или видеофик-

сация, сделанная гражданами. 
Это так называемый народный 
инспектор, который, мы на-
деемся, будет так же полезен, 

как программа «Помощник 
Москвы», где фиксируются 
нарушения благоустройства 
территорий, правил парковки 
и стоянки. К слову, количество 
фото- и видеокамер на дорогах за 
последние 5 лет выросло вдвое. 
Благодаря им только в 2018 г. 
ликвидировано 1500 аварийно-
опасных участков. С 1 марта 
в Москве админист рируется но-
вое право нарушение – т. н. «ва-
фельница».

Наш раздел «Безопасность 
дорожного движения» в рамках 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» определён в показателях: 
к 2024 г. смертность на дорогах 
снизить в 3,5 раза (по сравне-
нию с 2017 г.). К 2030 г. леталь-
ных исходов в результате ДТП 
не должно быть вообще.

Будут ли таксистов проверять ежесуточНо?

ГИБДД планирует разработать и внедрить 
систему допуска к перевозкам людей.   
  Фото Максима Блинова/Риа новости

БезопасНость
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6.00 Новости
6.10  «АННА ГЕРМАН» 12+
8.10 «ИГРАЙ, ГАРМОНЬ, 
В КРЕМЛЕ!» Праздничный 
концерт 12+
10.00 Первомайская демонс-
трация на Красной площади
10.45 Концерт «Я ВИЖУ 
СВЕТ» 12+
12.00 Новости (с субтитрами)
12.15  «КОРОЛЕВА 
БЕНЗОКОЛОНКИ» 0+
13.40  «ПОЛОСАТЫЙ 
РЕЙС» 0+
15.25  «БЕЛЫЕ РОСЫ» 12+
17.10  Кино в цвете. 
«ВЕСНА НА ЗАРЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ» 0+
19.00 «ШАНСОН ГОДА» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.20  «ПО ЗАКОНАМ ВО-
ЕННОГО ВРЕМЕНИ 2» 12+
23.20 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+
0.15  «АГЕНТ НАЦИОНАЛЬ-
НОЙ БЕЗОПАСНОСТИ» 16+
2.15 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 16+
3.05 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
3.50 «МУЖСКОЕ / ЖЕНСКОЕ» 
16+
4.35 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+
5.20 «КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУП-
КА» 6+

5.00 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
5.20 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
7.00  «КНЯЗЬ ВЛАДИМИР» 0+
8.30  «АЛЕША ПОПОВИЧ 
И ТУГАРИН ЗМЕЙ» 12+
10.00  «ДОБРЫНЯ НИКИ-
ТИЧ И ЗМЕЙ ГОРЫНЫЧ» 0+
11.20  «ИЛЬЯ МУРОМЕЦ 
И СОЛОВЕЙ-РАЗБОЙНИК» 6+
13.00  «ТРИ БОГАТЫРЯ И ША-
МАХАНСКАЯ ЦАРИЦА» 12+
14.30  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
НА ДАЛЬНИХ БЕРЕГАХ» 0+
15.50  «ТРИ БОГАТЫРЯ: 
ХОД КОНЕМ» 6+
17.20  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
И МОРСКОЙ ЦАРЬ» 6+
18.45  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
И ПРИНЦЕССА ЕГИПТА» 6+
20.15  «ТРИ БОГАТЫРЯ И НА-
СЛЕДНИЦА ПРЕСТОЛА» 6+
22.00  «ИВАН ЦАРЕВИЧ 
И СЕРЫЙ ВОЛК» 0+
23.30  «ИВАН ЦАРЕВИЧ 
И СЕРЫЙ ВОЛК 2» 0+
1.00  «ИВАН ЦАРЕВИЧ 
И СЕРЫЙ ВОЛК 3» 6+
2.20 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.40  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.30  «ТРИ КОТА» 0+
7.45  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
8.30 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». СМЕХBOOK» 16+
9.05  «ЭЛВИН И БУРУН-
ДУКИ-2» 0+
10.55  «ЭЛВИН И БУРУН-
ДУКИ-3» 0+
12.30, 0.05  «ШПИОН 
ПО СОСЕДСТВУ» 12+
14.25  «ТРАНСФОРМЕ-
РЫ. МЕСТЬ ПАДШИХ» 16+
17.25  «МАДАГАСКАР-2» 6+
19.15  «МАДАГАСКАР-3» 0+
21.00  «ТРАНСФОРМЕ-
РЫ-3. ТЁМНАЯ СТОРОНА 
ЛУНЫ» 16+
1.55  «ПРИЗРАЧНАЯ 
КРАСОТА» 16+
3.25  «ХРОНИКИ 
ШАННАРЫ» 16+
4.45 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 18.00, 23.15, 5.30 
«6 КАДРОВ» 16+
7.50  «КАРНАВАЛ» 16+
10.55  «ЛЮБОВНИЦА» 
16+
14.25 «КРЕСТНАЯ» 16+
19.00  «ЖЕНА С ТОГО 
СВЕТА» 16+
0.30  «ЖАЖДА МЕСТИ» 
16+
3.10  «ЗАМУЖ ЗА РУБЕЖ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.00, 10.30, 11.00, 11.30, 
12.00, 12.30, 13.00, 13.30, 
14.00, 14.30, 15.00, 15.30, 
16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 
18.00, 18.30, 19.00, 19.30, 
20.00, 20.30, 21.00, 21.30, 
22.00, 22.30  «СЛЕПАЯ» 16+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ» 16+
1.15  «ГОЛЛИВУДСКИЕ 
КОПЫ» 12+
3.30  «ЧЕЛЮСТИ» 16+
5.30 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 12+

5.45  «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» 12+
7.05, 9.15  «БЕРЕГИТЕ 
ЖЕНЩИН» 0+
9.00, 13.00, 18.00 Новости дня
10.05  «ПОКРОВСКИЕ 
ВОРОТА» 0+
13.15, 14.00, 14.50, 
15.35, 16.25, 17.10, 18.15, 
19.05  «ЖИЗНЬ В СССР 
ОТ А ДО Я» 12+
20.00  «ОВЕЧКА ДОЛЛИ 
БЫЛА ЗЛАЯ И РАНО УМЕР-
ЛА» 12+
21.50  «ЮРКИНЫ 
РАССВЕТЫ» 6+
2.55  «БЕЗЫМЯННАЯ 
ЗВЕЗДА» 12+
5.05  «ГОРОДА-ГЕРОИ. 
МУРМАНСК» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 
5.10, 5.35, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 
16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.40, 15.40, 
16.50, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00  
«ПОЛИЦЕЙСКИЙ  
С РУБЛЕВКИ» 16+
22.00, 1.00, 1.50 
«STAND UP» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ 
ЗАКАТА» 16+
2.40, 3.30, 4.20 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН»  
16+

5.00 Большие чувства 16+
5.10 Барышня-крестьянка 16+
6.55 Школа Доктора Комаров-
ского. Классный журнал 2 12+
7.30  «ФЛИНТСТОУНЫ» 
12+

9.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Перезагрузка 3 16+
10.00 Мир наизнанку. 
Бразилия 16+
23.00  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО» 18+
0.30  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО 2» 18+
2.30  «СЕКС 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ» 16+
4.30 Половинки 16+

5.10  «ТАМ, ГДЕ ТЫ» 12+
7.00  «СЕРДЦЕ 
НЕ КАМЕНЬ» 12+
10.30 Юбилейный концерт 
Филиппа Киркорова
14.00, 20.00 Вести
14.25  Премьера 
Елена Валюшкина, Елизавета 
Арзамасова, Артем Крылов, 
Кристина Бабушкина,  
Владимир Стержаков и Алек-
сей Шевченков в лирической 
комедии «УКРОЩЕНИЕ 
СВЕКРОВИ» 12+

17.00  «ОПЕРАЦИЯ «Ы» 
И ДРУГИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ШУРИКА»
19.00 Премьера «100ЯНОВ» 
12+
20.30  «НОВЫЙ МУЖ» 
12+
0.30  «ЛЮБОВЬ 
НА МИЛЛИОН» 12+
2.50  «ГЮЛЬЧАТАЙ» 12+

6.00  «ГЕРОЙ» 12+
7.45 Футбол. Чемпионат 
Франции. «МОНПЕЛЬЕ» – 
ПСЖ 0+
9.45 «ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
В ШАГЕ ОТ ФИНАЛА».  
Специальный репортаж 12+
10.15, 13.15, 15.20, 
18.55, 21.10 Новости
10.20, 15.25, 19.00, 23.55 
Все на Матч!
11.15 Смешанные едино-
борства. Fight Nights 16+
13.20 Смешанные 
единоборства. ACA 95 16+
15.55  Хоккей. Евротур. 
Швеция – Россия
18.25 «НЕИЗВЕДАННАЯ 
ХОККЕЙНАЯ РОССИЯ» 12+
19.25 Смешанные 
единоборства. Bellator 16+
21.15 Все на футбол!
21.50 Футбол. Лига чемпио-
нов. 1/2 финала. «БАРСЕЛО-
НА» (Испания) –  
«ЛИВЕРПУЛЬ» (Англия) 
0.30  «ИГРА ИХ ЖИЗНИ» 
12+
2.15 Обзор Лиги чемпионов 12+
2.45 Смешанные 
единоборства. Bellator 16+
3.55 Смешанные 
единоборства. Бои по прави-
лам ТNА. 1/8 финала 16+

4.40, 8.20 «СЕМИН» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20, 16.20 Следствие 
вели… 16+
19.20  Премьера 
 «ОТПУСК ЗА ПЕРИОД 
СЛУЖБЫ» 16+
23.25 Премьера «ВСЕ ЗВЕЗ-
ДЫ МАЙСКИМ ВЕЧЕРОМ» 12+
1.20  «ОПАСНАЯ 
ЛЮБОВЬ» 16+

5.00, 5.50, 6.40, 7.35, 
8.35, 9.35, 10.40, 11.40, 
12.40, 13.45, 14.45, 15.50 
 «УЧАСТОК» 12+
16.55, 17.55, 18.55  
«СПЕЦНАЗ» 16+
19.55, 20.55, 22.00, 
22.55  «СПЕЦНАЗ-2» 16+
23.55, 0.55, 1.50, 2.35  
«КРЕМЕНЬ-1» 16+
3.20, 4.10  «КРЕМЕНЬ. 
ОСВОБОЖДЕНИЕ» 16+

6.30  «ПРО КРАСНУЮ 
ШАПОЧКУ» 0+
8.50 «НУ, ПОГОДИ!»
9.40  «МЫ С ВАМИ 
ГДЕ-ТО ВСТРЕЧАЛИСЬ» 
0+
11.15 Международный 
фестиваль «ЦИРК БУДУЩЕГО»
12.40  «КРЫМ. 
МЫС ПЛАКА»
13.10  «ВСЕМУ СВОЙ ЧАС. 
С ВИКТОРОМ АСТАФЬЕВЫМ 
ПО ЕНИСЕЮ»
14.05  «ЗВЕЗДОПАД»
15.35, 1.10  «ЕДА 
ПО-СОВЕТСКИ»
16.30 Гала-концерт пятого 
фестиваля детского танца 
«СВЕТЛАНА»
19.00 «ТОТ САМЫЙ 
ГРИГОРИЙ ГОРИН…»
20.20  «ТОТ САМЫЙ 
МЮНХГАУЗЕН» 0+
22.40  «ЧИКАГО» 
12+
0.30 «КИНЕСКОП»
2.10 «ИСТОРИЯ ОДНОГО 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ»
2.40 Мировые сокровища. 
«ЦОДИЛО. ШЕПЧУЩИЕ  
СКАЛЫ КАЛАХАРИ»

5.50  «СВЕРСТНИЦЫ» 12+
7.30  Фильм – детям. 
«ПРИКЛЮЧЕНИЯ ЖЕЛТОГО 
ЧЕМОДАНЧИКА» 0+
8.45  «ТРЕМБИТА» 0+
10.35  «ВОЛШЕБНАЯ 
СИЛА КИНО» 12+
11.30, 14.30, 21.10 
События
11.45  «НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ!» 12+
13.40, 14.45  «ГРАФ 
МОНТЕ-КРИСТО» 12+
17.35  «ОТРАВЛЕННАЯ 
ЖИЗНЬ» 12+
21.25 Премьера «ПРИЮТ 
КОМЕДИАНТОВ» 12+
23.20  «ВЛАДИМИР 
ВАСИЛЬЕВ. ВСЯ ПРАВДА 
О СЕБЕ» 12+
0.25  «БЕРЕГИСЬ АВТО-
МОБИЛЯ» 0+
2.10  «СФИНКСЫ 
СЕВЕРНЫХ ВОРОТ» 12+

среда, 1 мая

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

23.55 «КРЕМЕНЬ-1»
Приехав в российский городок, 
чтобы навестить боевого 
товарища, майор краповых 
беретов Шаманов стано-
вится свидетелем страшных 
событий – местное население 
лишено прав, обесчещено, 
его достоинство растоптано. 
Шаманову остается либо пройти 
мимо, закрыв глаза, либо 
действовать, противопоставив 
себя порочным представителям 
власти и криминала.

19.20 Премьера «ОТПУСК 
ЗА ПЕРИОД СЛУЖБЫ»
Сержант-контрактник И. Бели-
ков берет незапланированный 
отпуск, чтобы навестить якобы 
больного отца. По дороге домой 
он волей случая становится 
пешкой в игре криминальных 
структур. Спасаясь от неожи-
данного нападения, он убивает 
нескольких бандитов и угоняет 
фургон, в котором находится 
ценный груз. И теперь на Игоря 
начинается настоящая «охота»…

23.00 «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ»
Как обуздать ветеранов Вьет-
нама, погрязших в наркобиз-
несе? Нужно натравить на них 
таких же ветеранов, только 
в полицейских фуражках. 
И пускай Мартин Риггз и Род-
жер Мерто похожи, как дрель 
и точилка, – зато вместе они 
круче всех!

8.45 «ТРЕМБИТА»
По одноименной оперетте 
Юрия Милютина. 
После окончания войны в За-
карпатье появляется Богдан 
Сусик, бывший дворецкий 
графа Шенброка. Только ему 
известно о тайнике сбежавше-
го помещика…

7.50 «КАРНАВАЛ»
Нина Соломатина, мечтая 
стать актрисой, приезжает 
из Оханска в Москву. Здесь 
живет ее отец, но Нина 
надеется на свой талант, 
которым она явно не обде-
лена, и, конечно, на того, 
кто окажется способен 
выделить ее среди тысяч 
мечтательниц.

20.00 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫ-
ЛА ЗЛАЯ И РАНО УМЕРЛА»
Режиссер: А. Пиманов.
В ролях: Д. Шевченко, Ю. Са-
вичева, В. Сухоруков, Д. Воро-
бьёв, И. Ильинская и др.

ТВ цеНТР

АВТО

Правда ли, что теперь мо-
гут посадить в тюрьму, если 
задел во дворе соседу бам-
пер и уехал?

П. Громов, Ярославль

Приняты поправки к Уголов-
ному кодексу, ужесточающие от-
ветственность для водителей, ко-
торые скрылись с места аварии.

Речь идёт об уголовной от-
ветственности и реальных сро-
ках заключения. «Новые поп-
равки будут действовать лишь 
в той ситуации, если в ДТП 
пострадают люди. В иных слу-
чаях мера наказания останется 
прежней – лишение прав или 
арест на 15 суток, – пояснила 
«АиФ» адвокат Виктория Да-
нильченко. – Если водитель 

скрылся с места ДТП, в ре-
зультате которого кому-то был 
причинён тяжкий вред, ему бу-
дет грозить лишение свободы 
до 4 лет, в случае смерти чело-
века – от 2 до 7, если погибли 
двое и более – от 4 до 9 лет. 
Прежде закон позволял не-
трезвым водителям, сбившим 
человека в ДТП, избежать уси-
ленной ответственности. После 
совершения ДТП такие водите-
ли намеренно уезжали с мес-
та аварии, а затем приходили 
в полицию с повинной, но уже 
трезвыми». Кстати, парламен-
тарии даже готовы смягчить 
ответственность для водите-
лей, которые случайно задели 
бампером другую машину, но 
уехали, не заметив этого.

Слышал, что хотят объ-
динить ОСАГО и КАСКО 
в один полис. Неужели нас 
теперь всех заставят стра-
ховаться по КАСКО и пла-
тить втридорога?

М. Сомова, Липецк

Депутат ГД Вячеслав Лысаков 
предложил создать универсаль-
ный полис для автовладельцев, 
сочетающий в себе ОСАГО 
и КАСКО, который будет сто-
ить не дороже, а дешевле. Пре-
мьер Дмитрий Медведев счёл 
идею интересной и предложил 
над ней поработать. Автолюби-
тели, которые не пользуются 
КАСКО, напрасно боятся, что 
им придётся платить за стра-
ховку больше. Идея Лысакова 

как раз в том, чтобы водители 
не переплачивали страховым, 
которые «живут очень сладко». 
«Они нам продают полисы обя-
зательного страхования – ОСА-
ГО, а многим автомобилистам 
еще и полисы добровольного 
страхования – КАСКО, кото-
рые стоят на порядки дороже. 
При этом они покрывают, ко-
нечно, все риски, но тем не ме-
нее автовладелец, получается, 
платит дважды», – объяснил 
своё предложение депутат.

Пока никакой конкретики 
по объединению двух полисов 
нет: эксперты и депутаты будут 
работать над законопроектом. 
Но известно, что для тех, кто 
покупает только ОСАГО, полис 
не должен подорожать.

ГИБДД планирует лишить 
права на  ошибку во время 
сдачи теории в  автошколах, 
а неверные ответы разделить 
по степени вероятных рисков 
на  дороге. Замначальника 
отдела организации регис-
трационной и экзаменаци-
онной деятельности ГиБДД 
Николай Гиляков сообщил, 
что к  концу 2019 г. увеличат 
количество вопросов на  эк-
замене по теории, и каждому 
присвоят баллы: «Предпо-
ложительно, в  билете будет 
больше задач – например, 50. 
А количество баллов в них – 75. 
Экзамен будет считаться сдан-
ным при получении, например, 
65 баллов».

КСТАТИКТО ОКАжеТСя В Тюрьме пОСле ДТп? ОСАГО ОпяТь пОДОрОжАеТ?
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6.00 Новости
6.10  «АННА ГЕРМАН» 12+
8.10  «ПОЛОСАТЫЙ 
РЕЙС» 0+
10.00, 12.00 Новости 
10.10 Жанна Бадоева 
в новом проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10 «ТЕОРИЯ ЗАГОВОРА» 16+
12.15 «ЛАРИСА ЛУЖИНА. НЕЗА-
МУЖНИЕ ДОЛЬШЕ ЖИВУТ» 12+
13.10  «ВЕСНА 
НА ЗАРЕЧНОЙ УЛИЦЕ» 0+
15.00 Концерт «ШАИНСКИЙ 
НАВСЕГДА!» 12+
16.50 «КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ?» 12+
18.20 «ЭКСКЛЮЗИВ» 
с Дмитрием Борисовым 16+
20.00 «ПОЛЕ ЧУДЕС» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.20  «ПО ЗАКОНАМ 
ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ 2» 12+
23.20 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+
0.15  «АГЕНТ НАЦИОНАЛЬ-
НОЙ БЕЗОПАСНОСТИ» 16+
2.15 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 16+
3.05 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 6+
3.50 «МУЖСКОЕ / ЖЕНСКОЕ» 
16+
4.35 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+
5.20 «КОНТРОЛЬНАЯ 
ЗАКУПКА» 6+

5.00 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
7.20  «ТРИ БОГАТЫРЯ И 
ШАМАХАНСКАЯ ЦАРИЦА» 12+
8.45 «ДЕНЬ НЕВЕРОЯТНО 
ИНТЕРЕСНЫХ ИСТОРИЙ» 16+
19.00  «БРАТ» 16+
21.00  «БРАТ 2» 16+
23.40  «СЕСТРЫ» 16+
1.10  «КОЧЕГАР» 18+
2.40 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.40  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.30  «ТРИ КОТА» 0+
7.45  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
8.30 «УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ». СМЕХBOOK» 16+
9.00  «ЭЛВИН И 
БУРУНДУКИ-3» 0+
10.35  «ЭЛВИН И БУ-
РУНДУКИ. ГРАНДИОЗНОЕ 
БУРУНДУКЛЮЧЕНИЕ» 6+
12.30, 0.15  «СЛУЧАЙ-
НЫЙ ШПИОН» 12+
14.20  «ТРАНСФОРМЕРЫ-3. 
ТЕМНАЯ СТОРОНА ЛУНЫ» 16+
17.25  «МАДАГАСКАР-3» 0+
19.15  «ПИНГВИНЫ 
МАДАГАСКАРА» 0+
21.00  «ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ЭПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ» 12+
2.00  «ХАТИКО. САМЫЙ 
ВЕРНЫЙ ДРУГ» 0+
3.25  «ХРОНИКИ 
ШАННАРЫ» 16+
4.45 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 18.00, 0.00, 5.20 
«6 КАДРОВ» 16+
8.30  «ЛЮБЛЮ 
9 МАРТА» 16+
10.05  «ОБУЧАЮ ИГРЕ 
НА ГИТАРЕ» 16+

13.50  «ПРОВИНЦИАЛЬ-
НАЯ МУЗА» 16+
19.00  «ПУТЬ К СЕБЕ» 
16+
22.55  «ЖЕНСКИЙ 
ДОКТОР-3» 16+
0.30  «ЛЮБИМЫЙ 
РАДЖА» 16+
2.55  «ЗАМУЖ ЗА РУБЕЖ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.00, 10.30, 11.00, 
11.30, 12.00, 12.30  
«СЛЕПАЯ» 16+
13.00, 13.30, 14.00, 
14.30, 15.00, 15.30, 
16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 
18.00, 18.30, 19.00, 
19.30, 20.00, 20.30, 
21.00, 21.30, 22.00, 22.30 
 «ЧУДО» 12+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ 2» 16+

1.15  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ» 16+
3.30  «ЧЕЛЮСТИ 2» 16+
5.15 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 12+

6.00  «ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ» 
6+
6.25  «СЕВЕРИНО» 12+
8.00, 9.15  «СМЕРТЕЛЬ-
НАЯ ОШИБКА» 12+
9.00, 13.00, 18.00 Новости 
дня
10.10  «АПАЧИ» 12+
12.00, 13.15  «УЛЬЗАНА» 
12+
14.05  «ТЕКУМЗЕ» 12+
15.55  «ОЦЕОЛА» 12+
18.15  «ЧИНГАЧГУК – 
БОЛЬШОЙ ЗМЕЙ» 12+
20.05  «ВОЖДЬ БЕЛОЕ 
ПЕРО» 12+
21.50  «СЫНОВЬЯ БОЛЬ-
ШОЙ МЕДВЕДИЦЫ» 12+
23.45  «СЛЕД СОКОЛА» 
12+
1.55  «БЕЛЫЕ ВОЛКИ» 12+
3.35  «БРАТЬЯ 
ПО КРОВИ» 12+
5.00  «ВЫДАЮЩИЕСЯ 
АВИАКОНСТРУКТОРЫ.  
АЛЕКСАНДР ЯКОВЛЕВ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 
5.10, 5.35, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 
16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.40, 15.40, 
16.50, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00  
«ПОЛИЦЕЙСКИЙ  
С РУБЛЕВКИ» 16+
22.00, 1.00, 1.50 
«STAND UP» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ 
ЗАКАТА» 16+
2.35 «THT-CLUB» 16+
2.40, 3.30, 4.20 
«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН»  
16+

5.00 Большие чувства 16+
5.10 Барышня-крестьянка 16+
6.55 Школа Доктора Комаров-
ского. Классный журнал 2 12+
7.30  «ФЛИНТСТОУНЫ 
В РОК-ВЕГАСЕ» 12+
9.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Америка 16+
10.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 2 16+
12.00 Мир наизнанку. 
Индия 16+
23.00  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО 2» 18+
0.30  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО 3» 18+
2.30  «СЕКС 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ» 16+
4.30 Половинки 16+

5.10  «ТАМ, ГДЕ ТЫ» 12+
7.00  «СЕРДЦЕ 
НЕ КАМЕНЬ» 12+
10.00 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 14.00, 20.00 Вести
11.25 Вести. Местное время
11.40  «ОПЕРАЦИЯ «Ы» 
И ДРУГИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ШУРИКА»
14.25  «ЗАТМЕНИЕ» 12+
17.00, 20.25  «ИДЕАЛЬ-
НЫЙ ВРАГ» 12+
23.20 «ПРИГЛАСИТЕ 
НА СВАДЬБУ!» 12+
0.30  «ЛЮБОВЬ 
НА МИЛЛИОН» 12+
2.50  «ГЮЛЬЧАТАЙ» 12+

6.00 «МАСТЕР СПОРТА» 12+
6.10 Футбол. Чемпионат Фран-
ции. «РЕНН» – «МОНАКО» 0+
8.10  «ПОДДУБНЫЙ» 6+
10.30, 14.05, 16.10, 19.00 
Новости
10.35, 16.15, 23.55 Все 
на Матч!
11.35 Профессиональный 
бокс. Бой за титул чемпиона 
мира по версии WBC во вто-
ром наилегчайшем весе 16+
14.10 Профессиональный бокс. 
Всемирная Суперсерия 16+
17.00 Футбол. Лига 
чемпионов. 1/2 финала.  
«ТОТТЕНХЭМ» (Англия) – 
«АЯКС» (Нидерланды) 0+
19.05 Футбол. Лига чемпионов.  
«БАРСЕЛОНА» (Испания) –  
«ЛИВЕРПУЛЬ» (Англия) 0+
21.05 Все на футбол!
21.50  Футбол. Лига Евро-
пы.  «АРСЕНАЛ» (Англия) – 
«ВАЛЕНСИЯ» (Испания)
0.40 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
1.10  Футбол. Южноаме-
риканский Кубок. «ЭСТУ-
ДИАНТЕС ДЕ МЕРИДА» 
(Венесуэла) – «АРХЕНТИНОС 
ХУНИОРС» (Аргентина)
3.10  «ГЕРОЙ» 12+
4.55 «ФУТБОЛЬНО» 12+
5.30 Обзор Лиги Европы 12+

4.40, 8.20 «СЕМИН» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20, 16.20, 19.20 
Следствие вели… 16+
22.20  «ДЕЛО 
КАНЕВСКОГО» 16+
23.20 «КВАРТИРНИК НТВ 
У МАРГУЛИСА». К 80-летию 
Леонида Каневского 16+
1.05 «СЕМИН. 
ВОЗМЕЗДИЕ» 16+

5.00, 5.50  «КРЕМЕНЬ. 
ОСВОБОЖДЕНИЕ» 16+
6.40, 7.35, 8.35, 9.35, 
10.40, 11.45, 12.50, 13.55, 
14.55, 16.00, 17.05, 18.10, 
19.15, 20.20, 21.25, 22.30, 
23.35, 0.40, 1.40, 2.30 
 «ЧУЖОЕ ЛИЦО»
3.20, 4.10  
«КРЕМЕНЬ-1» 16+

6.30  «МЭРИ ПОППИНС, 
ДО СВИДАНИЯ!» 0+
8.55  «НУ, ПОГОДИ!»
10.00, 20.45  «ВОКЗАЛ 
ДЛЯ ДВОИХ» 0+
12.20  «ИСТОРИЯ 
РУССКОЙ ЕДЫ»
12.50  «ЧИКАГО» 12+
14.45 Юбилейный кон-
церт Государственного 
академического ансамбля 
танца Чеченской Республики 
«ВАЙНАХ»
16.15, 1.40  «ДИНАСТИИ»
17.10 Арена ди Верона. Гала-
концерт в честь Паваротти
19.00 «НЕОБЪЯТНЫЙ 
РЯЗАНОВ»
23.00  «ПРЕТ-А-ПОРТЕ. 
ВЫСОКАЯ МОДА» 16+
1.10  «КРЫМ. МЫС ПЛАКА»
2.30  «СЕРЫЙ ВОЛК ЭНД 
КРАСНАЯ ШАПОЧКА».  
Мультфильм для взрослых

5.50  «КОРОЛЕВСКАЯ 
РЕГАТА» 6+
7.35  «НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ!» 12+
9.30 «УДАЧНЫЕ ПЕСНИ» 16+
10.35  «ЭЛИНА БЫСТРИЦ-
КАЯ. СВОЮ ЖИЗНЬ Я ПРИДУ-
МАЛА САМА» 12+
11.30, 14.30, 21.10 События
11.45  «ПО СЕМЕЙНЫМ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ» 12+

14.45 «ЮМОР ВЕСЕННЕГО 
ПЕРИОДА» 12+
15.40  «МАРУСЯ» 12+
17.35  «МАСТЕР ОХОТЫ 
НА ЕДИНОРОГА» 12+
21.25  «КОТОВ ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» 12+
23.20  «АЛЕКСАНДР 
ИВАНОВ. ГОРЬКАЯ ЖИЗНЬ 
ПЕРЕСМЕШНИКА» 12+
0.15  «ВЕТЕР ПЕРЕМЕН» 12+
2.05  «ТРИ ДНЯ 
НА УБИЙСТВО» 12+
4.15 «ТАТЬЯНА БУЛАНОВА. 
НЕ БОЙТЕСЬ ЛЮБВИ» 12+

четверг, 2 мая

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

6.40 Премьера «ЧУЖОЕ ЛИЦО»
К известному в Санкт-
Петербурге следователю 
Егору Котову попадает дело 
об убийстве бывшего спорт-
смена Михаила Чеснокова, 
занимавшегося растаможкой 
нелегальных грузов. Во время 
обыска на месте преступле-
ния Котов замечает своего 
сына Дениса, также сотруд-
ника правоохранительных 
органов, который старается 
остаться незамеченным…

1.05 «СЕМИН. ВОЗМЕЗДИЕ»
Полковник Семин с сотруд-
никами отдела долгое время 
выслеживают наркобарона 
Купцова по кличке Купец, но 
каждый раз Купцу удается 
уйти. Руководство подозре-
вает, что в отделе Семина 
действует «крот». Служба 
собственной безопасности 
направляет к нему Алексея 
Леденева, родного брата 
сотрудника Семина Егора…

17.00 «ИДЕАЛЬНЫЙ ВРАГ»
Режиссёр Игорь Москвитин.
В ролях: М. Машкова,  
Д. Ульянов, А. Пашков, Р. Ма-
якин, М. Сивацкая, Е. Турбал, 
А. Рудько, Д. Трегубова,  
А. Зиновенко, А. Суворов.

19.00 «БРАТ»
Режиссер Алексей Балабанов
В ролях: С. Бодров-младший, 
В. Сухоруков, С. Письмиченко, 
Ю. Кузнецов, В. Бутусов и др.

10.00 «ВОКЗАЛ ДЛЯ ДВОИХ»
Знакомство пианиста Платона 
и официантки привокзального 
ресторана в Заступинске Веры 
началось со скандала и непри-
ятия. И как было предугадать, 
что Вера станет для Платона 
опорой в самый трудный 
момент его жизни…

7.30 «ФЛИНТСТОУНЫ
В РОК-ВЕГАСЕ»
Ф. Флинтстоун, динозаврик Ди-
но и инопланетянин по имени 
Газу решают попасть в столицу 
развлечений –Рок-Вегас...

ТВ цеНТР
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Петь, готовить 
и мастерить

НУ а если не умеете – на-
учить всему этому могут 
на молодёжном празд-

нике «Красная горка», который 
пройдёт в первое воскресенье 
мая с 14 до 20 часов в Екатери-
нинском парке. На Красную 
горку (отмечается на 8-й день 
после Пасхи, 5 мая в этом году) 

по русским традициям можно 
было играть свадьбы, венчание 
в этот день сулило новобрачным 
счастье и удачу. В этот день было 
принято звать весну, устраивать 
хороводы, гулять. Вот этим всем 
и займутся в парке на нескольких 
площадках. На центральной ал-
лее – интерактивная программа, 
на детской площадке – сказоч-
ное представление, на главной 
сцене – концерт фольклорных 
коллективов, на различных мас-
тер-классах можно будет испечь 
даже медовый пряник, расписать 
его, а потом съесть!

ВАНЯ и Лиза Познавай-
кины хорошо извест-
ны тем, кто приходит 

на концерты в Московский 
Дворец пионеров на Воробь-
ёвых горах. Там регулярно 
проходят фестивали народ-
ного творчества. Приходят 
туда целыми семьями и как 
зрители, и как участники 
праздников. 27 апреля там 
ожидается феерия – яркий, 
звонкий, вкусный День 
культуры тюркских народов 

и народов Востока в рамках 
традиционного детского фес-
тиваля национальных куль-
тур «Мой дом –  Москва». 
Уже третий год дети столи-
цы в рамках этого праздника 
расширяют культурную гео-
графию, узнают о народах, 
дружно живущих в столице, 
много неизвестного.

С 13 часов ребят ждут 
на мастер-классах и интер-
активных играх. А уже через 

час начнётся концерт дет-
ских и семейных творческих 
коллективов столицы. Маль-
чишек и девчонок, а также 
их мам и пап увлекут не толь-
ко необычная хореография 
и яркие костюмы. Театрали-
зованное представление рас-
скажет о духовных ценностях 
этих народов, открытиях, ко-
торыми они обогатили мир, 
художественных и музыкаль-
ных произведениях.

Русский праздник«Мой дом – Москва» В гости к Познавайкиным

ПамятьСпортПасхальный марафон

«Нет ни одной цыганской
семьи, которой бы 
ни коснулась Великая 
Отечественная 
война», – уверена 
Надежда ДЕМЕТЕР.

Не соперники, друзья? 
Да! Для этого и нужен 
чемпионат по футболу 
среди националь-
но-культурных 
объединений. 

Кинофестиваль «Шаг 
навстречу» прошёл 
в первый раз. Где можно 
посмотреть 
отобранные 
фильмы? 2-3 7 8

БОЛЬШЕ трёх десятков человек самых разных 
возрастов, профессий, вероисповеданий со-
брались в Центральном доме шахматиста им. 

М. М. Ботвинника на Первом межконфессиональном 
шахматном турнире.

«Мы не ставили никаких ограничений для участ-
ников: взрослые, дети, мужчины, женщины, профес-
сиональные шахматисты или любители – позвали 
всех, – рассказал у правляющий делами Российско-
го объединённого Союза христиан веры евангельской 
(пятидесятников) Константин Бендас, по инициативе 
которого, поддержанной Правительством Москвы в 
рамках меро приятий «Диалог религий», и состоялся 
этот турнир. – И очень удивились, что столько человек 

изъявили желание сыграть, в том числе и трое детей. 
Мы никому не отказали. Считаю, что положено начало 
доброй традиции». 

Десятилетний Даниил Андрейчик пришёл на турнир с 
мамой. «Сын со 2-го класса играет в шахматы, ходит в 
шахматную школу, но на разряд ещё не сдавал, – рас-
сказывает она. – В нашей семье все любят шахматы. Но 
меня Даня уже давно обыгрывает, папа ещё держится, 
но чувст вую, что недолго ему осталось чемпионство-
вать». Серьёзный мальчуган ни сколько не смущался, 
что его соперниками стали взрослые дяди. Из 7 партий 
в 2 он о держал победу. 

Отличную игру продемонст рировал и его ровес-
ник Санжай Цынгуев, который, кстати, участвовал 

в турнире вместе с отцом и старшим братом. У н его 
три победы. «Я вырос в Забайкальском крае. И у нас 
шахматы были очень популярны. Так что я с детства 
ими увлекаюсь и своих сыновей заразил, – улыбается 
глава семьи Алдар. – Младший, Санжай, показывает 
неплохие результаты. Я очень рад. Кстати, мои маль-
чишки не только шахматами увлекаются, но и борьбой, 
футболом, хоккеем. В общем, и спортивно развивают-
ся, и интеллектуально. Всё же шахматы – это хорошая 
т ренировка для ума».

Но почему в список межконфессиональных меро-
приятий попал именно шахматный турнир?

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 6

Фото пресс-службы РОСХВЕ

Думать на шаг вперёд
В СТОЛИЦЕ ПРОШЁЛ ПЕРВЫЙ МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫЙ ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР



 2 ГЛАВНАЯ ТЕМА
Сто ЛИЧНОСТЬ

ИННА АЛЕЙНИКОВА

ВРЕМЯ солнца, возрожде-
ния природы как нельзя 
лучше подходит Москов-

скому межконфессиональному 
Пасхальному марафону, в ко-
тором в течение двух месяцев 
события, как в красочном ка-
лейдоскопе, сменяют друг друга 
и дают удивительные всходы – 
дружбу, добро, уважение и но-
вые знания.

Синагога 
на Поклонной горе
«Пасхальный марафон про-

ходит под лозунгом «Традиции 
праздника. Вкус праздника. 
Музыка праздника». Он соби-
рает москвичей от мала до ве-
лика и наполнен выставками, 
концертами, кинопоказами, 
экскурсиями, – говорится в 
приветствии мэра Москвы Сер-
гея Собянина, прозвучавшем на 
открытии Пасхального марафо-
на в Мемориальной синагоге на 
Поклонной горе. – Эти и дру-
гие мероприятия помогают 
ближе познакомиться с много-
образием национальных тра-
диций нашей страны, открыть 
всю глубину её богатейшего 
культурного и духовного на-
следия».

В дни марафона происхо-
дит взаимопроникновение 
культур. Заходим в Ме-
мориальную синагогу 
на Поклонной горе. 
Что за ребята в си-
не-жёлтой фор-
ме? Знакомимся, 
это школьники 
из Братства пра-
вославных следопы-
тов детско-юношеской 
общественной органи-
зации Русской Право-
славной Церкви. Ребята 
умеют объяснить смысл 
таинств крещения, ис-
поведи и причастия, 
могут нести послушание 
при храме, знают на-
изусть молитвы и псал-
мы, в деталях расскажут 
о сотворении мира. А в 
синагоге для них всё 
ново, рассматривают, задают 
вопросы. Их появление тоже 
не остаётся незамеченным. Аб-
солютно права исполнительный 
директор Российского еврейско-
го конгресса Анна Бокшицкая, 
которая считает, что на мара-
фоне мы имеем возможность 
удовлетворить своё любопытст-
во друг о друге. Следопыт Таня 
Синицына, 13 лет, охотно отве-
чает на расспросы о братстве, 
делится историями, как ездят 

в дома престарелых, выступают 
с концертами, привозят нуж-
ные вещи. Любят школьники 
и в походы ходить, со знанием 
дела разведут костёр, сориенти-
руются на местности и завяжут 
узел любой сложности.

Неподалёку от следопытов 
настраивают инструменты ре-
бята из ансамбля «Крипта» при 
Римско-католическом кафед-
ральном соборе Непорочного 
Зачатия Пресвятой Девы Ма-
рии. Через несколько минут 
под сводами синагоги зазвучит 
музыка Генделя, Паганини 
и фрагменты рок-оперы «Ии-
сус Христос – суперзвезда». 
Руководителя и дирижёра сту-
дентку Московской консерва-
тории Александру Обнорскую 
не удивляет, что католический 
коллектив выступит в месте 
богослужения иудеев. Музыка 
объединяет все религии. Де-
вушка учится на факультете 
исторического и современного 
исполнительского искусства, 
играет на классической и ба-
рочной флейтах. Она собрала 
инициативных ребят из музы-
кальных школ и колледжей. 
Самому младшему – валтор-
нисту – всего девять лет.

Дом ветеранов войны 
В другой части Москвы, 

в Московском Доме ветера-
нов войн и Вооружённых сил, 
на сцену робко вышли смущён-
ные малыши, ещё не привыкшие 
к большой аудитории. От Духов-

ного управления мусульман сто-
лицы и Центрального региона 
«Московский Муфтият» высту-

пили ученики местной религи-
озной организации мусульман 
«Наследие ислама». Девочки 
и мальчики представили пуб-
лике нашиды (мусульманские 
песнопения. – Ред.) «Аллах един» 
и «Пророк Мухаммад».

Главный раввин России 
Адольф Шаевич присутствие 

юных лиц на Пасхальном ма-
рафоне приветствует: «За нами 
дети – будущее каждой конфес-
сии, будущее нашей страны. Ни 
в коем случае мы не проводим 
эти марафоны для того, что-
бы переманить кого-то в свою 
религию, – для каждого че-
ловека нет религии лучше его 

собственной. Мы хотим, что-
бы ребёнок рос и понимал, что 
можно опереться на человека, 
который совсем по-другому 
живёт, ходит не в церковь, а в 
мечеть или синагогу, но он доб-
рожелателен и в случае необ-
ходимости тебе поможет. То, 
что соседи по-другому верят, 
говорят и одеваются, совсем 
не значит, что они враждебны. 
Мы живём в одной среде, у нас 
общая страна, и это должно нас 
объединять».

Что отличает Пасхальный ма-
рафон от немалого числа осталь-
ных межрелигиозных проектов? 
Далеко ходить не нужно – на-
кануне марафона в Москве 
прошло несколько научных 
конференций по межрелиги-
озной теме. Сотрудник Межре-
лигиозного совета России Сер-
гей Мельник уверен, что любые 
формы мероприятий, в том числе 
научные, полезны для гармони-
зации отношений, однако важно 
развивать диалог и на уровне лю-
дей, не имеющих научных званий. 
И в этом смысле пасхальный ма-

рафон занимает отдельную нишу: 
он носит семейный характер, в нём 
участвуют люди разных возрастов 
и социальных групп. «Пасхальный 
марафон – это для всех», – счита-
ет С. Мельник. С ним солидарен 
 иеромонах Крутицкого патриар-
шего подворья отец Димитрий 
(Першин), с первого дня активно 

участвующий в межконфессио-
нальной марафонской жизни: за 
эти годы, по его мнению, «воз-
ник формат семейный, челове-
ческий».

А событий не перечесть: 
экс курсии православного свя-
щенника и раввина «История 
и традиции праздника Песах», 
«Библейские истории в живо-
писи», «Пасхальные сюжеты 
в живописи», «Москва меж-
конфессиональная: тради-
ции православия и ислама», 
мастер-классы «Пасхальные 
празднования в традициях ре-
лигиозных общин» и «Празд-
ничные сувениры», выставка 
«Натюрморты народов Рос-
сии», кулинарный семейный 
мастер-класс «Вкус праздни-
ка», интерактивная дискус-
сия «Игра престолов: мир без 
Пасхи», литературная гости-
ная, Георгиевская межрегио-
нальная конференция «Соци-
альное служение подростков 
и детей: ценности и идеалы».

«Мы встречаемся, ходим 
друг к другу в гости, на кон-
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Участницы Межконфессионального женского клуба.  

Танцевальный ансамбль «АЙАСА» духовно-просветительского цен-
тра «Айордеац Тун» при Российской и Ново-Нахичеванской епархии 
Армянской Апостольской церкви. 

«Мы хотим, чтобы ребёнок рос и понимал, можно опе-
реться на человека, который по-другому живёт, ходит не 
в церковь, а в мечеть или синагогу, но в случае необхо-
димости он тебе поможет», – считает Адольф Шаевич.

Пасху отмечают не все, но вес-
ну никто не отменял. 
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церты, а также посещаем до-
ма молитвы» – так отозвалась 
о марафоне пропст Централь-
ного пропства Евангелическо-
Лютеранской Церкви Елена 
Бондаренко. И человек другой 
религиозной традиции, свя-
щеннослужитель Российской 
и Ново-Нахичеванской епар-
хии Армянской Апостольской 
церкви иерей Геворг Варданян, 
считает, что особенность ма-
рафона в принятии чужой тра-
диции и культуры ради добро-
соседских отношений.

Дом учёных
Постигать культуру других 

народов любители музыки при-
езжали в Дом учёных. Два вос-
кресенья подряд в старинном 
особняке на Пречистенке вы-
ступали участники Фестиваля 
конфессиональных хоров. Сна-
чала фестиваль детский, за ним 
взрослый. Коллективы религи-
озных общин столицы исполня-
ли песнопения, госпел, хоралы, 
народную и классическую музы-
ку. Зрители без конца включали 
запись на смартфонах, чтобы 
дома вновь услышать артистов.

По концертным костюмам 
угадывается религиозный хор: 
одеяние до пят, мягкие складки 
ткани. В Вербное воскресенье 
сразу после католической мессы 
на фестиваль приехали хористы 
Римско-католического кафед-
рального собора Непорочного 
Зачатия Пресвятой Девы Марии 
на Малой Грузинской улице. Это 
любительский хор, кто-то с му-
зыкальным образованием, кто-то 
нет. Разнообразный репертуар 
и у Академического хора бла-
готворительного фонда Петра 
Юргенсона. Поют народные 
песни, эстрадные композиции 
в обработке для хора, наши 

и западные. Но классика и ду-
ховная музыка звучат чаще все-
го, ведь Пётр Юргенсон остался 
в истории как издатель произ-
ведений Чайковского и других 
известных композиторов. Кста-
ти, дом, где издатель встречался 
с композиторами, стоит до сих 
пор, сюда можно приходить за 
вдохновением.

«Шаг  
навстречу»

Кинофестиваль «Шаг 
навстречу» на Пас-
хальном мара-
фоне прошёл 
первый раз. Все 
уверены, что 
не последний. 
Организато-
ры отобрали 
почти сорок 
увлекатель-
ных, позна-
в а т е л ь н ы х 
и  х о р о ш о 
снятых доку-
ментальных 
ф и л ь м о в . 
«Мы пока-
жем зрите-
лям, в каких 
историчес-
ких горни-
лах ковалась 
ч е л о в е ч -
ность, – ска-
зал на откры-
тии президент 
Федеральной 
е в р е й с к о й 
национально-
культурной 
а в т о н о м и и 
В л а д и м и р 
Штернфельд 
(автономия 
выступила ге-
неральным спон-

сором фестиваля). – 
Мы носители этой 
человечности, не-
смотря на то что 
одни из нас хрис-
тиане, другие му-
сульмане, иудеи 
и буддисты. Раз-
ные и по своему 
облику, и по ми-
роощущению, но 
граждане одной 
великой страны».

Режиссёры Илья Михай-
лов-Соболевский и Олег Ку-
рамшин, авторы ленты «Пос-
лание Богородицы», сняли 
целое расследование о таинс-
твенном исчезновении из Рос-
сии в 1904 г. иконы Казанской 
Божией Матери.

В документальной картине 
«Долгая ночь Менахема Бейли-
са» Григорий Илугдин поведал 
о громком судебном процессе 
начала ХХ в. о ложном обвине-

нии еврея в убийстве русского 
мальчика с ритуальными целя-
ми.

Греческий режиссёр Пав-
лос Триподакис выбрал сюжет 
о жизни в Африке двух право-
славных священников и снял 
фильм «Кананга».

Зуфар Хайруллин познако-
мил зрителей с молодыми му-
сульманами, ставшими инва-
лидами по зрению, в киноленте 
«По воле Бога».

Фильм «Первые» Юрия За-
хватаева – о появлении в 1886 г. 
в России первой общины Хрис-
тиан Адвентистов Седьмого 
Дня.

Столько режиссёров, береж-
но относящихся к чувствам ве-
рующих!

Шестой Московский меж-
конфессиональный Пасхаль-
ный марафон продлится ещё три 
недели. Программа – на сай-
те https://www.meodom.com. 
«Диспуты между верующими, 
чья религия лучше, ни к чему 
хорошему не приводят, – сказал 
президент Российской Ассоциа-
ции Буддистов Алмазного Пути 
Традиции Карма Кагью Алек-
сандр Койбагаров. – А знакомст-
во с культурой, искусством, 
праздниками другого народа, 
с тем, каким образом этот на-
род веселится, делает наш мир 
спокойнее. Мы радуемся своим 
и чужим праздникам и извлека-
ем из этого счастье».

Фото предоставлены  
организаторами марафона 
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Кинофестиваль «Шаг навстречу» на Пасхальном мара-
фоне прошёл первый раз. «Мы покажем зрителям, в каких 
исторических горнилах ковалась человечность, – сказал 
на открытии президент Федеральной еврейской националь-
но-культурной автономии Владимир Штернфельд. – Мы 
носители этой человечности, несмотря на то что одни из нас 
христиане, другие мусульмане, иудеи и буддисты. Разные 
и по своему облику, и по мироощущению, но граждане 
одной великой страны».

Ансамбль канонисток «ЗАТИК» центра «Айордеац Тун». 

Хор Московской хоральной синагоги. 

Мастер-класс в Межконфессиональном женском клубе по художес-
твенной резке овощей.

                       «ТРАДИцИИ ПРАЗДНИКА. ВКуС ПРАЗДНИКА. МуЗыКА ПРАЗДНИКА» – лОЗуНГ МАРАФОНА, КОТОРый ПРОДлИТСя ПО 19 МАя
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К/ф «Русские праведники»

К/ф  «Послание  
Богородицы»

К/ф «Кананга»



 4 МИР ИСКУССТВА
Сто ЛИЧНОСТЬ

Персона

ИННА АЛЕЙНИКОВА

С СОАВТОРОМ Шестой 
Московского межрели-
гиозного Пасхального 

марафона, директором Цен-
тра поддержки образователь-

ных программ 
«ОТКРЫТИЕ» 
С в е т л а н о й 
Кравцовой  «Сто-
ЛИЧНОСТЬ» 
подвела про-
м е ж у т о ч н ы е 
итоги, ведь ма-
рафон сейчас в 

самом разгаре.

Будем продолжать
– Светлана Тагировна, как 

марафон менялся с годами? 
– Разрастался! И теперь к 

апрельским мероприятиям мы 
начинаем готовиться в октябре.

– От каких форм проведения 
марафона вы точно не будете от-
казываться?  

– В этом году впервые про-
шли показы на фестивале 
межрелигиозного кино «Шаг 
навстречу». Это новое для нас 
дело, мы не знали, как фести-
валь отзовётся в сердцах зри-
телей и авторов фильмов. Но 
на просмотры пришли сотни 
человек, режиссёрам, высту-
павшим после сеансов, задава-
ли множество вопросов, и мы 
считаем, что у кинофестиваля 
неплохое начало. Возможно, 
пересмотрим формат проведе-
ния, подберём новые площадки 
для демонстрации фильмов, но 
к просьбам не останавливать-
ся мы прислушались и будем 
продолжать «Шаг навстречу» в 
следующем году. 

Также успехом пользуются 
встречи Межконфессиональ-
ного женского клуба. Три года 
назад мы с Ириной Щербань, 
автором проекта «Пасхальный 
марафон», придумали его для 
общения женщин разных ре-
лигий. Исходили из того, что 
Москва – наш общий дом и, 
чтобы жить не конфликтуя, не 
обижая соседей, мы должны 
знать о них больше. А кто как 
не женщина – хранительница 
домашнего очага  может со-

здать эту обстановку? В клубе 
обсуждаются проблемы воспи-
тания, поднимается тема меж-
конфессиональных семей, мы 
знакомимся с устоями межкон-
фессиональных семей, тради-
циями воспитания. Женщины 
из разных конфессиональных 
общин делятся кулинарными 
рецептами, рассказывают о на-
циональной одежде и т. д.

В программу марафона вклю-
чены просветительские экскур-
сии. Наибольшим интересом 
пользуются экскурсии на Кру-
тицкое подворье, в «Московс-
кий Муфтият», Третьяковскую 
галерею, обзорные экскурсии 
по городу «Москва межконфес-
сиональная».

Марафон на экране
– На фестивале межрелигиоз-

ного кино «Шаг навстречу» бы-
ли представлены произведения 
киноискусства в области меж-
религиозных отношений. Таких 
фильмов снимается много?

– В нашей программе было 
38 фильмов. Заявок авторы по-
дали почти 50. Мы отбирали те 
фильмы просветительского ха-
рактера, которые показывают 
особенности той или иной ре-
лигии.

– Режиссёров больше привле-
кает история или современная 
действительность?

– На фестивале преобладали 
современные сюжеты. В фильме 
«Русский антиминс» из серии 
«Русские праведники» режиссёр 
Андрей Воскресенский показал, 
как дети сохраняют память о му-

чениках и жертвах сталин ских 
репрессий, погребённых на 
Бутовском полигоне. Дети пи-
шут работы, выбирая в качестве 
героя одного из захороненных 
там. Православные школьники 
изучают историю и еврея, и ар-
мянина, и православного – кто 
эти люди, за что их расстреляли. 

– Что вам запомнилось из ис-
торических тем?

– При подготовке филь-
ма «Калмыцкий геше Нгаванг 
 Вангьял» режиссёр Ирина Дол-
гина по крупицам узнавала о 
судьбе буддийских монахов, реп-
рессированных в годы советской 
власти. На просмотр приезжа-
ла делегация из Элисты. Гости 
признались, что были счастли-
вы увидеть картину об истории 
буддизма, который в Калмыкии 
сейчас активно возрождается. 

Мусульманские киностудии 
прислали 5 фильмов. Запом-
нилась лента о подвигах лётчи-
ков-мусульман в годы Великой 
Отечественной войны. 

– Где можно пересмотреть 
фестивальную программу?

– Фильмы находятся в от-
крытом доступе в Интернете. 
Кроме того, диски мы остави-
ли в библиотеке им. Шевченко 
для дальнейших показов. Со-
трудники библиотеки, проводя 
меро приятия, смогут их исполь-
зовать. Кстати, эта площадка 
кинофестиваля была наиболее 
востребована зрителями. Мос-
квичам нравится посещать биб-
лиотеки, в них сейчас проходят 
выставки, концерты, ведутся 
занятия. Там же они встретили 
наш кинофестиваль.

Ради этого работаем
– Фестивали детских и взрос-

лых хоров собрали полные залы. 
Независимо от возраста и испо-
ведуемой религии люди пели с ду-
шой?

– Принимали участие еврей-
ская община, армянская, был 
православный хор, баптисты и 
многие другие. Дети пели не та-
кую сложную музыку, как взрос-
лые, у которых репертуар состоит 
из духовной музыки для богослу-
жений. Концерты понравились и 
коллективам, и зрителям. От лю-
дей в зале я слышала, что они заме-
тили разницу в мелодиях близких 
религий – предположим, музыка 
Церкви Адвентистов Седьмого 
Дня отличается от католической.

Особый колорит этому фес-
тивалю придал хор франкоя-

зычной Евангелическо-Лю-
теранской общины Москвы. 
Участники хора – студенты 
московских вузов, приехавшие 
с Мадагаскара. Они исполняют 
традиционные французские хо-
ралы и музыку госпел, а также 
сопровождают своим пением 
воскресные богослужения.

В концерте выступил фран-
цузский хор католического 
прихода Богоматери Доброй 
Надежды. Хор объединяет 
певцов из франкоязычных 
стран Африки. Это студенты 
московских университетов 
и учащиеся специализиро-
ванных школ. Хор поёт на 
воскресных и празд ничных 
мессах в Московском католи-
ческом приходе Богоматери 
Доброй Надежды. 

Фестивали детских и взрос-
лых хоров объединились меж-
конфессиональными музы-
кальными традициями. Дети 
армянского центра исполнили 
попурри на тему русских народ-
ных песен, а хор московской 
музыкальной школы – ком-
позиции на иврите. Вот оно, 
поистине доброе соединение 
традиции, музыки и вкуса. Ради 
этого мы и работаем.

– Пасхальный мара-
фон продлится до 19 
мая. Куда посоветуете 

сходить? 
– 11 мая в 18.00 в Ду-

ховном центре Церкви 
Христиан Адвентистов 
Седьмого Дня (Нагатинс-

кая ул., д. 9, корп. 3) пройдёт 
пасхальный благотворительный 
концерт камерного оркестра с 
учащимися детских музыкаль-
ных школ. Приглашаем посе-
тить, регистрации не нужно, 
вход свободный. 

19 мая мы закрываем пасхаль-
ный марафон фестивалем «Се-
мейный круг» в Екатерининском 
парке. Мусульманская община 
предложила провести футболь-
ный турнир, Церковь Христиан 
Адвентистов Седьмого Дня на 
«тропе здоровья» поможет по-
сетителям пройти тестирование 
и оценить уровень здоровья, ар-
мянские художественные кол-
лективы выйдут на сцену, буд-
дисты тоже готовят собственную 
площадку. И заключительный 
аккорд – концерт лучших но-
меров коллективов религиозных 
общин Москвы.

Хочу сказать, что марафон 
проходит таким ярким, на-
полненным и познавательным 
благодаря повсеместной под-
держке Департамента нацио-
нальной политики и межрегио-
нальных связей города Москвы 
и слаженной работе организа-
ционного комитета. До новых 
встреч в следующем году на 
Пасхальном марафоне!

Фото предоставлены
 организаторами марафона

В стенах Мемориальной синагоги на Поклонной горе выступил ансамбль «Крипта» при Римско-като-
лическом кафедральном соборе Непорочного Зачатия Пресвятой Девы Марии. 

Участница Межконфессиональ-
ного женского клуба научила на 
мастер-классе составлять бу-
кеты из сухофруктов.

В программу марафона включены просветительские эк-
скурсии. Наибольшим интересом пользуются Крутицкое 
подворье, «Московский Муфтият», Третьяковка и обзор-
ная экскурсия по городу «Москва межконфессиональная».

Первый Пасхальный марафон 
в 2014 г. состоял из восьми 
меро приятий в двух округах 
Москвы. А сейчас это 30 с 
лишним событий – от кули-
нарных мастер-классов до 
крупных фестивалей. 

Весна приходит в октябре
ЗА КУЛИСАМИ ПАСХАЛЬНОГО МАРАФОНА
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Конференция

ИННА АЛЕЙНИКОВА

В МоскВе прошла меж-
дународная научно-прак-
тическая конференция 

«Пути достижения межрелиги-
озного мира: роль богословов, 
дипломатов и общественных 
деятелей».

Надо объединять 
усилия

В работе секций принимали 
участие люди в необычных даже 
для многоликой Моск вы обла-
чениях. Впрочем, что удивлять-
ся, российскую столицу посети-
ли представители разных частей 
света. священнослужители, учё-
ные и высокопоставленные гос-
ти приехали из сирии, египта, 
Зимбабве, Эфиопии, Джибути, 
ЮАР, Ирака, саудовской Ара-
вии, Палестины, Индонезии, 
Ливана, катара, Марокко, ома-
на, Ирана, Индии, Пакистана, 
китая, Турции, Нигерии, Вели-
кобритании, Бельгии, Испании, 
Франции, Португалии и сША.

И религиозные верования 
не разделяют столь несхожих 
людей, так как почву для диа-
лога они видят в заботе о благе 
всего человечества. Митропо-
лит Крутицкий и Коломенский, 
Патриарший наместник Мос-
ковской епархии Ювеналий 

так высказался об этом союзе: 
«сегодня, когда международ-
ные отношения характери-
зуются напряжённостью, 
террористические акты 
следуют один за дру-
гим, мир снова сто-
ит перед угрозой 
ядерной катастро-
фы, религиозным 
деятелям следует 
вновь возвысить 
свой голос в за-
щиту человечес-
тва. объединим 
н а ш и  у с и л и я , 
чтобы, как говорил 
митрополит Нико-
дим, в условиях мира 
каждый человек жил 
полнотой жизни, как 
подобает венцу божест-
венного творения».

Этот взгляд русского мит-
рополита разделяет муфтий 
Дамаска и области шейх Ад-
нан Аль-Афиюни (Сирийская 
Арабская Республика). По его 
словам, религии созданы 
для того, чтобы творить мир, 
обеспечить человеку счастье 
и спокойствие, чтобы тот мог 
выполнить то, ради чего он 
был создан Господом. коран 
призывает людей говорить 
друг с другом, находить общие 
интересы. «Человек не может 
бороться в одиночку, – под-
черкнул шейх. – он должен 
стоять плечом к плечу, сер-

дце к сердцу со своими бра-
тьями и стремиться создать 
ту основу, которая поможет 
нам добиться справедливости 
и счастья».

Того же мнения придержи-
вается зампредседателя Госко-
митета по работе с религиоз-
ными организациями Саявуш 
Джамиль оглы Гейдаров (г. Баку, 
Азербайджанская Республика). 
Известно, что в мире сущест-
вуют десятки религий, сотни 
течений религиозных воззре-
ний, сказал он, но есть всего 

одна планета Земля, где люди 
могут жить.

об интересе к культуре, бо-
гословскому наследию других 
стран говорил не один выступа-
ющий. И всё же немного удиви-
тельно было услышать имя ека-
терины Второй от шейха Фейсала 
бин Саад Джабра из Королевства 
Саудовская Аравия, который 
привёл в пример реформы им-
ператрицы. они предусматри-
вали свободу вероисповедания 
и, соответственно, религиозную 
независимость мусульман в Рос-
сии. Это послужило причиной 
возникновения духовных уп-
равлений, религиозных судов, 
школ, печати священного ко-
рана и других религиозных книг.

Глубокий, полный деталей 
экскурс в историю содер-

жался также в выступле-
нии профессора филиала 

Дагестанского государс-
твенного университета 
Гюльчохры Сеидовой. 
Гюльчохра Надиров-
на живёт в Дербен-
те – городе-музее, 
одном из древней-
ших в мире. Дербент 
удостоен премии 
ЮНеско за распро-
странение идеалов 

толерантности и не-
насилия.

Если не мы,  
то кто?

Невозможно преуменьшить 
роль дипломатии в снижении 
угрозы межрелигиозных кон-
фликтов на геополитическом 
и региональном уровнях. Пред-
седатель Ассоциации российских 
дипломатов Игорь Халевинский 
рассказал, как возглавляемая им 
организация действует в сфере 
межконфессиональных и меж-
этнических отношений. Ассо-
циация, в частности, участвует 
в мероприятиях Группы стра-
тегического видения «Россия – 
Исламский мир», в которую 
входят эксперты из 27 мусуль-
манских государств, в том чис-

ле бывшие премьер-министры, 
бывшие министры иностранных 
дел, ряд крупнейших богословов 
исламского Востока.

Чтобы вести целенаправлен-
ную работу по гармонизации 
отношений, ассоциация под-
писала соглашение с Тульской 
областью, с правительством Че-
ченской Республики, с прави-
тельством Дагестана, калужской 
областью. В дополнение к этому 
идёт активная лекционная рабо-
та. Послы выступают в Ливане, 
сирии, египте, Махачкале, Чеч-
не с лекциями о том, что угрожа-
ет современному миру.

от Владивостока до калинин-
града создана сеть клубов юных 

дипломатов. кроме того, ассо-
циация организует специали-
зированные смены в лагерях 
«Артек» и «океан». И уже пятый 
год проводит конкурс иллюст-
раций к сказкам народов мира.

о ребятах постарше, студен-
тах, говорил профессор Томского 
государственного педуниверсите-
та Александр Ксенц. он отметил 
интеллектуальную пытливость 
молодых людей, заставляю-
щую их непрерывно искать 
ответы на сложные и необыч-
ные для более старшего поко-
ления вопросы. как правило, 
ответы они находят отнюдь 
не в традиционных форматах, 
а в социальных сетях. «Этими 
технологиями активно пользу-

ются деструктивные силы, или 
слуги сатаны, как о них сказали 
здесь на конференции, – отме-
тил докладчик. – И именно 
соработничество может дать 
конкурентные преимущества 
представителям традиционных 
для России конфессий. Я ви-
жу один выход: взаимодейст-
вие религиозных организаций 
на местах с общественными ор-
ганизациями, в том числе с мо-
лодёжными, и использование 
социальных сетей. Нравится 
нам это или нет, но молодёжь 
там. И если мы эти форматы ис-
пользовать не будем, их будут 
использовать другие».
Фотографии предоставлены сайтом dsmr.ru

На конференцию приехали учёные, эксперты, богословы из разных 
регионов России и 39 стран мира. 

Участники считают недопустимым искажать вековые традиции. 

Все осудили сомнительные пос-
ты в социальных сетях, сеющие 
разногласия между людьми. 

Немного удивительно было услышать имя Екатерины 
Второй от шейха Фейсала бин Саад Джабра из Королев-
ства Саудовская Аравия, который привёл в пример рефор-
мы императрицы. Они предусматривали свободу вероис-
поведания и, соответственно, религиозную независимость 
мусульман в России. Это послужило причиной возникно-
вения духовных управлений, религиозных судов, школ, 
печати Священного Корана и других религиозных книг.

сердце к сердцу
Все сТРАНы сТРеМЯТсЯ к МежРеЛИГИоЗНоМу МИРу

Участники конференции посетили 
выставку работ известного калли-
графа Хаджи Нуруддина. Он родил-
ся в Китае, а прославился тем, что 
мастерски объединяет две великие 
традиции каллиграфии – китайскую 
и арабскую. Его приглашают читать 
лекции Гарвардский, Кембриджский 
университеты и другие престижные 
вузы. Британский музей приобрёл 
и выставил в галерее исламского 
искусства произведение «Девяно-
сто девять имён Бога». Это первый 
случай, когда арабская каллигра-
фия, написанная китайцем, была 
включена в постоянную экспозицию 
Британского музея.  Фото автора

Кстати



 6 СПОРТ
Сто ЛИЧНОСТЬ

ИРИНА МАЛИНА

БОЛЬШЕ трёх десятков 
человек самых разных 
возрастов, профессий, 

вероисповеданий собрались в 
Центральном доме шахматис-
та им. М. М. Ботвинника на 
Первом межконфессиональ-
ном шахматном турнире.

«Мы не ставили никаких 
ограничений для участников: 
взрослые, дети, мужчины, 
женщины, профессиональ-
ные шахматисты или любите-
ли – позвали всех, – рассказал 
у правляющий делами Россий-
ского объединённого Союза 
христиан веры евангельской 
(пятидесятников) Константин 
Бендас, по инициативе которо-
го, поддержанной Правитель-
ством Москвы в рамках меро-
приятий «Диалог религий», 

и состоялся этот турнир. – 
И очень удивились, что столь-
ко человек изъявили желание 
сыграть, в том числе и трое де-
тей. Мы никому не отказали. 
Считаю, что положено начало 
доброй традиции». 

Возраст – не помеха
10-летний Даниил Анд-

рейчик пришёл на турнир 
с мамой. 

«Сын со 2-го класса 
играет в шахматы, хо-
дит в шахматную шко-
лу, но на разряд ещё 
не сдавал, – расска-

зывает она. – В нашей семье 
все любят шахматы. Но меня 
Даня уже давно обыгрывает, 
папа ещё держится, но чувст-
вую, что недолго ему осталось 
ч емпионствовать». 

Серьёзный мальчуган ни-
сколько не смущался, что его 
соперниками стали взрос-
лые дяди. Из 7 партий в 2 он 
о держал победу. 

Отличную игру продемонст-
рировал и его ровесник Сан-
жай Цынгуев, который, кстати, 
участвовал в турнире вместе 
с отцом и старшим братом. 

У н его три победы.
«Я вырос в Забайкаль-

ском крае. И у нас шах-
маты были очень попу-

лярны. Так что 
я с детства ими 
увлекаюсь и своих 
сыновей заразил, – 
улыбается глава семьи 
Алдар. – Младший, 
Санжай, показыва-
ет неплохие ре-
з у л ь т а т ы .  Я 
очень рад. 
К с т а т и , 
мои маль-
ч и ш к и 
не только 
шахматами 
у в л е к а ю т -
ся, но и борь-
бой, футболом, 
хоккеем. В общем, и 
спортивно развиваются, 
и интеллектуально. Всё 
же шахматы – это хорошая 
т ренировка для ума».

Шах и мат 
по переписке

Николай Соснин – шахма-
тист с солидным стажем. Го-
ворит, что шахматами заболел 
где-то в классе 5–6-м. 

«Я тогда жил в Новосибир-
ске, – вспоминает Николай 
Николаевич. – Учитель физи-
ки после уроков нас, пацанов, 
учил играть в шахматы, застав-
лял думать на несколько шагов 
вперёд, устраивал состязания 
и сам принимал в них участие. 
Большая благодарность ему 
за это».

В отличие от юных шахма-
тистов Николай Соснин час-
тенько участвует в турнирах. 
Но самым необычным считает 
свою партию с соперником по 
переписке. Это было много 
лет назад, когда ещё никто не 
слышал про Интернет. В то 
время, когда люди писали друг 

другу письма. Оказывается, в 
письмах можно было не толь-
ко обсудить дела житейские, 
но и разыграть шахматный 
гамбит. Николай Николаевич 
никогда не видел своего сопер-
ника, познакомился с ним по 
п ереписке. И год они играли 
одну-единственную шахмат-
ную партию. 

«Письма же идут долго – не-
деля в одну сторону, неделя в 
другую, – улыбается шахма-
тист. – Итог – ничья».

Приз 
от Анатолия Карпова

Победителем Первого меж-
конфессионального турнира 
стал Юрий Митяев, который 
руководит шахматным круж-
ком при одном из православ-
ных храмов Москвы. Мои 
новые знакомые, Николай 
Сос нин и два 10-летних маль-
чугана Санжай Цынгуев и 

Даниил Андрейчик, тоже не 
у шли без наград. Все участни-
ки получили подарки. При-
чём спортсмены-любители, 
занявшие первые три места, а 
также двое юных участников 
турнира получили ещё один 
специальный приз. Известный 
шахматист чемпион мира Ана-
толий Карпов, который обе-
щал судить этот турнир, но по 
служебным обстоятельствам 
не смог, пригласил их всех на 
сеанс одновременной игры. 
С местом встречи уже опреде-
лились – это будет Госдума, 
а о времени состязания грос-
смейстер-депутат сообщит 
д ополнительно. 

«В рамках программы «Диалог 
религий» мы проводим в Москве 
много разных меро приятий, – го-
ворит Константин Бендас. – Во-
семь турниров по любительскому 
футболу, например. Десять лет 
нашей акции по сдаче донорс-
кой крови. Причём каждый год 
мы разворачиваем площадки 
то возле синагоги, то возле ме-
чети, то возле протестантского 
или православного храма. Наши 
акции – послание этому миру, 
всем людям светским, что мы 
вместе – священники и миряне. 

Вместе сдаём кровь, 
вместе гоняем 

мяч, вместе 
радуемся, 

общаем-
ся. И мы 
х о т и м , 
ч т о б ы 

этот за-
ряд мира 

и дружбы 
п е р е д а в а л с я 

всей Москве и всей 
стране». 

На мой вопрос, почему в 
список межконфессиональных 
мероприятий попал именно 
шахматный турнир, ответ был 
неожиданным, но очень логич-
ным.

«Я пытаюсь вспомнить хотя 
бы один отрицательный эф-
фект от этой игры. По-моему, 
даже трудно себе представить, 
чтобы после шахматного тур-
нира фанаты проигравшего 
пошли громить всю округу. 
Нет, не было ничего такого 
даже близко. Шахматы – это 
состязание интеллекта», – уве-
рен Константин Бендас. 

Как заметил президент Хрис-
тианского союза «Благовестие» 
Павел Колесников, красота 
шахматной партии в том, что, 
прежде чем сделать ход, надо 
хорошо подумать, взвесить 
все за и против. Это как в жиз-
ни – прежде чем что-то сказать 
или сделать, надо подумать. 
В т ишине. И принять решение. 
Это очень важно. Особенно 
для жителей мегаполиса.  

Фото автора 
и пресс-службы РОСХВЕ

Быстрые шахматы

«Шахматы – состязание ума и интеллекта». 

«У нас турнир по быстрым 
шахматам. Играем 7 туров, по 
12 минут на партию. Фигуры 
соперников на доске лучше 
не поправлять, какой рукой 
сделал – той же рукой нужно 
пере жать часы», – главный 
судья даёт последние настав-
ления шахматистам.  

Самые юные участники соревнований – Санжай и Даниил – полу-
чили награды.

Много лет назад, когда ещё никто не слышал про 
И нтернет, когда люди писали друг другу письма, ока-
зывается, можно было и партию по переписке сыграть. 
Николай Николаевич Соснов никогда не видел своего 
соперника, но целый год играл с ним в шахматы. 

Думать на шаг вперёд
В СТОЛИЦЕ ПРОШЁЛ ПЕРВЫЙ МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫЙ ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР

Призы Первого межконфессио-
нального турнира по шахматам.
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Футбол

ИННА АЛЕЙНИКОВА

Спортивных соперни-
ков превратить в друзей 
призван II Ежегодный 

чемпионат по футболу среди 
национально-культурных объ-
единений. Субботним утром ко-
манды критично присмотрелись 
друг к другу на торжественном 
открытии, и стадион «Сетунь 
парк Арена» огласили крики 
болельщиков, оценивших накал 
борьбы в первых матчах.

Хотим выиграть
идея проводить футболь-

ные турниры среди команд, 
представляющих разные наци-
ональности и общественные 
национально-культурные объ-
единения, впервые воплотилась 
в прошлом году при поддержке 
Департамента национальной 
политики и межрегиональных 
связей города Москвы, Ассам-
блеи народов россии и Москов-
ского дома национальностей.

Президент межнационально-
го футбольного союза Ерназар 
Нуриев вспоминает, что тот 
пробный чемпионат, в ко-
тором сразились 16 команд 
братских народов, имел успех. 
Спортсмены-любители целый 
год тренировались и теперь 
приехали на состязание более 
подготовленными. так как чем-
пионат набирает популярность, 
количественный состав команд 
значительно вырос. в этом году 
заявки подали 24 команды. Сре-
ди футболистов – азербайджан-
цы, армяне, кыргызы, казахи, 
узбеки, турки, курды, вайнахи, 
черкесы, таджики, башкиры, 
татары, осетины, калмыки, бу-
ряты, алтайцы, греки и сопер-
ники из Сенегала и нигерии. 
возраст – от 18 до 55 лет.

Сенегальцы в этой возраст-
ной линейке стоят ближе к на-
чалу. Спортсменов старше 
25 лет в команде нет. «наша 
команда готова, хотим выиг-
рать, – заявил о претензиях 
на лидерство футболист Ятма 
Сей. – Мы живём в разных 
районах Москвы, а трениру-
емся в Кузьминках. традици-
онный сенегальский спорт – 
борьба лаамб – в россии ушёл 
на второй план, но футбол ни-
чуть не хуже помогает отдыхать 
и общаться вдали от родины». 

Семьи у ребят остались в Сене-
гале, они навещают их каждый 
год. в Москве учатся, работа-
ют и в свободное время выходят 
на поле. С россиянами обща-
ются так активно, что  блестяще 
 говорят по-русски. «Как вам 

наша зима?» – не удержалась 
я от вопроса. «Зимой очень тя-
жело, – посетовал Ятма. – Что-
бы не замёрзнуть, нужно хоро-
шо покушать и тепло одеться».

в греческой команде собра-
лись этнические греки, но они 
всю жизнь провели в Москве 
и подмосковье, поэтому холодов 
не боятся. К весеннему чемпио-
нату подготовились как следует. 
по словам члена совета Москов-
ского общества греков Ираклиса 
Асланидиса, в диаспоре спорту 
придаётся большое значение, 

собрано 8 футбольных команд, 
которые тренируются каждое 
воскресенье, два раза в год ор-
ганизованы турниры. на меж-
национальный чемпионат при-
ехала сборная из сильнейших 
спортсменов.

и есть у греков тайное ору-
жие – на трибунах их поддержи-
вает активный член диаспоры 
Анзор Кавазашвили – советский 
футболист, вратарь, бронзовый 
призёр чемпионата мира 1966 
года, человек, дважды назван-
ный лучшим вратарём Советс-
кого Союза. Знатоки футбола, 
приехавшие поддержать свои 
команды на «Сетунь парк Аре-
не», застывали как вкопанные, 
не верили глазам, что видят ле-

генду спорта. «Я как бывший 
футболист скажу нашей коман-
де, что в футбол нужно играть 
душой, – сообщил знаменитый 
спортсмен. – ребятам мы да-
ли задание выполнять на поле 
только то, что они умеют. выду-
мывать ничего на надо – тогда 
будет результат».

Как относится Анзор Ка-
вазашвили к идее о важности 
не победы, а участия? «пьер 
де Кубертен, когда создавал 

современные олим-
пийские соревно-
вания, правильно 
сказал, что делает 
это для тех людей, 
которые хотят учас-
твовать в соревно-
ваниях, – ответил 
он. – но позже ком-

мерциализация сыг-
рала огромную нега-
тивную роль, игрокам 
стали важны большие 
деньги, и люди начали 
относиться к прежде 
обычным массовым со-
ревнованиям потреби-
тельски. А этот чемпи-
онат совсем другое дело. 
посмотрим, на что спо-
собны наши греки!»

Болеть не больно
Команда необычных 

болельщиков приехала 
поддержать команду студентов 
института стран Азии и Аф-
рики (иСАА – факультет МГУ 
им. Ломоносова). необычность 
их заключается в том, что функ-
ции болельщиков они раздели-
ли с волонтёрскими обязан-
ностями: помогали участникам 
и зрителям с навигацией, про-
вожали их на трибуны.

Быть волонтёрами привыч-
нее, чем болеть за спортсменов 
на футболе. «Мы из волонтёрс-
кого движения «путь дружбы», – 
объяснила первокурсница ИСАА 
Екатерина Гаращук. – наша же 

основная функция – налажи-
вать межнациональные связи. 
Движение помогает детям-миг-
рантам из Афганистана, Си-
рии, вьетнама, которые из-за 
проволочек с документами не 
получают образование в россии. 
Мы приходим в московский 
интеграционный центр «такие 
же дети» и работаем с ними. 
Ещё помогаем иностранным 
студентам: в МГУ приезжает 
огромное количество молодых 
людей из Китая, Японии, Егип-
та и других африканских стран. 
так как у нас востоковедческий 
профиль, мы устраиваем для них 
«уроки дружбы»: разговариваем, 
играем, стараемся сделать так, 
чтобы они не жили в Москве 
обособленно».

организаторы позаботились 
о призах не только для футбо-
листов. Футболистов, чьи «кри-
чалки» доносились даже до при-
легающих к стадиону улиц, 
отметили большим сладким 
пирогом. награды для спорт-
сменов-призёров – это кубки, 
дипломы и один отложенный 

до осени приз. 4 ноября, в День 
народного единства, состоится 
турнир с командой звёзд эстра-
ды «Старко». та команда, кото-
рая одержит победу во II Еже-
годном чемпионате по футболу 
среди национально-культурных 
объединений, попробует забить 
гол народным и заслуженным 
артистам.

Финальная серия игр межна-
ционального чемпионата прой-
дёт 8 июня на стадионе «Сапсан 
Арена». «Это не просто сорев-
нования, – полагает руководи-
тель Департамента националь-
ной политики и межрегиональных 
связей города Москвы Виталий 
Сучков. – Это показатель того, 
что Москва – город согласия 
и дружбы, а также дом для всех».

Фото автора

Игроки, волонтёры, болельщики – одна большая дружная команда. 

«Дорогая моя столица» все пели 
под аккомпанемент молодёжно-
го оркестра.

Новички чемпионата. 

Спортсмены набрали к межнациональному турниру отличную фи-
зическую форму. 

Награды для спортсменов-призёров – это кубки, дип-
ломы и один отложенный до осени приз. 4 ноября, в День 
народного единства, состоится турнир с командой звёзд 
эстрады «Старко». 

играть нужно душой
ФинАЛьнАЯ СЕриЯ иГр МЕжнАционАЛьноГо ЧЕМпионАтА пройДёт 8 июнЯ
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ИРИНА МАЛИНА

Берсеневская на-
бережная. Протоиерей 
всеволод Чаплин служит 

панихиду. несколько венков 
бережно опускаются на воду. 
следом Москва-река прини-
мает красные гвоздики. Цве-
ты тихонько плывут по волнам 
под печальную песню под ги-
тару. в Международный день 
цыган московские ромалы по-
минают погибших в великой 
Отечественной войне. 

Много людей пришло на на-
бережную Москвы-реки, что-
бы вместе с цыганами почтить 
память невинных жертв фа-
шизма: представители МИДа, 
столичного Департамента на-
циональной политики и межре-
гиональных связей, обществен-
ных организаций.

– нет ни одной цыганской 
семьи, которой бы не косну-
лась великая Отечественная 
война, – уверена член Совета 
по межнацио нальным отношени-
ям при Президенте РФ Надежда 
ДЕМЕТЕР. – У моей бабушки 

родной брат 
был прекрас-
ным скрипа-
чом. Окончил 
к о н с е р в а т о -
рию. У него бы-
ла бронь. но он 
пошёл на фронт 
и погиб там. 

я не знаю, почему в нашей 
стране все думают, что воевал 
один лишь Будулай. в каждой 
цыганской семье есть фронто-
вики или жертвы фашистского 
геноцида. По разным оценкам, 
от рук нацистов погибли от 500 
тысяч до миллиона цыган, в том 
числе от 200 до 500 тысяч цы-
ган из советского союза. в се-
ле александровка смоленской 
области есть памятник, кото-
рый свидетель ствует о том, что 
на этом месте были расстреля-
ны 176 мирных жителей. Фа-
шисты убили их только за то, 
что они были цыганами. Фа-

шизм страшен, но ещё страш-
нее беспамятство.

8 апреля 1971 г. в Лондоне 
состоялся Первый всемирный 
цыганский конгресс, на кото-
ром присутствовали цыганс-
кие делегаты из тридцати госу-
дарств. в том же году в столице 
великобритании был создан 
Международный союз цыган. 
Главными итогами конгресса 
стали признание цыган единой 
нетерриториальной нацией 
и принятие цыганских нацио-
нальных символов: флага и гим-
на. с тех пор 8 апреля считается 
днём самоопределения нации 
и отмечается как Международ-
ный день цыган.

«Бессмертный полк». 
Цыганский

– я воспитывалась в рабоче-
крестьянской цыганской се-
мье. Мой папа был партизаном. 

Один дядя был угнан в Герма-
нию. второй дядя – Лифан 
степанович – прошёл войну. 
русский этнограф, публицист, 

историк цыганского народа 
николай Бессонов в своей 
книге о цыганах-фронтовиках 
посвятил несколько абзацев 
моему дяде, – рассказывает 
цыганка Галина, и в её глазах 
блестят слёзы.

«...Русский цыган Лифан 
Стефанович Головацкий ро-
дился 20 мая 1914 года в де-
ревне Глинка под Смоленском. 
С началом войны его отправили 
на фронт под Ленинград. Цыган 
ходил в атаку, сражался вруко-
пашную... Война уже клонилась 
к победе, когда в освобождённой 
от фашистов Глинке появил-
ся исхудалый человек на кос-
тылях. Но в родных местах 
его ждал только могильный 
холмик. Люди рассказали, что 
немцы расстреляли несколько 
цыганских семей. Ты храбро 
сражался, воин. Но, пока ты 
спасал Ленинград силой своего 
оружия, фашисты на Смолен-
щине убивали безоружных. По-
гиб твой отец. Погибла твоя 
мать. Застрелены два брата 
и две сестры... Лифан так ни-
когда и не оправился от удара. 

Когда становилось невмоготу, 
Лифан Стефанович начинал 
жалобным речитативом песню 
о своей жизни. Песню без рифм 
и размера: «Нет у меня никого. 
/ Пропал я, ребята, пропал... / 
Пришёл с войны. / Всю семью 
поубивали! / Нет у меня брати-
шек, / Нет у меня сестрёнок».

Галина Ивановна обратилась 
ко всем собравшимся на Бер-
сеневской набережной цыга-
нам с просьбой выйти 9 Мая 
с портретами своих родствен-
ников-фронтовиков, жертв фа-
шистского геноцида, и пройти 
по красной площади цыганс-
ким «Бессмертным полком».

Выжили чудом...
Иван Иванович Фарема 

приехал из кишинёва. Он ро-
дился и вырос в Бессарабии. 
сейчас ему почти 80 лет, но он 
помнит свои детские голодные 
годы. Помнит, как приходи-
лось бежать от немцев, кото-
рые угоняли цыган в концла-
геря. Помнит красавицу-тётку, 
за которой охотились при-
бывшие на постой фашисты, 
а русские соседи прятали её 
в подполе своего дома. Пом-
нит цыган-кузнецов, которых 
фрицы заставляли ремонти-
ровать сельскохозяйственную 
технику. а ещё Иван Ивано-
вич считает, что документаль-
ные произведения о цыганах 
этнографа Бессонова хорошо 
бы дополнить и его воспо-
минаниями. ведь история 
цыганского народа, жившего 
в Бессарабии во время войны, 

так же страшна. Одни цыгане 
оказались в рядах румынской 
армии, а другие – советской. 
Брат воевал против брата!

– Мой дядя служил на ру-
мынском флоте. а мой отец 
воевал на стороне советской 
армии, – вспоминает цыган. – 
ему посчастливилось выжить 
и вернуться домой. но в 1947-м 
отец умер от ран. а через три 
месяца после его смерти мама 
родила четвёртого ребёнка. 
Голод, нищета, разруха. Мы 
выжили только потому, что 
мама гадала и спасала чужих 
детей от болезней. Безграмот-
ная женщина, но со сверка-
ющим умом, мощной силой 
воли и духом, которого хватит 
на десятерых мужчин. Такая 
у нас была мать – елена Фё-
доровна.

*   *   *
Говорят, что у цыган не 

принято слезами провожать 
в последний путь. Цыгане 
всегда поминают усопших 
песней. вот и в Международ-
ный день цыган над Москвой 
звучали песни: «Душа солда-
та, как раненая птица, рвётся 
в небо, хочет взлететь, и уви-
деть чистое небо, и свободно 
смеяться, и петь»...

В Москву-реку опустили венки.
 Фото Егора СУХОРЕБРИКА

1940 г. Поезд с цыганами отправляется в лагерь. Фото Bundesarchiv 

Погибших сородичей ромалы поминают песнями. Фото Егора СУХОРЕБРИКА

в МежДУнарОДный День ЦыГан в сТОЛИЦе ГОвОрИЛИ О жерТвах ГенОЦИДа

Знаменитый эстрад-
ный певец, композитор, 
автор нескольких со-
тен песен Вадим Козин 
имеет цыганские корни. 
Его отец – купец первой 
гильдии Алексей Козин, 
а мать – цыганка из хо-
ровой династии Ильинс-
ких-Санкиных. Отец умер 
рано, поэтому Вадим был 
вынужден прервать обу-
чение в гимназии, чтобы 
помогать матери и сёс-
трам. Артистическую 
карьеру Козин начал та-
пёром, озвучивая немые 
кинофильмы. Потом на-
чал петь. В годы Великой 
Отечественной войны Ко-
зин выступал с концерта-
ми в частях действующей 
армии. По распоряжению 
наркома путей сообщения 
ему для поездок был вы-
делен специальный вагон. 
В 1941 г. Козин подгото-
вил программу, в которую 
вошла его патриотическая 
песня «Москва» («Нет, 
моя Москва не будет взя-
та ими...»). В начале де-
кабря 1943 г. Козин вмес-
те с Морисом Шевалье, 
Марлен Дитрих и Изой 
Кремер участвовал в кон-
церте для участников Те-
геранской конференции.

Интересные 
факты

Мы помним!

«Душа как раненая птица»
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5.40, 6.10  «АННА 
ГЕРМАН» 12+
6.00 Новости
7.55  «КУБАНСКИЕ 
КАЗАКИ» 0+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.10 Жанна Бадоева 
в новом проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10 «ТЕОРИЯ ЗАГОВОРА» 16+
12.15 «ЛЕОНИД ХАРИТОНОВ. 
ПАДЕНИЕ ЗВЕЗДЫ» 12+
13.10  «СОЛДАТ ИВАН 
БРОВКИН» 0+
15.00  «ИВАН БРОВКИН 
НА ЦЕЛИНЕ» 0+
16.50 «КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ?» 12+
18.20 «ЭКСКЛЮЗИВ» 
с Дмитрием Борисовым 16+
20.00 «ПОЛЕ ЧУДЕС» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.20 «ГОЛОС» Большой 
концерт в Кремле 12+
23.45  «ПЕРЕВОЗЧИК 2» 
16+
1.20  «СМЕРТЬ НЕГО-
ДЯЯ» 16+
3.40 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 6+
4.25 «МУЖСКОЕ / ЖЕНСКОЕ» 
16+
5.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
7.45  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
НА ДАЛЬНИХ БЕРЕГАХ» 0+
9.00 «ДЕНЬ ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫХ ИСТОРИЙ» 16+
17.20  «ВОСЕМЬ НОВЫХ 
ПРОРОЧЕСТВ» 16+
19.20  «ЖМУРКИ» 16+
21.30  «ПАРЕНЬ 
С НАШЕГО КЛАДБИЩА» 
12+
23.20  «ВСЕ И СРАЗУ» 
16+
1.10  «БАБЛО» 16+
2.45 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.40  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.30  «ТРИ КОТА» 0+
7.45  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
8.30, 14.30 «УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ». СМЕХBOOK» 
16+
9.00  «ЭЛВИН И БУРУН-
ДУКИ. ГРАНДИОЗНОЕ 
БУРУНДУКЛЮЧЕНИЕ» 6+
10.55  «ПИНГВИНЫ 
МАДАГАСКАРА» 0+
12.30  «ПРИЗРАЧНАЯ 
КРАСОТА» 16+
20.00 «ШОУ «УРАЛЬСКИХ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
23.00 «СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ!» 16+
0.00  «ПЛАН Б» 16+
2.00  «ОГРАБЛЕНИЕ 
В УРАГАН» 16+
3.35  «ХРОНИКИ 
ШАННАРЫ» 16+
4.50 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 18.00, 23.20, 5.20 
«6 КАДРОВ» 16+
7.55  «Я СЧАСТЛИВАЯ» 
16+
9.45  «ШКОЛА ПРОЖИ-
ВАНИЯ» 16+
13.45  «ЖЕНА С ТОГО 
СВЕТА» 16+
19.00  «БУДУ ВЕРНОЙ 
ЖЕНОЙ» 16+
0.30  «ГАНГ, ТВОИ ВОДЫ 
ЗАМУТИЛИСЬ» 16+
3.40  «ЗАМУЖ ЗА РУБЕЖ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.30  «ЧЕЛЮСТИ» 16+
13.00  «ЧЕЛЮСТИ 2» 16+
15.15, 4.00  «ЧЕЛЮСТИ 
3» 16+
17.15  «ЧЕЛЮСТИ 4: 
МЕСТЬ» 16+
19.00  «ЧУЖИЕ» 16+
21.45  «ГРАВИТАЦИЯ» 12+
23.30  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ 3» 16+
2.00  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ 2» 16+
5.30 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 12+

5.40  «УСАТЫЙ НЯНЬ» 0+
7.00  «ЧЕЛОВЕК-
АМФИБИЯ» 12+
9.00, 13.00, 18.00 Новости 
дня
9.20, 13.15 «НЕ ФАКТ!» 6+
13.45  «ОВЕЧКА ДОЛЛИ 
БЫЛА ЗЛАЯ И РАНО УМЕР-
ЛА» 12+
15.35, 18.15  «ГРАФ 
МОНТЕ-КРИСТО» 12+

0.15  «БЕРЕГИТЕ 
ЖЕНЩИН» 0+
2.50  «СЧАСТЛИВАЯ, 
ЖЕНЬКА!» 12+
4.05  «ПОДВИГ РАЗВЕД-
ЧИКА» 0+
5.35  «МОСКВА ФРОНТУ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 5.35, 
6.00, 6.30 «ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30, 12.40, 13.45, 
14.55, 16.05, 17.10, 18.20, 
19.30  «ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
С РУБЛЕВКИ» 16+
21.00 «КОМЕДИ КЛАБ» 16+
22.00 «COMEDY БАТТЛ» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ ЗАКА-
ТА» 16+
1.00 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.25  «ШИК!» 16+
3.05, 3.55, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+

5.00 Большие чувства 16+
5.10 Барышня-крестьянка 16+
6.55 Школа Доктора 
Комаровского. Классный 
журнал 2 12+
7.30  «ДЕВЯТЬ» 12+
9.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы на хайпе 16+
10.00 Мир наизнанку. 
Бразилия 16+
23.00  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО 3» 18+
0.30  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО» 18+
2.00  «СЕКС 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ» 16+

5.10  «ТАМ, ГДЕ ТЫ» 
12+
7.00  «СЕРДЦЕ 
НЕ КАМЕНЬ» 12+
10.00 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 14.00, 20.00 Вести
11.25 Вести. Местное время
11.40 Премьера «ЮМОР! 
ЮМОР! ЮМОР!!!» 16+
14.25  «ЗАТМЕНИЕ» 
12+
17.00, 20.25  
«ИДЕАЛЬНЫЙ ВРАГ» 
12+
23.20 «ПРИГЛАСИТЕ 
НА СВАДЬБУ!» 12+
0.30  «ЛЮБОВЬ 
НА МИЛЛИОН» 12+
2.50  «ГЮЛЬЧАТАЙ» 12+

6.00 «МАСТЕР СПОРТА» 12+
6.10, 2.25  «КОМАНДА 
МЕЧТЫ» 12+
8.00 Футбол. Южноамери-
канский Кубок. «ЭСТУДИАН-
ТЕС ДЕ МЕРИДА» (ВЕНЕ-
СУЭЛА) – «АРХЕНТИНОС 
ХУНИОРС» (Аргентина) 0+
10.00, 12.35, 15.15, 20.25 
Новости
10.05, 14.40, 21.00, 23.55 
Все на Матч!
10.35 Футбол. Лига Европы. 
«АРСЕНАЛ» (АНГЛИЯ) – «ВА-
ЛЕНСИЯ» (Испания) 0+
12.40 Футбол. Лига Европы. 
1/2 финала. «АЙНТРАХТ» 
(ФРАНКФУРТ, ГЕРМАНИЯ) – 
«ЧЕЛСИ» (Англия) 0+
15.25 Все на футбол! 12+
16.25  Футбол. Российс-
кая Премьер-лига. «РУБИН» 
(КАЗАНЬ) – «ОРЕНБУРГ»
18.25  Баскетбол. Единая 
лига ВТБ. 1/4 финала
20.30 «ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ» 12+
21.55  Футбол. Чемпионат 
Испании. «СЕВИЛЬЯ» –  
«ЛЕГАНЕС»
0.25 Футбол. Чемпионат 
Франции. «СТРАСБУРГ» – 
«МАРСЕЛЬ» 0+
4.15 Гандбол. Чемпионат 
России. Женщины 0+

4.40 «СЕМИН. ВОЗМЕЗ-
ДИЕ» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
8.20, 10.20  «СУДЬЯ» 16+
12.15  «СУДЬЯ-2» 16+
16.20 Следствие вели… 16+
19.20  Премьера Артем 
Ткаченко в детективном  
сериале «ЮРИСТЫ» 16+
23.20 Премьера «МАГИЯ» 
12+
1.55 «ВСЕ ЗВЕЗДЫ МАЙС-
КИМ ВЕЧЕРОМ» 12+
2.55  Игорь Скляр, 
Светлана Малюкова  
и Семен Стругачев в комедии  
«ПРО ЛЮБОВЬ» 16+

5.00, 5.40  «КРЕ-
МЕНЬ-1» 16+
6.30, 7.20, 8.15  
«СПЕЦНАЗ» 16+
9.15, 10.15, 11.15, 12.10 
 «СПЕЦНАЗ-2» 16+
13.15, 14.15, 15.15  
«КАНИКУЛЫ СТРОГОГО 
РЕЖИМА» 12+
16.15  «ПЕС БАРБОС 
И НЕОБЫЧНЫЙ КРОСС» 12+
16.25  «САМОГОНЩИКИ» 
12+
16.50  «САМАЯ 
ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕ-
КАТЕЛЬНАЯ» 16+
18.25  «БЛЕФ» 16+
20.35  «УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВОГО» 12+

22.40  «ПРИНЦЕССА 
НА БОБАХ» 12+
0.50, 1.50, 2.35, 3.20  
«ДЕД МАЗАЕВ И ЗАЙЦЕ-
ВЫ» 16+
4.10 «МОЕ РОДНОЕ. 
ДЕТСКИЙ САД» 12+

6.30  «ПРОДАННЫЙ 
СМЕХ» 0+
8.50  «НУ, ПОГОДИ!»
9.40  «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 
12+
12.20  «ИСТОРИЯ 
РУССКОЙ ЕДЫ»
12.50  «ПРЕТ-А-ПОРТЕ. 
ВЫСОКАЯ МОДА» 16+
15.00, 0.35 Концерт
16.15, 1.30  «ДИНАСТИИ»
17.10 II Международный 
музыкальный фестиваль 
Ильдара Абдразакова.  
Гала-концерт
18.45  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
19.00  «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕ-
НОК» С ТАКИМ СЧАСТЬЕМ – 
И НА ЭКРАНЕ»
19.40  «ЗОЛОТОЙ 
ТЕЛЕНОК» 0+

22.30  «УМНИЦА УИЛЛ 
ХАНТИНГ» 16+
2.25  «ПРАЗДНИК». 
«БАНКЕТ». «ВЫКРУТАСЫ». 
Мультфильмы для взрослых

5.20  «ВЕСЕННИЕ 
ХЛОПОТЫ» 0+
6.55  «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» 12+
10.30  «КОРОЛЕВЫ 
КОМЕДИИ» 12+
11.30, 14.30, 21.10 
События
11.45  «БЕРЕГИСЬ 
АВТОМОБИЛЯ» 0+
13.35  «ОБОРВАННАЯ 
МЕЛОДИЯ» 12+
14.45  «ОБОРВАННАЯ 
МЕЛОДИЯ» 12+
17.30  «ОТЕЛЬ 
«ТОЛЕДО» 12+
21.25  «ВОСЕМЬ БУСИН 
НА ТОНКОЙ НИТОЧКЕ» 12+
23.30  «ШУРАНОВА 
И ХОЧИНСКИЙ. ЛЕДИ  
И БРОДЯГА» 12+
0.35  «МОЖЕТЕ ЗВАТЬ 
МЕНЯ ПАПОЙ» 12+
2.35  «АС ИЗ АСОВ» 12+
4.35  «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА 
КИНО» 12+

пятница, 3 мая

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

19.20 Премьера «ЮРИСТЫ»
В ролях: Артём Ткаченко, Инна 
Хотеенкова, Андрей Иванов,  
Андрей Лукьянов, Татьяна 
Шкраба, Влад Ветров, Арсений 
Фогелев, Мария Пирогова, 
Виктория Лукина и др.

5.10 «ТАМ, ГДЕ ТЫ»
В ролях: Елена Захарова,  
Дмитрий Ульянов, Евгения 
Лоза, Андрей Егоров,  
Любовь Руденко, Раиса Рязано-
ва и Михаил Богдасаров

21.45 «ГРАВИТАЦИЯ»
В открытом космосе во время 
ремонта космического теле-
скопа происходит катастрофа.  
Выжившими оказываются 
специалист по медицинскому 
инжинирингу Райан Стоун, 
для которой этот выход 
на орбиту первый, и ветеран-
астронавт Мэтт Ковальски – 
командир экспедиции…

19.20 «ЖМУРКИ»
Режиссер Алексей Балабанов.
В ролях: Алексей Панин, 
Дмитрий Дюжев, Никита Ми-
халков, Сергей Маковецкий, 
Виктор Сухоруков, Григорий 
Сиятвинда, Анатолий Журав-
лев, Гарик Сукачев, Алексей 
Серебряков, Андрей Панин.

11.30 «ПОЛИЦЕЙСКИЙ
С РУБЛЕВКИ»
Марафон 3-го сезона с проти-
востоянием двух колоритных 
персонажей в исполнении 
Петрова и Бурунова.

6.55 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО»
Режиссер Робер Вернэ.
В ролях: Жан Маре, Лия Аман-
да, Даниэль Ивернель, Фолько 
Люлли, Луи Сенье, Клод 
Жениа, Жан Темерсон, Франс 
Асслен, Жюльен Берто и др.

19.00 «БУДУ ВЕРНОЙ 
ЖЕНОЙ»
Режиссер Светлана Демина.
В ролях: Анастасия Панина, 
Александр Пашков, Дмитрий 
Блохин, Анатолий Просалов, 
Юрий Шлыков, Людмила Гав-
рилова, Сергей Рубеко, Игорь 
Ларин, Полина Нечитайло.

23.00 «ОЧЕНЬ СТРАШНОЕ 
КИНО 3»
Журналистка Кэмпбелл – 
свидетельница необъясни-
мого. Для высадки на Землю 
готовится десант инопланетян, 
Избранный пророчит дурное 
всему человечеству, под угро-
зой жизнь самого президента…

ТВ цеНТР
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6.00 Новости
6.10  «АННА ГЕРМАН» 12+
8.10 «ИГРАЙ, ГАРМОНЬ 
ЛЮБИМАЯ!» 12+
8.55 «УМНИЦЫ И УМНИКИ» 12+
9.45 «СЛОВО ПАСТЫРЯ» 0+
10.00, 12.00 Новости 
10.10 Жанна Бадоева 
в новом проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10 «ТЕОРИЯ ЗАГОВОРА» 
16+
12.15 «ТАТЬЯНА САМОЙЛОВА. 
«ЕЕ СЛЕЗ НИКТО НЕ ВИДЕЛ» 12+
13.10  «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» 
0+
15.00 «ЖИВАЯ ЖИЗНЬ» 12+
16.20 «КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ?» 12+
17.50 «ЭКСКЛЮЗИВ» 
с Дмитрием Борисовым 16+
19.30, 21.20 «СЕГОДНЯ 
ВЕЧЕРОМ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
23.00 «ГЛАВНАЯ РОЛЬ» 12+
0.35  «ЗА ШКУРУ ПОЛИ-
ЦЕЙСКОГО» 16+
2.40 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 6+
3.25 «МУЖСКОЕ / ЖЕНСКОЕ» 
16+
4.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+
4.55 «КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУП-
КА» 6+

5.00 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
7.50  «ТРИ БОГАТЫРЯ: 
ХОД КОНЕМ» 6+
9.15 Премьера 
«МИНТРАНС» 16+
10.15 Премьера 
«САМАЯ ПОЛЕЗНАЯ  
ПРОГРАММА» 16+
11.15 Премьера 
«ВОЕННАЯ ТАЙНА»  
с Игорем Прокопенко 16+
16.20 Премьера 
«ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 
с Игорем Прокопенко 16+
18.20  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ. ЭТО ПЯТЬ!  
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ УДИВИЛИ 
ВЕСЬ МИР» 16+
20.30  «КРОКОДИЛ 
ДАНДИ» 16+
22.30  «КРОКОДИЛ 
ДАНДИ-2» 16+
0.30  «КОЛОНИЯ» 
16+
2.15 «САМЫЕ ШОКИРУЮЩИЕ 
ГИПОТЕЗЫ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.30  «ТРОЛЛИ. ПРАЗДНИК 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ!» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ТОМ И ДЖЕРРИ» 0+
8.30, 11.30 «ШОУ «УРАЛЬ-
СКИХ ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
9.30 «ПРОСТО КУХНЯ» 12+
10.30 «РОГОВ. СТУДИЯ 24» 16+
12.45, 2.00  «КЛИК. 
С ПУЛЬТОМ ПО ЖИЗНИ» 12+
15.00  «ОДНОКЛАССНИ-
КИ» 16+
17.00  «ОДНОКЛАССНИ-
КИ-2» 16+
19.00  «КНИГА ДЖУНГ-
ЛЕЙ» 12+
21.00  «ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ» 12+
0.05  «ОГРАБЛЕНИЕ 
В УРАГАН» 16+
3.40  «ХАТИКО. САМЫЙ 
ВЕРНЫЙ ДРУГ» 0+
5.05 Тревел-шоу «Вокруг 
света во время декрета» 12+
5.30 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 18.00, 23.45, 5.20 
«6 КАДРОВ» 16+
7.35  «АНЖЕЛИКА – 
МАРКИЗА АНГЕЛОВ» 16+
9.50  «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
АНЖЕЛИКА» 16+
12.00  «АНЖЕЛИКА 
И КОРОЛЬ» 16+
14.10  «НЕУКРОТИМАЯ 
АНЖЕЛИКА» 16+
15.55  «АНЖЕЛИКА 
И СУЛТАН» 16+
19.00  «ПОДЕЛИСЬ 
СЧАСТЬЕМ СВОИМ» 16+

0.30  «САНГАМ» 16+
3.45  «ВОСТОЧНЫЕ ЖЕНЫ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00, 5.45 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 
0+
9.45, 10.45  «ГРИММ» 16+
11.45  «АПОЛЛОН 13» 12+
14.30  «ЧУЖОЙ-3» 16+
16.45  «ЧУЖОЙ-4: ВОС-
КРЕШЕНИЕ» 16+
19.00 «ПОСЛЕДНИЙ ГЕРОЙ» 16+
20.15  «ВСПОМНИТЬ 
ВСЕ 16+
22.30  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ-4» 16+
1.00  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ-3» 16+
3.30  «ЧЕЛЮСТИ-4: 
МЕСТЬ» 16+
4.45, 5.15 «ОХОТНИКИ 
ЗА ПРИВИДЕНИЯМИ» 16+

6.05  «ПОКРОВСКИЕ 
ВОРОТА» 0+
9.00, 13.00, 18.00 Новости 
дня
9.10 «МОРСКОЙ БОЙ» 6+
10.15 «НЕ ФАКТ!» 6+
10.45 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛОГО» 
16+
11.35  «ЗАГАДКИ ВЕКА» 12+
12.30 «ЛЕГЕНДЫ ЦИРКА 
С ЭДГАРДОМ ЗАПАШНЫМ» 
6+
13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ» 
12+
14.00 «ДЕСЯТЬ ФОТОГРАФИЙ» 
6+
14.50 «СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ» 12+
15.10, 18.25  «КАВАЛЕРЫ 
МОРСКОЙ ЗВЕЗДЫ» 12+
18.10 «ЗАДЕЛО!»
0.25  «ПРАВДА ЛЕЙТЕ-
НАНТА КЛИМОВА» 12+
2.15  «ТАНК «КЛИМ 
ВОРОШИЛОВ-2» 6+
3.50  «ЧЕЛОВЕК-
АМФИБИЯ» 12+
5.25  «ХРОНИКА ПОБЕДЫ» 
12+

7.00, 7.30, 8.30, 6.00, 
6.30 «ТНТ. BEST» 
16+
8.00, 2.40 «ТНТ MUSIC» 
16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.00 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.00, 12.00, 13.00, 
14.00, 15.00, 16.00, 
17.00, 18.00  
«ПОЛИЦЕЙСКИЙ   
С РУБЛЕВКИ» 16+
20.00 «ПЕСНИ» 16+
22.00 «STAND UP. 
ДАЙДЖЕСТ» 16+
23.00 «ДОМ-2. 
ГОРОД ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. 
ПОСЛЕ ЗАКАТА» 16+
1.00  «ЛЮБОВЬ 
С ОГРАНИЧЕНИЯМИ» 
16+
3.05, 3.55, 4.45 
«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН»  
16+

5.00 Большие чувства 16+
5.20 Барышня-крестьянка 
16+
7.30 Школа доктора 
Комаровского 12+
8.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
10.00 Премьера Регина+1. 
16+
11.00 Мир наизнанку. 
Индия 16+
23.00  «ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ КИНО» 18+

0.30  «СОРОКАЛЕТНИЙ 
ДЕВСТВЕННИК» 16+
3.00  «СЕКС В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ» 16+
4.30 Половинки 16+

5.10  «ТАМ, ГДЕ ТЫ» 12+
7.00  «СЕРДЦЕ 
НЕ КАМЕНЬ» 12+
10.00 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 14.00, 20.00 Вести
11.25 Вести. Местное время
11.40 Премьера «ЮМОР! 
ЮМОР! ЮМОР!!!» 16+
14.25  «ЗАТМЕНИЕ» 12+
17.00, 20.25  «ИДЕАЛЬ-
НЫЙ ВРАГ» 12+
23.50 Международная про-
фессиональная музыкальная 
премия «BRAVO»

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 Футбол. Чемпионат Герма-
нии. «МАЙНЦ» – «ЛЕЙПЦИГ» 0+
8.30 Смешанные единобор-
ства. One FC. 16+
10.30, 13.50, 15.25, 20.30 
Новости
10.40 Все на футбол! 12+
11.40 «АНГЛИЙСКИЕ ПРЕ-
МЬЕР-ЛИЦА» 12+
11.50 Футбол. Чемпионат 
Англии. «ЭВЕРТОН» – «БЕРН-
ЛИ» 0+
13.55, 15.30, 20.40, 23.40 
Все на Матч!
14.25 «КАПИТАНЫ» 12+
14.55 «РПЛ.18/19. ГЛАВНОЕ». 
Специальный репортаж 12+
15.55  Баскетбол. Единая 
лига ВТБ. 1/4 финала
17.55  Смешанные едино-
борства. RCC. 
21.40  Футбол. Чемпионат 
Испании. «СЕЛЬТА» – «БАР-
СЕЛОНА»
0.00  Смешанные едино-
борства. Bellator. Брент 
Примус против Тима Уайлда. 
Педро Карвальо против Дере-
ка Кампоса
2.00  «ПОДДУБНЫЙ» 6+
4.20 Профессиональный 
бокс 16+

4.40 «СЕМИН. ВОЗМЕЗ-
ДИЕ» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
8.20 «ГОТОВИМ С АЛЕКСЕЕМ 
ЗИМИНЫМ» 0+
8.50 «КТО В ДОМЕ 
ХОЗЯИН?» 12+
9.25 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 «ЕДА ЖИВАЯ И МЕРТ-
ВАЯ» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.10, 3.00  «ВЫСОТА» 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели… 16+
19.20 «ЮРИСТЫ» 16+
23.20 Премьера «МАГИЯ» 12+
2.00 «ВСЕ ЗВЕЗДЫ МАЙ-
СКИМ ВЕЧЕРОМ» 12+

5.00, 5.45, 6.35, 7.20  
«ДЕД МАЗАЕВ И ЗАЙЦЕ-
ВЫ» 16+
8.20  «ПЕС БАРБОС 
И НЕОБЫЧНЫЙ КРОСС» 
12+
8.30  «САМОГОНЩИКИ» 
12+
8.50  «ПРИНЦЕССА 
НА БОБАХ» 12+
11.00  «САМАЯ 
ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕ-
КАТЕЛЬНАЯ» 16+

12.40, 13.30, 14.15, 
15.00, 15.50, 16.40, 
17.20, 18.15, 19.00, 
19.50, 20.35, 21.20, 
22.05, 22.50, 23.40 
 «СЛЕД» 16+
0.25  «БЛЕФ» 16+
2.25  «УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВОГО» 12+
4.05 «МОЕ РОДНОЕ. 
ДЕНЬГИ» 12+
4.45 «МОЕ РОДНОЕ. 
ЭКСТРАСЕНСЫ» 12+

6.30  «АВТОМОБИЛЬ, 
СКРИПКА И СОБАКА КЛЯК-
СА» 0+
8.15  «ТРОЕ ИЗ ПРОСТО-
КВАШИНО». «КАНИКУЛЫ 
В ПРОСТОКВАШИНО».  
«ЗИМА В ПРОСТОКВАШИНО»
9.05 Телескоп
9.35  «ЗОЛОТОЙ 
ТЕЛЕНОК» 0+
12.20  «ИСТОРИЯ 
РУССКОЙ ЕДЫ»
12.50  «УМНИЦА УИЛЛ 
ХАНТИНГ» 16+
15.00 Концерт Государст-
венного академического 
ансамбля народного танца 
имени Игоря Моисеева
16.15, 1.30  «ДИНАСТИИ»
17.10 85 лет Леониду 
Хейфецу. «БЛИЖНИЙ КРУГ»
18.05 «РОМАНТИКА РОМАНСА»
19.00 «ОСТРОВА»
19.40  «АННА КАРЕНИНА» 
0+
22.00  «САБРИНА» 12+
23.50 «МОЙ СЕРЕБРЯНЫЙ 
ШАР. ОДРИ ХЕПБЕРН»
0.35 Бобби Макферрин. Кон-
церт на джазовом фестивале 
во Вьенне
2.20  «ЖИЛ-БЫЛ ПЕС». 
«МАРТЫНКО». «ПУТЕШЕСТВИЕ 
МУРАВЬЯ». М/ф для взрослых

5.25 Марш-бросок 12+
5.50 АБВГДейка 0+
6.20  «ТРЕМБИТА» 0+
8.10 Православная энцикло-
педия 6+
8.40  «КОТОВ ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» 
12+
10.30  «АЛЕКСАНДР 
ИВАНОВ. ГОРЬКАЯ ЖИЗНЬ 
ПЕРЕСМЕШНИКА» 12+
11.30, 14.30, 22.15 
События
11.45  «ОПЕКУН» 
12+
13.25 Премьера 
«СОЛО ДЛЯ ТЕЛЕФОНА 
С ЮМОРОМ» 12+
14.45  «ШРАМ» 12+
18.25  «УБИЙСТВА 
ПО ПЯТНИЦАМ» 12+
22.30 «90-Е. «ПУДЕЛЬ» 
С МАНДАТОМ» 16+
23.20 «ПРОЩАНИЕ. 
ДЕД ХАСАН» 16+
0.10 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
3.25 «ОДЕССА. ЗАБЫТЬ 
НЕЛЬЗЯ» 16+
3.55 «ДИКИЕ ДЕНЬГИ. 
БАБА ШУРА» 16+
4.45 «УДАР ВЛАСТЬЮ. 
МУАММАР КАДДАФИ»  
16+

суббота, 4 мая

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

АФИША: С 25 Апреля по 1 мАя

Покоритель сердец Стас Михайлов приглашает на  день 
рождения – ему 50! Юбилейная программа порадует как 
его верных почитателей, так и тех, кто придёт на его кон-
церт по случаю. Будет не шоу в привычном понимании слова, 
а современная высокотехнологичная постановка. А в конце 
зрителей ждёт несколько неожиданных дуэтов.

Стас михайлов – «Всё для тебя»  
28 апреля, вс. – 18.00, 29 апреля, пн. – 19.00.
Москва, Государственный Кремлёвский дворец. 
цена билета: от 1000 руб.  

КоНЦерТ 6+

Работы сразу двух мастеров – большие, живые, смотреть 
их полагается под музыку. И в какой-то момент обязатель-
но покажется, что находишься в Индии, Китае, Индонезии 
(по местам экспедиций Рериха), а затем, перейдя в следую-
щий зал, – уже в Крыму и Стамбуле Айвазовского. 

«ожившие полотна: Айвазовский и рерих» 
До 16 июня.
«люмьер-Холл», Большая Новодмитровская ул., 36, 
стр. 24. цена билета: от 350 до 650 руб.

ВЫСТАВКА 

В пяти концертах прозвучат песни великих композиторов 
минувшего века. Темы: 28 апреля – «Москва златоглавая», 
29 апреля – «Верные друзья»; 30 апреля – «Есть только миг…», 
1 мая – «Светит незнакомая звезда», 2 мая – «Я люблю тебя, 
Россия!».

«Сто лучших отечественных песен»
с 28 апреля по 2 мая, 19.00.
Театр «Новая опера», ул. Каретный Ряд, д. 3, стр. 2,  
сад «Эрмитаж».
цена билета: от 300 руб.

6+ФеСТИВАлЬ

Впервые в России – масштабная выставка норвежского 
экспрессиониста: 70 живописных полотен Эдварда Мунка 
(и «Крик», который был продан на «Сотбис» за 119,9 млн 
долл. в том числе), 30 – графических.

Эдвард мунк
с 17 апреля до 14 июля.
Третьяковская галерея, инженерный корпус,
лаврушинский переулок, 12.
цена билета: от 150 до 600 руб.

18+

6+

ВЫСТАВКА

13.10 «ВЫСОТА»
Режиссер Александр Зархи.
В ролях: Н. Рыбников, В. Мака-
ров, И. Макарова, М. Стрижено-
ва, Г. Карнович-Валуа.

7.00 «СЕРДЦЕ НЕ КАМЕНЬ»
В ролях: Глафира Тарханова, 
Анатолий Руденко, Владимир 
Фекленко, Александр Цуркан 
и Анна Михайловская. 
Все крутится вокруг нелегкой 
судьбы девушки Тони, которая 
ищет своего принца, свою 
любовь, и ей предстоит пройти 
еще много переживаний... 

19.00 «Последний герой»
Легендарное шоу возвращает-
ся в Россию! 16 звезд на остро-
ве в Тихом океане сражаются 
за 2 млн рублей. Выжить здесь 
будет сложно, но еще сложнее 
остаться людьми. 

ТВ цеНТР
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5.30, 6.10  «АННА 
ГЕРМАН» 12+
6.00 Новости
7.45 «ЧАСОВОЙ» 12+
8.15 «ЗДОРОВЬЕ» 16+
9.20 «НЕПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ» 
с Дм. Крыловым 12+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.10 Жанна Бадоева 
в новом проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10 «ТЕОРИЯ ЗАГОВОРА» 16+
12.20 «ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН. 
«ГРЕШЕН, КАЮСЬ…» 12+
13.30  «ШИРЛИ-МЫРЛИ» 
16+
16.10 «ТРИ АККОРДА» 16+
18.30 «ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД. 
ДЕТИ» Новый сезон 0+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.20  «ПО ЗАКОНАМ ВО-
ЕННОГО ВРЕМЕНИ-3» 12+
23.20  «ГВАРДИИ «КАМ-
ЧАТКА» 12+
0.20  «НЕ БУДИТЕ СПЯ-
ЩЕГО ПОЛИЦЕЙСКОГО» 16+
2.15 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 6+
3.00 «МУЖСКОЕ / ЖЕНСКОЕ» 
16+
3.45 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+
4.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУП-
КА» 6+

5.00 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
8.10  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
И МОРСКОЙ ЦАРЬ» 6+
9.30  «ТРИ БОГАТЫРЯ 
И ПРИНЦЕССА ЕГИПТА» 6+
11.00  «ТРИ БОГАТЫРЯ И НА-
СЛЕДНИЦА ПРЕСТОЛА» 6+
12.40  «КРОКОДИЛ 
ДАНДИ» 16+
14.30  «КРОКОДИЛ 
ДАНДИ-2» 16+
16.50  «МАСКА» 12+
18.50  «ИЗГОЙ» 16+
21.40  «ПОБЕГ 
ИЗ ШОУШЕНКА» 16+
0.30  «ВСЕ И СРАЗУ» 16+
2.10  «ПАРЕНЬ С НАШЕ-
ГО КЛАДБИЩА» 12+
3.30 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.30  «ТРОЛЛИ. ПРАЗДНИК 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ!» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ЦАРЕВНЫ» 0+
9.00  «СМЫВАЙСЯ!» 6+
10.30  «КНИГА ДЖУНГ-
ЛЕЙ» 12+
12.30  «ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ЭПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ» 12+
16.00  «ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ» 
12+
19.05  «НАПРОЛОМ» 
16+
21.00  «ИНТЕРСТЕЛЛАР» 
16+
0.30 «СЛАВА БОГУ, ТЫ ПРИ-
ШЕЛ!» 16+
1.30  «ПЛАН Б» 16+
3.10  «ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
МЕНЯ ЗОВУТ ДОРИС» 
16+
4.35 «МИСТЕР 
И МИССИС Z» 12+
5.20 «6 КАДРОВ» 16+

6.30, 18.00, 0.00, 5.15 «6 
КАДРОВ» 16+
7.30, 12.00  «ГОРДОСТЬ 
И ПРЕДУБЕЖДЕНИЕ» 16+
11.55 «ПОЛЕЗНО И ВКУСНО» 
16+
14.05  «ПУТЬ К СЕБЕ» 
16+
19.00  «ДОМИК У РЕКИ» 
16+

22.55  «ЖЕНСКИЙ ДОК-
ТОР-3» 16+
0.30  «СЛОНЫ – МОИ 
ДРУЗЬЯ» 16+
3.40  «ВОСТОЧНЫЕ ЖЕНЫ» 
16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.45, 10.45  «ГРИММ» 
16+
11.45  «ГРАВИТАЦИЯ» 
12+

13.30  «ВСПОМНИТЬ 
ВСЕ» 16+
15.45  «ЧУЖИЕ» 16+
18.30  «ЧУЖОЙ-3» 16+
21.00  «ЧУЖОЙ-4: ВОС-
КРЕШЕНИЕ» 16+
23.00 «ПОСЛЕДНИЙ ГЕРОЙ» 
16+
0.15  «СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ОРУЖИЕ-4» 16+
2.45  «АПОЛЛОН 13» 12+
5.00, 5.30 «ОХОТНИКИ 
ЗА ПРИВИДЕНИЯМИ» 16+

6.00  «ЕГОРКА» 0+
7.20  «ТАЙНАЯ ПРОГУЛ-
КА» 12+
9.00 Новости недели
9.25 Служу России!
9.55 «ВОЕННАЯ ПРИЕМКА» 6+
10.45 «КОД ДОСТУПА» 12+
11.30 «СКРЫТЫЕ УГРОЗЫ» 12+
12.20 «СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ» 12+
12.40  «ЛЕГЕНДЫ ГОСБЕЗО-
ПАСНОСТИ. АЛЕКСЕЙ БОТЯН» 16+
13.35  «ДАЛЕКО ОТ ВОЙ-
НЫ» 16+
18.00 Новости дня
18.15, 19.00  «ЛЕГЕНДЫ 
СОВЕТСКОГО СЫСКА» 16+
23.00 «ФЕТИСОВ» 12+
23.45  «БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК. СЛОВО О ФРОНТОВЫХ 
АРТИСТАХ» 12+
1.30  «АЛЕКСАНДР 
МАЛЕНЬКИЙ» 6+
3.10  «ВАСЕК ТРУБАЧЕВ 
И ЕГО ТОВАРИЩИ» 0+
4.30  «ОТРЯД ТРУБАЧЕ-
ВА СРАЖАЕТСЯ» 6+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30, 
6.05, 6.30 «ТНТ. BEST» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.00 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.00 «ПЕРЕЗАГРУЗКА» 16+
12.00 «БОЛЬШОЙ ЗАВТРАК» 16+
12.30  «ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
С РУБЛЕВКИ. НОВОГОД-
НИЙ БЕСПРЕДЕЛ» 16+
14.30, 15.30, 16.30, 
17.30, 18.30, 19.30 «ОД-
НАЖДЫ В РОССИИ» 16+
20.30 «ШКОЛА ЭКСТРАСЕН-
СОВ» 16+
22.00 «STAND UP» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.00 «ДОМ-2. ПОСЛЕ ЗАКА-
ТА» 16+
1.00 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.30  «ПОМОЛВКА ПО-
НАРОШКУ» 16+
3.15 «ТНТ MUSIC» 16+
3.40, 4.30, 5.15 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+

5.00 Большие чувства 16+
5.20 Барышня-крестьянка 16+
7.30 Школа доктора 
Комаровского 12+
8.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
9.00 Регина+1. 16+
10.00  «ПЛАНЕТА 
ЗЕМЛЯ 2» 16+
22.30  «ДЕВЯТЬ» 12+
0.00  «РОМЕО + 
ДЖУЛЬЕТТА» 16+
2.15  «СЕКС В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ» 16+

4.55  «ТАМ, ГДЕ ТЫ» 12+
7.00  «СЕРДЦЕ НЕ КА-
МЕНЬ» 12+
10.00 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 20.00 Вести
11.25 Вести. Местное время
11.40 Премьера «ЮМОР! 
ЮМОР! ЮМОР!!!» 16+
14.00 «ВЫХОД В ЛЮДИ» 12+
15.15  «БОЛЬШОЙ 
АРТИСТ» 12+
21.00  «ГАЛИНА» 12+
0.50 «ДЕЖУРНЫЙ ПО СТРАНЕ»
1.55  Михаил Ульянов, 
Николай Олялин, Лариса 
Голубкина, Сергей Никоненко 
и Всеволод Санаев в киноэ-
попее Юрия Озерова  
«ОСВОБОЖДЕНИЕ»  
ОГНЕННАЯ ДУГА»

3.25  Михаил Ульянов, 
Николай Олялин, Лариса 
Голубкина, Сергей Никоненко 
и Всеволод Санаев в киноэ-
попее Юрия Озерова «ОС-
ВОБОЖДЕНИЕ» ПРОРЫВ»

6.00  Профессиональный 
бокс. Бой за титул чемпиона 
мира по версии IBF в полу-
тяжёлом весе. 
9.00 Футбол. Чемпионат Ита-
лии. «УДИНЕЗЕ» – «ИНТЕР» 0+
10.50, 13.50 Новости
11.00 Хоккей. Евротур.
Россия – Финляндия. 0+
13.20 «НЕИЗВЕДАННАЯ 
ХОККЕЙНАЯ РОССИЯ» 12+
13.55  Футбол. Российская 
Премьер-лига. «КРЫЛЬЯ СО-
ВЕТОВ» (САМАРА) – «УФА»
15.55  Баскетбол. Единая 
лига ВТБ. 1/4 финала
17.55 После футбола 
с Георгием Черданцевым
18.55  Хоккей. Евротур. 
Чехия – Россия
21.25, 23.40 Все на Матч!
21.40  Футбол. Чемпионат 
Испании. «УЭСКА» – «ВАЛЕН-
СИЯ»
0.10 «КИБЕРАТЛЕТИКА» 16+
0.40 Футбол. Кубок Нидер-
ландов. Финал. «ВИЛЛЕМ II»- 
«АЯКС» 0+
2.40 Футбол. Чемпионат 
Франции. «МОНАКО» –  
«СЕНТ-ЭТЬЕН» 0+
4.40 Художественная гимнас-
тика. Мировой Кубок вызова. 
0+

4.40 «СЕМИН. ВОЗМЕЗ-
ДИЕ» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
8.20 «У НАС ВЫИГРЫВАЮТ!» 
Лотерейное шоу 12+
10.20 «ПЕРВАЯ ПЕРЕДАЧА» 
16+
11.00 «ЧУДО ТЕХНИКИ» 
12+
11.55 «ДАЧНЫЙ ОТВЕТ» 0+
13.00 «НАШПОТРЕБНАДЗОР» 
16+
14.00 «МАЛАЯ ЗЕМЛЯ». 
Ирина Безрукова и Татьяна 
Лазарева 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели… 
16+
19.35 «ЮРИСТЫ» 16+

23.20 Премьера. «МАГИЯ» 
12+
2.00 «ПОДОЗРЕВАЮТСЯ 
ВСЕ» 16+
2.35 «ПАСЕЧНИК» 16+

5.00 «МОЕ РОДНОЕ. 
ЭКСТРАСЕНСЫ» 12+
5.25, 6.05 «МОЕ РОДНОЕ. 
ОТДЫХ» 12+
7.05, 7.55, 8.50 «МОЯ 
РОДНАЯ МОЛОДОСТЬ» 12+
9.50, 10.45, 11.45, 12.45 
 «ДИКИЙ-3»
13.40, 14.35, 15.30, 
16.30, 17.20, 18.15, 19.15, 
20.10, 21.05, 22.00, 
23.00, 23.55  
«ДИКИЙ-4»
0.50, 1.50, 2.35  
«КАНИКУЛЫ СТРОГОГО 
РЕЖИМА» 12+
3.20 «МОЕ РОДНОЕ. ДВОР» 
12+
4.00 «МОЕ РОДНОЕ. АВТО» 12+

6.30  «СИТА И РАМА»
8.50 «ОБЫКНОВЕННЫЙ 
КОНЦЕРТ С ЭДУАРДОМ 
ЭФИРОВЫМ»
9.20 «МЫ – ГРАМОТЕИ!»
10.00  «АННА КАРЕНИНА» 
0+
12.20  «ИСТОРИЯ 
РУССКОЙ ЕДЫ»
12.55  «САБРИНА» 12+
14.45 «ГОФМАНИАДА» 12+
16.00  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
16.15, 1.30  «ДИНАСТИИ»
17.10 «…НАДО ЖИТЬ 
НА СВЕТЕ ЯРКО!»
19.25  «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 
12+
22.05  «БЕН ГУР» 0+
2.20  «КОТ В САПОГАХ», 
«ИКАР И МУДРЕЦЫ». 

5.30  «ПО СЕМЕЙНЫМ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ» 
12+
8.00 «ФАКТОР ЖИЗНИ» 12+
8.35  «ВОСЕМЬ БУСИН 
НА ТОНКОЙ НИТОЧКЕ» 
12+
10.40 «СПАСИТЕ, 
Я НЕ УМЕЮ ГОТОВИТЬ!»  
12+
11.30, 14.30, 0.40 События
11.45  «СЛЕДСТВИЕМ 
УСТАНОВЛЕНО» 12+
13.35 «СМЕХ С ДОСТАВКОЙ 
НА ДОМ» 12+
14.20 Петровка, 38 16+
14.45 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
НЕПУТЕВАЯ ДОЧЬ» 12+
15.35 «ДИКИЕ ДЕНЬГИ. 
ЮРИЙ АЙЗЕНШПИС» 16+
16.25 «ПРОЩАНИЕ. 
МИХАИЛ КОЗАКОВ» 16+
17.20  «ПОРТРЕТ 
ЛЮБИМОГО» 12+
21.00  «ЭТИМ ПЫЛЬ-
НЫМ ЛЕТОМ» 12+
0.55  «УБИЙСТВА 
ПО ПЯТНИЦАМ» 12+
4.45 «10 САМЫХ… 
ЗВЕЗДНЫЕ ТРАНЖИРЫ» 16+
5.15  «НИНА ДОРОШИНА. 
ПОЖЕРТВОВАТЬ ЛЮБОВЬЮ» 
12+

воскресенье, 5 мая

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

25.04, чт., 19.00 – Лопе де Вега. «Собака на сене». 16+
26.04, пт., 19.00 – А. П. Чехов. «Платонов». Премьера! 
 16+
27.04, сб., 12.00 – Юрий Поляков. «Хомо Эректус». 18+
27.04, сб., 1.05, ср., 19.00 – Уильям Шекспир.  
«Укрощение строптивой». 16+
28.04, вс., 12.00  – Астрид Линдгрен. «Малыш  
и Карлсон, который живёт на крыше». 0+
28.04, вс., 19.00 – Эжен Лабиш. «Кошмар на улице 
Лурсин». 16+

29.04, пн., 19.00 – Рэй Куни. «Слишком женатый 
таксист». 18+
30.04, вт., 19.00 – Родион Овчинников. «Где мы? ∞!..» 16+

«Чердак Сатиры»
25.04, чт., 19.00 – А. Н. Островский. «Бешеные 
деньги». 12+
26.04, пт., 19.00 – Родион Овчинников. «Тремя  
этажами выше». 16+
27.04, сб., 19.00 – Дон Нигро. «Горгоны». Премьера!  
 16+ 
29.04, пн., 19.00 – Оливер Гольдсмит. «Ночь ошибок». 16+

МосКоВсКий аКаДеМичесКий ТеаТР саТиРы. www.satire.ru, тел. (495) 699-63-05 Реклама

В рамках уникального абонемента «Династия Юровских» про-
звучат сочинения Верди, Россини и Владимира Юровского-
старшего. На сцене – Симфонический оркестр Московской 
консерватории под управлением Дмитрия Юровского.

«Династия Юровских»
Консерватория им. чайковского, 
Большой зал, ул. Б. Никитская, д. 13/6.
26 апреля, пт., 19.00.
цена билета: от 300 до 2200 руб.

АФИША: С 25 Апреля по 1 мАя

В этом доме, стоящем на краю обрыва, собрались разные поко-
ления, но объединяют их общие проблемы: любовь без ответа, 
непонятость обществом, жажда счастья и прячущееся глубоко 
внутри желание сделать роковой шаг – в бездну. 
Режиссёр а. шапиро. В ролях о. яковлева, а. Белый, 
с. любшин, Н. чиндяйкин и др.

«обрыв» 
и. Гончаров
26 апреля, пт., 19.00, МХТ им. чехова, 
Камергерский пер., д. 3. цена билета: от 250 до 2500 руб.

ТеАТр

Широкая презентация последней пластинки группы «Сплин», 
вышедшей в прошлом году, под названием «Встречная поло-
са» – Александр Васильев исполнит все песни свежего альбома, 
а потом, конечно, будут старые добрые хиты.

Сплин «Встречная полоса»
26 апреля, пт., 20.00.
сКРК «ВТБ арена – 
центральный стадион «Динамо» им. яшина».
цена билета: от 1500 руб.

КоНЦерТ КлАССИКА12+

16+

6+

13.40 «ДИКИЙ-4»
Режиссёр Артём Мазунов. 
В ролях: Игорь Лифанов,  
Артём Мазунов, Мария Баева, 
Станислав Бондаренко,  
Сергей Баталов.

10.00 «ПЛАНЕТА ЗЕМЛЯ 2»
Невероятной красоты 
пейзажи, заповедные места 
и малоизученные уголки 
планеты собраны в уникальном 
документальном фильме. Вы 
увидите великолепие природы 
Земли во всех подробностях 
благодаря захватывающим дух 
съёмкам с высоты птичьего 
полёта и крупным планам.

19.25 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ»
Фронтовик Егор Трубников 
возвращается в родную 
деревню восстанавливать 
разорённое хозяйство. Тяжко 
ему приходится – почти как 
на войне. Видя, что возродить 
деревню могут только тяжёлый 
труд и железная дисциплина, 
Трубников решил во что бы 
то ни стало стать председа-
телем колхоза и заставить 
односельчан работать.

18.50 «ИЗГОЙ»
Режиссёр: Роберт Земекис.
В ролях: Том Хэнкс, Хелен Хант, 
Крис Нот, Ник Сирси, Дженни-
фер Льюис, Пол Санчез и др.

Фото в «Афише» Алексея ВИТВИЦКОГО, Екатерины ЦВЕТКОВОЙ 

ТВ цеНТР
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WWW.AIF.RU Госдума приняла закон о проверке паспортов у зрителей в кинотеатрах

28 апреля реН ТВ покажеТ 
сериал «сМерШ» – сборНик 
из Трёх НоВелл, В коТорых 
рассказыВаеТся об исТории 
зНаМеНиТой коНТрразВеды-
ВаТельНой службы. зриТе-
ли уВидяТ Все серии за одиН 
деНь.

Взяли На караНдаШ –  
и В сцеНарий

Различные спецслужбы – на-
стоящие и выдуманные – посто-
янно становятся героями сериа-
лов. При этом они совершенно 
не надоедают зрителям, которые 
на протяжении многих сезонов 
следят за перипетиями службы 
петербургских оперативников 
из «Улиц разбитых фонарей», 
следователя Марии Сергеевны 
Швецовой из «Тайн следствия» 
или майора Черкасова, который 
раскрывал самые известные 
преступления в «Мосгазе» и его 
продолжениях. На протяжении 
23 сезонов находят скрытые 
улики сотрудники вымышлен-
ной Федеральной экспертной 
службы из сериала «След», но 
в сериалах действуют и вполне 
реальные прокуроры, участко-
вые и эксперты-криминалисты.

Созданная в годы вой-
ны контрразведывательная 
служба СМЕРШ, разумеется, 
попадала в поле зрения ки-
нематографистов. В фильме 
Михаила П ташука «В августе 
44-го…», экранизации романа 
Владимира Богомолова «Мо-
мент истины», главные герои 
в исполнении Евгения Миро-
нова и Владислава Галкина как 
раз состоят в опергруппе этой 
организации. Было ещё не-
сколько сериалов – «СМЕРШ» 
и «Смерть шпионам» (так рас-
шифровывается СМЕРШ).

Теперь же о советской контр-
разведке рассказывает новый 
сериал РЕН ТВ, который то-
же называется «СМЕРШ», но 
с предыдущими фильмами 
связан только местом работы 
главных героев.

за деНь до ВойНы

Действие сериала начинает-
ся за день до первых выстрелов 
Великой Отечественной войны. 
21 июня 1941 г. агент предуп-
реждает советских разведчиков 
в Берлине, что им необходимо 
подготовиться к внезапному 
аресту. Поскольку разведчи-
ки работают под прикрытием 
торгпредства, они отправляют 
в СССР партию изумрудов, 
а заодно невзрачный конверт, 
внутри которого зашифрованы 
контакты всех завербованных 
агентов в самых высоких кругах 
Третьего рейха. Груз передают 
двум дипкурьерам – капита-
ну госбезопасности Георгию 
Волкову (Алексей Макаров) 
и лейтенанту Александровско-
му (Андрей Пискарёв), которые 
вечером того же дня выезжают 
поездом в Брест.

Доехать до места им, правда, 
не суждено. В польском Терес-
поле поезд задерживают до утра 
22 июня, советскую охрану во 
главе с полковником Ермако-
вым (Леонид Громов) к курь-
ерам не пропускают, а утром 
начинается война. Ворвавши-
еся в торгпредство немцы уз-

нают о содержимом груза, но 
контрразведчик из абвера Кон-
рад фон Бютцов (Олег Фомин, 
он же режиссёр сериала) упус-
кает Волкова и его напарника. 
И теперь советские дипкурьеры 
оказываются на вражеской тер-
ритории, в глубоком тылу не-
мецких войск, и рассчитывать 
им приходится только на себя 
и на случайно встреченных 
людей – например, на лётчицу 
Сашу (Александра Богданова) 
или начальника Особого отдела 
Семёнова (Владислав Котляр
ский). Ермаков пытается по-
мочь своим людям, и с Боль-
шой земли на поиски Волкова 
и пакета (в основном пакета, 
конечно) отправляются группы 
подготовленных диверсантов.

а чТо же дальШе?

Двенадцатисерийный сериал 
разделён на три новеллы. Пер-
вая, в которой Волков пытает-
ся доставить в Москву ценный 
груз, называется «Дорога огня». 
Вторая новелла под названием 
«Камера смертников» расска-
жет о том, как Волков снова 
оказывается в тылу врага, что-
бы выяснить, кто из советских 
генералов является предателем. 
А в третьей – «Умирать при-
каза не было» – Волков будет 
сражаться с немецкими дивер-
сантами на оборонном заводе 
в одном засекреченном городе.

Красной нитью через весь 
«СМЕРШ» пройдёт противо-
стояние между Волковым 
и фон Бютцовым – судьба бу-
дет сводить непримиримых 
врагов снова и снова. Причём 
для абверовца на первое место 
выходит месть – во время побе-
га Волков застрелил его брата.

исТория или боеВик?

Конечно, остросюжетный 
фильм «СМЕРШ» не претенду-
ет на стопроцентную историчес-
кую достоверность. Но и тира-
жируемый в массовой культуре 
образ смершевца как человека 
жестокого, причём часто жесто-
кого не по делу и за пределами 
своей сферы деятельности, ав-
торы почти не эксплуатируют. 
Зато они постарались сделать 
сериал настолько зрелищным, 
насколько это было возможно. 
Этот многосерийный фильм 
выглядит скорее как истори-
ко-приключенческий боевик, 
в котором много стрельбы 

и погонь и герои 
которого вынуж-
дены постоянно 
подстраиваться 
под обстоятельс-
тва и действовать 
предельно актив-
но. В том числе, 
например, летать 
на самолётах и уго-
нять вражеские ав-
томобили.

Но временами сериал вы-
глядит очень жестоким. Вол-
ков теряет своих спутников 
и случайных знакомых, словно 
у него не может быть настоя-
щих привязанностей. А когда 
он всё же прорывается через 
линию фронта, то попада-
ет в серьёзную «разработку» 
своих коллег по ведомству, 
потому что не может сказать 
правду о своём задании перво-
му встречному, поскольку зна-
ет, что такое военная тайна. 
Ермакова, который не обес-
печил прибытие ценного груза 
вовремя, арестовывают, хотя 
и он, и Абакумов, и отдавший 
приказ Берия понимают, что 

никто в условиях, когда вокруг 
царит неразбериха отступле-
ния и окружений, не смог бы 
сделать большего. Но любо-
пытно, что Ермаков всё же 
возвращается в Москву после 
проваленного задания, хотя 
прекрасно понимает, что его 
ждёт там. Да и сам Волков не 
стремится оказаться у немцев, 
хотя свои точно не погладят 
его по голове. Дело в том, 
что и тот, и другой офицеры, 
и честь для них не пустой звук, 
уверен создатель сериала Олег 
Фомин.

Литературная основа у сери-
ала тоже есть – это приключен-
ческие романы Василия Веде-
неева, полковника милиции, 
из цикла «Антон Волков. Особо 
опасен для рейха». Герой это-

го цикла советский разведчик, 
который постоянно вступает 
в столкновение с абвером. Фа-
булой для сериала стала вторая 
книга – «Взять свой камень», 
но сюжет был сильно изменён.

кТо рабоТал 
Над сериалоМ?

Олег Фомин – известный 
актёр и режиссёр. Среди его 

р е ж и с с ё р с к и х 
работ – сериа-
лы «Next», «КГБ 
в  с м о к и н г е » , 
« Ш т р а ф н и к » , 
«Операция «Му-
хаббат», а также 
комедия «День 
в ы б о р о в » .  О н 
р а с с к а з ы в а е т , 
что речь в сериа-
ле идёт об ответ-
с т в е н н о с т и  з а 
свои слова и о достоинстве, 
о котором всегда должны пом-
нить настоящие офицеры. При 
работе над картиной он осно-
вывался в том числе и на рас-
сказах своих родных.

«Вся история моей семьи 
связана с войной: дед погиб 
в первые же дни, бабушка была 
в партизанах, а позже прошла 
через Освенцим и Дахау, – го-
ворит Фомин. – Всё моё дет-
ство прошло под эти рассказы, 
а я был довольно дотошным 
ребёнком. Мои родители – де-
ти войны. Поэтому и для меня 
война – святая тема».

«Олег умеет очень точно 
пере дать дух времени, его фак-
туру», – уверен исполнитель 
главной роль Алексей Мака-
ров.

Алексей Макаров – актёр 
востребованный, среди его ра-
бот – роли в картинах «Воро-
шиловский стрелок», «В авгус-
те 44-го...», сериалах «Частица 
Вселенной» и « Офицеры».

почеМу Всё-Таки 
«сМерШ»?

Формально сериал не совсем 
о СМЕРШе. Службы контрраз-
ведки под таким названием бы-
ли созданы только в 1943 г. и 
сразу в нескольких наркоматах. 
Свой СМЕРШ был на флоте и у 
НКВД. Однако наиболее извес-
тным – в том числе благодаря 
книгам, фильмам и сериалам – 

стал СМЕРШ Нар-
комата обороны.

Именно о тех 
людях,  которые 
стояли у истоков 
этой о рганизации 
(официально она 
называлась Глав-
ное управление 
к о н т р р а з в е д к и 
«Смерш» Наркома-
та обороны), и рас-
сказывает сериал. 
Ведь отсут ствие 
специального уп-
равления в нарко-
мате не означает, 
что контрразведы-
вательная работа 
не проводилась, – 
были люди, кото-
рые ловили шпио-

нов и до войны, существовали 
особые отделы, готовились ди-
версионные группы, которые 
в том числе становились яд-
ром для партизанских отрядов 
на захваченной врагом терри-
тории, как показано в сериале.

В нём вообще много реаль-
ных исторических лиц – на-
пример, нарком внутренних 
дел БССР в предвоенные годы 
Лаврентий Цанава или его бо-
лее известный тёзка Лаврентий 
Берия. Есть в сериале и Виктор 
Абакумов, который в начале 
войны был заместителем нар-
кома внутренних дел СССР 
(то есть напрямую подчинялся 
Берии), а в июле 1941-го занял 
должность и начальника управ-
ления особых отделов, которое 
и было в 1943 г. преобразовано 
в СМЕРШ. С того времени Аба-
кумов в ранге начальника Глав-
ного управления контр разведки 
был заместителем наркома обо-
роны – персонально Сталина.

Судьба раз за разом сводит непримиримых фрагов – 
офицеров абвера и наших смершевцев. 

с чего НачиНался «сМерШ»
Предыстория советской контрразведки в трёх новеллах, погонях и спецэффектах

ТеЛеВидение

« Этот многосерийный фильм снят как историко-при-
ключенческий боевик, в котором много стрельбы и 
погонь и герои которого вынуждены постоянно под-
страиваться под обстоятельства.

Игорь 
КАРЕВ, 

IKarev@aif.ru
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В КНР СОВЕРШЕННО НЕ ВОЛ-
НУЮТСЯ НА ТЕМУ, ОТДАСТ ЛИ 
ВЕНЕСУЭЛА ИМ ДОЛГИ, И НЕ БО-
ЯТСЯ, ЧТО НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО СУДАНА ОТОДВИНЕТ ИХ 
ОТ «НЕФТЯНОГО ПИРОГА». ВЕДЬ 
ЭКОНОМИКА «ДРУЗЕЙ» БЕЗ КИ-
ТАЙЦЕВ ПОГИБНЕТ. РОССИИ 
ДАВНО ПОРА ПОСТУПАТЬ ТАК ЖЕ.

По современным автострадам 
Шанхая едут роскошные маши-
ны. Самые дорогие отели забиты 
«под завязку» – нет мест. В при-
личном ресторане говорят: тре-
буется ждать час в очереди; вы-
дают номерки – слишком много 
желающих. Я ухожу поглощать 
лапшу за 10 юаней (100 рублей) 
в ободранную уличную забега-
ловку и думаю: интересно, что 
будет с Китаем дальше? Когда 
я приезжал в эту страну в 1997 
году, люди тут работали без вы-
ходных за 100 долларов в ме-
сяц, таксисты спали в багажни-
ках своих машин после смены, 
а служащие умирали от ин-
фаркта после бессонных ночей 
в офисе. Теперь Китай разбога-
тел и диктует волю всему миру, 
покупая иностранные фирмы, 
правительства, а то и целые 
страны в свою собственность. 
Уже все политологи согласны, 
что главная держава мира боль-
ше не Америка, а как раз КНР, 
которой США задолжали свы-
ше триллиона долларов (20% 
от всех долгов Вашингтона). 
В связи с этим возникает вопрос: 
как следует действовать России, 
дабы не попасть в тень огромно-
го мощного государства на Вос-
токе и научиться наконец вести 
отношения с другими странами 
по «китайскому образцу»?

ТРУСЫ НА КИЛОГРАММ

– В 1949 году Китай полностью 
зависел от СССР – наша стра-
на была разорена восьмилетними 
сражениями с японцами и после-
дующей гражданской войной, – 
говорит бизнесмен Чжун Вэй, 
учившийся в РФ в девяностые го-

ды. – Русские строили здесь заво-
ды и фабрики, помогли нам создать 
атомную бомбу, присылали спе-
циалистов. Однако мой дед при-
знавался – китайцы тяготились 
положением «младшего брата». 
Как так, мы всегда были центром 
вселенной, а сейчас подчиняемся 
хоть щедрому и миролюбивому, но 
всё же другому народу? В резуль-
тате это и привело к тому, что 
СССР и Китай рассорились и не 
общались десятки лет. Я хоть ки-
таец, скажу откровенно – России 
не стоит попадать в финансовую 
зависимость от КНР. Надо дру-
жить, надо торговать, но вот 
оказаться в кредитной «кабале» 
для РФ опасно.

В кофейне возле шанхайс-
кой набережной Бунд (кофе 
сейчас в Китае чрезвычайно 
моден, как и любые «запад-
ные штучки») люди с интере-
сом смотрят телевизор на сте-
не, слушая новости о военном 
перевороте в Судане. КНР 
вложила в разработки нефти 
в этой стране 30 млрд долларов, 
суданцы – главные поставщи-
ки «чёрного золота» в Подне-
бесную. «Волнуюсь ли я? – 
с удивлением переспрашивает 
меня Ван Лун (имя изменено. – 
Авт.), один из менеджеров ки-
тайской нефтегазовой корпора-
ции CNPC. – Простите, какой 
тут повод для волнений? Разве 
новый президент откажется 
от инвестиций, наших кре-
дитов, поставок вооружений? 
Судану нигде не заработать 
таких денег, экономическая 
ситуация там незавидная. Аме-
риканцы приходят в Африку, 
чтобы грабить, мы же помогаем 
не умереть от голода». Китай 
легко очаровывает развиваю-
щиеся государства, даёт хоро-
шие контракты, одалживает 
миллиарды. И, поскольку де-
нег у этих стран нет, соглаша-
ется взять полезными ископа-
емыми, «высасывая» ресурсы 
и получая огромную прибыль. 
Например, в Замбии всё элек-
тричество и газ принадлежат 
Китаю: каждый раз, когда зам-
бийская домохозяйка ставит 
сковороду на плиту, её деньги 
уходят в Пекин. Это только 
у России получается иначе: 
давали миллиарды в долг Ук-
раине и Белоруссии, а потом 
вдруг ещё и оказалось – это мы 
должны украинцам и белору-
сам, а не они нам. Хозяин одной 
из мелких фабрик Чжоу Кун рас-

сказывает мне, как 
отправляет в Афри-
ку жуткое барахло: 
«Синтетические 
трусы, продавае-
мые весом на кило-
грамм, пластиковые 
часы и электроника, 
ломающаяся  че-
рез месяц. Всё, что 
я возил в Россию 
в 92-м. Теперь это 
даром не нужно ни 
русским, ни в Евро-
пе. А Африка барахло 
поглощает. Почему? 
Кредиты даются 
на условиях покуп-
ки именно китайс-
ких товаров – вот 
«чёрным» и сбрасы-
вается вся «халту-
ра». Да, это только 
СССР и Россия, 
дабы помогать дру-
зьям, покупали их 
продукцию – вроде 
кубинского сахара 
или белорусской 
сметаны. Китай 
так никогда не де-
лает. За весь 2017 
год объём торгов-
ли КНР с Африкой 
составил $220 млрд 

(!), а российский – несчастные 
3,6 млрд.

«БЕЗ КИТАЙЦЕВ
НЕ ВЫЖИТЬ»

– Россия только сейчас ста-
ла исправляться, предоставляя 
кредиты Венесуэле конкретно 
на закупку своего оружия, – счи-
тает финансист из Гонконга Хар-
ви Лонг. – До этого вы раздавали 
деньги за одно лишь выражение 
дружбы и не контролировали, как 

их тратят. Китай связывает го-
сударства мира по рукам и ногам, 
не оставляя выбора – разрабаты-
вает месторождения, строит до-
роги, поставляет оборудование. 
Заметьте, в КНР вообще не бес-
покоятся насчёт смены власти 
в Венесуэле (а ведь Мадуро дол-
жен Китаю 70 (!) млрд долл.) или 
смещения президента Омара аль-
Башира в Судане – отдадут ли 
им долги? Пусть попробуют не 
отдать. Китай делает так, что 
без него не могут жить: если он 
уйдёт из недружественного госу-
дарства, там рухнет вся эконо-
мика – и всемогущая Америка не 
спасёт. России следует не изобра-
жать из себя бескорыстного дру-
га, а поступать так же. И тогда 
никто не будет вас «кидать».

ВОЗЬМЁМ ЗОЛОТОМ 
И НЕФТЬЮ

Я спрашиваю сразу у не-
скольких человек – китай ских 
финансистов в Шанхае: может 
ли КНР простить долг какой-

то стране? На меня смотрят как 
на идиота. «Кредиты следует 
возвращать. Взяв заём в банке, 
вы же не оправдываетесь после, 
что денег нет? Это правитель-
ство взяло или другое – какая 
разница? Власть устанавлива-
ет народ республики. Не могут 
вернуть деньгами – пусть воз-
вращают нефтью, углём, зо-
лотом, драгоценностями, хоть 
электричеством, как Замбия. 
Мы всё возьмём». Не правда ли, 
в корне отличается от позиции 
России? Мы списали много-
миллиардные советские долги 
Кубе, Афганистану, Ираку, 
Ливии – им ведь, нечастным, 
отдавать нечем, да и нет больше 
СССР. А надо было действовать 
как китайцы. Пофиг, какое пра-
вительство вам одолжило, ре-
бята, кладите вот сюда деньги: 
если нет долларов, отдавайте 
ваши корпорации, пускайте 
наш бизнес на свою террито-
рию, покупайте наши товары. 
Но мы же такие вежливые, мы 
всех боимся обидеть. У самих 
кризис и денег нет, а «друзьям» 
их постоянно дарим.

Меня приглашают в Шанхае 
на выставку китайских автомо-
билей – самых дешёвых моделей, 
там присутствуют представители 
африканских и южноамерикан-
ских государств. Узнав, что я из 
России, дипломат из Эфиопии 
удивляется: «Почему русские пе-
рестали поставлять нам «Ладу»? 
Прекрасная машина в условиях 
африканского бездорожья…увы, 
сейчас ездим в основном на «ки-
тайцах».

Китай обставил и США, 
и нас, опутав мир финансовыми 
щупальцами, подсадив целые 
континенты на иглу кредитов. 
России надо бы вести себя 

осторожно. Нам, разумеется, 
необходима торговля с КНР, 
инвестиции, туризм и тот же 
газопровод «Сила Сибири». Од-
нако давайте будем держать ухо 
востро, чтобы наши полезные 
ископаемые вдруг не оказались 
в руках китайцев, а сам Китай 
не назвался нашим «старшим 
братом». Вот чему нужно учить-
ся у соседей – это прекращению 
бесцельной раздачи денег так 
называемым «друзьям». Взяли 
в долг – отдавайте чем угодно, 
хоть последнюю рубашку с себя 
снимайте.

Пусть политики всех стран 
мира поймут: если после очеред-
ной революции не вернуть деньги 
России – та уйдёт, у них рухнет 
экономика и обнищает народ. 
Хватит быть добрень кими.

� СПЕЦСЛУЖБЫ

ПОГЛОЩЁННЫЕ ДРАКОНОМ 
Как Китай, обогнав США и Россию, опутал мир своими финансовыми щупальцами 

МИР  ГЛАЗАМИ  ЗОТОВА

Георгий ЗОТОВ,
Шанхай (Китай),

G.Zotov@aif.ru 

« Все политологи согласны, что главная держава мира 
больше не Америка, а КНР, которой США задолжали 
свыше триллиона долларов (20 % от всех долгов Ва-
шингтона).

Поднебесная разбогатела и диктует волю всему миру, покупая фирмы, правитель-
ства, а то и целые страны в свою собственность.  Фото автора
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Я НЕ 
Депутаты отчита-

лись о своих доходах 
и домах. А как их на-
казывают, если они 
что-то утаят?

Г. Аксёнов, Курск

«Проблема реальной ответст-
венности – подчеркну, не пре-
дупреждений, не замечаний, 
а именно реальной ответствен-
ности – для представителей за-
конодательных органов власти 
обсуждалась не раз, – сказал 
«АиФ» глава Национального 
антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов. – Заполнять 
и публиковать декларации их 

обязали, но не 
решили, что 
делать, если 
народный из-
бранник пре-
доставит не-
достоверную 

информацию. Допустим, мы 
выявили у депутатов ГД не-
задекларированные доходы, 
а дальше что? Если чиновни-
ков просто увольняют, то что 
делать с парламентариями, 
непонятно».

Сейчас у депутата могут 
отобрать мандат за не вовремя 
или вовсе не предоставленную 

декларацию. А если в сведе-
ниях найдут ошибку, народ-
ному избраннику всего лишь 
вынесут предупреждение или 
могут лишить руководяще-
го поста. Однако и эти меры 
на деле практически не рабо-
тают. Впрочем, в Администра-
ции Президента РФ недавно 
предложили лишать мандатов 
депутатов ГД и сенаторов за 
ошибки в декларации. О под-
готовке такого законопроек-
та рассказал замначальника 
Управления Президента РФ 
по противодействию корруп-
ции Александр Аникин.

...КАК ДЕПУТАТОВ И СЕНАТОРОВ 
НАКАЗЫВАЮТ ЗА ЛОЖЬ В ДЕКЛАРАЦИЯХ?

ВОПРОС  НЕДЕЛИ

Прочитал, что ГАЗ не 
может отдать кредиты. 
Почему его хозяева довели 
свои заводы до такого со-
стояния?

П. Ширяйкин, Саранск

– Тяжёлая обстановка 
в Группе «ГАЗ» сложилась 

из-за стече-
ния целого 
ряда обсто-
ятельств, – 
о б ъ я с н я е т 
эксперт по ав-
т о м о б и л ь -

ной промышленности, доцент 
 РАНХиГС Павел Грибов. – 
Этот автоконцерн вложил 
немало средств в обновление 
модельного ряда и проекты 

по выпуску комплектующих, 
которые были начаты совмест-
но с иностранными инвесто-
рами. Но спрос на грузовики 
в России упал из-за кризиса. 
А зарубежные инвесторы при-
остановили вложения после 
того, как год назад США вве-
ли санкции против Олега Де-
рипаски, главного владельца 
компании. В такой ситуации 
ГАЗу пришлось резко увели-
чить свой кредитный порт-
фель. И теперь доходов от про-
даж не хватает на все текущие 
расходы и выплату кредитных 
процентов.

По правилам рынка это  
путь к банкротству. Но на за-
водах ГАЗа в разных городах 
работает 40 тыс. человек. Его 
грузовики и автобусы нужны 
не только частным компаниям, 
но и армии, муниципальным 

транспортным пред-
приятиям. Прави-
тельство банкротства 
ГАЗа не допустит. 
Первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов 
уже заявил: «Мы не 
можем оставить такие 
предприятия и работ-
ников в беде». Но как 
будет действовать го-
сударство, пока неяс-
но. Дело может дойти 
даже до национализа-
ции компании.

...МОЖЕТ ЛИ ОСТАНОВИТЬСЯ 
ГОРЬКОВСКИЙ АВТОЗАВОД? 

Прочла, что жен-
щину из Омска за-
ставляют платить налог 
за букет цветов и серти-
фикат на дет ские товары, 
которые ей вручили город-
ские власти при выписке 
из роддома. Неужели это 
законно?
Т. Тюленева, Новосибирск

Сания Абдуллина получи-
ла уведомление из налоговой 
службы, что обязана выпла-

тить 2343 руб. – налог за сер-
тификат на 20 тыс. и букет 
цветов. Такой щедрый пода-
рок от властей ей достался по-
тому, что сын родился в 0.30 
1 января. Семья платит ипо-
теку и сумма налога для них 
слишком велика. Женщина 
говорит, если бы знала зара-
нее, то не приняла бы подар-
ки. «Любые подарки, призы 
и выигрыши, полученные 
физическим лицом, явля-
ются его доходом, т. е. если 
государство сделало подарок, 
то налог также уплачивает-
ся. Это положение относится 

и к женщине, 
которая будет 
в ы н у ж д е н а 
заплатить на-
лог за подар-
ки на вполне 
законных ос-

нованиях, – поясняет нало-
говый эксперт Виталий Ла-
зарчук. – От необходимости 
платить за них налог освобож-
дены презенты стоимостью 
в пределах 4 тыс. руб., если 
они были получены от орга-
низаций или индивидуальных 
предпринимателей. Но в дан-
ном случае сумма больше».

...НАДО ЛИ ПЛАТИТЬ НАЛОГ С ПОДАРКОВ ОТ ЧИНОВНИКОВ?

ЗАКОНЫ

АВТОПРОМ

ГЛАС  НАРОДА

Всю жизнь работа-
ла на Севере, стала 
ветераном труда, а потом 
 уехала в Ивановскую обл. 
и лишилась льгот. Почему? 

И. Комарова, Иваново 

В Госдуму внесены по-
правки в ФЗ «О ветеранах», 
предлагающие, чтобы льготы 

«переезжали» вместе с ветера-
нами труда. «Гражданин, от-
меченный званием ветерана 
труда, сейчас лишается мер 
соцподдержки, если переез-
жает в другой регион. Это не-
справедливо. Особенно остро 
проб лема стоит в отношении 
людей, уезжающих из районов 
Крайнего Севера и Сибири, – 
говорит член Комитета ГД по 
труду, соцполитике и делам ве-
теранов Сергей Вострецов. – 

Многие ре-
гионы пошли 
по пути ужес-
точения тре-
бований к ве-
теранам труда. 
Одним из кри-

териев получения звания кро-
ме стажа и наград становится 
фактор оседлости. Это идёт 
вразрез с конституционным 
правом наших граждан на сво-
боду передвижения».  

...СОХРАНЯТ ЛИ ЛЬГОТЫ ВЕТЕРАНАМ ТРУДА ПОСЛЕ ПЕРЕЕЗДА?

ПРАВО

...КТО И ЗАЧЕМ ЖИВЁТ В НОРАХ?

Что за деревня хоббитов на Урале 
и почему её собираются снести?

Е. Белых, Курск

ФОТООТВЕТ

Хоббиты – полурослики из романа Дж. Толкина «Влас-
телин колец» – живут не только в вымышленном Сре-
диземье, но и в России. Как показала последняя перепись 
населения, несколько десятков россиян в графе «нацио-
нальность» обозначили «хоббит». Конечно, российские 
хоббиты – обычные люди, но существующие в своём мире, 
похожем на тот, что описан в романе. Главное – по-
дальше от городов, поближе к природе. Не так давно 
на Южном Урале появилась целая деревня хоббитов �. 
Несколько семей живут в чистом поле в домах-норах, 
ведут натуральное хозяйство. Проблема в том, что их 
жильё оказалось на землях сельхозназначения – само-
вольные постройки на ней запрещены. Поэтому деревню 
могут снести.

Люди, ассоциирующие себя с хоббитами, есть и в других 
странах и тоже строят для проживания дома-норы, ко-
торые оказываются весьма практичным жильём. Земляное 
покрытие даёт отличную теплоизоляцию – зимой тепло, 
летом – прохладно. Дом быстро строится, стоит недорого.

Так, житель Уэльса Саймон Дейл построил свою землянку 
всего за 3 тыс. фунтов стерлингов (250 тыс. руб.) �.

Типовая нора по проекту фирмы Green Magic Homes сто-
ит и того дешевле – 37,5 кв. м за 500 долл. (32 тыс. руб.) �.

Но есть землянки и премиум-класса.
В Атлантик-Бич (США) выкопали дом-нору в 300 кв. м 

с двумя спальнями �.
В Швейцарии закопали в землю двухэтажный коттедж 

со всеми удобствами �.
Там же построили целое экопоселение, гармонично впи-

савшееся в местный холмистый ландшафт �.
А в Турции для желающих почувствовать себя хоббитами 

выстроили деревню-гостиницу на 24 норы �.
 Фото yutube.com

Умереть ГАЗу не дадут.
 Фото Юрия МАРТЬЯНОВА/Коммерсантъ

СКОЛЬКО  СТОИТ  БУХАНКА  БЕЛОГО  ХЛЕБА  В  РАЗНЫХ  ГОРОДАХ  МИРА

По данным TravelTables.com
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ПОНИМАЮ...

Закон о запрете хос-
телов в жилых домах 
приняли. Но их всё равно 
можно открыть, если пере-
вести квартиру в нежилое 
помещение. Выходит, тол-
ку от закона не будет?

Е. Цветкова, Самара

«Толк от закона будет, – 
считает координатор федераль-
ного проекта «Школа грамот-
ного потребителя» Александр 
Козлов. – По новому законо-
дательству перевести поме-
щение из жилого в нежилое 

очень слож-
но. Для этого 
необходимо 
провести об-
щее собрание, 
заручиться со-
гласием собс-

твенников жилья, обустроить 
отдельный вход и т. д. Прошли 
те времена, когда квартиры на 
первых этажах легко и быстро 
превращались в кафе, мага-
зины и аптеки. Кроме того, 
в нежилое помещение нельзя 

перевести квартиру выше 1-го 
этажа. Например, в Санкт-
Петербурге и других городах 
большое количество хостелов 
расположено как раз в обыч-
ных квартирах на 2-м, 3-м и 
более высоких этажах. Это 
создаёт неудобст ва для посто-
янных жильцов, и такие гости-
ницы должны будут закрыть-
ся. Напомню, закон о запрете 
хостелов в жилых помещениях 
многоквартирных домов всту-
пит в силу с 1 октября 2019 г.».

СТАНЕТ ЛИ ЗАКОН О ЗАПРЕТЕ ХОСТЕЛОВ 
В ЖИЛЫХ ДОМАХ ДЛЯ КОГО-ТО ПРЕГРАДОЙ?

ЖИЛЬЁ

Есть ли шанс полу-
чить деньги, если че-
ловек стал жертвой финан-
совой пирамиды?

О. Сумина, Омск

По данным Фонда по защите 
прав вкладчиков и акционеров, 
максимальная компенсация 
жертвам финансовых пира-
мид недавно выросла с 25 до 35 

тыс. руб. С момента первых вы-
плат в 1997 г. деньги получили 
1,5 млн человек, но это далеко 
не все пострадавшие. Лишь 
половина жертв обращается 
в правоохранительные органы, 
а значит, может рассчитывать 
на выплату. При этом в 2018 г. 
Банк России выявил ещё 168 
организаций и интернет-про-
ектов с признаками финансо-
вых пирамид. «Есть несколько 
признаков, по которым вы мо-
жете распознать пирамиду, – 

напоминают в ЦБ. – Это обе-
щание высокой доходности, 
в несколько раз превышающей 
предложения банков, массиро-
ванная реклама, отсутствие ин-
формации о финансовом поло-
жении организации, выплаты 
новым участникам из средств, 
внесённых другими вкладчи-
ками, нет точного определения 
деятельности организации, от-
сутствие собственных основных 
средств и других дорогостоящих 
активов».

Стали говорить, что 
белить деревья вредно, 
так как побелка склеивает 
кору и мешает газообмену 
растения. Это так?

А. Казанцев, Владимир

О т в е ч а е т 
кандидат сель-
скохозяйствен-
ных наук Анд-
рей Седов:

– Побелка 
деревьев в го-

родах лишь создаёт видимость 

порядка. Особенно смешно вы-
глядят берёзы и сосны, одетые 
в «белые чулочки». Действи-
тельно, такого нет ни в одной 
стране мира. Побелка эффек-
тивна только для плодовых де-
ревьев. Причём она неспособна 
защитить растения от вредите-
лей. Процедура предназначена 
совершенно для других целей: 
для защиты штамба и скелет-
ных ветвей от солнечных ожо-
гов и морозобоин, которые 
повреждают деревья в конце 
февраля – начале марта. В это 

время кора нагревается на сол-
нце до +15...20 °С, и клетки 
камбия (меристемы) выходят 
из состояния покоя, а ночью 
температура воздуха может 
опуститься до –15 °С. В итоге 
суточный перепад достигает 
30 °С. Повреждённая кора – 
«распахнутые ворота» для ин-
фекции, куда легко заселяются 
споры болезнетворных орга-
низмов, например чёрный рак. 
Белят деревья только осенью, 
в конце октября – начале но-
ября.

КОШЕЛЁК

ДАЧА

Прочитал, что уже 
через 1,5 месяца пос-
ле смерти нобелевского 
лауреата Жореса Алфёро-
ва в С.-Петербурге уже 
установили ему памят-
ник работы Церетели. 
Неужели скульптуры 
делают так быстро или 
у скульптора на все слу-
чаи жизни уже есть гото-
вые «болванки»?

В. Артюхов, Пенза

«Памятник был создан ещё 
при жизни Жореса Алфёрова 
и очень понравился знамени-

тому физику, а также членам 
его семьи, – пояснили «АиФ» 
в музейно-выставочном ком-
плексе Российской академии 
художеств – Галерее искусств 
Зураба Церетели в Москве. – 
Работа над горельефом заня-
ла один год, а готов он был 
ещё лет десять назад. Всё это 
время будущий памятник 
находился в одном из вы-
ставочных залов Галереи ис-
кусств на Пречистенке среди 
десятков других станковых 
скульптурных горелье фов 
в бронзе из серии «Мои сов-
ременники», посвящённой 
выдающимся деятелям оте-
чественного искусства, куль-
туры и науки XX в.».

Создавал Це-
ретели и другие 
прижизненные 
с к у л ь п т у р ы , 
в том числе пи-
сателя  Чинги-
за Айтматова, 
поэтов Андрея 
Вознесенского, 
Андрея Демен-
тьева и Беллы 
А х м а д у л и н о й , 
кинорежиссёров 
Георгия Дане-
лии и Эльдара 
Рязанова, бас-
кетбольного тре-
нера Александра 
Гомельского.

...СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ ЦЕРЕТЕЛИ ДЕЛАЛ 
ПАМЯТНИК ЖОРЕСУ АЛФЁРОВУ?

ПАМЯТЬ

«Красивая женщина для глаз – рай, для души – ад, а для кармана – чистилище». 
Бернар Фонтенель, французский писатель (1657–1757)

МЫСЛЬ  ВСЛУХ 

Слышала, что в зоо-
магазинах запретят 
продавать кошек и собак. 
А почему?

В. Ермошина, Белгород

Запретить такую продажу 
планирует Минприроды. Ве-
домство подготовило проект 
закона, ограничивающего ис-
пользование домашних жи-
вотных в коммерческих це-
лях – в том числе в торговле, где 
к братьям нашим меньшим не-
редко относятся как к средству 
получения дохода, не учитывая, 
что животные могут страдать. 
«В зоомагазинах кошки и соба-
ки лишены моцио на, в выход-
ные остаются без ухода в тесных 

клетках, а летом и вовсе могут 
погибнуть от жары, – считает 
президент Центра защиты прав 
животных «ВИТА» Ирина Но-
вожилова. – Зачастую их не 
покупают в течение месяцев, 

а продавцы 
выставляют 
ж и в о т н ы х 
в стеклянных 
« в о л ь е р а х » 
для того, что-
бы замани-

вать посетителей в зоомагазин 
и провоцировать их на спон-
танную покупку – что непоз-
волительно, если дело касается 
четвероногих друзей человека. 
Животные, приобретённые 
в зоомагазинах, в итоге час-
то оказываются на улице или 
попадают в приют, потому что 
были куплены под влиянием 
сиюминутных эмоций».

...ПРАВДА ЛИ, ЧТО ПРОДАЖУ КОШЕК 
И СОБАК В ЗООМАГАЗИНАХ ЗАПРЕТЯТ? 

ЛЮДИ  И  ЗВЕРИ

...ЧЕМ УТЕШАТ ЖЕРТВ ФИНАНСОВОЙ ПИРАМИДЫ?

...НАДО ЛИ БЕЛИТЬ СТВОЛЫ ДЕРЕВЬЕВ?

...КТО И ЗАЧЕМ ЖИВЁТ В НОРАХ?

1 2

3
4

5
6

7

Вдова Жореса Алфёрова Тамара Дарская 
у памятника физику. 
 Фото Александра ГАЛЬПЕРИНА/РИА Новости

И кто тут зверь? Собака в клет-
ке или тот, кто её туда поса-
дил? Фото Виктора ДРАЧЕВА/ТАСС
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ПросПект Вернадского и МгУ 
ассоциатиВно сВязаны дрУг 
с дрУгоМ даже для тех, кто 
жиВёт не В МоскВе, а В дрУгих 
городах и регионах страны. 
наВерное, ПоэтоМУ ноВУю 
ПрограММУ, которая начина-
ет работать По инициатиВе 
ректора МоскоВского госУ-
дарстВенного УниВерсите-
та и ПолУчила иМя Великого 
рУсского Учёного, назыВают 
«ПросПект Вернадского».

три стороны одного 
консорциУМа

И д е ю  н а -
у ч н о - о б р а -
з о в а т е л ь н ы х 
консорциумов 
академик Садов-
ничий озвучил 
год назад – на XI 

съезде Российского союза рек-
торов в Санкт-Петербурге. Они, 
по его словам, могут объединить, 
с одной стороны, возможности 
ведущих национальных и регио-
нальных университетов, с другой 
– усилия админист раций реги-
онов и интересы предприятий 
– с треть ей. По сути, это ответ 
университет ского сообщества на 
поставленную президентом стра-
ны задачу формирования мощ-
ных научно-образовательных 
цент ров, в которых университе-
ты, академические институты и 
высокотехнологичные компании 
будут работать сообща. 

Но как должна строиться ра-
бота таких консорциумов? Го-
ловной университет, т. е. МГУ, 
возьмёт на себя обязательства по 
определённой научной тематике, 
которая особенно важна для кон-
кретного региона. Он поможет 
организовать в местных универ-
ситетах соответствующие кафед-
ры и лаборатории, а потом будет 
координировать и направлять 
исследования на стыке фунда-
ментальной и прикладной науки. 

«Уже эти университеты, ве-
дущие и региональные, готовят 

научные проекты, руководят 
аспирантами, создают там на-
учную школу, научную среду, 
главное – укрепляют связи с 
промышленностью, формиру-
ют благоприятные условия для 
поддержки молодых учёных, ко-
торые оканчивают местные уни-
верситеты», – пояснил Виктор 
Садовничий.

По его же предложению эта 
программа научно-образова-
тельной мобильности и получила 
имя великого учёного Владимира 
Вернадского, усилиями которого 
были созданы научные школы в 
разных университетах Российс-
кой империи и СССР. 

ноосфера 2.0

Одинаково плодотворно ака-
демик Вернадский работал как 
на ниве просвещения, так и в 
науке. Он заложил основы по-
нимания роли интеллектуаль-
ной деятельности человека как 
силы, преобразующей природу, 

и сформулировал идею ноосфе-
ры – области взаимодействия 
общества и природы, в границах 
которой разумная человеческая 
деятельность становится опре-
деляющим фактором развития. 

С позиций сегодняшнего дня 
ноосфера воспринимается как 
единое интеллектуальное про-
странство, которое формируют 
в том числе возглавляемые МГУ 
ведущие университетские цен-
тры. 

Программа «Вернадский» 
должна превратить региональ-
ные университеты в центры под-
готовки квалифицированных 
кадров, учитывающие требова-
ния цифровой экономики и за-
дачи развития регионов, а также 
выровнять уровень подготовки 
научных кадров по стране. За 

год, прошедший с момента стар-
та, появилась уверенность, что 
это возможно, а поставленная 
президентом задача обеспечить 
связанность территорий стра-
ны должна решаться не только 

путём строительства современ-
ных транспортных и телеком-
муникационных систем, но и 
за счёт повышения плотности 
образовательной, научно-техни-
ческой, гуманитарной среды в 
регионах и более активного вза-
имодействия участников этого 
процесса.  

В этом смысле 25 марта про-
изошло важное событие: под-
писаны соглашения о создании 
первых 7 консорциумов про-
граммы «Вернадский»: «Даль-
ний Восток», «Западная Сибирь 
и Ханты-Мансийский автоном-

ный округ», «Кузбасс», «Повол-
жье. Татарстан», «Подмосковье», 
«Северный Кавказ. Кабардино-
Балкария», «Удмуртия».

Обмениваясь с главами регио-
нов и правительств «верительны-
ми грамотами» проекта, ректор 
МГУ отметил, что программа 
открыта и для других регионов. 
Сейчас готовятся к старту ещё 5 
консорциумов.

с Пользой для страны

Начиная программу, МГУ, по 
мнению академика Садовничего, 
запустил универсальный меха-
низм взаимодействия учрежде-
ний высшей школы с регионами 
и промышленностью, бизнесом. 

«Это позволит решать стра-
тегические задачи развития 
территорий, обеспечит созда-
ние научных школ, укрепление 
кадрового потенциала на местах, 
– говорит он. – Уверен, что этот 
механизм станет тем реактором, 
в котором синтез образования, 
науки и практики будет идти с 
максимальной пользой для стра-
ны».

Участие в программе «Вернад-
ский» позволит региональным 
вузам без больших капитальных 
затрат и серьёзных инвестиций 
использовать инновационную 
и научную структуру ведущих 
университетов страны – супер-
компьютеры, приборную базу, 
самые современные лабора-
торные и исследовательские 
мощности. Этот «проспект 
Вернадского» и есть дорога, на 
которой возможно достигнуть 
цели, поставленные в майском 
указе президента и националь-
ных проектах «Образование» и 
«Наука». 

«Создавая научно-образова-
тельные консорциумы в рамках 
программы «Вернадский», фак-
тически мы выполняем поруче-
ние президента по укреплению 
каркаса национальной образо-
вательной системы, усиливаем 
её внутреннюю логику, целесо-
образность, полезность для стра-
ны», – считает Садовничий.

Роман СЕРГЕЕВ

кУда Ведёт «ПросПект Вернадского»?
Виктор Садовничий – о том, как «скрестить» образование, науку и жизнь

ОБРАЗОВАНИЕ

« Виктор Садовничий: «Программа «Вернадский» позво-
лит решать стратегические задачи развития территорий, 
обеспечит создание научных школ, укрепление кадрового 
потенциала на местах.

Губернатор Ханты-Мансийско-
го автономного округа – Югра 
Наталья Комарова:

– Владимир 
Иванович 
Вернадский 
стоял у истоков 
создания в Рос-
сии единого 
образователь-

ного пространства. И сегодня 
в научно-образовательной 
системе страны создаётся ра-
ботоспособная команда с учас-
тием передового университета, 
ведущих региональных вузов, 
промышленных корпораций, 
исполнительных органов власти 
регионов.
Для нашего региона создание 
кластера «Вернадский – Запад-
ная Сибирь» – это возможность 
завязать научные исследования 
на реализацию масштабных 
преобразований в нефтегазовой 
отрасли. Подключить лучшие 

научные силы к цифровизации 
месторождений, разработке 
труднодоступных запасов, внед-
рению инновационных техноло-
гий добычи.
Вернадский отмечал: «Человек 
должен мыслить и действовать 
не только в аспекте отдельной 
личности, семьи или рода, 
государства или их союзов, но 
и в планетном аспекте». Убеж-
дена, что наша совместная 
работа – важный шаг в создании 
безбарьер ной научно-образова-
тельной среды.

Врио главы Кабардино-Балка-
рии Казбек Коков:

– Сотрудничест-
во Кабарди-
но-Балкарии 
с МГУ – это про-
ект республикан-
ского значения, 
прио ритетность 

которого продиктована не только 

его потенциалом и масштабом. 
Мы рассматриваем Московский 
университет не просто как парт-
нёра для образовательной сис-
темы региона, катализатора её 
модернизации на основе самых 
высоких стандартов. Для нас это 
ещё и возможность расширения 
точки входа в единое гуманитар-
но-образовательное пространс-
тво страны и всего мира.

Губернатор Кемеровской об-
ласти Сергей Цивилёв:

– Кузбасс и МГУ 
связывает не 
только развитие 
научных проек-
тов в области 
эффективного 
и безопасно-

го природопользования, но 
и общее горняцкое братство. 
Мы всегда будем помнить, 
что Виктор Антонович Садов-
ничий и сам работал в шахте, 

не понаслышке знает об этой 
профессии, благодаря кото-
рой и в XXI в. появляются свет 
и тепло в наших домах, работа-
ют современная металлургия 
и химическое производст во. 
Исследования в этой сфере не 
просто востребованы с точки 
зрения экономики, они позво-
ляют сохранять жизни и двигать 
отрасль вперёд.

Заместитель премьер-ми-
нистра Республики Татарстан 
Лейла Фазлеева:

– Татарстан 
сегодня – это 
территория раз-
вития, иннова-
ций, реализации 
перспективных 
идей и проек-

тов. Уверена, что в сотрудничестве 
с МГУ мы сможем сделать значи-
тельно больше и для настоящего, 
и для будущего.

Александр Бречалов, глава 
Республики Удмуртия:

– Республика 
Удмуртия – 
край умельцев, 
мастеров, 
изобретателей, 
людей думаю-
щих, творчес-

ких, созидающих. Сегодня этот 
потенциал будет объединяться с 
интеллектуальной мощью страны, 
которую воплощает в себе Москов-
ский государственный университет. 
Убеждён, что в рамках программы 
взаимодействия с университетом 
№ 1 мы сможем открыть новых Ло-
моносовых и Вернадских, создать 
принципиально новую образова-
тельную среду, запустить проекты 
полного цикла: от студента-перво-
курсника к специалисту-исследова-
телю и высококвалифицированному 
производственнику, от идеи, реше-
ния или технологии – к готовому, 
востребованному рынком продукту.

Мнения  эксПертоВ

Университетская наука: сегодня в пробирке – завтра в жизни. Фото Даниила ИВАноВА/Коммерсантъ 
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В МурМанской области, В хо-
лодной пустоши кольского 
полуостроВа, находятся ос-
татки некогда аМбициозного 
научного проекта.

Сейчас здесь лишь покорё-
женный металл и разрушенные 
строения. Побродив среди руин, 
вы можете наткнуться на про-
ржавевший диск, прикрученный 
мощными болтами, как кажется, 
к самой земле. Он не особенно 
примечателен. Но под ним – 
скважина, занесённая в Книгу 
Гиннесса как самое глубокое 

вторжение человека в земную 
кору. Держитесь крепче, у вас 
под ногами – колодец глубиной 
в 12 с лишним км.

С распадом СССР шахту за-
бросили, и теперь она служит 
яркой демонстрацией наступле-
ния Новых Тёмных Веков. Хотя 
место и выглядит заброшенным, 
сюда частенько наведываются 
туристы-экстремалы, а также 
любители эзотерики, устраи-
вающие здесь свои молебны-
шабаши. Они верят, что в этом 
«месте силы» скрыт портал 
в иное измерение, а то и в саму 
преисподнюю. Наиболее рети-
вые пытаются вскрыть заварен-
ный вход в шахту, чтобы воочию 
увидеть демонов и докричаться 
до адских чертогов. Уходя, ос-
тавляют для обитателей геенны 
огненной водку с закуской и 
стаканы. 

как проникнуть В Мантию

Километры вглубь – это ре-
зультат соревнований между 
СССР и США за проникновение 
в недра Земли. Целью учёных 
было пробурить скважину через 
земную кору и добраться до ман-
тии. Ну или хотя бы до нижней 
границы коры – так называемой 
поверхности Мохоровичича.

Америка сделала ставку на бу-
рение в океане – считалось, 
что морское дно ближе к ман-
тии, чем поверхность Земли. 
Их проект назывался «Мохол» 
(от слияния слов Мохоровичич 
и hole – «дыра»). В 1961 г. аме-
риканцы приступили к бурению 
скважины рядом с вулканичес-
ким островом Гуадалупе в Тихом 
океане. За пять лет они сделали 
несколько пробных скважин, 

после чего проект свернули из-
за перерасхода средств.

Советские геологи с самого 
начала нацелились на изучение 
континентальной земной коры. 
И к делу подошли основатель-
но: для бурения выбрали мес-
то, где полностью отсутствует 
чехол осадочных пород, а сами 
породы очень древние – их воз-
раст почти 3 млрд лет. Это был 
безлюдный район на Кольском 
полуострове, на территории Бал-
тийского щита.

В те годы учёные полагали, 
что наша планета состоит из трёх 
концентрических сфер – жид-
кого железно-никелевого ядра, 
мягкой мантии и тонкой твёрдой 
коры на её поверхности. Тонкой, 
конечно, в масштабах планеты. 
На самом деле работа предстояла 
грандиозная – преодолеть толщу 
в 15 км, пройти границу Мохо-
ровичича и оказаться в мантии.

Была сформирована иссле-
довательская группа, и в 10 км 
от города Заполярного возвели 
60-метровую башню для буровой 
установки. Само бурение Коль-
ской сверхглубокой скважины 
начали в 1970 г. Хотя первое со-
общение в печати о работе совет-
ских геологов появилось лишь 
в 1975-м, когда была преодолена 
отметка в 7 км.

сродни полёту В косМос

О многочисленных авариях 
при бурении советская пресса, 
разумеется, не писала. Да и не 
знала. А ведь ниже отметки в 7 км 
они стали происходить регуляр-
но. Твёрдые граниты сменились 
трещиноватыми слоистыми по-
родами. Ствол скважины начал 
осыпаться, бур часто заклини-

вало, а его головка при попыт-
ке подъёма обрывалась. Часть 
буровой колонны при этом ос-
тавалась под землёй – извлечь 
её было невозможно.

Что в таком случае делать? 
Приходилось цементировать 
этот участок скважины и про-
должать бурение, чуть отклонив-
шись в сторону. Такое случалось 
неоднократно, поэтому Коль-
ская сверхглубокая по форме на-
поминает разветвлённые корни 
гигантского дерева. А отклоне-
ние максимально достигнутой 
при бурении отметки от верти-
кали устья скважины в итоге со-
ставило 840 м.

Денег на проект поначалу не 
жалели. Сил и средств на изуче-
ние земных недр было брошено 
не меньше, чем на первые полё-
ты в космос. И, между прочим, 
сравнение с космосом неслучай-
но. «Когда впервые был вынут 

керн с глубины 12 км, для учё-
ных это оказалось равносильно 
образцам, доставленным с Лу-
ны», – говорит доктор геолого-
минералогических наук Констан-
тин Лобанов.

В самом деле, так глубоко 
в Землю исследователи ещё 
не проникали. Это было срод-
ни полёту к другим планетам. 
Многие сведения переворачи-
вали представления о земной ко-
ре. Так, пришлось усомниться 
в гипотезе её послойного стро-
ения – по крайней мере, до той 
глубины, куда смог проникнуть 
бур. Не обнаружилось ни яр-
ко выраженного чередования 
слоёв, ни заметных границ меж-
ду ними, ни ожидаемого слоя 
базальта. Зато на отметке 9,5 км 
учёные нашли запасы полезных 
ископаемых – медно-никелевые 
руды, серебро и золото. Причём 
концентрация золота была очень 
высокой, вот только как достать 
драгоценный металл с такой глу-
бины – непонятно.

Кроме того, геологи скоррек-
тировали тепловую карту зем-
ных недр (температура на глу-
бине 12 км достигала 230°С, что 
на сотню градусов превышало 
ранее предсказанные значения), 
извлекли окаменевшие мик-
роорганизмы возрастом более 
2,8 млрд лет и обнаружили высо-
кие концентрации метана. Это 
опровергало прежние версии 
возникновения жизни и био-
логического происхождения 
углеводородов – неф ти и газа. 
13-й километр бурения выдался 
самым сложным, будто заколдо-
ванным. В 1983 г., достигнув от-
метки 12 066 м, учёные приоста-
новили работы – приближался 
Международный геологический 
конгресс, нужно было к нему 
подготовиться. Но, как только 
они вернулись к скважине, при 
первом же спуске произошло 
ЧП – буровая колонна вновь 

оборвалась. Было 
очень обидно – при-
шлось возвращаться 
к отметке 7 км и бу-
рить с неё.

В 1990 г.  гео-
логи опустились 
до 12 262 м, и тут 
опять авария – оче-
редной обрыв. Одна-
ко денежные средс-
тва на проект уже не 
выделялись, и вскоре 
бурение окончательно 
прекратили.

Молва гласит, что 
некоторые сотрудни-

ки, работавшие на Кольской 
сверхглубокой, после этого ста-
ли неожиданно уходить из жиз-
ни. Дескать, из глубин земли 
вырвались то ли злобные духи, 
то ли демоны, которые взялись 
вершить судьбы людей. Легенду 
о «колодце в ад», вырытом совет-
скими учёными, радостно тира-
жировали западные бульварные 
издания. Началось с публикации 
в фин ской газете, вышедшей 
1 апреля. Журналисты реши-
ли пошутить и написали, что 
в СССР, где-то в Сибири, пробу-
рили скважину глубиной 14,4 км 
и наткнулись на пустоты внизу. 
После чего в скважину опусти-
ли микрофон, который записал 
жуткие вопли грешников.

Затем байка перекочевала 
в американские таблоиды и да-
же на ТВ. А что им ещё оста-
валось? Соревнования-то они 
проиграли.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ
Фото http://superdeep.pechenga.ru/index.htm, 

Константина УдовиченКо/OTRIP.RU

НАУКА

почеМу наука 
оказалась 

В сфере услуг?
госдуМа обсуждает зако-
нопроект, который Вы-
Ведет культуру из сферы 
услуг. а почеМу наука Во-
обще В эту сферу попала?

На  последнем  заседании 
президиума  РАН  академик 
Александр  Литвак  подверг 
критике те принципы, по ко-
торым институтам распре-
деляют бюджетные средства 
и оценивают результаты их 
научной деятельности.

С е й ч а с 
д е й с т в у -
ю т  о п р е -
д е л ё н н ы е 
параметры, 
по которым 
в Министер-
стве науки 
и высшего 
образования 
определяют, 
н а с к о л ь к о 

важны публикации того или 
иного института. Эти пара-
метры уже начинают вос-
приниматься как цель самой 
работы, количественные ин-
дикаторы становятся важнее 
содержания научного труда.

Неудивительно, что не-
которые сотрудники искус-
ственно завышают эти по-
казатели. Вплоть до того, 
что публикуют «мусорные» 
статьи в сомнительных 
журналах, накручивают 
цитирование или прибега-
ют к договорному цитиро-
ванию. Многие показатели 
могут быть повышены или 
понижены специально, 
чтобы получить дополни-
тельное финансирование. 
Поэтому я предлагаю вер-
нуться к экспертной оцен-
ке результатов научной де-
ятельности.

Публикации – это важно, 
но научная работа состоит не 
только из них. Педагогическая 
деятельность, образователь-
ная, популяризация науки – 
слишком много факторов. Их 
способна оценить только экс-
пертная комиссия, состоящая 
из профессионалов. Или вот 
измерили бозон Хиггса – а как 
оценить вклад каждого из сотен 
учёных в эту работу?

Важно поднимать престиж 
научной работы. Когда с на-
чалом реформы РАН инсти-
тутам академии присвоили 
статус федеральных государс-
твенных бюджетных учрежде-
ний, нашу деятельность стали 
называть «государственным 
заказом услуг». Но научная ра-
бота – это вовсе не услуги, это 
творческий процесс! Сейчас 
в Госдуме обсуждается новый 
закон о культуре, поддержан-
ный президентом Путиным. 
Культуру выводят из сферы 
услуг. А почему же наука в ней 
остаётся? Она также относит-
ся к творчеству, и признания 
этого нужно добиваться на за-
конодательном уровне.

Александр Литвак,
академик, научный  

руководитель Института 
прикладной физики РАН

Мнение

литВака

докричаться до деМоноВ
Кольская сверхглубокая скважина превратилась в место для шабашей 

2007 г. 2019 г.

Строения на Кольской сверхглубокой скважине постепенно превращаются в руины. 

В 1981 г. буровики прошли отметку в 11 тыс. м – это глубже, чем 
Марианская впадина. 

Металлическая заглушка на устье скважи-
ны – тот самый «колодец в ад».
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«Разведчик с мозгами всегда 
ценнее любого самого сов-
Ременного спутника, способ-
ного Разглядеть из космоса 
отпечаток валенка часового 
на посту», – увеРен бывший 
диРектоР службы внешней 
Разведки РФ вячеслав тРуб-
ников.

25 апреля экс-главе СВР испол-
няется 75 лет. Соратник Евгения 
Примакова, он стал его преемни-
ком на посту главы этой служ-
бы в 1996-м, затем работал 1-м 
замминистра иностранных дел, 
послом России в Индии. Накануне 
юбилея Вячеслав Трубников отве-
тил на вопросы «АиФ».

пРизРак казематов

– Вячеслав Иванович, вы воз-
главили СВР в 90-е. Вашим раз-
ведчикам в те годы за рубежом 
как работалось? Не были они де-
морализованы ситуацией, когда 
вчерашний противник снисходи-
тельно похлопывал нас по плечу?

– Это было трудное время. 
Многие оказались перед вы-
бором. Ведь разведка была ис-
ключительно идеологизирована: 
99% оперативного состава были 
членами КПСС и комсомольца-
ми. И вдруг – руководящая роль 
партии исчезает, страна, кото-
рой давали присягу, – исчезает. 
Вместо великого Советского Со-
юза на карте мира появилась не-
зависимая (неизвестно от кого) 
Россия… Некоторые сотрудники 
тогда ушли, не увидев для себя 
перспектив, ведь и финансовое 
положение службы, как и всей 
страны, в ту пору было непрос-
тым. Кому-то оказалось сложно 
перенести попытки уничтожить, 
опорочить нашу разведку. Но 
были и те, кто понимал: прися-
гу они давали не просто стране, 
государству, а тому народу, кото-

рый их воспитал, обучил всему. 
И несмотря на тяготы матери-
ального характера, на разворачи-
вавшуюся травлю, они сдюжили 
и остались в рядах разведки. Бо-
лее того, в 90-е годы наша служба 
не просто выжила, она продол-
жила эффективно работать и до-
биваться результатов.

– А что вы имеете в виду, говоря 
о попытках опорочить разведку?

– Приведу пример. В 1992 г. 
директор СВР Евгений Макси-
мович Примаков поручил мне 
как своему заместителю порабо-
тать с группой следователей, ко-
торые искали в сейфах разведки 
следы «золота партии». Все эти 
следователи – 20–25 человек – 
были набраны из глубинки, там 
не было ни одного человека 
из Москвы, Питера, Екатерин-
бурга. И когда эти люди к нам 
пришли, было видно, насколько 
они напуганы, начитавшись все-
го того, что писали о советской 
разведке в прессе. Относились 
к нам поначалу как к своре жу-
ликов и убийц. Однажды я повёл 
руководителя их группы на обед, 
и нам надо было пройти по под-
земному переходу в другой кор-
пус. Так этот человек даже не 
хотел идти обедать: он испугал-
ся, что сейчас его отведут в ка-
кие-то казематы, где застрелят… 
Поработав с нами, они, конечно, 
своё мнение об СВР изменили. 
И когда по итогам этой работы 
мы подписывали с руководите-
лем группы акт, он мне сказал: 

«Если бы мы все были такими, 
как вы, страна бы не распалась».

– Так вы им все сейфы откры-
ли?

– Нет, что вы! В первый же 
день у нас с этим следователем 
состоялся жёсткий разговор. 
В ответ на требование дать до-
ступ ко всем делам, которые они 
сочтут нужными, я его спросил: 
«Вы подписку о неразглашении 
гостайны давали?» «Да, конеч-
но», – сказал он. «Вот и я тоже 
давал, – говорю, – поэтому ско-
рее напишу рапорт об отставке, 
чем дам кому-то копаться в ма-
териалах разведки». В итоге мы 

показали им только документы, 
касавшиеся связей с компарти-
ями за рубежом, которым мы 
передавали финансовые средс-
тва. Ни оперативные материа-
лы, ни личные дела работников 
мы, естественно, не показали – 
это святая святых. Знаете, есть 
у нас поговорка: разведчик умер, 
а дело его живёт. Имеется в ви-
ду личное дело, на нём же стоит 
гриф «хранить вечно». И никто, 
кроме архивистов, к нему допу-
щен быть не может.

– Считается, что с развитием 
технологий умрут целые профес-
сии. А разведчики-нелегалы вы-
живут? Ведь сегодня, наверное, 
львиную долю секретов можно 
собирать с помощью кибершпи-
онажа, дронов, спутников и т. п.

– Техническая разведка 
с использованием различных 
средств, от спутников до под-
слушивающей аппаратуры, 
безусловно, развивается. Но 
на первом месте всё равно стоит 
human intelligence (человеческий 
интеллект – англ.), агентурная 
работа. Да, те же американцы 
сегодня из космоса, с высоты 

десятков километров, сквозь 
пургу и туман могут сфотогра-
фировать отпечаток валенка 
часового на нашей военно-мор-
ской базе в Мурманске – они это 
продемонстрировали. Возмож-
ности техники сегодня просто 
фантастические! Но никакими 
техническими средствами невоз-
можно узнать, с какими мысля-
ми этот часовой бродит вокруг 
своего забора, о чём думают те 
люди, которые отдают ему при-
казы, а главное – о чём думает 
политическое руководство стра-
ны. По следам валенок этого не 
понять. Забраться в головы лю-
дей, которые вершат политику 
страны, строят планы на буду-
щее, можно только благодаря 
использованию агента, который 
находится рядом с этими людь-
ми. Сегодня важен не добытый 
секретный документ, который 
через 2–3 дня может оказаться 
никому не нужной бумажкой – 
так быстро развиваются события 
в мире. Гораздо важнее добить-
ся прозрачности намерений тех, 
кто вершит судьбу страны. Поэ-
тому роль разведчиков-нелега-
лов, на мой взгляд, будет только 
возрастать. И никакой искус-
ственный интеллект не сможет 
заменить человеческий мозг, 
его аналитические способности 
и умение прогнозировать.

геРои или пРедатели?

– Не могу не спросить вот о чём. 
Год назад мы с вами говорили о де-
ле Скрипалей как о провокации 
против России. Как вам кажется, 
за прошедшее время это громкое 
дело окончательно сдулось или его 
ещё попытаются реанимировать?

– Прежде всего, у меня возни-
кает вопрос: а где эти Скрипали 
и живы ли они вообще? После 
якобы отравления и якобы вы-
здоровления Сергея Скрипаля 
нам не показали ни его фото-
графий, ни видеокадров с его 
участием. А его дочь Юлия поя-
вилась совсем ненадолго и тоже 
исчезла, до неё даже родствен-
ники добраться не могут. Я ещё 
могу понять, если по каким-то 
причинам они не желают встре-
чаться с представителями нашей 
консульской службы. Но родс-
твенники-то имеют право знать 
о судьбе по страдавших?

Как мне кажется, в пропаган-
дистской войне Запада с РФ это 
дело своё уже отыграло. И в от-
личие, надеюсь, от самих Скри-
палей (дай бог, чтобы они были 
живы) умерло своей смертью.

– А как вы относитесь к арес-
ту Джулиана Ассанжа в Лондоне? 
Может, 7 лет назад ему стоило ук-
рыться в посольстве не Эквадо-
ра, а России? Считаете ли таких 
людей, как Сноуден и Ассанж, 
предавших огласке секреты  аме-
риканских спецслужб, героями 
наших дней?

– И Ассанж, и Сноуден – это 
люди с идеалистическими взгля-
дами на демократию. И когда 
они увидели двойное дно этой 
западной демократии, у них 
возникло желание раскрыть 
людям глаза на то, как их пра-
ва нарушает их же государство. 
Рассказать о неблаговидных де-
лах американских спецслужб, 
политиков. Решение Ассанжа 
укрыться в эквадорском по-
сольстве, я думаю, было всё-
таки продуманным. Он же не 
союзник России, не был аген-
том наших спецслужб – более 
того, у него наверняка есть ка-
кое-то предубеждение к нашей 
стране. И меньше всего он хотел 
бы носить клеймо «российско-
го шпиона». Просто он не мог 
предположить, что в Эквадоре 
сменится власть и новый пре-
зидент сдаст его американцам.

И Ассанж, и Сноуден, безу-
словно, должны быть героями 
для тех американцев, для ко-
торых понятие демократии не 
пустой звук. Но они герои и, до-
пустим, для госпожи Меркель. 
Ведь тот же Ассанж раскрыл дан-
ные о прослушке спецслужбами 
США телефонов канцлера ФРГ. 
Он открыл немцам глаза на по-
ведение «союзничков», коллег 
по НАТО. И эта правда дорогого 
стоит.

Фото Александра НАтрускиНА/риА 
Новости, youtube.com

Полностью интервью читай-
те на сайте www.aif.ru

валенки для шпиона
кто искал «золото партии» в сейфах разведки и зачем британцы спрятали скрипалей

ПЕРСОНА

« Есть у нас поговорка: разведчик умер, а дело его живёт. 
Имеется в виду личное дело, на нём же стоит гриф 
«хранить вечно». И никто, кроме архивистов, к нему 
допущен быть не может.

Виталий  
ЦЕПЛЯЕВ,

V.Tseplyaev@aif.ru 

Американцам Ассанжа сдал Ленин – новый президент Эквадора Ленин 
Вольтер Морено Гарсес. 

антитеРРоР

64 боевика были нейтРализо-
ваны и 285 задеРжаны на се-
веРном кавказе, Рассказал 
секРетаРь совбеза России 
николай патРушев.

19 апреля он 
побывал с ви-
зитом в Дагес-
тане, где про-
вёл совещание 
по вопросам 
обеспечения на-

циональной безопасности в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе. Как рассказал Патрушев, 
за период с апреля 2018 г. были 
уничтожены 37 террористичес-
ких ячеек, арестованы и отданы 
под суд 44 идеолога радикального 
ислама. Кроме того, были пресе-

чены попытки въезда на терри-
торию округа 1600 иностранных 
граждан.

Однако расслабляться сило-
викам не приходится. «Несмотря 
на понесённые потери, эмиссары 
международных террористичес-
ких организаций предпринима-
ют новые попытки вести вербо-
вочную деятельность. Усиленной 
обработке подвергается в пер-
вую очередь молодёжь. Активно 
проповедуется так называемый 
«индивидуальный джихад». Па-
раллельно изыскиваются новые 
каналы переброски на террито-
рию РФ своих сторонников, по-
лучивших боевой опыт в Сирии, 
Ираке», – отметил секретарь СБ.

Чтобы эффективнее пресе-
кать распространение ради-

кальных идеологий, Патрушев 
предложил активнее вести ра-
боту с молодёжью в духе ува-
жения ко всем людям, неза-
висимо от их национальности 
и вероисповедания, в том числе 
формировать у молодых людей 
традиционные нравственные 
и семейные ценности.

Среди других дестабилизиру-
ющих факторов в регионе секре-
тарь Совбеза назвал коррупцию, 
хищение бюджетных средств, 
оргпреступность и характерную 
для кавказских регионов клано-
вость. Особенно высокий уро-
вень коррупции фиксируется 
в сферах ТЭК, ЖКХ, в здраво-
охранении и строительном ком-
плексе. А всего за прошедший 
год были вскрыты хищения бюд-

жетных средств на сумму более 
2  млрд рублей.

Отдельно рассмотрели вопрос 
криминализации энергетичес-
кой отрасли. Только в 2018 г. 
здесь было выявлено 387 пре-
ступлений, нанёсших ущерб 
на 524 млн рублей. Из-за мас-
штабных хищений и, как следс-
твие, необоснованного роста цен 
и тарифов на энергию в северо-
кавказских регионах сохраняется 
высокий уровень коммунальной 
задолженности. А это, в свою 
очередь, ведёт и к росту соци-
ального напряжения, и к повы-
шению риска аварий.

Итоги совещания будут рас-
смотрены на заседании Совбеза 
РФ во главе с президентом.

Глеб ИВАНОВ

как не допустить Радикализации молодёжи на севеРном кавказе?
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По данным оПросов вциом, 
6% жителей россии не хо-
тят иметь детей. немного. 
но в 2005-м, судя По тем же 
оПросам, таких было 0%.

созреть  
для родительства

Что стоит за отказом рожать 
ребёнка? Мода, эгоизм, неуве-
ренность  в  завтрашнем  дне? 
Психологи уверены, что при-
чины глубже. А материальная 
необеспеченность,  желание 
строить карьеру и прочие аргу-
менты – лишь следствие внут-
ренних нерешённых проблем. 

Кто-то вспоминает постоян-
ные упрёки матери: «И зачем 
только я тебя родила на свою 
голову?» Или: «Если б не ты, 
карьеру бы сделала». А у кого-то 
перед глазами пример близких 
родственников, когда беремен-
ности и роды были тяжёлыми 
или ребёнок родился с неизле-
чимым заболеванием...  

«Всегда  есть  какие-то  ис-
тории.  Обычно  они  связаны 
с ощущением опасности этого 
мира для детей, убеждением, что 
не имеешь права приводить их 
в него, – говорит доцент кафед-
ры детской и семейной психоте-

рапии МГППУ 
департамента 
п с и х о л о г и и 
НИУ ВШЭ, се-
мейный психо-
терапевт Елена 
Чеботарёва.  – 

И  такие  люди  были  всегда. 
Они сознательно принимают 
решение не иметь детей, но не 
пропагандируют его как образ 
жизни. Другое дело – движе-
ния сторонников бездетности, 
которые агрессивно отстаивают 
свою позицию».

Зародилось это в 1960–1970-х 
на Западе, а с 2000-х так называ-
емые чайлдфри стали всё актив-
нее заявлять о себе и в России. 

Когда-то выбора у женщи-
ны особо не было: либо отказ 
от супружеской жизни и уход 
в монастырь, либо рожать де-
тей. С появлением надёжной 
контрацепции  нарисовалась 
альтернатива: можно отложить 
рождение  ребёнка  на  потом, 
а можно и вовсе заняться ис-
ключительно своими интереса-
ми, не растрачивая энергию на 
заботы о ребёнке. Изменился 
уклад. Женщины начали нарав-
не с мужчинами делать карьеру, 

и стало понятно, что место сла-
бого пола – не только «у очага». 

«Ещё несколько десятилетий 
назад всё было «на автомате». 
Молодёжь  должна  жениться. 
Женились  –  должны  рожать 
детей,  –  продолжает  Чебо-
тарёва. – Сейчас нет единого 
общепризнанного стиля жиз-
ни. Принято искать свой путь. 
И в том числе к родительству 
каждый  хочет  прийти  созна-
тельно. А это требует больше 
времени – чтобы разобраться 
в  себе,  быть  уверенным,  что 
сможешь поставить ребёнка на 
ноги. Для родительства нужна 
личностная зрелость. Созреваем 
полноценно – хорошо, если к 
35–40 годам. А решать вопрос с 
детьми большинство людей ста-
раются раньше – в 25–30 лет». 

Идеология  отрицания  де-
тей  больше  характерна  для 
молодых людей: они во всём 
придерживаются более ради-
кальных взглядов. Им хочется 
оторваться от родителей, жить 
по своим соб ственным прави-
лам. С годами позиция любого 
человека может измениться. И 
чайлдфри – не исключение, что 
доказало проведённое в Австра-
лии  исследование.  Молодых 
людей  спрашивали,  хотят  ли 
они иметь детей, сначала в 20 
лет, а потом в 30. И оказалось, 
что часть из тех, кто раньше на-
зывал себя чайлд фри, захотели 
родить ребёнка. «Это вполне 

объяснимо,  –  считает  Елена 
Чеботарёва. – Пожили, попро-
бовали, посмотрели на окру-
жающих. Их знакомые, друзья 
обзавелись детьми, у них в душе 
что-то отозвалось».

кому дети не нужны?

В  соцсетях  сторонники 
чайлд фри довольно агрессив-
но выражают свою позицию: 
«Никогда не скрывала своего 
презрения к «овуляшкам». «Как 
люди могут быть счастливы от 
какулек?!» «О зверюшках тоже 
можно заботиться»... «Овуляхам 
с личинками нас не понять».  
Тем же, правда, отвечают без-
детным и «детные» группы.

Мода это или на самом деле 
чувство ненависти к детям, от-
вращение к беременности,  не-
приязнь к родам? Разобраться 
сложно, уверена психолог. Как 
только  человек  примыкает  к 
социальному движению, сра-
батывает «эффект толпы». Про-
исходит подзарядка – промыва-
ются мозги, и он тоже начинает 
пропагандировать бездетность. 

Идеи  иногда  звучат  совер-
шенно дикие. В Европе разго-
рается скандал: одна немецкая 
учительница требует запретить 
женщинам рожать на государс-
твенном уровне и даже допла-
чивать бездетным сознательным 
гражданкам – дабы новое поко-
ление не тратило воздух и ре-
сурсы и позволило нынешнему 
нормально пожить. Дама даже 
подсчитала, насколько больше 
кислорода останется на планете, 
если те, кому невтерпёж, ограни-
чатся хотя бы одним потомком. 
Удивительно, что весь тираж её 
книжек  в  мест ных  магазинах 
смели с полок в считаные дни. 

«Но если этого отдельного, 
яро выступающего против рож-
дения детей человека вытащить 

из массовки и поближе с ним 
пообщаться, то всегда можно 
найти  причину.  За  криками 
всегда стоит боль», – считает 
Елена Чеботарёва. 

И уж совсем не стоит упре-
кать  сторонников  идеологии 
чайлд фри в том, что они ненор-
мальны, имеют психическое за-
болевание и т. д., считают психо-
логи. Хотя жизненные ценности 
у сторонников и противников 
детей на самом деле отличаются. 

«Мы провели исследование, 
сравнивали молодые семьи, ко-
торые принципиально не хотят 
иметь детей, с теми, у кого есть 
дети,  –  рассказывает  доцент 
МГППУ и НИУ ВШЭ. – В мо-
лодых  семьях большой  разницы 

в супружеских отношениях нет. 
Хотя  бездетные  порой  даже 
больше удовлетворены своими 
супружескими отношениями. 
Что касается жизненных цен-
ностей,  то  обнаружено  одно 
значимое различие. У тех, кто 
хочет  или  уже  имеет  детей, 
ценность  добра  значительно 
важнее, чем у тех, кто не хочет 
детей. Им важно о ком-то забо-
титься. Они фактически рожают 
детей для себя, чтобы реализо-
вать эту часть своей жизни. Для 
тех, кто сознательно решил не 
иметь детей, важнее ценность 
гедонизма, то есть получение 
радости и удовольствия от жиз-
ни, стремление жить для себя».

Желание  пожить  для  себя 
подтверждают социологи МГУ: 
60%  сознательно  выбравших 
бездет ность были единствен-
ными деть ми в семье, 70% – ма-
териально обеспечены.

одумались – родили

Впрочем, инстинкт продол-
жения рода может накрыть даже 
убеждённых детоненавистни-
ков, причём в любом возрас-

те.  Певица  Джанет  Джексон 
из  отчаянной  чайлдфри  пре-
вратилась в заботливую маму 
в… 50 лет. Светится от счастья 
и  души  не  чает  в  двухлетнем 
сынишке. 

Самый известный чайлдфри 
среди мужчин Джордж Клуни 
говорил ещё совсем недавно: 
«Для меня видеть прыгающих, 
пукающих,  писающихся  ма-
леньких Джорджей совсем не 
так увлекательно, как кому-то 
может показаться. Я всегда знал, 
что отцовство – это не для ме-
ня». А в 2017 году, в 56 лет, став 
отцом двойняшек, поделился: 
«Надо видеть лица моих друзей, 
наблюдающих за тем, как я ме-
няю подгузник. Они смеются 
надо мной. Я столько лет назы-
вал их дерьмом, поэтому сейчас 
заслужил всё это».

«Я – чайлдфри», – именно так 
на протяжении долгого времени 
говорила о себе Ева Мендес. Она 
строила актёрскую карьеру, до-
бивалась успеха и жила для се-
бя. Пока не встретила актёра 
и музыканта Райана Гослинга. 
И тогда всё встало на свои места: 
семья и дети для 45-летней мамы 
оказались важнее карьеры в ки-
но, она не спешит возвращаться 
к съёмкам. Сейчас супруги вос-
питывают двоих дочерей. 

Да что далеко ходить. Теле-
ведущая, политик и журналист 
Ксения  Собчак  долгое  время 
придерживалась позиции, что 
её всё устраивает без детей, и 
даже, по слухам, называла их 
«маленькими гадёнышами». В 
ноябре 2016-го она стала мамой.  

По мнению исследователей, 
большая часть заявлений о не-
желании иметь детей – лишь 
декларация намерений. Реаль-
но отказавшихся от рождения 
детей и не пожалевших об этом 
в России не более 3–4%. Ув-
лекаясь идеями, нужно только 
помнить, что откладывать рож-
дение ребёнка, особенно жен-
щине, невозможно бесконечно. 
Мужчинам проще. Они могут 
нагуляться, передумать и стать 
отцами. Женский век короче. 

«Типичная  ситуация:  жен-
щина предохраняется до 40 лет, 
строит карьеру,  зарабатывает 
день ги. Наконец решает завес-
ти ребёнка – не получается. Она 
не верит, что у неё уже не может 
быть детей. Но тех драгоценных 
клеточек, из которых в организ-
ме будущей мамы развивается 
новая жизнь, к 40 годам у неё 
просто не осталось, – говорит 
врач акушер-гинеколог с 30-лет-
ним стажем Ирина Торганова. – 
Многие думают так: сейчас де-
тей не хочу, а если передумаю, 
в крайнем случае сделаю ЭКО 
в 45 лет. Но это поздно! Про-
грамма ЭКО хорошо работает 
на  своих  яйцеклетках  (своих 
яичниках) до 40 лет. Потом при-
дётся брать донорские клетки. 
То есть генетически от мамы 
в таком ребёнке не будет ничего. 
Она его только выносит».

основной инстинкт
Почему у некоторых он не срабатывает и люди сознательно отказываются продолжать род?
ДЕТИ

« К родительству многие хотят прийти сознательно. 
Для этого нужна личностная зрелость. Она наступа-
ет в лучшем случае к 35–40 годам. А решать вопрос с 
детьми обычно надо раньше – в 25–30. 

Юлия  
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

Андрей  – перспективный 
программист, его жена Мила-
на – юрист.

«Первое время совсем не 
хотели детей, хотя родители 
страшно наседали: мол, время 
идёт, хотим увидеть внуков и всё 
в таком роде, – рассказывает 
Андрей. – Честно, это страшно 
раздражало. 

Мы посчитали, что только 
в  первый год на  ребёнка нам 
придётся потратить примерно 
200 тыс. руб., а то и больше. Это 

значит – постоянно откладывать, 
лишать себя возможности де-
лать карьеру, путешествовать. 
А мы к этому были не готовы. 

Через три года уже объезди-
ли мир, купили машину, кварти-
ру в ипотеку и поняли, что нам 
чего-то не хватает… Рождение 
ребёнка просто перевернуло 
наш мир. Да, сейчас живётся 
тяжелее, чем раньше. Не всег-
да получается выбраться в гости 
или сходить в кино. Но мы счаст-
ливы».

           история  семьи

Не нарожаем детей – останутся одни старики. Фото PhotoXPress
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жить счастливо в пожилом 
возрасте – возможно ли это? 
ответ – да. для этого, во-
первых, надо жить активно 
и, во-вторых, иметь удобное 
пространство для жизни. как 
это сделать, рассказывают 
специалисты.

пешком за здоровьем

Среди жителей страны в воз-
расте 55+ одним из самых по-
пулярных увлечений в послед-
ние годы стала скандинавская 
ходьба. И это здорово. Нет более 
полезного вида физической ак-
тивности для пожилых, чем про-
гулки с палками. Почему? 

Об этом рас-
сказывает вице-
президент Рус-
ской ассоциации 
скандинавской 
ходьбы, к. м. н., 
доцент кафедры 

Северо-западного государствен-
ного медицинского университета 
им. Мечникова Андрей Волков:

– Скандинавская ходьба под-
ходит для любого возраста, но 
для пожилых людей она прос-
то идеальна. Кроме того что 
занятия доступные (инвентарь 
для них стоит недорого, а на-
учиться технике ходьбы лег-
ко), это ещё и очень полезный 
вид двигательной активности. 
В процессе ходьбы с палками 
задействовано много мышц, а 
сама нагрузка переносится лег-
че, чем какие-либо другие виды 
физической активности, в ко-
торых тоже участвует большая 

часть мускулатуры. Плюс допол-
нительные точки опоры в виде 
палок снижают травматичность 
– для пожилых людей это очень 
важно, потому что им труднее 
переносить нагрузку и риск па-
дений у них гораздо выше.

К тому же занятия проходят 
в парках, и это полезнее, чем 
двигательная активность в по-
мещении. Свежий воздух, за-
каливание... А сейчас, весной, 
когда просыпается природа, 
поют птицы и всё это наполня-
ет положительными эмоциями, 
просто идеальное время, чтобы 

начать заниматься скандинав-
ской ходьбой.

Есть ещё один привлекатель-
ный фактор занятий – социали-
зация. Поскольку они обычно 
проходят в группе, люди обща-
ются, делятся впечатлениями, 
чувствуют себя востребован-
ными. В пожилом возрасте это 
очень нужно и полезно. Добав-
лю, что, по моим наблюдениям, 
идеально, когда занятия ведут 

тренеры такого же возраста. 
Кстати, «серебряное волонтёрст-
во», когда пожилые тренеры 
помогают своим сверст никам, 
сейчас достаточно распростра-
нено. Наблюдал не раз: тренеры-
сверстники более заинтересо-
ваны и ответст венны, работают 
с душой. И в группе создаётся 
особая атмосфера.

У себя на кафедре мы ис-
пользуем комплексный подход 
к занятиям. Что это значит? Мы 
разработали специальный комп-
лекс, включающий не только 
ходьбу, но и дополнительные 

упражнения с палками. Ведь их 
можно использовать как уни-
версальный гимнастический 
тренажёр для занятий на силу, 
гибкость, равновесие, подвиж-
ность суставов. И я в своих груп-
пах всегда провожу такие упраж-
нения.

йога + терапия

Другой вид активности, кото-
рый полезен в пожилом возрас-
те, – йога. Почему это так, объ-
ясняет инструктор по хатха-йоге 
Анастасия Несчастнова: 

– Базовые 
упражнения – 
асаны – пред-
н а з н а ч е н ы 
для восстанов-
ления жизнен-
ной энергии 

и внутреннего баланса. Они 
дают пожилым людям силы, 
чтобы противостоять слабости 
и болезням. 

Без физической нагрузки те-
ло с каждым годом становится 
всё менее гибким и подвиж-
ным, накапливаются проблемы 
со здоровьем. А груз прожитых 
лет, привычек и жизненных ус-
тановок подчас превращает нас 

в заложников своих внутренних 
комплексов, ограничивает наш 
мир, не даёт дышать полной гру-
дью. 

Регулярные, 2–3 раза в не-
делю, занятия йогой помогают 
освободиться от этого внутрен-
него зажима, снять ненужные 
психологические блоки и внут-
реннее напряжение. Если акку-
ратно и правильно выполнять 
специальный комплекс асан, 

можно поднять жизненный то-
нус, вернуть гибкость суставам, 
избавиться от болей в позвоноч-
нике и восстановить возрастные 
нарушения в голов ном мозге. 
Благодаря йоге даже в 65–70 лет 
можно вернуться к активному 
образу жизни.

Но, решив начать заниматься, 
надо взвесить свои силы и оце-
нить состояние организма: лю-
дям со спортивным прошлым 
и соответствующей закалкой 
может подойти обычный класс 
йоги, другим – более лёгкие за-
нятия по йога-терапии. На них 
используют дыхательные и ме-
дитативные техники и делает-
ся акцент на микродвижениях, 
подводящих ученика к основ-
ным асанам. 

Это лайт-йога без резких 
и значительных по амплитуде 
движений. Главное – привес-
ти в действие утратившие гиб-
кость члены и оживить то, что 
долго не двигалось, бережно 
 восстановить ослабшие фун-
кции тела. Подобрать один 

из специальных комплексов 
упражнений с пониженной 
нагрузкой поможет професси-
ональный инструктор. Только 
ему обязательно нужно расска-
зать об основных своих болез-
нях. 

В любом случае йога – де-
ятельность более полезная, чем 
обычная зарядка.

Фото PhotoXPress,  
Александра ВикулоВА/РиА Новости

Скандинавская ходьба – одно из главных увлечений пожилых людей. 

искусство жизни 55+ 
Жить счастливо в пожилом возрасте – возможно ли это?
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« Весной, когда просыпается природа, поют птицы и 
всё это наполняет положительными эмоциями, – 
идеальное время, чтобы начать заниматься сканди-
навской ходьбой.

Йога – ещё более продвинутый уровень для активных пенсионеров.  

для пожилого человека очень важно 
личное жизненное пространство. 
как его организовать и как обуст-
роить квартиру для этого, расска-
зывает ассистент кафедры меди-
цинского факультета рудн и эксперт 
по уходу фонда «старость в радость» 
лена андрев.

– К оборудованию 
пространства для по-
жилого человека надо 
подходить индивиду-
ально, но при этом про-
думать, чтобы для не-
го всё было безопасно 

и уютно. Цель номер один – профи-
лактика падений. Люди в таком воз-
расте к ним склонны. 

Вторая по важности цель – пре-
дупреждение любых других травм. 
Даже обычные действия становятся 
с возрастом весьма травмоопасными. 
Например, если человек всю жизнь 

пользовался газовой плитой и зажи-
гал конфорку спичкой, риск получить 
серьёзный ожог резко возрастает в по-
жилом возрасте. Поэтому лучше купить 
для него пьезозажигалку, а ещё лучше 
– плиту с автоматическим поджигом 
и перекрытием газа, если конфорка 
потухла.

Третья цель – не допустить разви-
тия депрессии. В этом плане важно 
общаться с ним, обсуждать все про-
блемы, в том числе и благоустройство 
квартиры для него. Нельзя устраивать 
революцию и сразу освобождать квар-
тиру, выкидывая вещи и предметы, 
даже если они вам кажутся совсем не-
нужными. Пожилой человек смотрит 
на них иначе – это его мир, он его со-
здавал, покупал всё это, многие вещи 
ему дороги. Важно не навязывать свои 
решения – пусть они будут результатом 

обсуждения. Только так вы создадите 
для него среду, уютную и физически, 
и морально.

Когда пожилой человек живёт вмес-
те с детьми, внуками, то одна из самых 
типичных ошибок – это желание детей 
выделить ему уголок в квартире. При 
этом, конечно, подразумевается, что 
ему там будет удобно. Так делать не 
надо. Бабушка, прабабушка – вооб-
ще любой пожилой человек не долж-
ны жить как бы на отшибе. Но, если 
в семье маленькие и активные дети, 
не нужно их размещать и рядом с ним. 

Лучшее место для человека стар-
шего поколения – не очень далеко 
от туалета и ванной. Можно выделить 
отдельную комнату, если есть такая 
возможность, или просто удобное про-
странство с кроватью, тумбочкой, лич-
ными вещами.

На пути к туалету – никаких порогов 
и проводов. Проход должен быть сво-
бодным, чтобы он не споткнулся. Если 
нужно, то хорошо бы сделать поручни 
по дороге, а также в туалете и ванной. 
Мебель и все предметы тоже должны 
быть устойчивыми, нешаткими – это 
всё предупредит падения. 

Большинство падений происходит 
ночью, когда приходится идти в темно-
те. Поэтому оборудуйте подсветку, при-
чём так, чтобы её было удобно вклю-
чать. Никогда не кладите высоко вещи, 
которые ему могут понадобиться. Руч-
ки для открытия балкона и окон тоже 
должны быть расположены невысоко.

Если человек живёт одиноко, то важ-
но, чтобы все предметы, которыми он 
пользуется часто, были как можно бли-
же к нему. Это нормально, ведь с воз-
растом индивидуальная сфера сужается.

когда дома и стены помогают
личное  пространство

Материалы подготовили: Алексей СЕДОВ, 
Владимир КОЖЕМЯКИН. 
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Что такое военные подвиги, 
жители ЧеЧенской Республи-
ки знают не понаслышке. они 
помнят те стРашные дни, ког-
да по гРозному было опасно 
пеРедвигаться. быть может, 
поэтому у них особое отно-
шение к ветеРанам.

и огоРод пРополоть, 
и в доме пРибРаться

Ветеранов Великой Оте-
чественной в Чечне осталось 
всего 9. Все они обеспече-
ны жильём, всем постоянно 
оказывают необходимую по-
мощь – глава региона, Герой 
России Рамзан Кадыров держит 
это на контроле. По инициа-
тиве Рамзана Ахматовича уп-
равляющий Отделением Пен-
сионного фонда России по ЧР 
Мохмад-Эми Ахмадов и его 
коллеги реализуют акцию 
«Эстафета добрых дел». И это 
отнюдь не разовая история – 
добрые дела для ветеранов де-
лают постоянно, показывая, 
что внимание к ним со сторо-
ны государства не ограничива-
ется торжественными датами, 
что оно ежедневно и кругло-
годично.

Сотрудники районных уп-
равлений навещают ветеранов, 
помогают по хозяйству. И в ма-
газин за продуктами ходят, и в 
аптеку за лекарствами. Ухажи-
вают за садом, огородом или 
домашней живностью. Приби-
раются в доме, стирают, гладят. 
Если надо составить документ – 
тоже помогут. Хочется съездить 
в гости – доставят туда и обратно 
на личном транспорте. Ветераны 
ждут своих друзей и помощни-
ков, встречают их как родных 
детей.

«Благодаря их беспримерному 
мужеству, отваге, стойкости 
духа и самоотверженному геро-
изму наша страна победила фа-
шизм. Ветераны дали всем нам 
возможность жить и трудиться 
в свободной, независимой, могучей 
стране. Мы в неоплатном долгу 
перед ними», – говорит Мохмад-
Эми Ахмадов.

по Разбитым улицам

Это сейчас заботу о ветера-
нах назвали акцией, придумав 
ей красивое название. А начина-
лось всё из одного светлого по-
рыва души. Дело было в 2001-м, 
когда Грозный ещё лежал в руи-
нах. Ахмадов тогда работал гла-
вой городского отделения ПФР.

«Однажды ко мне зашёл участ-
ник Великой Отечественной вой-
ны, – рассказывает он. – Вопрос, 
с которым обратился, мы быстро 
решили. Он даже не ожидал, что 
в таком хаосе кому-то есть дело 
до него, и расчувствовался, когда 
уходил. А потом как-то между 
прочим упомянул, что у него никого 
нет. Даже за водой некому схо-
дить. Меня это зацепило. И тогда 
я сделал выборку всех участников 
ВОВ. В первую очередь русскогово-
рящих, потому что у них точно не 
осталось в республике родственни-
ков. И мы с ребятами начали к ним 
ходить, выяснять, в каких услови-
ях они живут, в чём нуждаются. 
Чаще всего у людей не было стёкол 
в окнах уцелевших домов. Клеёнкой 
временно перекрывали им оконные 
проёмы. Кому-то буржуйку ста-

вили, кому-то электрическую пли-
ту, если свет уже дали».

Тогда в Грозном практиче-
ски не было дорог, ходить пеш-
ком было не только трудно, но 
и опасно. Но об этом они не ду-
мали. А однажды чуть было не 
попали в фильтр-пункт.

«Идём по разбитым улочкам 
в Старопромысловском районе, – 
рассказывает Ахмадов. – С  со-
бой у нас электрогрелка, подушка 
и прибор для измерения давления. 
И вдруг неожиданный окрик: 
«Стоять!»

Мы остановились. Подходят 
несколько солдат внутренних 
войск.

– Вы что тут делаете? – 
спрашивает один.

– Ты не видишь – мародёры, – 
говорит второй.

Объясняем, что вчера навещали 
ветерана войны, а сейчас несём 
ему помощь.

– Такое мы уже слышали, – 
отвечают солдаты. – Забираем.

Смотрим – чуть поодаль сто-
ит «Урал». Пререкаться с военны-
ми небезопасно, но всё же сказал, 
что нам осталось пройти всего 
50 метров – мол, давайте, спро-
сим у самого пенсионера.

Между солдатами начал-
ся спор, и кто-то предложил: 
«Ну, давайте пройдём, посмот-
рим. Заодно воды возьмём».

Взяли они свои фляжки и вмес-
те с нами двинулись. А старик, 
как только увидел нас, с ходу стал 
со мной обниматься: «Я думал, ты 
не придёшь».

Военные посмотрели: «Всё, воп-
росов нет!» Наполнили фляжки 
и уехали».

такая Работа

В Пенсионном фонде Мох-
мад-Эми Исаевич работал и до 
войны, а в августе 1999-го, ког-
да в Чечне орудовали банды 
террористов и иностранных 
наёмников, был начальником 

Ленинского пенсионного отде-
ла Грозного.

Вообще-то глагол «работал» 
совсем не из той жизни. Это бы-
ла не работа, а служение людям, 
и на это требовалось мужество. 
Вооружённые нападения, физи-
ческое насилие, подрывы, ране-
ния, попытки похищения лишь 
за то, что выделяемые из бюдже-
та РФ пенсии и пособия выпла-
чиваются старикам, женщинам, 
детям, больным и малообеспе-
ченным людям.

В сентябре 1999-го, во вре-
мя боевых действий, когда 
федеральные силы выбивали 
боевиков из Грозного, сотруд-
ники органов ПФР под артил-
лерийскими обстрелами, ночуя 
на улице или в сырых подвалах, 
доставляли пенсии, чтобы люди 

получили поддержку и не поте-
ряли веру в государство. Вот та-
кая была работа…

Снаряды разрывались во 
дворе Ленинского пенсионно-
го отдела Грозного. Осколками 
и взрывной волной были пов-
реждены стены здания, снесена 
крыша, выбиты стёкла. А в нём 
был архив документов, на осно-
вании которых выплачивались 
пенсии.

Ахмадов одолжил у соседа 
грузовик – и шестью рейсами 
вывез архив к себе домой в Шали 
и спрятал документы в подвале. 
Спас более 24 тыс. пенсионных 
дел. То есть 24 тыс. семей не ли-
шились средств к существова-
нию в тяжелейшие годы разрухи.

А здание потом разнесло 
в щепки…

не РасстРеливать, 
а памятник ставить

В июне 2000-го президент 
Путин назначил Ахмата-Хаджи 
Кадырова главой администрации 
Чеченской Республики, и сразу 
началось воссоздание федераль-
ных институтов. Делались первые 

шаги и по возобновлению работы 
отделений Пенсионного фонда. 
Но Шали окружили войска.

«Мы с мамой оставались дома 
вдвоём, – вспоминает Мохмад-
Эми Исаевич. – Старший брат, 
сёстры с детьми выехали в дру-
гую республику. И тут начались 
зачистки. Несколько военных 
пришли и к нам. Конечно, элект-
ричества не было. Солдат залез 
в тёмный подвал и кричит отту-
да: «Да тут дудаевский архив!» 
Те, кто наверху, тут же решили: 
«В расход его!»

Наверное, Всевышний меня 
спас. Когда выводили во двор, на-
встречу шёл майор. И я ему гово-
рю: «Хоть вы спуститесь и пос-
мотрите, что там находится!» 
Он, будто не обращая внимания, 
прошёл мимо. А потом из глубины 
дома громко крикнул:

– Ребята, постойте!
Затем выходит и спрашивает:
– А вы кем работаете?
– Начальником управления 

Пенсионного фонда Ленинского 
района Грозного, – отвечаю.

– А документы есть?
Документы были, но с изо-

бражением волка на обложке. 
Почему-то ичкерийские власти 
в первую очередь начали их мас-
сово навязывать вместо старых 
советских паспортов. Я понимал, 
что такая «корочка» может вы-
звать ярость, но вернулся в дом, 
вынес и протянул удостоверение. И 
майор неожиданно говорит: «Его 
не расстреливать, ему памятник 
надо ставить! Там нет никаких 
политических документов. Это 
пенсионные дела, ребята».

В подвале было темно, да 
и пройти туда непросто. Но он 
не поленился – прошёл, посмот-
рел. Благодаря этому офицеру я и 
остался жить».

помогали Чем могли

Потом, когда жизнь стала 
налаживаться, нашлись люди – 
«сообщили куда следует», что 
он работал в Ичкерии. Но через 
Верховный суд России Ахмадов 
отстоял свои права и вышел 
на работу.

«Я исполнял обязанности на-
чальника городского управления. 
У нас не было своего здания, ма-
териально-технической базы, ни-
какой инфраструктуры – ничего 
не было. Но ответственность 
за доставку пенсий, обеспечение 

выплат была, – продолжает 
управляющий отделением ПФР 
по ЧР. – Период очень сложный. 
Держать у себя столько средств, 
передвигаться с ними по городу – 
опасно. Были случаи нападения 
на глав администраций, пере-
возивших деньги, вооружённых 
грабежей работников ПФР. И я 
обратился за помощью к Ахмату-
Хаджи Кадырову: чтобы возобно-
вить выплату пенсий, нужна была 
поддержка военных.

Он познакомил меня с военными 
комендантами города и респуб-
лики и попросил выделить спец-
подразделение, которое будет 
в моём подчинении в период расчё-
тов по пенсиям. Для меня это был 
нонсенс: я, гражданское лицо, буду 
командовать военными?! Но они 
с пониманием отнеслись к это-
му и обеспечивали безопасность 
нашего передвижения, хранения 
и выплаты пенсий».

На работу сотрудники Пен-
сионного фонда ходили пеш-
ком, в том числе из отдалённых 
районов города и близлежащих 

сёл. Обустраивали офис, соби-
рая по городу мало-мальски при-
годную мебель. Отапливали его 
буржуйками. Сидели на папках 
в перчатках и верхней одежде. 
В холоде ручки не писали. За во-
дой нужно было идти несколько 
кварталов. Еду готовили на кост-
ре во дворе.

«Особое внимание уделяли 
русскоязычным пенсионерам. 
Когда началась антитерро-
ристическая операция, многие 
чеченские семьи уехали в сёла 
к родственникам. А русские, 
в основном пожилые люди, ос-
тавались в Грозном. Им доста-
лось от войны больше и больнее, 
чем другим. Специалисты ПФР 
находили им предметы первой 
необходимости – обогреватели, 
газовые печки для приготовления 
еды, тёплую одежду, предметы 
гигиены, продукты и питьевую 
воду. Помогали с выездом на ле-
чение и организовывали переезд 
к родственникам в тот или иной 
регион».

Сегодня это уже воспомина-
ния. Первый президент Чечен-
ской Республики, Герой России 
Ахмат-Хаджи Кадыров ценою 
собственной жизни обеспечил 
мир в регионе. И теперь благо-
даря усилиям нынешнего гла-
вы республики Рамзана Ахма-
товича Кадырова жизнь давно 
другая – благополучная. В ней 
царят порядок и вера в будущее. 
Но именно воспоминания за-
ставляют дорожить великоле-
пием нынешних дней.

Мария БЕЛЯЕВА

Глава Чечни считает, что ветераны ни в чём не должны нуждаться.

Встречи с ветеранами для Мохмад-Эми Ахмадова – важные события.

пенсии под пулями
Кто и как вывез архив из разрушенного здания?

ДОБРЫЕ  ДЕЛА

« Ахмадов одолжил у соседа грузовик – шестью рейсами 
вывез к себе домой в Шали и спрятал документы в 
подвале. Спас более 24 тыс. пенсионных дел. А здание 
управления ПФР потом разнесло в щепки.
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в интернете всЁ чаще говорят 
и Пишут о вирусных вечерин-
ках. что это такое?

Это когда родители приводят 
своих детишек к сверстникам, 
подхватившим какую-нибудь 
детскую инфекцию.

ЗараЗная Посиделка

«Мы с подругами недав-
но провели ветряночную ве-
черинку, – пишет одна мама 
в популярной социальной се-
ти. – У подруги заболел ребёнок 
ветрянкой, все привели своих 
деток, чтобы заразить. Ведь луч-
ше подцепить эту заразу в юном 
возрасте. Все перенесли в лёг-
кой форме!»

«Все мы болели детскими 
болезнями, и наши детки тоже 
должны переболеть и не боять-
ся потом», – заявляет организа-
торша таких вечеринок на ви-
део в Интернете.

Вам покажется это бредом, 
но заразные вечеринки – ре-
альность сегодняшнего дня. 
Только непонятно, почему ро-
дители так уверены, что у детей 
ветрянка протекает легче, чем 
у взрослых?

Вспоминаю, как тяжело ей 
болела моя 3-летняя дочь. Не по-
желал бы такого ни одной маме. 
А вот у старшей дочери ветрянка 
была в 20 лет и в очень лёгкой 
форме. Может быть, потому, что 
мы сразу дали ей препарат про-
тив вируса герпеса. Но вот ма-
леньким детям такие лекарства 
противопоказаны, и, если они 
будут болеть тяжело, лечить их 
можно только симптоматичес-
кими средствами. Об этом сто-
ить знать участникам вирусных 
посиделок, а их устроителям сле-
дует подумать о том, что тяжёлое 
течение ветрянки и кори не та-
кая уж и редкость.

надо Прививаться,  
а не Заражаться

За коммен-
тариями мы 
о б р а т и л и с ь 
к известномупе-
диатру,профес-
сору, главному
научному со-

трудникуНаучногоцентраздоро-
вьядетейВладимируТаточенко.

– Такое можно встретить 
в Германии или Франции. И до 
нас докатилась эта мода. Иди-

оты, извините за выражение, – 
не скрывает своих эмоций 
Владимир Кириллович. – Это 
совершенная глупость. Зачем 
нужно, чтобы ребёнок болел? 
Болезнь хорошей быть не мо-
жет. Она не укрепляет организм 

и всегда наносит ему какой-ни-
будь урон, даже если инфекция 
протекает и не тяжело. Корь 
особенно. Только острые рес-
пираторные инфекции могут 
проходить без следа. А корь 
всегда убивает какие-то ткани, 
и они потом должны восстанав-
ливаться. Ветрянка тоже.

–Акраснуха?Япомню,как
матери,укоторыхестьдевочки,
завидовалиподругам,еслиуних
дочкаподхватилакраснуху.Ведь
краснуха–практическиприго-
вордляплода,иесликнейесть
иммунитет,товэтомпланево
времябеременностиужеможно
не волноваться. И поскольку
краснухапочтивсегдапротека-
етлегко,раньшематериреаль-
новодилидочеккзаболевшим
знакомым,чтобыонитожепере-

неслиэтуинфекцию
иприобрелиимму-
нитет. Может, при
такойинфекцииэто
имеетсмысл?

– Никакого, сей-
час появилась вак-
цина от краснухи 
(раньше её не было), 
и надо прививаться, 
а не заражаться. Это 
всегда безопасней.

–Этивечеринки
связанысантиприви-
вочнымдвижением?

– Конечно, в Ев-
ропе это одни и те 
же люди. Знаю, что 
в Германии нату-
ропаты нередко 
рекомендуют роди-
телям сводить детей 
к больным корью. 
Они почему-то ду-
мают, что привив-

ка – это хуже, чем болезнь. Это 
же так дико.

–Идействительно,ведьпри
вакцинацииорганизмтольковы-
рабатываетантителапротивви-
русовилибактерийисамимикро-
организмыникакоготоксического

действиянаорганизмребёнкане
оказывают.Насколькояпони-
маю,ввакцинеихилинетсовсем,
еслиона,например,расщеплённая
(такиевакцинысодержаттолько
осколкимикроорганизмов),или
ониубиты,или,вкрайнемслучае,
такослаблены,чтолишеныагрес-
сиипротивчеловека.

– Всё так и есть. И почему 
люди этого не понимают, мне 
неясно. Мне, как человеку мно-
го-много лет работающему в пе-
диатрии, больно смотреть на все 
эти глупости.

вирусные вечеринки
Мы болели, и дети должны переболеть – такова логика некоторых родителей 

РАЗВЕНЧАНИЕМИФА

« В Германии натуропаты советуют родителям водить 
детей к больным корью. Они почему-то думают, что 
прививка хуже, чем болезнь. Это же так дико. 

неблагоприятные дни и часы
с 25 апреля по 1 мая 2019 г.

25 апреля, четверг  
(пик с 17 до 19 часов)* 
Вероятны болезни костей 
и суставов. Остерегайтесь 

простуды.
27 апреля, суббота  

(пик с 0 до 3 часов)* 
Возможно обострение  
хронических болезней.  

Откажитесь от алкоголя.
30 апреля, вторник  

(пик с 12 до 15 часов)* 
Возможны простуды и инфек-

ции. Не утомляйте глаза.
Татьяна Дубкова, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов

*время московское.

На телеканале «Россия 1» 
в 9.55 по будням выходит про-
грамма «О самом главном». 
Ведущие: доктора С. Агапкин, 
А. Мясников и Т. Шаповаленко.

0+

доктор сергей 
агаПкин, веду-
щий Программы 
«о самом глав-
ном», отвечает 
на воПросы на-
ших читателей 
о Здоровье.

Повысился уровень хо-
лестерина в крови, хотя 
режим питания не меняла, 
мясом не злоупотребляю. 
В чём причина?

А. Головина, Норильск

– С пищей мы получаем 20% 
холестерина, остальные 80% 
синтезируются в организме, где 
он становится «хорошим» или 
«плохим». Важно знать, за счёт 
какого холестерина произош-
ло повышение. « Хороший» 
холестерин ( ЛПВП) может 
быть сколь угодно высоким. 
Если повышен плохой (ЛПНП 
и ЛПОНП), нужно исключить 
заболевания печени, кишеч-
ника и озаботиться снижени-
ем холестерина. Прежде всего 
с помощью диеты (выводят 
вредный холестерин яйца, не-
жирные сорта рыбы, творог, 
бобовые) и физнагрузок.

У мамы обнаружили 
аневризму головного мозга. 
Сказали, операция – боль-
шой риск, а лекарств нет. 
Что делать?

М. Толоконников, 
Я рославль

– Аневризма головного моз-
га лечится оперативно. Риск 
и целесообразность определя-
ет нейрохирург. Если случай 
неоперабельный, рекоменду-
ются контроль за давлением, 
исключение физнагрузок, отказ 
от курения и спиртного, систе-
матическое посещение врача.

сПросите 
доктора агаПкина

«Добро пожаловать на вечеринку с ветряной оспой!» – это поветрие с Запада 
докатилось и до России. Фото alamy/TaCC

Александр  
МЕЛЬНИКОВ,

a.Melnikov@aif.ru
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ЧИСЛО БЕСПЛОДНЫХ МУЖЧИН 
В РОССИИ ВЫРОСЛО НА 80%.

Какие недуги 
снижают веро-
ятность стать 
отцом? Как по-
нять, что пора 
бежать к муж-
скому врачу?

Рассказыва-
ет главный вне-

штатный специалист Минздрава 
по репродуктивному здоровью, ди-
ректор НИИ урологии и интервен-
ционной радиологии им. Н. А. Ло-
паткина Олег АПОЛИХИН.

– Олег Иванович, по данным 
Комитета СФ по социальной по-
литике, в нашей стране сейчас 
4 млн бесплодных мужчин. Это 
на 80% больше, чем в 2006 г. По-
чему цифры растут?

– Отчасти причина – изме-
нение системы учёта. Раньше 
в статистику попадали только 
мужчины, которые вместе с жё-
нами проходили лечение по по-
воду бесплодия. На сегодняшний 
день есть данные о мужчинах, 
обратившихся к специалистам 
по другому поводу, а диагноз 
«бесплодие» им был поставлен 
в ходе обследования. То, что 
число бесплодных мужчин рас-
тёт, – факт, не вызывающий 
сомнений, но точное число бес-
плодных мужчин сегодня допод-
линно неизвестно. Пока в стране 
не существует статистики, кото-
рая велась бы в виде регистра. 
Но создание такого регистра 
начато по поручению министра 
здравоохранения.

5 ТЫСЯЧ СПЕЦИАЛИСТОВ 
НА ВСЮ СТРАНУ

– Как будет создаваться ре-
гистр, если мужские консульта-
ции были ликвидированы больше 
10 лет назад, а врачи-урологи ос-
тались только в крупных госкли-
никах?

– Как таковых мужских кон-
сультаций никогда не было. 
Но ситуация стремительно ме-
няется. В нескольких регионах 
уже реализуются проекты по со-
хранению мужского здоровья, 
активно готовится федеральная 
программа в рамках Националь-
ного проекта по демографии.

Пока профильных госкли-
ник и специалистов-урологов 
действительно мало – 5–6 тыс. 
на всю страну (для сравнения: 

гинекологов в России 40 тыс.). 
Хотя мужчины более подверже-
ны социальным рискам. Про-
должительность жизни мужчин 
в нашей стране на 10 лет короче, 
чем у женщин (это самый высо-
кий показатель в Европе).

– Как связано мужское здоро-
вье с продолжительностью жизни?

– Исследование, проведён-
ное в нашем центре, показало, 
что, например, эректильная 
дисфункция служит опасным 

прогностическим признаком. 
Доказано, что мужчин с эрек-
тильной дисфункцией значи-
тельно чаще настигает инфаркт 
миокарда (в течение 5–7 лет 
от начала её развития). Угаса-
ние половой функции влияет 
и на продолжительность жиз-
ни, и на работоспособность 
мужчин. В период климакса 
сильный пол теряет интерес 
к жизни, утрачивает лидер ские 
качества, настойчивость и пред-
приимчивость. К слову, многие 
не выявленные вовремя забо-
левания провоцируют ранний 
мужской климакс.

ТЕПЕРЬ И У МУЖЧИН

– Ещё недавно считалось, что 
у мужчин климакса не бывает…

– Климакс неизбежен как 
для женщин, так и для муж-
чин. Но у мужчин он наступа-
ет позже и проявляется иначе. 
Один из значимых признаков 
мужского климакса – появле-
ние аденомы простаты, кото-
рая развивается у всех мужчин 
после 45–50 лет. Если человек 

физиологически здоров, адено-
ма простаты появляется позд-
нее и не вызывает изменений, 
которые требуют оперативного 
вмешательства. Сегодня её мож-
но лечить консервативно – при 
условии, что мужчина обратится 
к врачу до развития осложнений. 
К сожалению, большинство па-
циентов приходит за помощью, 
когда операции уже не избежать.

Ещё одна особенность муж-
ского климакса – значительный 
возрастной разброс. В норме 
у здорового мужчины климакс 
наступает после 70 лет, но се-
годня он помолодел и нередко 

настигает мужчин после 40 лет. 
В зоне риска не только те, 
кто бурно провёл молодость. 
Для мужчин крайне опасен 
лишний вес. Жировые отложе-
ния в области живота работают 
как эндо кринная железа – вы-
деляют эстрогены, которые 
подавляют мужские половые 
гормоны. Такие мужчины фак-
тически кастрируют себя, теря-
ют интерес к сексу, становятся 
вялыми, женоподобными и бес-
перспективными с репродуктив-
ной точки зрения.

– Считается, что мужчина мо-
жет стать отцом в любом возрасте 
и любом состоянии…

– Способность к зача-
тию у мужчин сохраняется до 
65–80 лет. Однако с возрастом 
накапливаются заболевания, 
генетические поломки, токси-
ны, которые приводят к рожде-
нию детей с патологией. Луч-
шее, что может сделать отец 
для своего ребёнка, – зачать его 
до 40–49 лет. Также у мужчин 
ре продуктивного возраста до-
статочно часто выявляются за-
болевания, передающиеся по-
ловым путём. Такие инфекции, 
как хламидиоз, трихомониаз 
и микоплазмоз, препятствуют 
наступлению беременности 
и провоцируют её прерывание 

на ранних сроках у их спутниц. 
Чаще эти инфекции мужчина 
приобретает до свадьбы. Се-
годня возраст мужского сексу-
ального дебюта – 16–17 лет (а 
в 20% случаев – 14 лет), а возраст 
вступления в брак – 26–28 лет. 
До брака мужчина в среднем 
имеет связь с 3–10 половыми 
партнёрами.

ВРЕДНО ЛИ ВОЗДЕРЖАНИЕ?

– Но ведь считается, что дли-
тельное воздержание для мужчин 
вредно…

– Воздержание менее вредно, 
чем внебрачные половые связи. 
К тому же частота контактов во 
многом определяется мужской 
конституцией. Что вредно и что 
полезно – лучше обсуждать 
с врачом, а не с друзьями.

– Как часто мужчине нужно по-
сещать уролога-андролога?

– По поручению министра 
здравоохранения мы готовим 
предложения в концепцию про-
граммы «Мужское и жен ское 
репродуктивное здоровье и ак-
тивное социальное долголетие» 
и паспорт муж ского здоровья, 
в котором определены три пери-
ода, когда мужчина обязательно 
должен пройти диспансерный 
осмотр. Первое посещение – с 18 
до 25 лет, для оценки своих фун-
кциональных и репродуктивных 
способностей. В этом возрасте 
главные проблемы – заболева-
ния, передающиеся половым 
путём, и травмы (перелом костей 
таза, разрыв уретры).

Второй обязательный ос-
мотр – в 40–45 лет, когда чаще 
всего отмечаются расстройства 
сексуальной функции. Третий – 
в зрелом возрасте (55+), когда 
возникают дегенеративные про-
цессы, связанные со старением.

Однако при возникновении 
болей, неприятных ощущений, 
нарушений сексуальной функ-
ции и мочеиспускания нужно 
обращаться к врачу незамедли-
тельно. Раннее обращение может 
уберечь от опасных осложнений.

ОТЦЫ  И  ДЕТИ 

« Эректильная дисфункция служит опасным прогнос-
тическим признаком – у мужчин с подобным рас-
стройством резко возрастает риск инфаркта мио-
карда в течение ближайших 5–7 лет.

Лидия 
ЮДИНА,

L.Udina@aif.ru

БЕССИЛЬНЫЙ ПОЛ 
Лишние килограммы и бурная молодость – причины раннего мужского климакса

КАК  СОХРАНИТЬ                               МУЖСКОЕ  ЗДОРОВЬЕ 

1   РЕГУЛЯРНО ПОСЕЩАЙТЕ ВРАЧА
Это поможет вовремя обнаружить 
заболевания. Избегайте случайных 
половых связей. Они чреваты 
инфекциями, которые долгое время 
могут протекать бессимптомно. После 

сомнительного знакомства лучше пройти 
обследование.

2   СЛЕДИТЕ ЗА ВЕСОМ
Исследования 
показывают, 
что лишние кило-
граммы, особенно в об-
ласти живота, негативно 

влияют на муж ское здоровье.

3   НЕ ЗАБЫВАЙТЕ О ФИЗНАГРУЗКЕ
Упражнения обеспечивают 
полноценный кровоток, кото-
рый важен для полноценной 
жизнедеятельности.

5   ПОСЛЕ 45 ЛЕТ 
РЕГУЛЯРНО СДАВАЙТЕ 
АНАЛИЗ НА ПСА

Это 
единственный 

известный 
специфичный 

онкомаркер, 
который даёт точную 

информацию о риске развития 
рака предстательной железы. 

4   НЕ ЖДИТЕ У МОРЯ ПОГОДЫ
Не оставляйте без внимания 
нарушение потенции и рас-

стройство мочеиспускания – 
неудачи в постели могут 

быть симптомом жизне-
угрожающих недугов, а проблемы 

с мочеиспусканием – свидетельс-
твовать об аденоме предстатель-
ной железы.

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ. 
Фото PhotoXPress
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«АИФ» рАсскАзывАет о сенсА-
цИонной нАходке в АрхИве 
упрАвделАмИ презИдентА – 
ИсторИИ болезнИ ГеорГИя 
ЖуковА.

В 1968 г. «маршал победы» 
одержал победу над тяжелей-
шим недугом – инсультом. по-
мог ему в этом Евгений Чазов, 
впервые применив совершенно 
новый способ лечения этой бо-
лезни. Ему удалось растворить 
тромб, который закупоривал ар-
терию, питающую мозг кровью. 
Такой метод терапии называет-
ся тромболизисом. Особую важ-
ность этому событию придаёт 
тот факт, что только 30 лет спус-
тя тромболизис стал стандартом 
лечения ишемических инсуль-
тов и инфарктов. И по сей день 
он является самым 
эффективным  ме-
тодом терапии ише-
мических инсультов 
и  инфарктов,  его 
применяют в самых 
современных цент-
рах. Чтобы лечение 
было эффективным, 
нужно успеть начать 
введение препара-
тов в так называе-
мое  терапевтичес-
кое  окно  –  4–4,5 
часа  после  начала 
приступа. А тогда, 
в 1968 г., это было 
абсолютным  нов-
шеством. И вот теперь обнару-
жены документы, подтверждаю-
щие факт такого лечения.

рАсклАд сИл  
нА кАрдИолоГИческом 

Фронте

Историю болезни в архиве 
Управления делами президента 
обнаружил Никита Ломакин, ру-
ководитель отделения неотлож-
ной кардиологии и кардиореани-
мации ЦКБ, главный кардиолог 
Управделами Президента РФ.

«В  этом  году  исполняется 
90 лет выдающемуся кардиоло-
гу Евгению Ивановичу Чазову, 
и мы решили провести юбилей-
ную  научную  конференцию, 
посвящённую ему, – рассказы-
вает он. – Ведь в советское вре-
мя он был не только министром 
здравоохранения и директором 

Кардиологического  научного 
центра,  но  ещё  и  возглавлял 
Четвёртое главное медицинское 
управление, в которое входила 
и так называемая Кремлёвская 
больница  (ЦКБ  Управления 
делами президента РФ). У нас 
рассказывали историю о том, что 
благодаря совершенно новому 
методу лечения Чазов спас в 1968 
г. маршала Жукова от инсульта. 
Но  никаких  документальных 
подтверждений этому не было. 
Мы  решили  изучить  истори-
ческие документы, связанные 
с этим. И реальность оказалась 
фантастичнее этой истории.

В  1950–1960-е  гг.  между 
СССР и США шла не только 
гонка вооружений. Соревно-
вания  были  по  всем  направ-
лениям, в т. ч. и в медицине. 
На кардиологическом фронте 
это  проявлялось  в  создании 
препарата  для  растворения 

тромбов при инфарк-
тах и инсультах. Эти 
болезни уже в те годы 
были главной причиной смерти, 
и эффективных методов лече-
ния не существовало. победа 
над ними имела стратегическое 
значение. Наши и американс-
кие учёные параллельно разра-
батывали препарат, используя 
в качестве его основы плазми-
ноген. Это естественный белок 
крови,  играющий  большую 
роль в растворении тромбов – 
фибринолизе. Интересно, что 
подходы к созданию препарата 
у нас и в США были разные, но 
лекарства получили одинако-
вое название – фибринолизин. 
Как потом оказалось, у нашего 
препарата были явные преиму-
щества.

Отечественным  фибрино-
лизином  занимались  Чазов 
и профессор Галина Васильевна 
Андреенко, всю жизнь изучав-
шая проблемы свёртываемости 
крови  на  биофаке  МГУ.  Она 
отвечала за разработку и созда-
ние фибринолизина, он – за его 
испытания и внедрение в кли-
нику. Но Чазов – совершенный 
гений, старался вникать во все 
детали и участвовать во всём». 

Рассказывают даже, что он 
старался  принимать  участие 
в синтезе фибринолизина. Учи-
тывая его характер, это кажется 
возможным. Но вот точно из-
вестно, что перед тем, как на-
значать фибринолизин пациен-
там, он ввёл его себе сам. Это 
очень смелое и потенциально 

опасное решение, ведь в США 
были большие проблемы с фиб-
ринолизином, и из-за побочных 
эффектов от него даже отказы-
вались. И только когда Чазов 
понял, что препарат безопасен, 
он разрешил использовать его 
у больных.

дело № 1415. ИсторИя 
болезнИ мАрШАлА

«Мировой приоритет у Чазо-
ва был в разработке нового спо-
соба лечения фибринолизином 
инфаркта миокарда, – продол-
жает Ломакин. – В 1976 г. он 
впервые с помощью катетера 
ввёл препарат непосредственно 
в сосуд, закупоренный тромбом. 
Это гораздо эффективнее и бе-
зопаснее. 

Считалось, что при инсуль-
тах первыми стали эффектив-
но использовать фибринолизин 
американцы. Но дело №1415 – 
так называется история болез-
ни  Г.  К.  Жукова,  заведённая 
17 января 1968 г. в Четвёртом 
главном управлении при Мин-
здраве  СССР,  обнаруженное 
нами, всё меняет. В документе 

подробно описано, как инсульт 
у маршала лечили с помощью 
тромболизиса.  Сначала  ему 
вводили фибринолизин, потом 
добавили гепарин и антагонист 
витамина К. Все эти препараты 

направлены на растворе-
ние тромба и снижение 
свёртываемости  крови. 
Тогда такая тройная те-
рапия была применена 
в мире впервые. И толь-
ко в 2000-е гг. она вошла 
в общепринятые стан-
дарты лечения ишеми-
ческих инсультов».

Как Чазову удалось 
опередить  время? 
Ведь тогда это было 
абсолютное  нова-
торство, всё это де-
лалось на свой страх 
и  риск.  И  приме-
нить  новый  метод 

лечения нужно было у одно-
го из самых легендарных лю-
дей в нашей истории, состояние 
которого было угрожающим. 
представляете, какой это груз 
ответственности?

Был собран консилиум, в ко-
тором  участвовали  Б.  В.  пет-
ровский,  А.  А.  Вишневский, 
Е.  В.  Шмидт,  Р.  А.  Ткачёв, 
Е. И. Чазов, п. Н. Юренев и ряд 
других известных медиков. Вот 
их заключение: «Учитывая на-
растание стенозирующего про-
цесса с возможным тромбозом, 
прогноз остаётся очень серьёз-
ным. Назначено лечение фибри-
нолизином и антикоагулянтами 
прямого  действия,  сердечно-
сосудистыми и гипотензивны-
ми средствами». понимая всю 
ответственность, они приняли 
феноменальное  решение,  ко-
торое спасло жизнь «маршалу 
победы». после этого он жил 
ещё больше шести лет. А двига-
телем этого решения, видимо, 
был именно Чазов, поскольку 
непосредственно фибринолизи-
ном занимался он сам. И колле-
ги доверяли ему как врачу и как 
учёному.

кАк лечИлИ в «кремлЁвке»
Академик Чазов проверял новое лекарство на себе и потом лечил им от инсульта маршала Жукова

СЕКРЕТНЫЕ  МАТЕРИАЛЫ

Александр  
МЕЛЬНИКОВ,

A.Melnikov@aif.ru

Профессор Галина Андреенко и молодой врач 
Евгений Чазов изучают фибринолизин. 

Маршал Жуков после проведения экспериментального 
лечения прожил ещё шесть лет.  

В этом году академику Чазову 
исполняется 90 лет. 

Фотохроника ТАСС, из личного архива
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В пресс-центре «АргументоВ 
и фАктоВ» прошёл «круглый 
стол» «ВАрикозное рАсши-
рение Вен – эстетический 
дефект или серьёзнАя бо-
лезнь?». В фокусе меди-
цинских экспертоВ былА  
хроническАя ВенознАя не-
достАточность.

флебологии тысячи лет

По данным ВОЗ, варикозом 
сегодня страдают до 60% лю
дей трудоспособного возраста, 
большая часть которых – жен
щины. И назвать эту патологию 
просто эстетическим дефектом 
нельзя уже потому, что варикоз 
сопровождается болями, судо
рогами в мышцах ног, зудом 
вокруг поражённых вен.

П р е з и д е н т 
Санкт-Петер-
бургского обще-
ства флебологов 
Евгений Шай-
даков подтвер
дил, что флебо

логия – очень древняя наука. 
Ещё в старинных китайских 
манускриптах описываются 
методики хирургического ле
чения заболевания вен с по
мощью специальных крюч
ков. «А в Древней Греции и 
Древнем Риме, – добавил 
профессор, – варикозное 
расширение прижигали 
калёным железом. В послед
ние лет 20 интерес к флеболо
гии вновь возродился, потому 
что у нас появились новые 

возможности в диагностике и 
лечении».

В ходе «круглого стола» вы
яснилось, что людей с болезня
ми вен даже не 60%, а больше. 
«Если изучать ранние формы 
заболеваний, – считает профес
сор Шайдаков, – то статистика 
малоутешительна: заболева
ниями вен страдают от 80 до 
85% жителей промышленно 
развитых стран. Прежде всего 
это генетическая предрасполо
женность, но есть и провоциру
ющие факторы: беременность, 
роды, аборты, приём гормо
нальных контрацептивных 
препаратов – всё это больно 
бьёт по внутренней выстилке 
вены, она становится менее за
щищённой, более податливой 
к гемодинамическим ударам, 
начинает расширяться».

По словам Евгения Шай
дакова, процесс этот хрони
ческий и имеет тенденцию к 
постоянному прогрессирова
нию: «Если вовремя не пре
дотвратить его, если вовремя 
не начать профилактические 
мероприятия, тогда возникает 
необходимость хирургического 
вмешательства».

кАк спрАВиться  
с болезнью

Конечно, людям с диагнозом 
«варикоз» нужно помнить и о 
консервативных методах лече
ния – к примеру, использова

ние физиотерапии может быть 
полезным. Например, при забо
леваниях венозной и лимфати
ческой систем хорошее влияние 
оказывают водные процедуры. 
Кроме того, необходимыми эле
ментами лечения являются спе
циальный эластичный трикотаж 
и, самое главное, флеботропные 
препараты – они оказывают вли
яние на тонус сосудистой стенки, 
снижают воспалительные явле
ния, улучшают микроциркуля
цию крови и уменьшают такие 
проявления заболевания, как 
боль, отёки, тяжесть, усталость, 
судороги в икроножных мышцах.

«В нашем случае надо ос
тановиться на венотонизиру

ющих средст
вах, – говорит  
профессор, кли-
нический фар-
маколог Евгения 
Ших.  – Они 
воздейст вуют 

на трёх уровнях – на венозную 
стенку, поддер живая её тонус, 
улучшают кровоток и уменьша
ют застойные явления. И, самое 
главное, они улучшают дренаж 
лимфатической системы. Та
кое комплекс ное воздействие 
приводит к клиническому улуч
шению, если препараты прини
мать длительно». 

По словам эксперта, ощути
мый результат начинает разви
ваться примерно к 14му дню 
приёма препарата. «Два меся
ца – это хороший, полноцен

ный курс для пациента с хрони
ческим заболеванием, – считает 
она. – Прерывание курса или 
отказ от повторного всегда про
воцирует ухудшение ситуации».

Флеботонических средств, как 
говорили эксперты, на россий
ском рынке зарегистрировано 
достаточно много. Хорошо се
бя зарекомендовал, по мнению 
Евгении Ших, отечественный 
препарат «Венарус», который к 
тому же стоит на 20–30% меньше 
оригинального лекарства. Упа
ковка препарата рассчитана на 
один курс приёма по 1 таблетке в 
сутки в течение 2 месяцев.

« К с т а т и ,  –  д о б а в и л 
завотделе нием сосудистой хи-

рургии Дорож-
ной клиничес-
кой больницы 
им. Семашко 
Игорь Сонь-
кин, – флебото
ники – единс

твенная группа препаратов, 
которая может применяться без 
назначения врача».

Наталья ВИНОГРАДОВА
Фото DPA/ТАСС

О здоровье ног нужно забо-
титься круглый год. 

учимся лечить грАмотно
Проблему большинства современных людей обсудили на «круглом столе»

ВЕНЫ

«АиФ» планирует провести 
«прямую линию» по проблеме 
варикозного расширения вен, 
в ходе которой нашим читате-
лям ответит высококвалифи-
цированный врач-флеболог.

кстАти
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16 АПРЕЛЯ В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ 
«АИФ» ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ, 
ПОСВЯЩЁННАЯ МЕЖДУНАРОД-
НОМУ ДНЮ ГОЛОСА.

Представители голосоречевых 
профессий (теле- и радиоведу-
щие, актёры, учителя, препода-
ватели по технике речи и др.), а 
также представители медицины 
поднимали проблемы, связан-
ные с голосом, и пытались от-
ветить на главный вопрос: как 
сохранить уникальный челове-
ческий дар?

ГОЛОС – ЭТО ОТРАЖЕНИЕ 
СОСТОЯНИЯ ЗДОРОВЬЯ    

 «В последнее время всё боль-
шее значение придаётся голо-
су, –  открыла дискуссию теле-
ведущая Арина Шарапова. – В 

театральных и 
других творчес-
ких вузах много 
внимания уде-
ляется оратор-
скому мастерс-
тву, технике 

речи. Но голос – это не только 
выражение эмоций, это ещё и от-
ражение состояния здоровья». 

 По словам телеведущей, во 
время пятичасового полити-
ческого марафона она потеряла 
голос. Страх и паника, пережи-
тые тогда, заставили её бросить 

курить и заняться здоровьем. 
«Голос – это вся наша жизнь, – 
заключила Шарапова. – Поэ-
тому занятия голосом – это как 
медитация, как молитва, это то, 
что должно быть всегда. Берегите 
голос».

ЧИСТЫЙ И КРАСИВЫЙ ГОЛОС 
НА ДОЛГИЕ ГОДЫ    

 «Проблемы, связанные с го-
лосом, остро стоят не только для 
звёзд телевидения или сцены, 
круг таких людей гораздо ши-
ре, – поддержала телеведущую 
генеральный директор компании 
«Буарон» Ирина Никулина. – 

Фактор риска 
увеличивается у 
любого специа-
листа, имеюще-
го голосовую 
нагрузку более 
4 часов в день, 

– это и педагоги, и операторы 
«горячих линий», и работники 
сферы обслуживания. Таких 
людей миллионы. Поэтому мы 
с большим удовольствием более 
5 лет  развиваем вместе с Ассоци-
ацией фониатров и Ассоциацией 
лор-врачей Всероссийский про-
ект «Секреты голоса». 

Ведущие специалисты в об-
ласти фониатрии  в 25 городах 

проводят  лекции и мастер-
классы, а их посетители прохо-
дят осмотр голосовых связок, 
получают базовые знания и ре-
комендации, что нужно делать, 
чтобы голос оставался здоровым 
и чистым долгие годы.   

В  этом году мы впервые пре-
доставили возможность мос-
ковским педагогам оставлять 
заявки на проведение занятий  
«Секреты голоса» в своей школе. 
За первый месяц мы получили 60 
писем! Мы видим, что знания, 
ранее доступные только актёрам 
и певцам, сегодня крайне важны 
для всех представителей голосо-
речевых профессий».

ПРОБЛЕМА ГОЛОСА – 
МЕЖДИСЦИПЛИНАРНАЯ 

ПРОБЛЕМА 

«Проблема голоса и фониа-
трии – это проблема междис-
циплинарная, – подчеркнул  
директор Федерального госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «Научно-клинический 
центр оториноларингологии» 
ФМБА России Николай Дай-
хес. – Эти вопросы связаны не 
только с медициной, но и обра-
зованием, культурой, социаль-
ной и правовой проблематикой. 
В редких театрах у нас сегодня 
есть фониатры. Но мы никак 
не можем решить вопрос, что-
бы кабинеты фониатров были в 
наших драматических театрах, 

которые относятся к ведению 
Министерства культуры. 

Главная проблема в медици-
не, которую обозначил прези-
дент, – это онкология. А заболе-
вание гортани находится на 5-м 
месте среди заболеваний у муж-
чин. У тысяч работоспособных, 
крепких мужчин, перенёсших 
операцию на гортани, возни-
кает вопрос: как жить дальше? 
Как социализироваться? Наши 
«Школы голоса» работают в том 
числе и для пациентов с удалён-
ной гортанью. 

Ещё одна важная тема, свя-
занная с голосом, – это выработ-
ка профессиональных критериев, 
стандартов, клинических реко-
мендаций для представителей го-
лосоречевых профессий, которые 
испытывают большие нагрузки. Я 
благодарен издательскому дому 
«Аргументы и факты», что подни-
маются эти важные проблемы».

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ – 
ЗДОРОВЫЙ ГОЛОС 

По словам координатора Меж-
дународного дня голоса в России, 
оториноларинголога, к. м. н., 
члена президиума Российской 
академии голоса Екатерины Оси-
пенко, в нашей стране уже 13 лет 
отмечается День голоса. «Голос 
не может жить и существовать в 
отрыве от всего организма, – го-
ворит Осипенко. – Только в здо-
ровом теле будет здоровый голос». 

Влад ПАНОВ

«ГОЛОС – ЭТО ВСЯ НАША ЖИЗНЬ. БЕРЕГИТЕ ЕГО»
Как сохранить уникальный человеческий дар?

ЗДОРОВЬЕ

КАК СПАТЬ ПРАВИЛЬНО?

Всегда стараюсь мыть ру-
ки и не трогать поручни в 
общественном транспорте.  
А что ещё относится к са-
мым грязным и самым бо-
гатым бактериями вещам? 
Как себя и близких защи-
тить от микробов?

А. Перфильева, Самара

ЧТО  ЛУЧШЕ РУКАМИ 
НЕ ТРОГАТЬ? 

ТОП10 МЕСТ, 
ГДЕ ЖИВУТ БАКТЕРИИ  

Ручки тележек 
в супермаркете
Губки для мытья 
посуды 
Деньги

Мобильный телефон

Руль машины
Ручка дамской 
сумки или портфеля
Кнопки лифта
Клавиатура 
банкомата
Дверная ручка

Пульт от телевизора

Самый действенный 
способ защиты от грязи: 
соблюдение норм 

гигиены и частое мытьё рук, 
предпочтительно жидким мылом.

КСТАТИ

2

1

3
4

5

7

8

9

10

6

Нельзя спать головой к ок-
ну. Это такое же суеверие, как 
и примета про двери. Якобы в 
окна по ночам любит загляды-
вать нечисть. Однако единст-
венный реальный риск – это 
замёрзнуть из-за сквозняка. 

Нельзя спать напротив 
зеркала. Это лишь ничем не 
подкреплённая примета.

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

Нельзя спать 
при включённом 
свете. Иначе в 
организме нару-
шается выработка 
мелатонина (гор-
мона сна).

Нельзя ставить в спальне комнат-
ные растения. Днём цветы выра-
батывают кислород, а ночью дышат 
точно так же, как и мы, выделяя 
углекислый газ. Так что или форточку 
откройте, или цветы переставьте.

Нельзя спать ногами к двери. Это не советует фэн-
шуй. Считается, что энергия, которая циркулирует в 

человеческом теле, легко утекает через двери, 
пока мы спим. А скандинавы и славяне счи-

тали двери порталами в иной мир, где 
ночью душа может заблудиться. 

Йоги советуют спать го-
ловой в северном или севе-
ро-западном направлении. 
Какие ещё существуют пра-
вила сна?

У. Цинкина, Ижевск
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17 АПРЕЛЯ МЭР МОСКВЫ СЕР-
ГЕЙ СОБЯНИН ПРОВЕРИЛ ХОД 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОЙ ДЕТС-
КО-ВЗРОСЛОЙ ПОЛИКЛИНИКИ 
В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ, А ПОС-
ЛЕ ЭТОГО ПРОВЁЛ СОВЕЩА-
НИЕ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИ-
ТИЯ ВЗРОСЛЫХ ПОЛИКЛИНИК 
В СТОЛИЦЕ.

По итогам совещания мэр 
принял решение внедрить во 
взрослых столичных поли-
клиниках стандарт комфорта 
нового поколения. Он полу-
чил название «Московский 
стандарт+» (см. инфографику). 
Этот шаг – логичное разви-
тие «Московского стандарта 
поликлиники», который был 
внедрён в амбулаторных уч-
реждениях города в послед-
ние годы. Жители столицы 
уже привыкли к электронной 
записи в поликлинику, к но-
вому виду регистратуры без 
очередей, маленьких неудоб-
ных окошек и перегородок, 
к постоянно работающим де-
журным врачам, сестринским 
постам для выписки рецептов, 
наконец, к кулерам с водой, 
благодаря которым можно 
всегда удовлетворить жажду, 
и ко многим другим приятным 
мелочам.

ПО ПРИМЕРУ 
МОСКВЫ

Приятно видеть, что эти 
новшества в столичных по-
ликлиниках запустили пере-
стройку амбулаторных учреж-
дений по всей стране. Многие 
элементы «Московского стан-
дарта» можно встретить в по-
ликлиниках самых разных ре-
гионов России.

Но это не повод останав-
ливаться на достигнутом. Со-
храняются ещё и проблемы, 
и недостатки. О них прекрас-
но известно мэру столицы: «В 
Москве есть прекрасные по-
ликлиники. Есть поликлини-
ки похуже (и это не вина вра-
чей, а объективные проблемы 
со старыми зданиями). Есть 
районы, в которых жителям 
сложно добираться до врача. 
Для решения этой проблемы 
мы реализуем программу ре-
конструкции и переоснащения 
городских поликлиник. Будем 
открывать новые поликлини-
ки в тех районах, где их не 
хватает». Из этих слов Сергея 
Собянина понятно, как тесно 

смыкается реализация «Мос-
ковского стандарта+» с про-
граммой «Мой район».

Сфера здравоохранения – 
одна из важнейших и приори-
тетных и для Сергея Собяни-
на лично и для правительства 
Москвы. Мэр постоянно по-
сещает медицинские учреж-
дения, контролирует стройки 
новых поликлиник, больниц, 
родильных домов. Мы реаль-
но ощущаем, как повышают-
ся стандарты медицинской 
помощи, совершенствуется 
социальная помощь для по-

жилых людей и всех, кто в ней 
нуждается. Перед московским 
правительством стоит задача 
дать всем жителям мегаполиса 

равные возможности на полу-
чение качественных услуг здра-
воохранения, образования, 
социального обслуживания – 
и мы видим, что она решается.

БЛИЖЕ, ЛУЧШЕ, 
БЫСТРЕЕ

Дествительно, пришло вре-
мя новых изменений, которые 
сделают взрослые поликлини-
ки ещё более удобными для па-
циентов, врачей и медсестёр. 
«Московский стандарт+» воз-
ник не просто так. Предложе-
ния для него были разработа-
ны на основе анализа данных 
ЕМИАС и изучения потоков 
пациентов, проведённого 
в 21-й взрослой поликлинике. 
Его важнейшая цель – опти-
мизировать работу поликли-

ник для взрослых. Уменьшить 
количество перемещений па-
циентов между филиалами 
поликлиник, сделать доступ 

к врачам наиболее востребо-
ванных специальностей удоб-
нее и проще, приблизить их 
к месту жительства пациентов. 
Чтобы люди могли проходить 
наиболее распространённые 
обследования максимально 
близко к дому. Чтобы эти про-
цедуры были быстрыми и не-
обременительными.

Новый «Московский стан-
дарт+» принимался демокра-
тично. С 28 марта по 10 апре-
ля этого года проходило его 
предварительное обсуждение 
в виде онлайн-опроса, в ко-
тором приняли участие более 
4 тыс. столичных медиков. Они 
внесли 2700 собственных идей 
и предложений.

Введение нового стандар-
та планируется в ближайшие 
годы. Для этого правительство 

Москвы закупит новое обору-
дование, будут дополнительно 
приняты на работу врачи и обу-
чен персонал поликлиник. Где 
позволяет конструкция зданий, 
в поликлиниках будет реорга-
низовано пространство. В 135 
поликлиниках пройдёт ремонт. 
Капитально отремонтируют 
треть поликлинического фонда 
города. В основном этому под-
вергнутся здания, построенные 
50–70 лет назад. Планируется 
обновить инженерные систе-
мы, сформировать комфортное 
пространство для пациентов 
и врачей, создать необходимые 
условия для размещения меди-
цинского оборудования, в том 
числе томографов и другой так 
называемой тяжёлой техники.

Кроме того, будут постро-
ены 37 новых поликлиник 
в районах, где их объективно не 
хватает. Уже в ближайшие годы 
планируется завершить стро-
ительство шести поликлиник 
в районах Алексеевский, Бу-
тырский, Марфино, Беговой, 
Замоскворечье и в Щербинке.

Алексей СЕДОВ

ЗДРАВООХРАНИЕ

« Новый стандарт уменьшит число перемещений паци-
ентов между филиалами поликлиник, сделает доступ 
к врачам-специалистам удобнее и проще, приблизит 
их к месту жительства пациентов.

В Москве реализуется про-
грамма «Мой район». В её рамках 
в столице стартует проект комп-
лексного капитального ремонта 
поликлиник по новым стандар-
там.

Район Митино. Здесь будут 
отремонтированы четыре поли-
клиники. Реконструкция ждёт два 
филиала городской поликлини-
ки № 180. Их адреса: Пятницкое 
шоссе, д. 29, к. 3 (филиал № 3) 
и ул. Дубравная, д. 41 (филиал 

№ 4). Капитальный ремонт прове-
дут в детской поликлинике № 140 
(ул. Митинская, д. 34) и её фили-
але № 2 (Ангелов пер., д. 9, к. 1).

Савёловский район. Ком-
плексный капитальный ремонт 
проведут в филиале № 1 Город-
ской поликлиники № 6 (ул. 1-я 
Квесисская, д. 8).

Район Сокол. Капитально от-
ремонтируют филиал № 1 поли-
клиники № 62 (Чапаевский пер., 
д. 4).

КСТАТИ

Удобное зонирование 
помещений 
поликлиники

Часто посещаемые 
кабинеты, кабинеты 

забора крови и анализов, 
и дежурных врачей разме-
щают на нижних этажах, 
менее посещаемые каби-
неты и администрацию – 
на верхних. 

Кабинеты узких спе-
циалистов будут на од-

ном этаже с функциональ-
ной диагностикой: удобно 
делать УЗИ сердца или 
ЭКГ рядом с кабинетом 
кардиолога, а эндоско-
пию – рядом с кабинетом 
гастроэнтеролога и т. п. 

Врачей распределят 
по кабинетам так, 

чтобы снизить вероятность 
возникновения очередей 
и сделать ожидание более 
комфортным. 

Пространство поли-
клиник будет макси-

мально открытым для па-
циентов, администраторов 
за дверями и регистратуры 
за окном – не будет.

Где возможно, орга-
низуют буфеты для 

пациентов и персонала. 

ЧТО  ТАКОЕ  «МОСКОВСКИЙ  СТАНДАРТ+» 

В каждом здании 
поликлиники будут 
кардиолог и другие 
востребованные врачи

Врачи 8 самых 
востребованных 

специальностей – в каждом 
здании.

В головных зданиях 
поликлиник 

дополнительно будут врачи 
узких специальностей (до 5 
разных специалистов).

В каждом округе, по 
возможности, появятся 

врач-ревматолог, нефролог, 
ряд других специалистов.

Для решения этих 
задач планируется 

включить в штаты 
дополнительно около 500 
врачей.

Диагностика шаговой 
доступности 

Поликлиники оснас-
тят маммографами, 

рентгеном или флюорог-
рафами, аппаратами УЗИ 
и оборудованием для 
функциональной диагнос-
тики (мониторинг артери-
ального давления и ЭКГ, 
12-канальные электрокар-
диографы). 

В головных зданиях 
поликлиник будут 

аппараты для МРТ, КТ, 
денситометрии (исследо-
вание костной ткани), УЗИ 
экспертного класса, тред-
милы (беговые дорожки 
для нагрузочных тестов), 
эндоскопическое оборудо-
вание. 

Цифровая 
поликлиника

ЕМИАС доработа-
ют, чтобы пациенты 

получили доступ к элект-
ронной медкарте и могли 
самостоятельно узнавать 
результаты анализов и 
исследований. 

К ЕМИАС подключат 
городские стационары, 

чтобы врачи первично-
го звена могли получать 
полную информацию о 
пациентах.

Внедрят систему 
клинических подсказок, 

действующую на основе 
искусственного интеллекта 
и «больших данных». Это по-
может врачам ставить диа-
гноз и назначать адекватное 
лечение, снизит вероятность 
врачебных ошибок. 

Комфортные условия 
работы для врачей и 
медсестёр

Оборудуют уютные 
комнаты отдыха, чтобы 

медики могли пообщаться, 
перекусить, выпить кофе. 

Кабинеты врачей 
оснастят эргономич-

ными креслами, шкафами, 
столами и стульями. 

Врачи и медсёстры 
будут проходить 

обучение навыкам комму-
никаций – эффективного 
общения с пациентами и 
разрешения конфликтных 
ситуаций. 

Планируется раз-
работка красивой и 

удобной формы для мед-
работников.

ТЕРРИТОРИЯ ЗДОРОВЬЯ
В московских поликлиниках будет введён стандарт комфорта нового поколения

Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО, 
stroi.mos.ru
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когда арсений лежал после 
рождения в реанимации, ан-
желе говорили: «да отключи 
ты его, зачем такой нужен!» 
не «отключила». сейчас, ког-
да им предстоит операция – 
пересадка почки от мамы 
к сыну, – ей говорят: «да за-
чем ты будешь себя портить! 
ему всЁ равно недолго ос-
талось!» говорят близкие… 
анжела не слушает.

И  делает  всё,  чтобы  после 
операции осталось жить долго 
и вообще началась наконец че-
ловеческая жизнь. И мы тоже 
можем кое-что сделать. Хотя 
и далёкие.

У Арсения – аномалия раз-
вития мочевыводящих путей. 
До сих пор (в мае будет 3 года) 
не  писал,  как  полагается,  – 
только через дырочки в боках, 
в выведенные стомы. Вечный 
памперс  и  перитонеальный 
диализ: на ночь Анжела под-
ключает сына к аппарату, очи-
щающему его организм вместо 
естественного  «фильтра»  – 
почек, которые не работают. 

Ребёнок  –  как  парижский 
центр  Помпиду,  в  котором 
коммуникации – канализация 
и  прочее  –  вынесены  нару-
жу, на стены. Жить, конечно, 
можно. Сколько-то. Но такая 
жизнь вызывает вопросы. Мо-
гут  попасть  инфекции,  воз-
никнуть воспаления, спайки. 
За месяц в омской больнице, 
где Бакушины лежали, умерли 
2 детей на диализе. Радикаль-
ный способ помочь таким де-
тям – пересадить им донорскую 
почку – вместо собственной, 
дефектной. В одной клинике 
Арсения брали на операцию, 
правда,  сказали,  что  писать 
он так и продолжит с боков. 
А  в  РНЦХ  им.  Петровского 
Сениным «коммуникациям» 
сделают «ремонт под ключ»: 
пересадят мамину почку, за-
кроют стомы и наладят моче-
испускание. Представляете – 

бегать летом по траве с голой 
попой  и  писать  под  кустик! 
Наконец-то! Ночью – ника-
ких аппаратов. Счастье. А если 
ещё до, во время и после опе-
рации применить два нужных 
препарата, то вся эта система 
с новой почкой ещё и прорабо-
тает намного дольше – чем без! 
Осталось только найти где-то 
2 миллиона на эти лекарства – 
жизненно необходимые и не 
оплачиваемые государством.

При всём при этом Анжела 
неплохо держит удар. У неё – 
опыт. У неё в детстве до 1-го 
класса даже обуви не было! А вы 
говорите 21-й век…

«если что, сразу бей»

– Только когда я сказала бу-
дущему мужу, что первую обувь 
мне купили только к 1-му клас-
су (летом – босиком, зимой вы-
бегала во двор, нацепив чью-
нибудь свободную пару: нас 7 
человек у матери!), Лёша ска-
зал: «Да, вы плохо жили, хуже, 
чем мы». У него-то отец – сто-
матолог в городе! А мы – де-
ревенские, мать с отцом на не-
скольких работах – дояркой, 
завклубом,  отец  –  сварщик, 
плюс  живность  и  огороды… 

После такой жизни люди быс-
тро  изнашиваются.  У  меня 
был  выбор  –  как  остальные 
братья и сёстры коров за сись-
ки дёргать или бежать в город, 
по спортивной линии. Не то 
чтобы я очень любила лёгкую 
атлетику – но она меня спас-
ла. Сначала в школе на физре 
хорошо  получалось.  Потом 
деревнями соревновались, по-
том первые места по области 

начала занимать… Первый раз 
в город приехала, увидела дру-
гих девчонок на разминке – все 
в красивых костюмах, одна я в 
старых шортах. Но потом как 
побежала – никто не догнал. 
Кандидат в мастера спорта. Ом-
ское училище олимпийского 
резерва. Но в училище много 
таких  было,  неприкаянных: 

парни  нас,  девчонок,  били, 
унижали, одну изнасиловали, 
сняли на видео… Братья сказали 
мне: «Ты, если что, сразу бей». 
Но я решила не бить – а уйти 
оттуда.  Поступила  в  речное 
училище. Работала продавцом 
в  спортивном  гипермаркете. 
Вышла замуж, закончила кур-
сы визажиста. Муж автомаляр, 

я невест на свадьбы собираю. 
Лёша платит за съёмное жильё, 
кормит нас и изредка одевает.

бывает и по-другому

Когда родился Арсений, не-
которые родственники от нас 
отказались. Мы лежали в Ом-
ске, за документами мотаться 
в наше Матюшино я не могла, 
не с кем оставить сына, нужна 
была прописка в городе. Свои не 
прописали… Тогда я обратилась 
к двукратному олимпийскому 
чемпиону по боксу Алексею Ти-
щенко, омичу, – он в тот же день 
нас прописал… Да я ко много-
му готова. Когда сказали срочно 
выезжать в Москву, операция 
назначена, я за один день всю 
мебель  из  съёмной  квартиры 
смогла продать! Жилья теперь 
нет. Муж к родителям переехал. 
Он меньше готов, но обещал 
к  дню  рождения  Сени  пере-
кочевать к нам с вещами. Воз-
вращаться нельзя, сына могут 
восстановить только в Москве. 
Мы решили: «Сделаем для Сени 
всё, чего у нас в детстве не бы-
ло». Мечтаем море показать… 
И самим наконец увидеть.

Им же ещё долго осталось.
У  Арсения  Бакушина  есть 

шанс не только начать писать, 
как другие мальчики, и увидеть 
море, но ещё и хлебнуть другой 
жизни – а не только «ты, если 
что,  сразу  бей».  Если  сейчас 
закупить для него препараты 
«Солирис» и «Лемтрада». Тогда 
Сеня вырастет и оценит: сре-
ди людей бывает и по-другому. 
И если тебе плохо, то помощь 
придёт. 21-й век всё-таки.

«АиФ. Доброе сердце» начи
нает сбор 2 750 000 руб. на лекар
ственную терапию для Арсения 
Бакушина, 2 года, Омск.

Сеня всю жизнь писает «через дырочки» в боках. Нарушенные «ком-
муникации» можно исправить. Дорого. С гарантией.  

сеня «под ключ»
Мальчишку можно «починить» – будет как новенький

Акция «АиФ»

 »тем,  кто  Хочет  помочь

Напишите SMS на номер 8910.
В SMS укажите, какую сумму 

в рублях вы хотите перечислить 
(например: 300).

Дождитесь ответного SMS с просьбой 
подтвердить платёж.

Напишите любой ответ для подтвержде-
ния платежа.

С помощью Сотового телефона Через интернет

перечислить деньги на счЁт можно тремя способами:

Зайдите на сайт 
фонда www.dobroe.
aif.ru

В меню выбери-
те раздел «Как помочь», затем 
зайдите в окно «С помощью 
банковской карты».

Следуйте инструкциям.

Через банковСкий перевод
Счёт фонда в Сбербанке: 
БФ «АиФ. Доброе сердце», 
№ сч. 40703810838090000738 
в ПАО «Сбербанк» (Москва),  
ИНН 7701619391,  

БИК 044525225, 
корр/сч 30101810400000000225. 
В графе «назначение платежа» напи-
шите: пожертвование. 

Зайдите на сайт фонда 
www.dobroe.aif.ru в раздел 
«Наши отчёты».

Позвоните по указанным номерам 
тел.: (916) 941-41-12; 
(495) 646-57-89 (доб. 4554).

Спросите нас по e-mail 
dobroe@aif.ru

как Узнать, поСтУпили 
ли ваши СредСтва?

« Представляете – бегать по траве с голой попой и пи-
сать под кустик! Наконец-то! Счастье!

с рождения жизнь альби-
ны была под угрозой из-за 
дырочки в сердечном кла-
пане и иммунодефицита. 
теперь на одну беду у неЁ 
стало меньше – с первой по-
могли справиться читатели 
«аиф» и немецкие врачи, а вот 
со второй нужно бороться 
дальше.

До 3 лет Альбина Демиден-
ко из Нижегородской области 
практически жила в больнице 
и лечилась от инфекций, кото-
рые как в калейдоскопе сменя-
ли одна другую, а тут ещё – то 
ножка заболит, то ручка. Врачи 
терялись  в  догадках,  ясность 
наступила только после генети-
ческого исследования, которое 
выявило синдром Ди Джорджи. 
Именно он нанёс большой вред 

сердцу – слабая иммунная сис-
тема не смогла уберечь его от ин-
фекции, которая проела дырку 

в клапане. Из-за чего сердечко 
Альбины давало сбои. Стоило ей 
засмеяться, как лицо синело или 
вдруг становились фиолетовыми 
ножки. Стало ясно, что требует-
ся реконструкция трикуспидаль-
ного клапана сердца, но россий-
ские врачи видели большой риск 
в непредсказуемости иммуноде-
фицита и не спешили с опера-
цией. Читатели «АиФ» помогли 
маме и дочери уехать на лечение 
в Берлинский кардиоцентр.

Вот что пишет мама: «Осе-
нью прошлого года Альбиночке 
сделали операцию. Всё прошло 
хорошо, и врачи подтвердили, 
что сделано всё запланирован-
ное. Альбина была сутки в реа-
нимации. Когда я её увидела всю 
в проводах и трубках, хотелось 

выть от страха. Когда очну-
лась, дочь стала просить пить, 
но пить было нельзя. Она начала 
плакать, и тогда ей предложили 
вместо воды мороженое, апель-
синовый лёд. Дочка с радостью 
согласилась, съела половину и ус-
нула. Оказывается, мороженое 
снимает отёк горла после опера-
ции. Потихоньку она начала вос-
станавливаться, и на 10-й день 
нас отпустили на амбулаторное 
лечение. Следом подошёл день 
нашего отъезда в Россию. Бы-
ло страшно уезжать от врачей 
после такой сложной операции. 
Теперь мы регулярно ездим в Мос-
кву к кардиологу на контрольное 
обследование. Врач говорит, что 
всё в порядке, кроме тахикардии. 
Теперь мы каждый день меряем 

пульс и регулярно делаем суточ-
ное ЭКГ. Все рекомендации вра-
чей строго выполняем.

У Альбины отличное настро-
ение, чувствует себя хорошо. Ей 
7,5 года, мы готовимся к школе. 
Дочь научилась читать по сло-
гам, писать буквы. У неё лезет 
первый постоянный зубик, она 
радуется и ложкой по нему сту-
чит, проверяет. Играет в кукол-
ки, рисует красками, обожает 
петь, смотрит «Голос. Дети», 
мечтает там петь. Всё это бла-
годаря вашей помощи. Спасибо 
вам от всего сердца! Спасибо, 
что помогли вылечить сердце 
моей доченьки».

руководитель
редакционной программы

и фонда «аиф. доброе сердце»
маргарита широкова,

shirokova@aif.ru

мороженое после операции можно! 

Альбина очень любит петь и меч-
тает выйти на сцену. 

полина  
иванУшкина,

P.Ivanuskina@aif.ru
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«поНял, что С её КухНей я Не 
выживу», – говорит влади-
мир меНьШов.

Известный режиссёр и актёр 
рассказывает «АиФ» о том, по-
чему жена дома забивает гвозди, 
а он сам стоит у плиты.

«мы – это две разНые 
цивилизации»

– Когда мы с Верой Валенти-
новной Алентовой делали интер-
вью, она рассказала: «Нам с Во-
лодей очень комфортно молчать 
вместе. А дальше я задаю какой-
то вопрос. А он как закричит! 
Оказывается, в этот момент он 
мучительно выстраивал в голове 
диалог. И я его отвлекла. Всё-таки 
мужчина и женщина – два разных 
мира». Вы согласны с женой, Вла-
димир Валентинович?

– Не просто два мира. Муж-
чина и женщина – две совер-
шенно разные цивилизации!

Притом, как тесно переплете-
ны эти две цивилизации, мужс-
кая и женская, они из совершен-
но разных институций устроены.

– То есть сейчас вы стали луч-
ше понимать женщин и их логику?

– Нет. Когда Льва Толстого 
спросили, что он думает о жен-
щинах, тот ответил: «А вот стану 
на край могилы, скажу, прыгну 
в гроб – и накроюсь крышкой». 
Писатель это в сердцах сказал, 
конечно. Про слабый пол он 
много знал.

Но всё равно до конца муж-
чине женщину невозможно уз-
нать. А то, что женщины знают 
про самих себя, – это всё тем 
более неправда. И так называе-
мые женские романы, женские 
фильмы я не люблю – они не 
отражают женщину.

Мужчины лучше рассказыва-
ют о женщинах – точнее, пра-
вильнее, беспощаднее. Самые 
пронзительные произведения 
про прекрасный пол написаны 
мужчинами. Загадка сия великая 
есть!

– Кстати, про любовь. Как вы 
считаете, создание счастливой 
семьи – это работа или везение, 
что удалось встретить своего че-
ловека?

– Жизнь меня научила, что 
вопросы такого рода – когда 
бросаются в крайности, когда 
«либо – либо» – некорректны. 
А правильный ответ – перепле-
тение «этого» и «того»! Конечно, 
встретить своего человека – ве-
зение. Но этот подарок свыше 
всегда надо подкреплять пос-
тупками. Например, не забывать 
сделать подарок любимому чело-
веку ко дню рождения, придумы-
вать какие-то праздники в семье. 
Это всё требует работы, которая 
поддерживает дар сверху.

С молотКом дружбы Нет

– А как у вас обстоят дела с ра-
ботой домашней? Как распределе-
ны обязанности по дому? Мень-
шов может гвоздь забить?

– Если я начинаю что-то 
чинить, Вера меня тут же оста-
навливает. Мол, ты только кино 

умеешь делать. И берётся сама 
за молоток.

С детства я приспособился ма-
тери помогать по дому – это тяжё-
лая была работа, тогда ещё печку 
углём топили. Уголь колоть я стал 
лет с 12. Но, когда я брался за мо-
лоток, отец (а он родом из рабо-
чей семьи) его у меня отбирал. Его 
раздражало, как я неправильно 
всё делаю. Вместо того чтобы 
научить меня чему-то, делал это 
сам. Поэтому с гвоздями у меня 
дружба не сложилась.

– А Вера Валентиновна где на-
училась с молотком обращаться?

– Она в принципе очень 
рукастая. Пришить, связать, 
вышивку сделать, костюм со-
орудить – всем этим владеет 
в совершенстве. Этому мама 
её научила, тоже актриса. Если 
у Веры пауза в профессии, она 
начинает чего-нибудь шить. Всё, 
что она покупала в жизни – хоро-
шие платья, пальто, шубы, – обя-
зательно перешивала. С Верой, 
кстати, очень любят работать 
портнихи в театре: она как вста-
нет в платье, так и будет стоять, 

прямая, как стрела, 3–4 часа. 
А они вокруг неё колдуют.

Вера умеет всё, кроме готовки. 
Поэтому я научился очень хоро-
шо готовить.

– А на какой месяц совместной 
жизни вы поняли, что пора осваи-
вать азы кулинарии?

– Где-то на третий день. Ког-
да Вера решила мне приготовить 
щи. Взяла пятилитровую кастрю-
лю и авторитетно сказала: «Нуж-
но 200 граммов мяса». Говорю: 
«Маловато, наверное». Я сам не 
знал, сколько надо, но чувство-
вал, что этого мало. «200 грам-
мов!» – отрезала она. Мы при-
шли в магазин, удивлённый 
мясник отрубил нам 200 граммов 
мяса. Это была их с Верой первая 
и последняя встреча.

После этих щей я сказал: 
«Спасибо, попробую пригото-
вить сам». Понял, что не выживу 
с её кухней.

– Праздничный стол всегда 
на вас?

– Нет, теперь есть Юля. Дочь 
очень хорошо готовит, но у неё 
нет на это времени. Она в меня 

пошла: гвозди забивать не может, 
а на кухне всё умеет. При этом 
немножко шьёт, вяжет.

Наши праздничные застолья 
постепенно сдвигаются в сто-
рону хорошего общественного 
питания. А шашлык можно по-
жарить на даче.

– Дача для вас отдушина?
– Я городской человек. И Вера 

городской, и Юля тоже. Таких 
людей, которые выходят в лес 
и задыхаются от счастья: «Боже, 
какая красота! Ой, какой воздух!» 
– в нашей семье нет. Дачу пост-
роил, больше следуя традициям. 
Мы с Верой сейчас вдвоём туда 
приезжаем с большим удоволь-
ствием – там тишина, покой. 
И день пролетает быстро.

– В вашей семье все самосто-
ятельные творческие единицы. 
Критику в адрес друг друга поз-
воляете?

– Критика бывает, и суро-
вая. Как-то Вера пригласила нас 
с Юлей на свою премьеру. Потом 
мы сидели на кухне и делали раз-
бор. Юля так Веру «полоскала», 
что даже внук, сидевший рядом 
(он тоже учится на артиста), её 
подталкивал: мол, что-то ты, 
мама, чересчур резко говоришь. 
Она ответила: «Ты думаешь, 
я обижаю маму? Нет, мы всегда 
так разговариваем». Смотрю: Ве-
ра действительно не обижается, 
а быстро впитывает всю эту кри-
тическую линию. 

– Из внуков вам легче общаться 
с внуком или с внучкой?

– Внук уже взрослый парень, 
отрезанный ломоть. Про него 
лучше Юлю спросить, она дер-
жит контакт с обоими детьми. 
А внучка сейчас в переходном 
возрасте: на всё фыркает, всё 
ей не нравится. Это нормально 
для её лет. Честно говоря, люблю 
больше внучку. Девчонка – ну 
просто лапочка!

«Юля так Веру «полоскала», что даже внук, сидевший рядом, её подталкивал: мол, что-то ты, мама, 
чересчур резко говоришь».  

«веру до КоНца я таК и Не узНал»
Владимир Меньшов и Вера Алентова – секрет союза, который существует больше полувека

ОТКРОВЕННО  О  ЛИЧНОМ 

Ольга  
ШАБЛИНСКАЯ,
O.Shablinskaja@aif.ru
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СоглашаяСь играть СоветС-
кого разведчика в фильме 
«мёртвый Сезон», актёр ли-
товСкого театра донатаС Ба-
ниониС и предСтавить СеБе 
не мог, какие «шпионСкие» 
СтраСти разгорятСя вокруг 
его имени.

Возможно, накануне юбилея 
артиста – 28 апреля Банионису 
исполнилось бы 95 лет – всё за-
полыхает опять.

А началось всё в прошлом 
году, когда, словно подгадав к 
полувековому юбилею детек-
тива Саввы Кулиша, Центр 
исследования геноцида и со-
противления жителей Литвы 
заявил, что в 1970 г. Банионис 
был завербован КГБ и, работая 
под оперативным псевдонимом 
Бронюс, предоставлял сведения 
о литовских эмигрантах в США. 
Делал он это до тех пор, пока, 
как полагают в Центре, в 1974 г. 
его не избрали депутатом Вер-
ховного Совета СССР. Тогда же 
Банионису было присвоено зва-
ние народного артиста СССР. 

Однако опубликованный 
журнал регистрации агентур-
ных дел датирован… 1987 г. В 
нём нет ни подписи, ни донесе-
ний «сексота». Не обнаружены 
личное и рабочее дела. Лишь 
одна справка паневежисского 
горотдела КГБ: агент, находясь 
в США, «установил контакты с 
некоторыми литовскими эмиг-
рантами, которые нас интере-
совали, и представил их харак-
теристику».

О том, что Банионис – «в 
списках», исследователям ста-
ло известно ещё в 2010-м. Тогда 
закон Литвы обязал опублико-
вать архивные документы КГБ 
о методах работы спецслужбы. 
При этом бывшие агенты могли 
сами заявить в ЦИГСЖЛ, что 

их вербовали. И информация 
была бы засекречена. Из 1700 
человек заявили о себе 30.  

верБовка или нет?   

Когда новость о «сексоте» 
Банионисе распространилась, 
русскоязычный сайт BBC резю-
мировал: «Теперь перед Литвой 
стоит непростой выбор: то ли 
признать, что КГБ – не совсем 
зло, то ли смириться с тем, 
что Банионис – не совсем герой. 

Или... попробовать 
понять, кем на са-
мом деле были сту-
качи». 

В п р о ч е м ,  у 
«шпионской» ис-
тории было про-
должение. Экспер-
ты люстрационной 
комиссии Литвы, 
оценивающей де-
ятельность работавших на спец-
службы СССР людей, в резуль-
тате расследования пришли к 

выводу, что «объективной сто-
роны нарушений» нет, а зна-
чит, Банионис не был сексотом 
КГБ. Тем не менее сын Раймун-
дас не исключил судебного ис-
ка: «Надо подумать, что можно 
сделать… Эта новость, конечно, 
не удивила – удивила прежняя 
информация о сотрудничестве».   

Весть о «реабилитации» на-
родного артиста СССР прошла 
практически незамеченной. 
Ведь куда интереснее тема 
«Банионис – тайный осведо-
митель КГБ». Сам артист не раз 
вспоминал о беседах с чекиста-
ми: «Когда я возвращался из-за 
границы, надо было… отчёты 
писать. Не знаю, вербовка это 
или не вербовка. Я писал, с кем 
встречался, кого видел… Выкру-
чивался, чтобы не подставлять 
хороших людей… Кагэбэшни-
ки знали, что я лгу…» Или вот 
ещё: «Перед отъездом в США в 
Паневежисе ко мне пришли два 
инструктора… Пришли подвы-
пившие. Я, конечно, бутылку 

водки поставил… Сначала гово-
рили: «Ты там не поддавайся на 
провокации, смотри, узнай что-
нибудь, потом расскажешь». За-
тем так напились, что я даже не 
понял, о чём они меня ещё предуп-
реждали».

А первая встреча с «коми-
тетчиками» произошла вскоре 
после свадьбы. Ведь на своей 
коллеге Оне молодой артист же-
нился из… жалости. Её отца и 
брата сослали в Воркуту. И участь 
Оны была практически решена. 
«Выходи за меня. Мой папа пар-
торг – я тебя спасу», – сказал 
он просто. Хотя их отношения 
только начинались. О марафоне 
любви длиной в 60 лет никто тог-
да и не думал.

Не успели молодые поже-
ниться, как к Донатасу при-
шёл офицер госбезопасности 
и пригрозил отправить обоих 
супругов в Сибирь, если Бани-
онис откажется сотрудничать. 
На дворе стоял 1948 год. Актёру 
тогда повезло – офицера пере-
вели в другое место. На этом всё 
и закончилось.

круче клуни 

А вот добиться внимания со 
стороны кинорежиссёров про-
винциальному актёру было тя-
желее. Дебют – в 35 лет. К тому 
же неудачный. Вторая карти-
на, третья – всё мимо. Только 
после работ «Никто не хотел 
умирать» и «Мёртвый сезон» 
пришло понимание, что есть 
настоящее кино. И началась 
эпоха Баниониса. В большинс-

тве фильмов его озвучивал 
Александр Демьяненко - До-
натас хорошо владел русским 
(Достоевского одолел в ориги-
нале), но говорил с акцентом. 
На польском читал Кафку и 
Камю. На немецком играл Бет-
ховена. На литовском написал 
книгу. После «Соляриса», что 
снял американский режиссёр 
Содерберг, многие кинокри-
тики признали, что Банионис в 
«Солярисе» Тарковского круче 
Клуни. Но ещё до «Соляриса» 
на афишах в Германии писали: 
«Мировая звезда»...

Суперпопулярным его сде-
лала роль разведчика Ладейни-
кова, прототипом которого был 
Конон Молодый (под псевдо-
нимом он даже выступил кон-
сультантом «Мёртвого сезона»). 
Хотя сценарий Банионису по-
началу не понравился: «Какой 
из меня супермен? Смех, да и 
только!» Но, увидев Молодого, 
понял, что не все разведчики 
высокие, красивые, с голу-
быми глазами. И успокоился. 
Сценарий был основательно 
переделан. Получилась история 
о человеке. И, когда фильм вы-
шел, сотни мальчишек захотели 
повторить судьбу Ладейникова. 

Старшеклассник Володя Пу-
тин тоже посмотрел в Ленинг-
раде «Мёртвый сезон» и всё для 
себя решил. Так вспоминала о 
нём спустя десятилетия бывшая 
учительница. Это телеинтервью 
случайно увидел в уже незави-
симой Литве Донатас Банио-
нис…

Сам Владимир Владимиро-
вич о выборе профессии впер-
вые рассказал авторам книги 
«От первого лица. Разговоры с 
Владимиром Путиным»: «Ещё 
до того, как окончил школу, у ме-
ня возникло желание работать 
в разведке, хотя это и казалось 
недостижимым, как полёт на 
Марс… Книги и фильмы типа 
«Щит и меч» сделали своё дело 
(картина была снята одновре-
менно с «Мёртвым сезоном». – 
Ред.)… Меня поражало, как один 
разведчик решал судьбы тысяч 
людей».

В 2001-м в Москву приехал 
президент Литвы Адамкус. 
Официальную делегацию пред-
ставили Президенту России 
Путину. Он всех поприветство-
вал, а возле Баниониса остано-
вился. «Между нами завязалась 
короткая беседа, – вспоминал 
актёр. – Я сказал, что знаю о 
том, что помогло ему выбрать 
профессию. Наш разговор был не 
по протоколу, и это всех удиви-
ло. Мне же было приятно, что 
Путин узнал меня».

Говорят, тогда Владимир 
Владимирович пошутил: «Вы 
мой «крёстный отец». И в 
2014-м, к 90-летию народного 
артиста, наградил Баниониса 
Почётной грамотой «за заслуги 
в гуманитарной сфере». 

К сожалению, через четыре 
месяца актёра не стало… 

«Ну какой из меня супермен?» Фото Persona stars

«крёСтный отец»
Как Донатас Банионис на судьбу Владимира Путина повлиял

ЗВЁЗДНЫЙ  СЛЕД

«Мёртвый сезон»

Татьяна 
УЛАНОВА,

T.Ulanova@aif.ru
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ЧТО ТАКОЕ КАРМА – КАЖДЫЙ ПО-
НИМАЕТ ПО-СВОЕМУ. НО ПЛОХОЙ 
КАРМЫ БОЯТСЯ ПОЧТИ ВСЕ.

Для одних карма – это рас-
плата за свои грехи, некая кос-
мическая сила, которая воздаёт 
каждому по заслугам. Например, 
кто-то принёс людям много зла, 
а потом ни с того ни с сего за-
болел неизлечимой болезнью. 
Другие называют кармой сверхъ-
естественный закон бытия, вы-
ходящий за рамки одной жиз-
ни. Слово «карма» переводится 
с санскрита как «дея ние» и «плод 
деяния» – то есть как унаследо-
ванная судьба. По представлени-
ям индуистов, каждый поступок, 
совершённый человеком в его 
прошлой жизни, влечёт за собой 
послед ствия, влияющие на все 
его последующие перерождения. 
Как  у  Высоцкого  в  «Песенке 
о переселении душ»: «Пускай 
живёшь  ты  дворником  –  ро-
дишься вновь прорабом…» Счи-
тается, что закон кармы влияет 
не только на отдельного челове-
ка, но и на весь его род, на всю 
страну и даже планету, – все кар-
мы связаны между собой.

гЕНЕТИЧЕСКАЯ ПАМЯТь

« Д л я   б у д -
дистов  пере-
рождение – это 
реальный факт, 
доступный эк-
сперименталь-
ной  провер-

ке, – говорит главный научный 
сотрудник и руководитель секто-
ра восточных философий Инсти-
тута философии РАН Виктория 
Лысенко. – Например, войдя 
в  медитативное  состояние, 
можно  вспомнить  свои  про-
шлые перерождения, увидеть 
рождение и смерть других су-
ществ. Будда пережил этот опыт 
в момент «пробуждения». Те же, 
кто пока такое не пережил, мо-
гут… доверять Будде».

Выходит, карма – это чисто 
религиозная мистика? Необя-
зательно. «На причинно-следст-
венной  связи  держится  мир, 
и закон кармы скорее выража-
ется пословицей: «Что посеешь, 
то и пожнёшь», – считает прак-
тикующий психолог, писатель, 
автор книги «Нестандартная 
психология» Анна Кирьянова. – 
Все мы понимаем, что каждое 
деяние имеет свои последствия. 

Если  вы  су-
нете ножни-
цы в розетку, 
вас,  скорее 
всего,  уда-
рит  током. 
Если  води-

тель едет по встречной по-
лосе,  он  рано  или  поздно 
попадёт в аварию. Но мало 
того: когда человек соверша-
ет безнравственный, плохой 
поступок, он запечатлевается 
в его сознании, становится 
частью жизни. Исследования 
психогенетиков пока-
зали, что информа-
ция о деяниях на-
ших предков тоже 
остаётся  в  нашей 
генетической памя-
ти. Мы получаем не 
только  биологи-
ческие признаки 
от дедов и пра-
дедов, но и та-
кие вещи, как 
склонность 
к алкоголиз-
му,  депрес-
сиям, вспыш-
кам  ярости.  Не  зря 
в  Библии  сказано: 
«Отцы  ели  кислый 
вино град,  а  у  де-
тей  на  зубах  ос-
комина».  Наши 
поступки  отра-
жаются на поко-
лениях потомков 
тяжёлой судьбой, 
«беспричинными» 
болезнями и не-
удачами. В таких 
случаях говорят: 
«родовое прокля-
тие», «плохая карма». На Руси 
понятия кармы не было, однако 
люди верили, что «безбожные» 
поступки человека проклянут 
весь его род до седьмого колена.

«Можно возразить: ну как же, 
ведь болеют и хорошие люди, 
и невинные дети. А некоторые 
германские  нацисты,  наобо-
рот,  благополучно  прожили 
до 100 лет, скрываясь в Аргенти-
не. И разбиться на машине тоже 
можно не только потому, что ты 
ехал по встречке, а по вине дру-
гого водителя», – говорит Анна 
Кирьянова. Из любого правила 
есть исключения, считает она, но 
они не отменяют само правило. 

Исследования 
показали: под-
лые, злые люди 
действитель-
но, как прави-

ло, болеют чаще 
и  живут  меньше. 

Необязательно, 
конечно, на голову 

тирану  упадёт  кир-
пич, когда он выйдет 

на порог своего  дворца. 
Однако  вспомним,  как 

тяжело  умирали  многие 
диктаторы.  Сталин  после 

инсульта лежал беспомощный 
на полу в луже мочи, и никто 
из соратников не пришёл ему 
на  помощь.  Вспомним  ужас-
ный конец Геббельса, его жены 
и детей. Или зверскую расправу 
толпы над ливийским лидером 
Каддафи.

МЕЛьНИцЫ гОСПОДНИ

Но отвечали за зло не только 
правители. Марина Цветае ва от-
дала детей в приют, где и умерла 
её младшая 2-летняя дочь Ири-
на. По некоторым свидетель ст-
вам современников, Цветаева 
била её и привязывала за ногу 

к кровати, чтобы девочка не ела 
объедки  из  помойного  ведра, 
когда мать уходила читать стихи. 
Поэтесса отоваривала детские 
продуктовые карточки, меняла 
крупу на табак, а сладкую ри-
совую кашу носила поэту Баль-
монту. На похороны дочери не 
пошла, хоть и написала об этом 
проникновенное  стихотворе-
ние. А в итоге повесилась сама. 
Под конец жизни она оказалась 
такой же брошенной и ненуж-
ной, как и её ребёнок.

Лорд Байрон, живший в гро-
мадном замке, тоже отдал свою 
5-летнюю внебрачную дочь Ал-
легру в приют, где она сконча-
лась. А когда монахиня переда-
ла поэту, что умирающая дочь 
хочет его видеть, сказал: «Это 
она притворяется, рассчитыва-
ет получить от меня подарки». 
Вскоре поэт впал в депрессию, 
покинул родину и умер на чуж-
бине во цвете лет.

Поэт Анатолий Мариенгоф 
выжил своего друга Сергея Есе-
нина из квартиры, которую они 
купили в складчину, и тем при-

близил его само убийство. 
В 1940 г. Мариен-

гоф, возвращаясь 
с женой из театра, 
нашёл своего сына 

Кирилла  повешен-
ным  на  двери  –  тот 
свёл счёты с жизнью 
точно  так  же,  как 
и Есенин.

В  1970-х  в  Индии 
частный врач не принял 

пациента – молодого 
человека,  которого 
привезли  в  тяжёлом 
состоянии,  потому 

что у пострадавшего не оказа-
лось при себе денег. Доктор даже 
не взглянул на него и несколько 
раз выгонял из кабинета тех, кто 
просил скорее спуститься к юно-
ше. А потом оказалось, что это 
был его собственный сын…

«Иногда закон кармы очень 
очевиден, – замечает Кирьяно-
ва. – Есть, например, понятие 
«инстант-карма»  по  аналогу 
с растворимым кофе: налил ки-
пятка – и готово. Считается, что 
она работает у счастливчиков. 
Например, человек в сердцах 
подумал: «Хоть бы мой началь-
ник лопнул!» – и сразу же сам 
поскользнулся и сильно ушиб-

ся. Либо сделал что-то плохое, 
схитрил, обманул – и тут же по-
резал руку или потерял день ги. 
Хорошие люди, наблюдая у себя 
такую закономерность, говорят: 
«Надо же, другие делают плохое, 
и им ничего. А я только подумаю 
о чём-то таком, и тут же получаю 
от судьбы подзатыльник». Счита-
ется, что подобного одёргивания 
моментом удостаиваются люди 
с особенным Сверх-Я, которое 
их контролирует. По мнению 
мистиков, таких людей защища-
ют высшие силы. А вот у злоде-
ев, наоборот, медленная карма, 
ждать быстрого наказания им не 
стоит. Есть крылатое английское 
выражение: «Мельницы Господ-
ни мелют медленно, но верно». 
Об этом спрашивал ещё Плу-
тарх: «Почему же божество не 
наказывает злодея сразу?» И сам 
отвечал: «Отложенное наказание 
страшнее, чем скорый удар».

«ЧёРНАЯ ПОЛОСА» –  
эТО ОТДАЧА

« О р г а н и з м 
человека,  его 
мозг,  нервная 
система  –  это 
ф и з и ч е с к и е 
объекты, а мыс-
ли,  эмоции  – 

результат физико-химических 
процессов, – напоминает кан-
дидат психологических наук Ва-
лерий Сары-Гузель. – Человек 
набирает по жизни некий по-
тенциал, знания, опыт, модели 
поведения, выбирает направле-
ние движения, у которого своя 
инерция.  Энергия  поступков 
достигает критической массы, 
и только спустя время измене-
ния  в  душе  материализуются 
на физическом плане. Когда это 
произойдёт, предсказать нельзя. 
Но чем больше человек нако-
пит в себе негативных эмоций 
или совершит неверных дейс-
твий, тем более сильную отдачу 
по принципу «действие рождает 
противодейст вие» (третий закон 
Ньютона) он получит от обще-
ства. Это могут быть внутренние 
изменения, болезни, проблемы 
с окружением, «чёрная полоса», 
несчастные случаи, катастрофы 
и прочие «случайности». Таким 
образом, карма, по сути,  эво-
люционный механизм, отсеи-
вающий людей с асоциальным 
поведением.

Но далеко не всегда в несчас-
тьях, свалившихся на человека, 
виноват  этот  закон.  Каждый 
подвергается обычным физи-
ческим воздействиям – не то 
съел  или  выпил,  перегрелся 
или замёрз. Причины болезней 
у хорошего и плохого человека 
необязательно связаны с кар-
мой. Чтобы избежать бумеранга 
от социума, поведение человека 
должно соответствовать общече-
ловеческим ценностям. Имен-
но этому учат все религии, этого 
требуют от своих членов все об-
щества и государства».

Владимир 
КОЖЕМЯКИН,

V.Kozhemyakin@aif.ru

Рано или поздно, но наказание придёт. Кадр из фильма «Операция «Ы»

КОМУ УПАДёТ КИРПИЧ НА гОЛОВУ?
Существует ли у человека карма и почему не каждый злодей получает по заслугам 

НЕПОЗНАННОЕ

слышал, что кресла в са-
молётах будут сами выяв-
лять, кто из пассажиров 
не пристегнулся. неужели 
правда?

н. антипов, воркута

Система, подобная индика-
тору  непристёгнутых  ремней 
безопасности  в  автомобилях, 
появится  в  самолётах  Airbus: 
компания  разработала  салон 
с  датчиками  на  ремнях  без-
опасности  и  спинках  кресел 
(для  контроля  их  перевода 
в вертикальное положение при 
взлёте и посадке). Кроме того, 
«умные»  багажные  полки  са-
ми покажут пассажиру, есть ли 

внутри свободное место. «Новое 
программное обеспечение поз-
волит бортпроводнику видеть 
всю ситуацию в салоне на своём 
планшете, – объяснила «АиФ» 
руководитель департамента пред-
ставительства Airbus в России 
Мария Шляхтова. – Например, 
на экране появится красная точ-
ка – сигнал о том, что кто-то 
из пассажиров не пристегнулся, 
с указанием его места в салоне. 
Дистанционно и автоматичес-
ки  пристёгивать  пассажиров 
к креслам, конечно же, никто 
не будет: бортпроводник, как 
обычно, подойдёт к пассажиру 
и напомнит ему о необходимос-
ти пристегнуться».

БУДУТ ЛИ САМОЛёТЫ САМИ 
ПРИСТёгИВАТь ПАССАЖИРОВ?

АВИАцИЯ
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С 25 апреля по 5 мая в моСк-
ве – паСхальный феСтиваль. 
в этом году он поСвящён 
благотворительноСти. ор-
ганизаторы и учаСтники на-
мерены показать, что улуч-
шить чью-то жизнь может 
каждый.

храмовые  
пеСнопения

«Пасхальный дар» прохо-
дит в Москве с 2014 года. На-
чинается он накануне Пасхи 
и длится всю следующую за 
праздником неделю. В про-
шлом году площадки фести-
валя посетили 4,7 млн человек.

«Пасхальный дар» нынеш-
него года – это 250 площа-
док во всех округах города. 
В фестивале примут участие 
32 благотворительных фонда, 
для жителей столицы состоят-
ся 80 концертов, 450 кулинар-
ных мастер-классов и масса 
иных мероприятий.

Музыкальным украшением 
фестиваля станут концерты хо-
ровой духовной музыки. «Муж-
ские хоры будут выступать 
с первого дня Пасхи, 28 апреля, 
по 12 мая на 13 прихрамовых 
территориях, – говорит руково-

дитель столичного Департамен-
та культуры Александр Кибов-
ский. – Эту часть культурной 
программы мы делаем совмест-
но с Московской патриархи-
ей. Это редкая возможность не 
только услышать всё богатс-

тво храмовых песнопений, но 
и увидеть эти коллективы пуб-
лично в открытых пространс-
твах. Духовные хоры – лидеры 
культурной программы, моск-
вичи относятся к их выступле-
ниям с большим интересом».

По традиции центром пас-
хальных гуляний станет Вы-
соко-Петровский монастырь 
на Петровке, где в день Свет-
лого Христова воскресения 
с 11 утра гости смогут стать 
участниками различных про-
грамм для детей, конкурсов 
и популярных ныне мастер-
классов.

Театральная программа «Зо-
лотая маска в городе» пред-
ставит жизнеутверждающие 
спектакли с участием людей 
с ограниченными возможнос-
тями здоровья. Проект «Гу-
ляем по Москве» пригласит 
на 60 бесплатных экскурсий-
прогулок – для участия в них 
надо всего лишь успеть заре-
гистрироваться. В дни фести-
валя экскурсии будут прохо-
дить ежедневно.

Традиционные и полюбив-
шиеся в прошлые годы мастер-
классы по росписи пасхаль-
ных яиц, а также кулинарные 
школы, где обучают готовить 
куличи и творожную пасху, 
безусловно, тоже будут.

веСенняя  
неделя добра

«Весенняя неделя добра» – 
это название благотвори-
тельной акции, сопряжённой 
с фестивалем.

«На фестивале будет её де-
бют, – рассказывает зампред 
Комитета общественных свя-
зей и молодёжной политики 
Москвы Алиса Крюкова. – Ак-
ция на самом деле проходит 
по всей стране. В этом году мы 
решили её соединить с «Пас-
хальным даром». И там и там 
участвуют большое количест-
во фондов и многочисленные 
добровольцы. Хотя Год волон-
тёра окончен, мы считаем, что 

продолжать заниматься этой 
работой необходимо, чтобы 
желание делать добрые дела 
стало хорошей привычкой 
каждого из нас, а ещё лучше – 
образом жизни».

На самом деле не требует-
ся совершать никаких особых 

подвигов – помочь ближнему 
очень легко. Об этом речь пой-
дёт в рамках специальных про-
светительских акций. В одной 
из 11 точек гости фестиваля, 
гуляя со своими детьми, смогут 
выполнять задания волонтёров 
и получать за это некие 
приятные памятные 
призы.

Себя будут 
презентовать 
б л а г о т в о -
р и т е л ь н ы е 
фонды, сре-
д и  к о т о -
рых Фонд 
поддержки 
д е я т е л е й 
к у л ь т у р ы 
« А р т и с т » , 
Фонд по борь-
бе с инсультом 
О Р Б И ,  ф о н д ы 
«Правмир», «Ста-
рость в радость», «Я есть», 
детский хоспис «Дом с мая-
ком». Все они будут проводить 
на фестивале самые различные 
мероприятия. 

Юных гостей, к примеру, 
обучат не только тому, как по-
мочь нуждающимся, но и как 
спасти жизнь близкого челове-
ка в экстремальной ситуации.

Желающие смогут забрать 
домой четвероногого питомца 

(27–28 апреля).  Если в про-
шлом году таким образом об-
рели хозяев 500 животных, то 
в нынешнем организаторы на-
деются пристроить в хорошие 
руки вдвое больше.

Любой москвич сможет 
стать и помощником «Пасхаль-
ного дара» – новых волонтёров 
обучат опытные добровольцы. 
А подмога понадобится са-
мая разная – от экологичес-
ких акций до помощи детям 
в реабилитационных центрах. 
Добровольцы станут донора-
ми крови, навестят детей-си-
рот и пожилых людей, сделают 
много других полезных дел.

что отведать?

И конечно, не обойдётся 
фестиваль без гастрономичес-
кой части. По словам руково-
дителя Департамента торговли 
и услуг Москвы Алексея Неме-
рюка, на пасхальном фестивале 
в прошлом году было продано 
63 тыс. куличей. В этом их бу-
дет 40 сортов, и, по заверени-
ям чиновника, должно хватить 
всем.

«Поскольку фестиваль 
в нынешнем году благотвори-
тельный, – говорит Алексей 
Немерюк, – на эти цели было 
собрано 12 млн руб. В центре 
города будут работать 14 пло-
щадок, много их будет и по 
округам. Хорошей традицией 
стало участие в гастрономи-
ческой программе монасты-
рей, которые предлагают свою 
выпечку. Будут также сувенир-
ная продукция и отличные 
расписные пряники».

До 28 апреля фестиваль бу-
дет предлагать исключительно 
постные блюда, а затем гости 
смогут отведать пасхальных 
угощений: и творожную пас-
ху, и самых различных форм 
и размеров куличи.

Праздничные ярмар-
ки предложат также 

изделия народ-
ных промыслов 

и украшения 
для дома. 5% 
д е н е г ,  в ы -
р у ч е н н ы х 
от продаж, 
как и в про-
ш л о м  г о -
ду,  пойдёт 

на благотво-
рительность.

Н а в е р н я -
ка понравятся 

и взрослым, и де-
тям подвижные игры 

и танцы, интересны будут 
эксклюзивные встречи – на-
пример, с мастерами злато-
швейного дела, а для кого-то 
необычно будет научиться 
плести своими руками кор-
зины или мастерить поделки 
из дерева и цветочные суве-
ниры.

Наталья КОСЯКОВА
Фото Эдуарда КудрявицКого,

Сергея Михеева/российская газета

Пасхальных яиц на фестивале будет много – разных размеров и разной росписи. 

феСтиваль куличей
«Пасхальный дар» пройдёт на 250 площадках во всех округах столицы

МОСКОВСКИЕ  СЕЗОНЫ

« Площадки «Пасхального дара» будут работать с 11.00 
до 21.00 по будням и с 10.00 до 22.00 по выходным. До 
28 апреля угощения будут постные, потом – самые 
разные. Но главные, конечно, куличи 40 сортов и пасхи.

Главные площадки фести-
валя:
■  площадь революции 
■  Тверская площадь 
■  Тверской бульвар, возле пе-
ресечения с Тверской улицей
■  Тверской бульвар, напротив 
дома 2
■  Тверской бульвар, напротив 
дома 19
■  Климентовский переулок
■  Профсоюзная улица, напро-
тив дома 41

■  бульвар дмитрия донского, 
напротив дома 11
■  ореховый бульвар, напротив 
дома 24
■  городецкая улица, напротив 
дома 1
■  площадь Славы
■  Митинская улица, напротив 
дома 31
■  Святоозёрская улица, владе-
ние 1
■  Зеленоград, площадь Юнос-
ти, напротив дома 2

Справка

Расписать пасхальное яйцо – самое увлекательное занятие. 
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100 ЛЕТ НАЗАД, 27 АПРЕЛЯ 
1919 Г., ПРОИЗОШЛО СОБЫТИЕ, 
О КОТОРОМ МНОГИЕ СОЖАЛЕЮТ 
ДО СИХ ПОР: ИЗ-ЗА ЗАГОВОРА 
И ПРЕДАТЕЛЬСТВА ПАЛА СОВЕТ-
СКАЯ ВЛАСТЬ.

Это не фантастика и не аль-
тернативная история. Просто 
дело происходило довольно далеко 
от наших границ – в Ирландии. 
Конкретно – в городе Лимерик.

У большинства это название 
ассоциируется с лимериками – 
стишками из пяти строчек забав-
ного и абсурдного содержания. 
Однако жители города часто 
на это обижаются. Ведь с истори-
ей Лимерика связаны гораздо бо-
лее грозные и великие события.

СВЯТАЯ ПАМЯТЬ

Например, рождение и гибель 
Советской Социалистической 
Республики. Да, она просущес-
твовала лишь 12 дней – с 15 по 27 
апреля 1919 г. Но памятью о том, 
что здесь полыхнул самый запад-
ный костёр пожара Мировой Ре-
волюции, в Лимерике гордятся 
до сих пор. Самые читаемые 
материалы газеты Limerick Post 
за текущую неделю посвяще-
ны 100-летию их собственного 
лозунга «Вся власть Советам». 
Празднуют ирландцы с удо-
вольствием и на широкую ногу. 
Нынешний мэр округа Лимерик 
Дэниел Батлер благословляет ре-
волюционные акции и перфор-
мансы. Пекари по собственной 
инициативе выпекают особый 
хлеб Soviet Loaf, то есть «совет-
скую буханку», который, как и в 
старые добрые времена Советов, 
раздаётся нуждающимся: «При 
советской власти мы пекли хлеб 
с использованием зерна, рекви-
зированного с канадского сухо-
груза, что стоял в порту. Буханки 
получались плотными и тяжёлы-
ми, и юбилейный советский хлеб 
мы старались сделать по тем же 
самым рецептам». В ходу даже 
особая временная валюта, пов-
торяющая «советский шиллинг» 
1919 г., – на неё до 1 мая в специ-
альных «пунктах распределения» 
можно купить те же советские 
буханки, кофе, сгущёнку и бе-
кон.

Столь специфический набор 
продуктов – прямая отсылка 
к тому, с чего всё, собственно, 
и начиналось. 100 лет назад Ли-
мерик был пятым по величине 
городом в Ирландии. Самые 
крупные предприятия – кон-
сервный завод по производству 
сгущённого молока да фабрика 
бекона. Там-то и вспыхнуло.

ПЛОТНИК У РУЛЯ

Сначала казалось, что это ба-
нальная стачка. Ответ на убийс-
тво уроженца Лимерика Роберта 
Бирна. Британские власти арес-
товали его по липовому обви-
нению. Боевики подпольной 
Ирландской республиканской 
армии взялись Бирна освобо-
дить, однако, стреляя в поли-
цейских, как раз его-то первым 
и убили. Но крайними назначи-
ли всё равно «собак-англичан» 
с их имперской властью.

Сценарий знакомый: рабо-
чие объявляют забастовку, пра-
вительство подтягивает войска. 
Рабочих ломают силой, и их по-

ложение становится ещё хуже, 
чем было.

Но в этот раз вышла осечка. 
Председателем стачечного коми-
тета выбрали Джона Кронина. 
Он был рабочим по происхожде-
нию, плотником по профессии, 
авантюрным лидером по складу 
характера, а также просто умным 
человеком, увлекающимся темой 
русской революции и деятель-
ностью Владимира Ильича Ле-
нина.

Он сделал шикарный дерзкий 
ход, который сломал привычную 
схему. 15 апреля 1919 г. Джон 
Кронин объявил, что вся пол-
нота власти в Лимерике отныне 
принадлежит Советам. После че-
го, в полном соответствии с опы-
том старших русских товарищей, 
формирует Красную гвардию 
и берёт под контроль банк, теле-
фон, телеграф, почту, вокзалы 
и, за неимением мостов, порт. 
А также коммунальные службы 
города.

СОВЕТЫ – ЦЕНТР МИРА

Обычный протест могли пода-
вить тут же – благо город уже был 
блокирован правительственны-
ми войсками. Но в те годы угроза 
со стороны рабочих: «А вот мы 
вам сейчас сделаем как в Рос-
сии» – вызывала дрожь в колен-
ках. Примеров в Европе хватало, 
каждый из них приносил властям 
серьёзное беспокойство и мог 
вызвать нешуточный кризис (см. 
инфографику).

К тому же хитроумный плот-
ник Кронин сумел повернуть дело 
так, что к событиям в Лимерике 
оказалось приковано внимание 
мировой прессы. Лондонская 
газета Daily Mail назначила приз 
в 10 тыс. фунтов стерлингов тому 
пилоту, который перелетит Ат-
лантику. Один из претендентов, 
майор Вуд, решил избрать Ли-

мерик как стартовую площадку. 
Вылет планировался на вторую 
половину апреля. Лётчики в те 
времена были популярнее кино-
звёзд и политиков, так что пресса 
в Лимерик съехалась заранее. Но 
самолёт Вуда на старт не вышел, 
рухнув в море ещё в Северном 
Уэльсе. Крупное событие, а соот-
ветственно, и повышенные гоно-
рары репортёров могли рухнуть 
точно так же.

И тут им сказочно подфар-
тило. Нежданно-негаданно они 
оказались в эпицентре револю-
ции и «триумфального шествия 
советской власти». Упускать мо-
мент было грешно. И Советский 
Лимерик на короткое время стал 
«главным городом мира». Отно-
шение к нему было максимально 
серьёзным – одного репортёра, 
который озаглавил свою статью 
«Опереточные Советы», вызва-
ли куда надо: «Ещё один такой 
фортель, и в вашем отеле будут 
отключены свет и вода».

РЕВОЛЮЦИЯ? БОГ С НЕЙ!

Впрочем, в содержание статей 
Советы не углублялись. Репор-
тажи и так были на удивление 
доброжелательными. И чест-
ными. Советы действительно 
сумели справедливо накормить 
блокированный город – кар-
тофель, хлеб, масло, молоко 
и бекон распределялись по ма-
газинам, причём цены на них ус-
тановили вдвое ниже рыночных. 
Расплачивались своей валю-
той – «советским шиллингом». 
Публичные дома закрыли, а вот 
библиотеки, картинные галереи 
и театры не просто оставили, но 
сделали бесплатными. Закрыли 
и адвокатские конторы. А зачем 
они нужны? В городе, который 
патрулировала Ирландская 
Красная гвардия, за всё время 
не было совершено ни одного 
преступления.

С отношением к церкви всё 
было и того лучше. Коррес-

понденты особо отмечали на-
божность советских ирландцев: 
«Когда на соборе Св. Манчина 
Лимерикского зазвонили коло-
кола, все добровольцы в красных 
повязках встали и осенили себя 
крестным знамением». Возмож-
но, именно излишнее доверие 
к служителям культа и стало 
началом конца. Многие из них 
начали ревновать к успехам со-
ветской власти. Епископ Деннис 
Халлинан открыл сепаратный 
торг с властями. В результате 26 
апреля он призвал свою паству 
к полному прекращению забас-
товки. На следующий день, 27 
апреля 1919 г., Советский Лиме-
рик прекратил своё существова-
ние.

БЛЕСК СОВЕТСКОЙ ИРЛАНДИИ 
Эхо русского 1917 года долетело до кельтского захолустья и встряхнуло весь мир

ИСТОРИЯ

Константин 
КУДРЯШОВ,

K.Kudrjashov@aif.ru

«СДЕЛАЕМ 
КАК В РОССИИ!»
Успех Великой рус-
ской революции 1917 г. 
не прошёл незамечен-
ным за рубежом. В ка-
кой-то момент казалось, 
что слова «Интернацио-
нала» про восставший 

мир «голодных и рабов» 
стали реальностью. 

Пролетарии многих 
стран заявляли: «Сде-

лаем как в России!» 
И делали.

06.11.1918–01.1919 10.11–22.11.1918 25.11–05.1918

06.04–03.05.1919 16.06–07.07.1919 15.04–27.04.1919

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ

4   БРЕМЕНСКАЯ 
СОВЕТСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА,
Германия
�  Возникла в результате 
захвата городской власти 
коммунистами. Возникли 
Совет народных комиссаров 
и Совет депутатов трудящих-
ся. Отменено преподавание 
религии в школах, введён 
8-часовой рабочий день.

  Ликвидирована прави-
тельственными войсками.

10.01–09. 02.1919
3   РУСЬКА КРАИНА,

Закарпатье, Австрия
�  Возникла в результате распа-
да Австро-Венгрии. В марте 1919 г. 
провозглашена советская власть. 
Национализированы промышлен-
ность, торговля и банки. Введены 
бесплатное медобслуживание, 
обязательное среднее образова-
ние. Провозглашена программа 
ликвидации безграмотности.

  Ликвидирована вторжением 
румынских и чехо словацких 
войск.

2   ЭЛЬЗАССКАЯ 
СОВЕТСКАЯ РЕСПУБЛИКА,
Германия
�  Возникла на митинге 
в г. Страсбурге. Провозглаше-
на власть Рабочего и Сол-
датского совета. Отменены 
звания, чины и знаки разли-
чия. Декреты о свободе слова 
и печати. Повышена зарплата 
рабочим.

  Ликвидирована француз-
скими оккупационными 
войсками.

1   ТАРНОБЖЕГСКАЯ 
СОВЕТСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА,
Галиция, Австрия 
�  Возникла во время ми-
тинга крестьян. Во главе 
встали социалист Томаш 
Домбаль и ксёндз Эуге-
ниуш Оконь. Уничтожено 
буржуазное государство, 
начата земельная рефор-
ма.

  Ликвидирована 
польским вторжением.

8   РЕСПУБЛИКА 
СОВЕТСКИЙ ЛИМЕРИК,
Ирландия 
�  Возникла в пределах города 
Лимерик и части его округи как 
ответ на убийство члена профсо-
юза телефонистов. Советское 
правительство налаживает бес-
платную медицину, распреде-
ление продуктов. Закрываются 
публичные дома и адвокатские 
конторы. Создаётся рабоче-
крестьянская гвардия.

  Самоликвидируется, 
когда правительство 
обещает удовлетворить 
требования профсоюзов.

7   СЛОВАЦКАЯ 
СОВЕТСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА,
Австрия 
�  Возникла как 
равноправное 
социалистическое 
государство в пре-
делах Венгерской 
Советской респуб-
лики и поддержи-
валась Красной 
армией венгров.

  После их отхода 
была ликвидирова-
на чехословацкими 
войсками.

6   БАВАРСКАЯ 
СОВЕТСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА,
Германия
�  Возникла в резуль-
тате волнений из-за 
убийства социал-де-
мократа Курта Эйсне-
ра. Сделана попытка 
установления диктатуры 
пролетариата. Создана 
Красная армия. Среди 
красноармейцев – некто 
Адольф Гитлер.

  Ликвидирована 
правыми силами 
и правительственными 
войсками.

5   ВЕНГЕРСКАЯ 
СОВЕТСКАЯ 

РЕСПУБЛИКА
�  Возникла и развивалась 
по ленинским лекалам. 
Полная национализация 
всех предприятий, отделе-
ние Церкви от государства, 
создание Красной гвардии, 
красный террор, диктатура 

пролетариата, 
война.

  Ликвидирована 
вторжением 
румынских войск 
при помощи 
и поддержке 
стран Антанты.

21.03–06.08.1919

В ГОСДУМЕ ПРОШЛА ВЫСТАВКА 
«ПАСХАЛЬНАЯ РАДОСТЬ», НА КО-
ТОРОЙ БЫЛИ ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
РАБОТЫ, СДЕЛАННЫЕ ДЕТЬМИ 
ИЗ ДЕТСКИХ ДОМОВ, ФОТОГРА-
ФИИ И КАРТИНЫ.

«Дети в детских домах рас-
писывают яйца. Делают они 
это не для того, чтобы полу-
чить себе какие-то пряники. 
Они знают: всё, сделанное их 
руками, попадёт к меценатам, 
которые, в свою очередь, ока-
жут помощь больным детям», – 
говорит директор фонда «АиФ. 
Доброе сердце» Маргарита Ши-
рокова.

В рамках «Пасхальной ра-
дости» состоялось и ещё одно 
маленькое чудо – Правительст-
во Республики Коми помогло 
организовать выставку картин 

художницы из пос. Красноза-
тонский Анастасии Лабецкой. 
Настя много лет живёт с диаг-
нозом ДЦП, но тем не менее 
находит силы 
и радовать-
ся жизни, и 
заниматься 
творчеством. 
На её карти-
н а х  п у с т ь 
неяркая, но 
в с ё  р а в н о 
живописная 
с е в е р н а я 
природа. «Я 
оказался на 
м е р о п р и я -
тии и был 
н а с т о л ь к о 
тронут, что 

приобрёл две картины этой 
талантливой молодой худож-
ницы», – сказал замминистра 
культуры Сергей Обрывалин. 

ВЫСТАВКИ

КАК ДЕТИ ПОМОГАЮТ ТВОРИТЬ ЧУДЕСА
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в 1924 году в брошюре «ре-
волюция и молодёжь» была 
опубликована статья «две-
надцать половых заповедей 
революционного пролета-
риата», вызвавшая большой 
резонанс в обществе.

После октября 1917 г. изме
нения и социальные экспери
менты начались во всех сферах 
общественной жизни. Выкиды
вая «старый мир» на помойку, 
большевики отреклись в том 
числе и от буржуазного отно
шения к семье и браку. Сексу
альная свобода декларировалась 
поначалу как одно из завоеваний 
пролетариата. Казалось, что для 
достижения гармонии в интим
ной сфере достаточно объявить 
всеобщее равенство и заменить 
церковный брак гражданским. 
Традиционные формы семьи но
вая власть в тот момент считала 
помехой построению светлого 
коммунистического общества. 
Посетивший в это время рево
люционную Москву Герберт 
Уэллс удивлялся: «Как просто 
обстояло дело с сексом в стране 
победившего социализма, из
лишне просто».

коллективные отцы

В то горячее время приобре
ла популярность так называемая 
теория стакана воды: мол, удов
летворение сексуальных потреб
ностей человека должно проис
ходить без всяких условностей, 
так же просто, как и утоление 
жажды. Видная большевичка 
Александра Коллонтай провозг
лашала, что «половой акт должен 
быть признан актом не постыд
ным или греховным, а естествен
ным и законным, как и всякое 

другое проявление здорового 
организма, как утоление голода 
или жажды». В 1923 г. Коллонтай 
опубликовала в журнале «Мо
лодая гвардия» статью «Дорогу 
крылатому Эросу!», в которой в 
числе прочего говорила, что лю
бовь в стране победившей про
летарской революции не может 
ограничиваться пределами суп
ружеской или просто любящей 
пары.

Правда, попытки претво
рить эту теорию на практике 
приводили сплошь и рядом к 
траги комическим ситуациям. 
Скажем, наиболее раскрепо
щённые комсомольцы требова
ли установки в городах кабинок 
для любви (по типу туалетных), 
в которых они могли бы быст
ро удовлетворить свои половые 

потребности, не от
влекаясь надолго от 
дел общественных. 
Газеты того време
ни описывали слу
чай коллективного 
отцов ства, когда 
встречать выходя
щую из роддома 
счастливую мать 
пришли сразу не
сколько человек. 
На вопрос нянечки, 
провожавшей ро
женицу, кто из них 
отец, мужчины хо
ром ответили: «Мы!» 

Пролетарская по
ловая реформа кос
нулась и подростков. 
В созданной в 1924 г. 
Образцовой трудо
вой коммуне для 
беспризорных в Болшеве среди 
воспитанников практиковались 
«сексуальные опыты». В отчёте 
о работе коммуны говорилось, 
что совместная половая жизнь 
отвлекает коммунаров от проти
воправных поступков и дурных 
настроений. По одной из версий, 
в проекте первого устава Россий
ского коммунистического союза 
молодёжи (РКСМ) был даже та
кой пункт: «Каждая комсомолка 
обязана отдаться любому ком
сомольцу по первому требова
нию, если он регулярно платит 
членские взносы и занимается 
общественной работой». 

В 1923 г. не меньше полови
ны родившихся детей появились 
на свет вне брака. Сам процесс 
регистрации брака и развода за
нимал всего несколько минут, 
но позднее Кодекс законов о 
браке донельзя упростил и этот 
процесс – приравнял незарегис
трированный брак к законному. 
В связи с чем пролетарский по
эт Демьян Бедный не преминул 
заметить: «На кой же нам чёрт 
регистрировать брак, если мож
но и так».

«я теперча сенина»

Автор вышедшей 95 лет назад 
статьи «Двенадцать половых за

поведей революционного про
летариата» советский психиатр 
А. Залкинд попытался хоть как
то упорядочить разгулявшуюся 
сексуальную жизнь в СССР. 
Помимо тезисов о недопусти
мости начала ранней половой 
жизни, половых извращений и 
частой смены партнёров в ней 
говорилось и о том, что подбор 
товарища по постели должен 
строиться «по линии классо
вой, революционнопроле
тарской целесообразности». 
Неслучайно примерно в одно 
время со статьёй появился и 
агитплакат на эту тему, изобра
жающий счастливую девушку 
в красной косынке под руку с 
парнем в пиджаке с красным 
бантом. В сторонке – растерян
ный отставленный кавалер, а 
подпись гласит: «Я теперча не 
твоя, я теперча Сенина: он ме-
ня в совет водил слушать речи 
Ленина». 

Главная идея в «заповедях» 
звучала так: «Класс в интересах 
революционной целесообраз
ности имеет право вмешаться в 
половую жизнь своих сочленов. 
Половое должно во всём под
чиняться классовому, ничем 
последнему не мешая, во всём 
его обслуживая». Идеологи та
кого подхода всерьёз утверж

дали, что половое влечение к 
классово враждебному объекту 
является таким же извращени
ем, как и половое влечение че
ловека к крокодилу или оран
гутангу. 

А вот появление в то время 
на улицах СССР совершенно 
голых людей извращением не 
считалось. Люди эти принад
лежали к обществу «Долой 
стыд!» и громогласно заявля
ли, что стыд – тоже пережиток 
проклятого прошлого. Причём 
ссылались «голыши» на идеи 
дарвинизма: человек, мол, про
изошёл от обезьяны, значит, 
люди – животные, а животные 
одежду не носят. Случалось, в 
демонст рациях общества при
нимали участие сотни человек, 
а одну из них в Москве воз
главлял член ЦК, большевик 
со стажем Карл Радек. Реакция 
публики на подобные демонс
трации была неоднозначной. 
По воспоминаниям современ
ников, в большинстве своём 
прохожие надрывались от 
смеха, особенно их веселили 

барышни, которым из одежды 
кроме ленты с надписью «До
лой стыд!»  до зволялись кокет
ливые шляпки и маленькие 
дамские сумочки. Мальчишки 
со свистом бежали за голыми 
демонстрантами, старухи крес
тились и плевали в сторону «ну
дистов». Милиция была в рас
терянности, но идеологически 
подкованных демонстрантов не 
трогала. Так продолжалось до 
той поры, пока нарком здраво
охранения Николай Семашко 
не дал публичные разъясне
ния, что хождение по улицам 
голыми не означает револю
ционности и не содействует 
нравственности. Он призвал 
немедленно прекратить это 
безобразие, и, если нужно, реп
рессивными мерами.

С началом индустриализации 
власть взяла курс на ужесточе
ние норм социальной жизни, в 
том числе и в интимной сфере. 
Вскоре на смену сексуальной 
свободе первых послереволю
ционных лет пришёл и утвер
дился своеобразный социа
листический аскетизм. Даже 
сам факт официального развода 
морально осуждался и мог су
щественно помешать карьере 
коммуниста и комсомольца.

Олег ГЕРЧИКОВ

крылатый Эрос революции
Как по сексуальному раскрепощению в СССР ударили «половыми заповедями пролетариата»

ИСТОРИЯ

В проекте первого устава Российского коммунистического союза молодёжи (РКСМ) были такие обя-
занности у комсомолок.  Агитплакат, 1920-е гг. 

Нудистский пляж в пяти минутах от Кремля, 1920-е гг.
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первые овощи и фрукты 
нового сезона – источник 
не только витаминов, но и 
с амых сильных отравлений.

В свежих плодах кроются три 
основные опасности. Первая – 
микробы и бактерии, которые 
живут на поверхно сти или внут
ри (если плод уже начал пор
титься). «Мыть овощи и фрукты 
в начале сезона стоит особен
но тщательно, потому что про
изводитель в надежде быстро 
продать их, продиктованной 
спросом, может не подвергнуть 
их необходимой обработке», – 
говорит технолог комбината пи-
тания Ирина Смирнова.       

Вторая – повышенное содер
жание нитратов. Их всегда мак
симум именно в овощах первой 
волны. «Возьмите за правило не 
есть такие овощи сразу. Снача
ла помойте с мылом молодые 
огурцы, помидоры, картошку, 
капусту, зелень и т. д., а после 
замочите в прозрачной посуде 
в обычной воде на час, – рас
сказывает зав лабораторией 

биологии раз-
вития растений 
МГУ Владимир 
М  у р а ш ё в .  – 
Под воздейст
вием света нит
раты выйдут в 

воду». Больше всего нитратов 
в первом лукепорее, капусте и 
кабачках.

Третья опасность подстере
гает нас в овощах и фруктах, 
« приехавших» из соседних 

стран или удалённых 
регионов. Здесь золо
тое правило: всё, с чего 
снимается кожура, надо 
почистить. Да, б езусловно, 
очень часто именно в ней со
держатся витамины. Но не 
только они. «В кожуре таких 
плодов сильнодействующая 
химия, – продолжает Мура
шёв, – составыконсерванты 
(фунгициды), которыми об
рабатывают п лоды, чтобы те 
лежали по п олгода и не пор
тились». 

Кстати, многие фунгициды, 
раньше активно применяющи
еся, сейчас под запретом в США 
и Европе – зато во всех осталь
ных странахимпортёрах приме
няют их с удвоенной щ едростью!

«Сильнее всего хи
мией обрабатывают 
ягоды – без обработки 

ни малина, ни голубика 
далеко от места произ

растания не уедут, – говорит 
Смирнова. –  Рекордсмен по 
химобработке – виноград: за 
время роста его обрабатывают 
фунгицидами 8–10 раз». 

Другой класс химии – газы, 
ускоряющие созревание фрук
тов (смесь азота и этилена), 
ими тоже можно отравиться, 
если съесть, не помыв, банан 
или помидор. Мыть плоды 
нужно с мылом и содой – 
просто водой такие вещества 
не смываются.

Яна СМИРНОВА
Фото pythagor.ru

и Драть три Шкуры!
Какую опасность таят первые овощи и фрукты

Урожай

Слышала, за теплицы те-
перь надо платить налоги, а 
многим выписывают штра-
фы и заставляют их сносить. 
как же быть? у нас без теп-
лиц и не вырастет ничего.
в. костылева, петрозаводск

Новости о массовом сно
се теплиц оказались фей
ком. Что касается налога, то 
он распространяется толь
ко на капитальные строения 
на участке. То есть налогом 
облагаются только тепли
цы промышленного типа, на 
фундаменте, с подведёнными 
водой, электричеством, кото
рые нужно зарегистрировать. 
За обычные теплицы ни нало
га, ни штрафа вы не получите. 
«Если у вас участок для садо
водства или огородничества, 
размещение теплиц нам нём 
возможно. Привлечь садово
да к а дминистративной ответ

ственности в виде штрафа мож
но только в том случае, если 
земельный участок не исполь
зуется по целевому назначе
нию согласно ст. 8.8 К оАП, – 
поясняет юрист юридической 
службы Геннадий Локтев. – На
пример, если контролирующие 
органы установили, что теп
лица возведена для предпри
нимательской деятельности. В 
этом случае выпишут штраф 
(от 0,5 до 1% кадастровой сто
имости земельного участка, но 
не менее 10 тыс. руб.) и дадут 
предписание убрать теплицы. 
Опять же, это решение можно 
оспорить в судебном порядке. 
Исходя из сложившейся на се
годня практики, многое зави
сит, в каком муниципальном 
образовании находится ваш 
земельный участок».

Фото Владимира СмирноВа/
ТаСС 

каким налогом облагаются 
теплицы?

Без теплицы в нашем климате никак не обойтись. 

Несъедобны, но красивы.  Кадр из фильма «Больше чем секс»
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«НевозможНо смотреть без 
слёз», «милый медвежик», 
«плачу! рада за мишку!», «му-
жик, ты просто реальНо крут. 
крут своей добротой и чело-
вечНостью»...

Пользователи Интернета не 
прячут эмоции – история мед-
вежонка Мансура стала известна 
далеко за пределами России. С 
тех пор как топтыгин завёл себе 
сайт, видеоканал и странички в 
соцсетях, число его поклонников 
растёт с каждым днём. Многие 
уже и жизни своей не представ-
ляют без новостей о русском 
медведе: утром встал, умылся, 
посмотрел новый видеоролик с 
участием мишки – и хорошее на-
строение до вечера обеспечено. 
«День без Мансура – потерянный 
день», – резюмирует серьёзный 
берлинец в очках.      

дважды спасёННый

Прошлой весной спецкор 
«АиФ» выезжала на заброшен-
ный аэродром Орешково в Ка-
лужской области, чтобы лично 
познакомиться с Мансуром и 
его «папой» – частным пило-
том Андреем Ивановым («АиФ» 
№ 23, 2018). Это он три года на-

зад обнаружил на взлётно-поса-
дочной полосе двухмесячного 
медвежонка, которого, скорее 
всего, подкинули охотники. О 
том, что случилось с медведицей, 
оставалось только догадываться. 
Авиаторы решили приютить си-
роту. На время... Но зоопаркам 
маленький хищник оказался не 
нужен. Выпускать зверя в неволю 

было уже поздно – за несколько 
месяцев медвежонок перестал 
бояться людей. А злоумышлен-
ники, обещавшие беззаботную 
жизнь в заповеднике, увезли 
косолапого на... притравочную 
станцию. Пришлось Андрею 
с коллегами снова вызволять 
Мансура. После чего все поня-
ли: судьба медвежонка – в руках 

настоящих мужчин. Даром что 
прежде они спасали только ле-
гендарные Ил-14. 

На десерт – торт     

«Увидел медведя – убей, иначе 
он сожрёт тебя». К сожалению, 
стереотип восприятия бурого 
хищника у многих людей именно 
такой. Хотя часто человек страш-
нее зверя… «Все инстинкты даже 
выросший без матери медведь ре-
ализует, – рассказывает Андрей. 
– Это касается и самозащиты. 
Без причины он на человека не 
нападёт. Но забывать, что это 
хищник, всё-таки не стоит». 

Характер, повадки, рацион 
правильного питания, зимняя 
спячка, подвижные игры на све-
жем воздухе, общение с други-
ми животными и людьми – ради 
счастья Мансура «папе» Андрею 
пришлось погрузиться в изуче-
ние жизни медведей. Помогают 
биологи Пажетновы из Тверс-
кой области, где поначалу обитал 
Мансур, специалисты Московс-
кого зоопарка, ветеринары… 

В неволе мишка может про-
жить до 50 лет, но для этого 

нужны деревья – чтобы лазать, 
бассейн – для принятия водных 
процедур. Да и просто террито-
рия, где он мог бы чувствовать 

себя вольготно. Спать в вагон-
чике и бултыхаться в человечь-
ей ванне уже некомфортно – за 
три года косолапый вымахал до 2 
метров и весит 250 кг. А сколько 
ж ему теперь еды надо!..

К счастью, просторный воль-
ер с электропастухом у Мансу-
ра уже есть. А недавно началось 
строительство бассейна. И всё 
это благодаря поддержке волон-
тёров: «Вокруг очень много добрых 
и отзывчивых людей». Как возво-
дится мишкина купальня, чем 
сам он занят в течение дня, кто 
его кормит и развлекает – всё 
это можно увидеть в режиме ре-
ального времени на видеоканале 
Мансура. А на сайте топтыгина 
выложены все транзакции, и лю-
ди, помогающие мишке, знают: 
поступили ли их средства на счёт, 
на что потрачены. Для членов ко-

манды Андрея Мансур не бизнес. 
Поэтому все выходные пилота 
расписаны. Вместо развлечений 
– забота и ответственность. Хо-
телось бы написать: садится за 
штурвал летающей легенды. Но… 
«В Орешково езжу на машине. К 
сожалению, последний – Тушинс-
кий – аэродром сейчас застраива-
ется жильём. Оттуда наш Ил-14 
улетел пять лет назад…»   

Деньги, игрушки, еда посту-
пают из разных уголков мира. 
Летом к орехам, мёду и овощам 
прибавляются клубника и арбузы 
– похоже, Мансур уже родился с 
умением ловко выгребать лапой 
мякоть. А недавно в мгновение 
ока разделался с тортиком, по-
даренным Андреем к трёхлетию, 
– едва успели сделать видео.

Как всякий ребёнок, мишка 
сильно скучает по «папке». При 
встрече подолгу сосёт его руку. 
Берёт нежно, по самую кисть. И 
урчит от удовольствия. Зоологи 
говорят, сосательный рефлекс 
может сохраниться на всю жизнь. 
Хотя, чего уж там, избаловал его 
«папка», конечно. Можно толь-
ко представить, как тяжело обо-
им было пережить в прошлом 
году расставание, когда Андрей 
совершал полярную кругосветку 
на самолёте-амфибии Borey. 20 
826 км за 43 дня! Это была его 
давняя мечта. И Мансур, навер-
ное, «папку» понял… «Это зверь, 
которого нужно уважать. Как и 
человек, он испытывает эмоции. 
Гордый, независимый и в то же 
время очень нежный и ранимый. 

Медведь прекрасно чувствует от-
ношение к себе человека и даже 
копирует его». Небо Андрей лю-
бит с детства – в 11 лет он уже ле-
тал на параплане. Но теперь его 
любовь – небо, самолёт, Мансур. 
И разделить их уже нельзя. 

счастье рядом  

«Мечтаю о своих кустах мали-
ны, калины, о фруктовых деревьях. 
Овёс, думаю, не помешал бы… Не 
хватает завала из брёвен – мне 
нужно лазить, ковырять...» – 
призвал Мансур в соцсетях жела-
ющих освоить профессию «мед-
вежий садовод». И несколько 
дней назад в Орешково прошёл 
первый в этом году субботник. 
Неравнодушные к судьбе мишки 
люди променяли городское бла-
гополучие и дачные шашлыки 
на обустройство быта Мансура. 
Яблони, груши, жимолость, ря-
бина, ежевика – теперь у него на-
стоящий райский сад. Впрочем… 
Вопрос, кто получает больше 
удовольствия – мишка от подар-
ков или люди от общения с ним, 
– риторический. Здесь, на краю 
маленького Воротынска, на быв-
шем военном аэродроме, куда и 
добраться-то сложно, не обсуж-
дают  Украину, Сирию, санкции, 
пенсии. Не спорят. Не ругаются. 
И, похоже, вообще забывают, что 
есть другая – суетная – жизнь. 

Рядом с Мансуром удаётся 
чувствовать себя счастливым… 

Фото https://mansur.il-14.ru

Медведю всего 3 года. Но он уже перерос «папу» и набрал 250 кг. 

А сыном авиаполка Мансур стал в 2 месяца. 

Небо. самолёт. маНсур
Как сложилась судьба медвежонка, который стал сыном авиаполка?

ЖИТЕЙСКИЕ  ИСТОРИИ

« Утром встал, умылся, посмотрел новый видеоролик 
с участием мишки - и хорошее настроение до вечера 
обеспечено.

Татьяна 
УЛАНОВА,

T.Ulanova@aif.ru
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Уважаемые поклонники Тв-
лоТерей! С мая два лоТерей-
ных ТелешоУ объединены в 
однУ воСкреСнУю программУ 
«У наС выигрываюТ!».

Запасайтесь  билетами 
 «Русского лото», «Жилищной 
лотереи», «Золотой подковы», 
«Бинго-75» и «6 из 36» и вклю-
чайте телевизор в воскресенье, 
5 мая, в 8.20 на НТВ. 

В «Русском лото», билеты 
которого теперь по 100 рублей, 
вас ждут 25 загородных домов, 
другие призы и Джекпот более 
650 000 000 рублей! «Жилищная 
лотерея» порадует розыгрышем 
20 дачных участков в Подмоско-
вье и акцией с гарантированным 
ювелирным подарком каждому 
участнику. Напомним, что в су-
перпризе «Жилищной лотереи» 
разыгрывается квартира более 
100 м2 в Москве. «Золотая под-
кова» приготовила 50 призов по 
50 000 рублей и суперприз от 
10 000 000 рублей. Смотрите лю-
бимые лотереи и выигрывайте!

гоСУдарСТвенные  лоТереи

На правах рекламы. 18+

Тв-лоТереи вмеСТе!

УДАЧА
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С ДЕТСКОГО МИРА ПО НИТКЕ   
Многодетная мама за месяц создала прибыльный комиссионный магазин 

В эТОМ КРОшЕчНОМ ПЕРМ-
СКОМ МАГАзИНЕ ВСЕГДА МНОГО 
ПОСЕТИТЕлЕй, хОТя ОТКРылСя 
ОН ВСЕГО ДВА МЕСяцА НАзАД, 
А хОзяйКА НИ КОПЕйКИ НЕ 
ВлОжИлА В РЕКлАМу И ПРО-
ДВИжЕНИЕ.

Детская одежда, обувь, 
книжки, игрушки. Есть сов-
сем новые вещи. В помещении 
размером с небольшую комна-
ту каким-то чудом умещается 
десяток человек. Одни сдают 
свой товар, другие выбирают. 
Это та самая комиссионка, без 
которой ни один советский 
гражданин не мыслил свою 
жизнь. Открыла её пермячка 
Елена Ильинцева.

Вряд ли бы она решилась 
на этот шаг, если бы не собст-
венные четверо детей. Разница 
в возрасте между ними доволь-
но большая (старшему сыну 
19 лет, а младшему нет и двух), 
поэтому каждому покупали 
свою одежду, игрушки и обувь.

«Ребёнок толком не успел 
поносить ботиночки, а уже 

из них вырос, потерял интерес 
к машинке, а то и вовсе с ней 
не играл. У многих дома пол-
но таких вещей, – объясняет 
Елена. – Отдавать их бесплатно 
не все готовы, у людей креди-
ты и ипотеки. Продавать, как 
и покупать, через сайты в Ин-
тернете часто опасаются из-за 
мошенников. Тут на помощь 
и приходит моя комиссионка».

Елена рассказывает, что 
сначала планировала вло-
жить в развитие своего мало-
го бизнеса 50 тыс. руб., но ей 

удалось сократить 
расходы до 30 тыс. 
Нашла помещение 
подешевле, купила 

торговое оборудование, уже 
бывшее в употреблении.

Джинсовый сарафан для де-
вочки – 100 рублей, набор 

для игры в доктора – 50, кни-
га сказок – 20. Таких цен нет 
ни в одном «Детском мире». 
А ещё в комиссионке куча фи-
гурок из киндер-сюр призов, 
за которыми охотятся малень-
кие коллекционеры (от 10 руб-
лей). Стоимость определяет 

владелец. Плюс наценка Еле-
ны – ей надо платить налоги, 
оплачивать «коммуналку», ус-
луги бухгалтера и зарабатывать 
самой. Мало кто в это верил, 
но прибыль она получила уже 
в первый месяц работы.

Ильинцева и сама удивлена, 
как быстро комиссионка ста-
ла популярной среди горожан. 
Ведь не давала объявлений, не 
раздавала листовок. Разве что 
завела группу в социальной 
сети. Думает, что свою роль 
сыграло удачно выбранное 
место для магазина – рядом 
музыкальная школа, дворец 
творчества, детсад, детская по-
ликлиника. «А ещё, наверное, 
секрет – в позитивном настрое 
и улыбке. Неважно, что проис-
ходит вокруг, – я всегда улы-
баюсь. А к улыбке люди тянут-
ся, – говорит она. – Бывает, 
люди у меня в магазине задер-
живаются на пару часов, мы 
просто болтаем. Детям всегда 
разрешаю трогать игрушки, 
играть с ними, нередко дарю 
им приятные мелочи. Считаю, 
что к делу надо относиться 
с душой, тогда хорошо будет 
всем».

Магазин расположен в помещении размером с небольшую 
комнату.  

СВОЁ  ДЕЛО 

ДОМ, КОТОРый ПОСТРОИл 
ДЕСяТИКлАССНИК 

С  О Д Н О й 
Из ТРёх зАДАч, 
КОТОРыЕ ДОл-
жЕН ВыПОл-
НИТь любОй 
Н А С Т О я щ И й 
МужчИНА, МАК-
СИМ СуВЕРЕ-
НОВ СПРАВИл-

Ся В 16 лЕТ. ОН ПОСТРОИл 
ДОМ В бАшКИРСКОМ СЕлЕ 

СКВОРчИхА.

Помимо этого деся-
тиклассник из Сала-
вата освоил гончар-
ное и кузнечное 
ремёсла, а ещё 
он постигает 
пчеловод ство 
и пробует выра-
щивать гречи-
ху, лён, полбу.

Всё началось с того, что Мак-
сим решил заняться изучением 
родословной. Пока восстанав-
ливал генеалогическое древо, 
заинтересовался казачьим бы-
том, который вели предки. Стал 
читать книги, искать инфор-
мацию в Интернете. «Многие 

ремёсла умирают, мне захоте-
лось их возродить», – расска-
зывает он.

Начал с изготовления дере-
вянной посуды, а через 1,5 года 
замахнулся на строительство 
избы в Скворчихе, где живёт 
бабушка. Домик поставил с по-
мощью друзей всего за две не-
дели. Размер – 4,5 на 4,5 м, зато 

брёвна сложены по старинной 
технологии. «Сруб проложили 

паклей, ставни и двери ук-
расили резьбой», – рас-

сказывает Максим. 
Дом жилой – там 

есть и мебель, 
и посуда, то-
же сделанные 

своими рука-
ми. Кровать 
из берёзы, лав-
ки из сосны, 
стол из дуба, 

а на столе – резные лож-
ки, глиняные кувшины 
и тарелки.

Заполнить тарелки 
Максим легко может 
блюдами по старинным 
рецептам – гречка с кра-
пивой и грибами, хлеб 
на хмелевой закваске. 
Готовит школьник сам, 
большинство продуктов 
из собственного хозяйс-
тва, за которым Максим 
присматривает вместе 
с бабушкой.

«Как всё успеваю? 
Стараюсь грамотно распреде-
лять своё время, не отвлекаюсь 
на бесполезные занятия. Было 
бы желание, а силы и время най-
дутся, – объясняет Максим. – 
Планы? Буду осваивать новые 
ремёсла. А ещё хочу поступить 
на исторический факультет».

КАКИЕ МульТфИльМы ПОлЕзНы 
Для ДЕТЕй?

 фОТОфАКТ

Дай, Боже, сил в обмен 
на вес и возраст.
----------------------------
Два раза попросил –  
три раза согласилась.
----------------------------
Жену по снимкам выбрал 
рентгенолог.
----------------------------
Коня остановить?! Нет,  
я не баба!
----------------------------
Косая сажень хрупких плеч 
девичьих.
----------------------------
Живу, прекрасно всё не  
понимая.
----------------------------
И всё же гусь свинье  
товарищ – по гарниру. 
----------------------------
Как много сил на слабости 
уходит.

ОДНОСТИшИя  лЕОНИДА  лИбКИНДА 

Лавки Максим сделал из сосны, стол – 
из дуба.  

«Аиф» разбирался 
вместе с психологом 
Инной СИлЕНОК.

А вот такие мультфиль
мы, как «Свинка Пеппа», 
на мой взгляд, слишком 

простые. Не надо бояться 
сложности, это возможность 

перейти на новый уровень. 
В примитивных мультиках 

ребёнку не надо думать, 
ведь диалоги упро
щены, транслируются 
готовые штампы.

В наших сказках одни 
ценности, в американских – 
другие. Выбор – за вами. Но, 

думаю, именно иностранные мультики 
стали воспитывать общество по
требления. Они учат взять от этой 
жизни как можно больше. 

Не нужно включать 
ребёнку мультфильм на час. 
Достаточно 10–15 минут 

просмотра, потом – перерыв.

Чтобы мультфильмы прино-
сили больше пользы, после 
трансляции предложите малы

шу нарисовать или слепить из пласти
лина персонажа. Выучите песенку из 
сказки, поставьте сценку.

А ещё я рекомендую включать 
аудиосказки. Так ребёнок 
рисует в своём воображении 

персонажей, а не просто принимает то, 
что навязал ему художник.

Должен соответствовать  
четырём критериям:

не провоцирует ребёнка на 
опасные для него самого или 

окружающих действия;
рассказывает о важности 
доброты, дружбы, искренности, 

показывает, что можно исправить 
ошибки;

не вызывает тревогу или 
неуверенность в себе (напри

мер, если обижают персонажа, с 
которым ребёнок идентифицирует 
себя, это вредный мультик); 

адекватно передаёт картину 
мира и пробуждает любозна

тельность и интерес к исследова
тельской деятельности.

ПРАВИльНый  МульТфИльМ 

Популярный 
мультфильм «Маша 
и Медведь» я бы 

рекомендовала смотреть 
детям старше 4 лет, которые 
уже могут  понять, что такое 
хорошо и что такое плохо, 
проанализировать, правиль
но ли ведёт себя Маша. 

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

Можно ли скрестить самый бюджетный советский автомобиль 
«Запорожец» и элитный немецкий спорткар «Порше»? Автомас-
тера из Беларуси доказали, что да. Гибрид, который назвали «За-
порше», развивает скорость до 260 км/ч и оснащён двигателем в 
252 л. с.  Фото www.youtube.com/watch?v=Mlf_1GuIWqs
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«1 апреля звонит соседка: 
«саша, тебя обокрали». награ-
ды, деньги умыкнули... обхо-
хочешься», – рассказывает 
александр мальцев. 

Легендарному нападающему 
сборной СССР и московского «Ди-
намо» – 70 лет. 

 - Александр Николаевич, пер-
вые коньки свои помните? 

– Отец полозья смастерил и 
к валенкам прикрепил. Я и это-
му был рад. Когда в семье растёт 
8 детей, много не ждёшь. 

Я из Кирово-Чепецка. Закры-
тый город, химкомбинат, одно 
время даже кинотеатр не рабо-
тал. Кроме дворов, там и не бы-
ло ничего. И вот мы играли двор 
против двора: летом – в футбол, 
зимой – в хоккей. А потом сде-
лали клуб «Олимпия», стадион, 
появились секции футбола и 
хоккея, все ребята ринулись туда. 
Я жил на этом стадионе – трени-
ровался, помогал лёд заливать, 
чистить. Там мне, как ветерану 
детского хоккея, и выдали пер-
вые настоящие коньки, клюшку 
(улыбается). Мечта сбылась!

А о чём мечтает нынешнее 
поколение? Видимо, о телефо-
нах, компьютерах. Мне кажет-
ся, к беззаботности они 
стремятся. Сейчас все 
лёгкой жизни хотят, тру-
диться не нравится. Но в 
хоккее надо трудиться. 

 суши сухари  

– Говорят, Бесков вас 
в футбольное «Динамо» 
хотел забрать. Аркадий 
Чернышёв помешал, не 
отпустил из хоккея. 

– Мне тогда 18 было. 
Хоккеисты и футболис-
ты «Динамо» на одной 
базе жили. Решили сыг-
рать в футбол. Чем-то я 
удивил Бескова, предложил он 
к нему перейти. А надо сказать, 
что футбол стоял повыше хоккея. 
Только имя Яшина чего стоило. 
В общем, уже пошли разговоры, 
что я с футболистами лечу в Бра-
зилию. И вызывает меня пред-
седатель центрального московс-
кого «Динамо» Дерюгин. У него 
в кабинете Бесков и Чернышёв. 
Решают, кем мне быть – футбо-
листом или хоккеистом. Встаю 
и говорю: «Извините, не тот я 
человек, что может обмануть, 
подвести. В «Динамо» меня при-
вёл Аркадий Иванович. У него 
в хоккее и остаюсь». И, кстати, 
Бесков обиду не затаил, отноше-
ния с ним были очень хорошие. 

– Хорошие отношения у вас, 
вроде как, были и с Андроповым. 

– Расскажу, как познакомил-
ся. Хоккейное «Динамо» подчи-
нили КГБ и меня как капитана 
пригласили к Андропову. Так 
тёща мне сухарей насушила. 
Реально. Сказала: «Чувствую, 
из этого кабинета не вернёшь-
ся». Ну я и взял их с собой. По-
говорили с Андроповым про  
команду. В конце разговора рас-
сказываю ему про сухари. Он: 
«Это анекдот, что ли?». Я сумку 
открываю и показываю (смеёт-
ся). 

Как бы сказать, чтобы не 
обидеть ни себя, ни ребят... Но 
Юрий Владимирович тепло ко 
мне относился. Не то чтобы я 
мог к нему в любой момент об-

ратиться, но какие-то вопросы, 
например, с квартирами для хок-
кеистов, он помогал решать.

– В прошлом году к 100-ле-
тию Анатолия Тарасова тренеру 
установили памятник, выставку 
открыли. 100-летие Аркадия Чер-
нышёва в 2014-м особо не отме-
чали. 

– Вот и получается, что Та-
расов – легенда, а Чернышёв – 
так. А ведь если бы не Аркадий 
Иванович, то я не знаю, где бы 
был наш хоккей! Да, в сборной 
Тарасов и Чернышёв работали в 
тандеме, дополняли друг друга. И 
другого такого тандема нет и не 
будет. Но все эти звания чемпи-
онов мира и Олимпийских игр (с 
1963 по 1972 г.) мы как получили? 
Чернышёв тогда был старшим 
тренером, а Тарасов – вторым. 
А когда сборную три года воз-
главлял Тарасов, та не выиграла 
ничего. 

Конечно, ЦСКА, что при 
Тарасове, что при Тихонове, 
регулярно выигрывал чемпио-
нат СССР. Но за ЦСКА стояло 
Минобороны, они могли забрать 
любого приглянувшегося игрока 
на службу в армию. «Динамо» с 
Чернышёвым получало только 
«остатки» от армии. 

А ещё Тарасов преуспевал, как 
бы сейчас сказали, по части пиа-
ра. Он везде светился, общался с 
журналистами. А Аркадий Ива-
нович не лез за славой, просто 
делал своё дело... И если Тарасов 

был диктатор, то к Чернышёву 
можно было всегда прийти пого-
ворить по душам. Другого такого 
тренера я не встречал. Он мне как 
отец был. Помогал привыкнуть к 
«Динамо», к сборной, к Москве, 
в которой я совсем мальчишкой 
оказался – в 17 лет.

Я только один случай помню, 
чтобы Чернышёв из себя вышел. 
На чемпионате мира дело было – 
в 1969-м или в 1970-м, точно не 
скажу. Сидим в раздевалке пос-
ле 2-го периода, грустные, матч 
проигрываем. Ну и один человек 
запел: «Это есть наш последний 
и решительный бой…» Аркадий 
Иванович ему: «Ну, ты, певун, 
глохни!» Команду как подмени-
ли после этих слов. Мы вышли 
на лёд, выиграли матч.

– А ведь считается, что именно 
потому, что Тарасов пел в разде-
валке «Интернационал», настрой 
у команды менялся.

– Нет (улыбается). 

 «мы же как рабы были»

– Сын Чернышёва рассказы-
вал, что когда обществу «Динамо» 
исполнилось 60 лет, то отца, в от-
личие от многих, никак не отме-
тили. И это сильно подкосило его. 

– Грамоту дали Аркадию Ива-
новичу – и всё. Он очень пере-
живал из-за такого отношения, 
попал в Боткинскую с инсуль-
том. Это его и погубило. Так 
поступить с таким человеком! 
Хотя чего там говорить... У нас с 
людьми церемониться не приня-
то. Мы вот с Давыдовым недавно 
оказались не нужны «Динамо» 
(Мальцев и Давыдов входили в ру-
ководство ХК «Динамо». – Ред.), 
ветеранское движение разогна-
ли, тех, кто занимался клубом, 
когда тот два раза выигрывал 
Кубок Гагарина (2012  и 2013 гг.).

А как Льва Яшина в своё время 
убрали? А как с Харламовым по-
свински поступили?

– Вы про то, что Виктор Тихо-
нов не взял его в сборную на Кубок 
Канады в 1981 г.? 

– Да. Валера накануне на 
турнире в Италии стал самым 

результативным хоккеистом. 
И вдруг Тихонов (главный тренер 
сборной 1977–1991 гг. – Ред.) уби-
рает его из команды. Спрашива-
ем: «Почему?» Тихонов молчит. 
Я к Валере: «За что так с тобой?» 
Он: «Саш, сам не понимаю, по-
чему он так со мной поступил». 
Это был наш последний разго-
вор... А по прилёту в Канаду мы 
узнали, что Харламов насмерть 
разбился в аварии. Я и ещё не-
сколько игроков по просили Ти-
хонова отпустить нас на похоро-
ны в Москву. Тихонов отрезал: 
«Сколько таких Харламовых ещё 
будет». Это он так про моего са-
мого близкого друга сказал. 

– Двукратный олимпийский 
чемпион, девятикратный чемпи-
он мира – это то, что дал хоккей. 
А  то хоккей забрал? 

– Дал хоккей? Мы в хоккей 
шли, потому что любили его, а не 
потому, что там что-то дают! А за-
брал хоккей? Много забрал. Я да-
же не про здоровье. Ну вот смот-
рите, 252 дня в году на сборах. И 
таких лет 17. Жили, как бомжи. 
Отпустят поспать, помыться – 
и обратно. В 74-м женился, на 
следующий день после свадьбы 
уже был на льду. Спросил тогда 
у начальства, могу ли я хотя бы 
с женой Новый год встретить 
и не ехать на очередной кубок. 
Сначала вроде разрешили, а по-
том всё переигралось. «Добро-
желатели» раздули скандал: что 
себе Мальцев позволяет?! Статью 
разгромную про меня написали... 
И сколько таких эпизодов – у ме-
ня, у ребят. Как рабы были. В ка-
кой-то момент терпение лопну-
ло. Мы – человек пять – заявили, 
что пора дать немножко свободы. 
Некоторым тренерам эти разго-
воры сильно не понравились. Ну 
и началась сплавка. Тихонов и 
меня от сборной отцепил. Так я 
не поехал на свою 4-ю Олимпи-
аду (1984 г.), хотя до этого 3 ме-
сяца подряд становился лучшим 
нападающим страны.

заработали – и в сторону 

– В 2002-м вас обокрали. Унес-
ли деньги, награды, перстень, по-
даренный канадским премьер-ми-
нистром. Грабителей нашли?

– Нет. Хотя и знаю, кто навёл. 
Это 1 апреля было. Я на даче, 
звонит соседка: «Саш, тебя обо-
крали». Всё – тюк-тюк, квартира 
вверх дном. Обхохочешься! Ме-
сяц убирали. Журналисты аж из 
Европы приезжали за сюжетом. 
Потом мне копию наград сдела-
ли. Причём золотые, сворован-
ные-то были позолоченные. 

– Сейчас был финал Кубка 
Гагарина. За тем, что происходит 
в КХЛ, следите? 

– По телевизору, на стадион 
всё реже хожу, хотя раньше ни 
одного матча «Динамо» не про-
пускал. Нравится Восточная 
конференция – Магнитогорск, 
Уфа показали интересный хок-
кей. А в Западной конференции 
многие не играли, а мучились. 

И я остаюсь при своём мнении 
– вреда от иностранцев 
больше, чем пользы. 
Ино странный тренер 
сюда, что, кого-то вос-
питывать едет, разви-
тием заниматься?! Он 
сюда на заработки едет. 
Поработает, возьмёт 
чемодан – и в сторону. 
Ему проще готового ле-
гионера взять, чем дать 
шанс нашей молодё-
жи. Сколько молодых 
ребят уехало за океан, 
потому что им здесь 
путь в большой хоккей 
закрыли. Про хоккей-
ных агентов и суммы, 

которые вокруг них, – вообще 
отдельный разговор. Они у нас 
играют одну из главных ролей, 
хотя на первом месте должен 
быть детский спорт! 

Иногда задаюсь вопросом: а 
сколько башкир играют за Уфу? 
А в СКА хоть кто-то из своих, 
так сказать, блокадников, есть? 
Ни одного. Всё это уже история 
не про свою команду, а про фи-
нансы. Сейчас где деньги, там 
и... Только знаете, в чём главное 
отличие нашего хоккея от севе-
роамериканского? Там тратят то, 
что сами произвели, у государства 
не берут. И сила их – в этой фи-
нансовой независимости. Поэто-
му НХЛ никто не указ – захотят и 
не пустят игроков на Олимпиаду. 
Даже МОК пляшет под их дудку. 
У нас тратят то, что у спонсоров 
берут, у государства, то есть у на-
рода. Вот и делайте выводы.

Мальцев и Харламов были лучшими друзьями. «Душа у них одинаковая 
– оба нежадные. Деньги для обоих ничего не значили» – так говорил 
про них 3-кратный олимпийский чемпион Виталий Давыдов. 

как мальцев об лЁд  
321 матч, 213 шайб – за сборную. Больше в CCCP не было ни у кого

СПОРТ

Аркадий Чернышёв  и  Анатолий Тарасов

Александр Мальцев  и  Александр Овечкин

Виктория  
ХЕСИНА,

V.Hesina@aif.ru

Футболист «Спартака» Аяз 
Гулиев в ходе дорожного инци-
дента сломал нос американцу 
Майку Коулу. В полиции Коул 
написал заявление об отсут-
ствии претензий к Гулиеву, а 
позже объяснился в своём Фейс-
буке на русском языке (орфогра-
фия и пунктуация сохранены):

«Уже было понятно, что он 
(Гулиев) иногда не может кон-
тролироваться, но по всей види-
мости у парня бьётся сердце и 

есть совесть. Он ещё молодой. 
Надеюсь, что наша встреча ока-
жется переломной для него. Для 
меня она точно была перелом-
ной, хотя и в другом смысле. По-
явилась возможность закончить 
эту мерзкую историю красиво, и 
мы ей воспользуемся. Мы вместе 
решили направить большую сум-
му благотворительному фонду в 
Республике Дагестан и столько 
же общественным организациям 
здесь в Москве. Одна из них помо-
гает бездомным людям».

 прочитано  в  сети

Фото Александра ВильФА/РиА Новости
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
аксиоме нужно как рыбке зонтик? 
7. В каком немецком городе боль-
ше всего мостов? 8. Священный ка-
мень из «Книги мёртвых» у древних 
египтян. 9. Зигфрид из «Лебединого 
озера». 10. «Выпускница» степле-
ра. 11. Какой классик «сох по Бе-
атриче»? 12. «Королева эстонской 
песни», «соответствующая фами-
лии», переводимой как «мельница». 

14. Молодняк для посева. 15. У ка-
кого американского зверя в семей-
ной жизни практикуются гаремы? 
17. Старт для творчества. 21. «По-
жар во чреве». 27. Какой шакал 
перед Шерханом хвост поджимал? 
28. Кто ожидает улучшения жилищ-
ных условий? 29. Какая игра «объ-
единяет» Уинстона Черчилля с Бил-
лом Гейтсом? 30. С чьих слов мир 
знает суть учения Сократа? 32. Фэ-
эсбэшник в воинской части. 34. Как 
звали пикардийца в слугах у гаскон-

ца из «Трёх мушкетёров»? 35. Поэт 
задушевного настроя. 38. На каком 
пароходе Льва Троцкого принуди-
тельно доставили в Константино-
поль? 41. «Повтор» на съёмочной 
площадке. 42. Бальзамовое дере-
во. 44. Брелок для самозащиты. 
45. «Приталенные» лыжи. 46. Нюха-
тельный табак. 47. «У семи нянек ... 
без глаза». 48. Депутат Государс-
твенной думы, ставший свидетелем 
того, как император Николай II писал 
и подписывал документ о своём от-
речении от престола. 49. Чем пра-
вил Хаммурапи? 50. «Дух из лампы 
Аладдина». 51. Ткань на вечерние 
платья. 52. В каком американском 
детективном сериале без антропо-
логов не обойтись?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Груды бу-
маг, созданные «канцелярскими 
крысами». 2. «Сахарный обжора». 
3. Чудо, что за чадо. 4. Вечеринка, 
достойная королей. 5. Где в СССР 
граждане депозиты открывали? 
6. В каком городе адмиралу Сте-
пану Макарову поставили памят-
ник, а пьедесталом ему послужила 
160-тонная гранитная скала, кото-
рую подняли со дна Выборгского 
залива? 7. «Половина биатлона». 
13. Шоу залпами. 16. Кому из звёзд 
сериала «Улицы разбитых фона-
рей» несколько раз предлагали слу-
жить в полиции? 18. Какое издание 
«может нанести наибольший вред 
чести и достоинству» звёзд? 19. «О 
подражатели ..., переодетые в мар-

кизов». 20. Божественная охотница 
на полотне Питера Рубенса. 22. Кто 
строчит статьи для газеты? 23. Кол-
лектив, больше похожий на «змеи-
ное гнездо». 24. Кто «живёт и горя 
не знает»? 25. «Рекламная порция» 
духов. 26. Живой оксигенератор 
водоёма. 31. «Очень отчаянный» из 
рассказа «Теперь-то ясно» Михаи-
ла Зощенко. 33. Гримёр из салона 
красоты. 36. Русский художник, 
чья «Лунная ночь на Днепре» ста-
ла любимой картиной Владимира 
Высоцкого. 37. Мачо за налич-
ные. 39. Что англичане когда-то 
называли  «свинским железом»? 
40. «Браслет на палец». 43. Пре-
зидент с Нобелевской премией. 
48. Нокаут сознания.

 »СКАНВОРД

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в любой строке по горизонтали и по вертикали и в каждом 
из девяти блоков, отделённых жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. 

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скандалист. 5. Цунами. 9. Вампир. 11. Забивака. 12. Си-

ла. 13. Чуб. 14. Очки. 15. Ангел. 18. Ответ. 19. Аносов. 22. Верующий. 23. Крот. 
25. Иуда. 27. Акула. 30. Гумус. 31. Гнев. 35. Авангардизм. 36. Вирус. 41. Мороз. 
42. Эллипс. 45. Сокар. 47. Реквием. 48. Фабрика. 49. Босх. 50. Салат. 51. Театрал. 
52. Рандеву. 53. Нева. 54. Астат. 55. Происки. 56. Химия. 57. Снег. 58. Пятно.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сигнализация. 2. Твист. 3. Имплантолог. 4. Низ. 6. Ужин. 
7. Аракчеевщина. 8. «Италия». 10. Расул. 13. Чехов. 16. Стоун. 17. Заика. 20. Везу-
вий. 21. Айова. 24. Туз. 26. Довольствие. 28. Квас. 29. Люди. 32. Днепр. 33. Взлом. 
34. Бум. 37. Сотрудник. 38. Полковник. 39. Фэрбенкс. 40. Вакансия. 43. Серебро. 
44. Австрия. 45. Семашко. 46. Батат. 48. Фараон.

 »ОТВЕТЫ  НА  ЗАДАНИя,  ОПубЛИКОВАННЫЕ  В  №  16
СуДОКу СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Какао – Пунш – Журнал – Хина – 
Таракан – Лара – Олово – Кекс – 
Виги – Антипод – Зеро – Линд-
грен.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
Волк – Карта – Канон – Вес – Опа-
хало – Визг – Улика – Клипер – 
Нары – Горе – Шпана – Гвидон.

Магнитных бурь не 
будет, но в  субботу 
и среду магнитосфера 
возмущённая (Кр 4). 
Особо чувствитель-
ным людям с болезня-
ми сердца и сосудов 
в эти дни нужно вни-
мательнее относиться 
к своему здоровью.

 »ГЕОМАГНИТНЫЙ  ФОН

 КРОССВОРД

Рис. Виктора ФЁДОРОВА

(Ответ на этой странице внизу)

2. Пионерский значок 1952 г. имел  
3 ступени. За что их давали?

3. Какая скульптура фонтана «Дружба народов» относится 
к России?

1. Какие значки носили комсомольцы?

НА  ОТДЫХЕ

4. Из какого пистолета Фанни Каплан стреляла в Ленина?

1 2

3 4

ХОРОшО ЛИ ВЫ ЗНАЕТЕ СОВЕТСКую ИСТОРИю?

1. За заслуги. 2. За успеваемость.  
3. За класс. 4. За сдачу норм ГТО.

1 2 3 4

5 6 7 8

1 2 3 4
 »СуДОКу

Ответ: 1. ➊ – значок болгарского комсо-
мольца, ➋ – знак ЦК ВЛКСМ, ➌ – значок 
комсомольца 1920–1930-х гг. Не носили 
комсомольцы значок ➍ – знак компар-
тии Германии. 2. За класс: I ст. – пионеры 
3–4-го классов, II ст. – 5–6-го классов, 
III ст. – 7–8-го классов. 3. Скульптура 
№ 5 – она олицетворяла Карело-Финс-
кую ССР, которая позднее вошла в состав 
РСФСР. 4. Пистолет «Браунинг» ➌.
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После 40 АринА стАлА жить 
нА двА домА. нА дом – и до-
мик. ПрижилА «нА стороне» 
много внуков.

Забирал всех из роддома Миша, 
Аринин муж. «Были мы раньше бо-
гатые, были всякие, а радости на-
стоящей не было». А теперь есть. 
Плюс сотня малышей, которых 
без Арины могло и не быть.

10 лет назад Арина Серавкина 
построила приют для беременных 
девочек и юных мам.

девчонки зА чертой

Каждый день в «Мамином до-
мике», глядящем сверху на реку 
и поле, не похож на предыду-
щий. Сегодня ждут новеньких. 
В «Домике» пахнет детством. 
Так пахнет посреди июля, когда 
бабушка с рассвета варит клуб-
ничное варенье и вся жизнь ещё 
впереди. Безмятежность… Обор-
вавшаяся у этих девчонок дав-
ным-давно. Вале – 23, она мама 
четверых детей. Её привезли 
из Переславля сотрудницы мест-
ной епархии: «Держалась Валя 
до последнего. Муж пьёт, не ра-
ботает. В деревне работы нет, а в 
городе не устроиться: школьный 
автобус возвращает учеников 
в деревню в 3 дня, с ними приво-
зят и детсадовцев – сад из-за ав-
тобуса тоже только до обеда. Как 
Валя выйдет на работу? Никак! 
Молочной кухни – нет, выдают 
200 руб. в месяц на молоко. Да 
что Дубровицы – так вся Россия 
живёт! Все эти девочки – за ка-
кой-то чертой. Каждая – за сво-
ей». Валя, с ещё не сдувшимся 
после последних родов животом, 
с зиянием на месте переднего 
зуба, чинно облепленная своей 
стайкой, пока не решается снять 
с малышей куртки (с чужого пле-
ча): сидят, нахохлившись, на ди-
ване, как на вокзале. Валю и её 
детей Арина селит в розово-зелё-
ную комнату, выходящую окна-
ми на косогор над рекой, откуда 
встаёт солнце. «Вы теперь дома».

слАдкАя жизнь

– А это Миланья, она эмбри-
ончиком к нам приехала! – гла-
дит Арина рыжую пуховую ма-
кушку. «Эмбриончик» мог стать 
не Миланьей, а абортивным 
материалом. Или сейчас Ми-
ланья могла бы раскачиваться 
в своей кроватке не в маминой 
комнате, а в общей спальне дома 
малютки… У каждого своя черта. 
И свой запас сил. Арина помога-
ет – черту не перейти.

Самого приюта «Мамин до-
мик» тоже могло не быть – если 
бы не Настя. Типичный «отказ-
ничок». Человека видит пару раз 
в день – сунут соску с молоком, 
памперс переоденут, каждый 
раз разные тёти в белых халатах. 
И вдруг зачастило одно и то же 
лицо: женщина в чём-то розо-
вом и пушистом, пахнет духами, 
глаза всегда на мокром месте. «Я 
тогда жила, как все, – вспоми-
нает Арина. – Выбрались вроде 
из 90-х (чтобы выжить, шили 
с мужем джинсовые платья, в пе-
реходе на Кузнецком Мосту, что 
в центре Москвы, их продавала, 
в соседнем переходе – покупала 
на вырученное детям еды). Ка-
залось бы, живи и радуйся. А ра-
дости нет. Есть опостылевшая 
работа и то маникюр, то кафе, то 
по магазинам. Муж всё время бо-
леет, «чернобылец». Дети – сами 
по себе… И я стала волонтёрить. 
Меня отправляли по дальним 
больницам, где лежат отказни-
ки, – отвозить памперсы, смеси, 
лекарства. Можайск, Ярославль, 
Иваново…» Потом «за Можай» 
стали с Ариной ездить сын 
и дочь. Потом присоединился 
муж. Потом она переоборудовала 
офис в перевалочный пункт де-
тских вещей. А потом они с Ми-
шей решили удочерить Настю. 
В можайскую больницу Арина 
отъездила почти год. Но опека 
отдала Настю другим… И вся 
нерасплёсканная Аринина лю-

бовь легла в фундамент приюта 
для беременных. Места, где пах-
нет клубничным вареньем, тебя 
гладят по голове и говорят, что 
всё будет хорошо. И будет жизнь.

Арина арендовала бывшую 
сельскую школу в Ельцах, 
продала московскую кварти-
ру – и вместе с единомышлен-
никами начала ремонт, чтобы 
скоро принять в «Домике» пер-
вых постоялиц с животами или 
уже с младенцами, всех на грани, 
«на кончике ножа», как скажет 
потом Наташа Божья Коровка. 
Изнасилованные, обманутые – 
отцами своих детей, чёрными 
риелторами, чёрствым госу-
дарством, выгнанные родными… 
Кормить девочек и выросших 
«эмбриончиков» (за 10 лет ни 
одна мама из «Домика» не оста-
вила ребёнка в роддоме!), пла-
тить за электричество и зарплату 
трём наставницам. Так в «Доми-
ке» открылась первая в России 
благотворительная шоколадная 
мастерская. Своя лавочка, кор-
поративные заказы, ярмарки – 
вышли на самоокупаемость! «Мы 
два кризиса пережили на шоко-
ладе!» В одной из комнат откры-
ли детский садик, а «трудные» 
мамы стали «купать молочные 
шарики в шоколаде», клубнич-
ные пирожные помещать в шо-
коладные стаканчики, зефирные 
подушечки прослаивать пюре 
из маракуйи… «Была у девчо-
нок несладкая жизнь – а станет 

сладкая». И во всей этой взвеси 
сахарной пудры, руки по локоть 
в тесте, запятнанные вареньем 
и объевшиеся сладкого, девчон-
ки сами таяли, теплели, ласково 
дули на маленькие новорождён-
ные затылки, несли птенцам 
в клювах зефир, становились 
шоколадными феями – а феям 
всё по плечу. На фирменных ко-
робочках с пирожными из «Ма-
миного домика» ставили оттиск: 
«Наполнено любовью». Сладкая 
жизнь закончилась в одночасье. 
Прокурорская проверка. Раб-
ский, мол, труд. Хотите обога-
титься за счёт женщин, попав-
ших в трудную ситуацию. Второй 
удар – не дали президентский 
грант, который раньше помогал 
жить. Пришлось закрыть садик, 
стали пухнуть неоплаченные 
квитанции за «коммуналку»… 
Арина перевезла производство 
в Ногинск и теперь с утра до но-
чи с дочерью «зефирит», чтобы 
прокормить маленьких мам, по-
ка её сын делает оригинальные 
упаковки к сладостям, а муж объ-
езжает на «Мама-мобиле» с со-
циальным патрулём (одежда, еда, 
доброе слово, нужный телефон) 
окрестные деревни, где всё то-
же – уже на грани.

«Домику», который живёт 
на пожертвования, и самому 
сейчас острее, чем всегда, нуж-
на помощь.

кольчугинскАя мАдоннА

– Арина, Валя собралась 
уезжать! – наставница влетает 
в мастерскую. Курить в «До-
мике» нельзя, вот «утренняя» 
Валя и рыдает: «Я 15 лет курю! 
У меня нервы! Я уеду домой!» 
Арина говорит железным голо-
сом: «Я 30 лет курила, бросила 
в один день. У меня тоже нервы. 
И трудное детство. Видно, Ва-
ля, что тебя жизнь не баловала… 
Но у тебя дети – что ж ты, ра-
ди них не можешь от пагубной 
привычки избавиться?! Ну, да-
вай попробуем вместе. Хочешь, 
я тебе мешок семечек поставлю? 
Леденцов сколько хочешь…» – 
мягчеет Арина. «Ну, наверное, 
могу попробовать…» – уже ти-
ше всхлипывает 23-летняя мать 
четверых детей. За растрёпанной 
Валей вылетает в распахнутую 
дверь клубничный дух.

«Арин, Кольчугино приеха-
ло!» – зовёт наставница. Краше-
ную боттичеллиевскую мадон-
ну из Кольчугина, с невинной 
детской улыбкой и ещё глазу 
не видным «эмбриончиком» 
под сердцем привезла психолог 
женской консультации: мама 
у Насти пила, бабушка – пи-

ла, и её заставляли. 
Настя и сама не по-
няла, что с ней, – а в 
консультации спох-
ватились: надруга-
лись над ребёнком, 
забеременела, надо 
спасать… «У тебя 
всё будет хорошо», – 
укутывает Арина 
Настю в огромный 
белоснежный мах-
ровый халат. Она 
знает.

Я писала о «До-
мике» 5 лет назад. 
Из тех девочек, кото-
рых я видела в свой 
прошлый приезд, 
сейчас там – толь-
ко Божья Коровка, 
Наташа, которую 
в случае ссоры де-

вчонки сокращают до просто 
Коровки. Старожил. «Детдомов-
ка» из Луховиц. Жила несколько 
дней с животом на вокзале: «Ни-
кому я была на фиг не нужна, 
если честно». Дочку родила уже 
здесь. Пару лет назад Наташа 
попыталась жить сама. Устрои-
лась дворником. Маринку свою 
отдала на содержание в детдом – 
«пока на ноги не встану». На-
вещала в выходные. Не встала. 
Вернулась в «Домик». «Не хо-
чу, чтобы у моего ребёнка была 
такая же судьба, как у меня…» 
16-летняя тогда Таня – сейчас 
замужем, родила второго. Маша 
(приехала побитая сожителем, 
3 дня подряд спала) – работает 
в отделении милосердия, тас-
кает по музеям своего Васю. 
Кристина растит Киру, получает 
выс шее – учится на социально-
го работника. «И моя жизнь ста-
ла другой, – говорит Арина. – 
С каждым годом энергии только 
больше. Дети – вернулись до-
мой. Миша – перестал болеть. 
Это не я говорю, это старцы: 
спасая других, спасёшься сам».

Фото Дмитрия РУДАКОВА

Чтобы прокормить маленьких мам, Арина выучилась на «шоколадную фею». Пока она «зефирит», в 
«Домике» растут малыши. Есть жизнь. И свет. И смысл. 

«вы теПерь домА!»
История Арины, которая построила домик для беременных девочек

СУДЬБЫ

Полина  
ИВАНУШКИНА,

P.Ivanuskina@aif.ru

Наташа Божья Коровка, выпускница детдо-
ма, не хочет своей дочери такой же судьбы.
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На правах рекламы

воздух больших городов, 
особенно с приходом тепла, 
наполняется большим ко-
личеством пыли и токсинов, 
которые вызывают аллерги-
ческие реакции, снижение 
иммунитета, общую уста-
лость и раздражительность. 
есть ли эффективные и до-
ступные способы и средства, 
которые помогут справиться 
с этими проблемами? 
ольга скоробогатько, 48 лет

Исключить на 100% попадание 
вредных веществ в организм прак-
тически невозможно. Но помочь 
ему и защитить его от пагубного 

воздействия – это всё в наших си-
лах. Например, таким эффектом 
обладают фитоспреи Erbilika. 

«В состав фитоспреев входят 
только природные вещества, ко-
торые трансформируют воздух, де-
лают его целебным. Такой воздух 
полезен человеку, особенно город-
скому жителю, – считает д. б. н. 
Светлана Александровна Чубато-
ва. – При орошении воздушного 
пространства фитоспреи сорби-
руют пыль и аллергены, одновре-
менно уничтожая вирусы, бакте-
рии и грибы. Их могут применять 
как взрослые, так и дети без риска 
для здоровья и уж, конечно, без 
аллергических реакций».

+7 (800) 550-69-85; +7 (495) 532-0-232
www.erbilika.com

КаК жить с аллергией в городе?

 »здоровье

замминистра иностранных 
дел а. Грушко заявил о полном 
разрыве отношений с нато. до 
войны не доиграемся?

Ж. Кожин, боровск

«Полагаю, на безопасность в 
Европе разрыв с НАТО не пов-
лияет, – считает главный редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор Мураховский. – Практика 

показывает, что 
с руководящи-
ми структура-
ми Североат-
лантического 
блока говорить 
бессмысленно, 

поскольку их решения определя-
ются в США. А с американским 
военным руководством связи у 
нас остаются. Работают «горячая 
линия» с командующим амери-
канской группировкой войск в 
Европе, а также аналогичные 
экстренные каналы связи с мини-
стром обороны и председателем 
Объединённого комитета началь-
ников штабов ВС США. Никуда 
не делись и контакты с Европой 
по линии Венского докумен-
та, подписанного РФ в рамках  
ОБСЕ. Продолжаются взаимные 
приглашения военных наблюда-
телей на крупные военные уче-
ния. Воздушные инспекции по 
программе «Открытое небо» тоже 
не прекращаются».

К чему приведёт разрыв  
отНошеНий россии с Нато?

 »БезопасНость
Каждый день мне назва-

нивают с завода пластико-
вых окон, обещая неверо-
ятные скидки. а сегодня 
уже и в дверь звонят. дочь 
считает, что это мошенни-
ки. в чём подвох?

а. ракитина,  
уфа

– Заводы никогда не ищут 
заказы, рассылая гонцов по 
квартирам, названивая наугад. 
Мошенники повсюду выис-
кивают пожилых людей, не 
владеющих Интернетом, не-
способных быстро проверить 
ложь, обещают лакомые усло-
вия. Денег сначала не берут, 
действительно делают замеры 
оконных проёмов. Через день 
привозят пластиковые рамы и 
просят оплатить весомую часть 
стоимости «заказа». Клиент 
соглашается, ему кажется, 
что завод делает свою рабо-
ту. На вопрос, где же к рамам 
дорогостоящие стеклопакеты, 
рабочие объясняют, мол, на 
заводе заминка со стёклами 
на пару дней. Получив тыся-
чи рублей за дешёвые муляжи 
из пластика, «заводчане» ис-
чезают навсегда, отыскать их 
не удаётся, – предостерегает 
адвокат Алан Шавлохов. – Вы-
вод: оформлять заказы надо в 
офисе компании, заключая 
письменный договор, а рас-
плачиваться после того, как 
работа вами принята. Закон 
такое право даёт.

КаК оБмаНывают 
продавцы 

пластиКовых оКоН?
 »уголоК о. БеНдера

ВОпрОс – ОтВет

По понедельникам 
трудовик ставит  
пятёрки  
тем,  
кто тише  
пилит.
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в израиле создали сердце 
на 3D-принтере. его можно 
использовать как донорское?

м. юрасова, тверь

Отвечает эксперт по биомеди-
цинским технологиям, научный 
сотрудник Медицинской школы 
Гарварда и МГУ Александр тыш-
ковский:

– Напечатанное сердце ана-
томически не отличается от на-
турального, в качестве «чернил» 
использовали собственные клет-
ки человека (при транспланта-
ции оно не будет отторгаться), 
но донорским оно не является. 
Поскольку клетки не взаимо-
действуют между собой, к работе 
оно неспособно. Пока никакие 
напечатанные органы не ис-

пользуются в трансплантации. 
Но сегодня технологии биологи-
ческой 3D-печати развиваются с 
невероятной скоростью, и есть 
все основания полагать, что в 
ближайшие 5–10 лет 3D-печать 
органов найдёт применение в 
медицине. Правда, вначале это 
будут плоские (такие, как кожа) 
и относительно простые полые 
органы – например, отдельные 
кровеносные сосуды.

зараБотает ли НапечатаННое сердце? 
 »3D-техНологии

слышал, что за год до-
ходы руководства Центро-
банка заметно выросли. 
Кто на деньгах сидит, тот 
их и имеет?

р. Клочков, люберцы 

По подсчётам экспертов, за 
2018 г. доходы 18 топ-менедже-
ров Центробанка в среднем вы-
росли на 22,5% (реальные доходы 
граждан упали на 0,2%). Предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина 
заработала 34,7 млн руб. (в 2017 г. 
– 33,8), но с учётом доходов суп-

руга, ректора ВШЭ Ярослава 
Кузьминова, их семейный доход 
увеличился до 88,3 млн. Ещё со-
стоятельнее семья зампреда ЦБ 
Владимира Чистюхина – вместе 
с женой он заработал за год 90,5 
млн руб. (в 2,2 раза больше, чем в 
2017-м). На первом же месте ока-
залась семья 1-го зампреда ЦБ 
сергея Швецова – её годовой до-
ход составил 94,2 млн руб. (муж 
– 79,7 млн, жена – 14,5 млн). 
Любопытно, что из деклараций 
четы исчез дом в США (511 кв. 
м), зато появился таунхаус в Ис-
пании (184 кв. м) – в придачу к 
квартире там же (121 кв. м).   

КаК за год выросли доходы  
руКоводителей цеНтроБаНКа?

 »деНьги

следующий номер еже-
недельника «аргументы 
и факты» (№ 18–19, 2019 г.) 
поступит в продажу в среду, 
8 мая. спрашивайте в киос-
ках печати! в «аиФ» № 18–19 
будет опубликована теле-
программа с 9 по 19 мая.

вНимаНию  читателей!

3D-сердце из человеческой ткани.
 Фото Ilia Yefimovich/dpa/ТАСС

знаю, что чистить печень 
полезно, но как в домашних 
условиях, не прибегая к на-
родным средствам, бережно 
очистить её от токсинов?

юлия ш., томск

Для этого пройдите курс 
очищения современным нату-
ральным¹ средством «Овесол» 
от Эвалар. «Овесол» буквально 
«промывает» печень, способ-
ствуя уменьшению застоя желчи, 
что может снижать риск образо-
вания камней. Только в нём² овёс 

молочной спелости в сочетании 
с желчегонными травами сине-
ргично воздейст вуют на процесс 
желчеобразования и желчевы-
ведения, что особенно важно в 
процессе очищения печени. Для 
миллионов россиян «Овесол» 
уже стал № 1 для очищения пе-
чени3. Пусть и для вас он станет 
надёжным помощником!

www.evalar.ru спрашивайте 
в аптеках!
¹По действующим компонентам.
²Среди препаратов ЗАО «Эвалар».3По данным «ДСМ Групп», БАД «Овесол» произ-
водства «Эвалар» является самым продаваемым 
брендом в группе средств для печени и желчного 
пузыря. Состав БАД «Овесол» усиленная формула».

КаК очистить печеНь?
 »совет

На правах рекламы
НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

На правах рекламы

поначалу я думала, 
что это всего лишь рассе-
янность: с трудом стала 
вспоминать, какое сегод-
ня число, забываю номера 
телефонов, которые хра-
нились в памяти по 20 лет, 
зайду на кухню – стою, вспо-
минаю, что хотела сделать. 
соседка говорит, что сущест-
вует некая программа помо-
щи таким, как я.

м. теплицына, Королёв

Проблем с памятью с года-
ми, к сожалению, прибавля-
ется. Каждый день может воз-
никать что-то новое: скажем, 

с огромным трудом вспомина-
ется имя много лет знакомого 
человека, можно идти по ули-
це и вдруг перестать узнавать 
родные места. Всё это врачи 
именуют частичной потерей 
памяти. Человеку кажется, 
что он теряет себя, а близкие 
начинают тревожиться – боль-
ше не подпускают его к плите 
и утюгу, выключают газ и воду, 
когда тот остаётся дома один, 
порой даже запирают квартиру 
на ключ. 

Хороший помощник в такой 
ситуации – «горячая линия» 
«ВспОМНИтЬ ВсЁ». Звони-
те по телефону  8-800-333-57-03 
ежедневно с 9.00 до 20.00.
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КаК Не заБыть своё имя?

 »память
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